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La Responsabile Ufficio Progetti dell’Associazione ospite illustra 
brevemente l’attività dell’Associazione stessa a favore dei meno 

fortunati, soprattutto in campo medico assistenziale. Ricorda che la 
bellezza che salverà il mondo è l’amore che condivide il dolore, realiz-
zando cammini di speranza.
I saluti portati dal SVDG del distretto Ib4 e la lettura dei saluti inviati 
dai distretti Ib2 e Ib3 fanno capire che anche tra i distretti lombardi si 
è costituito un clima di condivisione per un proficuo lavoro di squadra.
Il PID Gabriele Sabatosanti Scarpelli ricorda che il service è lo scopo 
d’essere del lionismo. Per perseguirlo efficacemente occorre lavorare 
insieme con obiettivi comuni, senza sovrapposizioni, ragionando 
in termini di noi e non di io, coinvolgendo anche altri club, asso-
ciazioni esterne, amministrazioni pubbliche. Il club resta centrale 
nell’Associazione, distinguendosi nella scelta autonoma dei service 
da svolgere, tuttavia seguendo le indicazioni del LCI per una più 

proficua incisività sui bisogni della collettività. Occorre un approccio 
professionale manageriale del servizio, con azioni e progetti anche 
a lungo termine.
Parlando dei club speciali dice che realizzano lo scopo comune del 
lionismo che è il servizio ma con modalità nuove e diverse. Porta 
alcuni punti fermi per la crescita dei club: inserire giovani e crescere 
con loro cercando di adeguarsi anche al loro modo di porsi; motivare i 
soci mostrando ciò che si fa e coinvolgendoli nei service; insistere sulla 
formazione di tutti per comprendere meglio l’evoluzione del lionismo e 
crescere in consapevolezza; utilizzare nella realizzazione dei service 
le competenze e le professionalità dei soci.
Il nostro pin è il simbolo dell’appartenenza al Lions International e va 
portato sempre con l’orgoglio di chi si dedica al servizio disinteressato 
del prossimo.
Il lionismo italiano è un punto di riferimento per l’Europa per il diverso 

28ª ASSEMBLEA D’AUTUNNO

Fare squadra... per agire con più efficacia
Sabato 22 ottobre presso l’associazione “La nostra Famiglia” a Bosisio Parini. L’incontro 
inizia con il saluto, a nome di tutto il DG Team, del Governatore Francesca Fiorella 
all’assemblea, sottolineando così il lavoro di squadra che il Governatore intende portare 
avanti con i suoi più stretti collaboratori.
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in generale. Coprono le aree tematiche richieste dal board: salute, 
ambiente, scuola, giovani, comunità. I loro componenti devono essere 
considerati come consulenti a disposizione dei club, una risorsa per 
l’approfondimento dei loro progetti nell’interesse dei club stessi.
• Intervento del SVDG Anna Maria Peronese sulla Leo-Lions Transition. 
La collaborazione col Presidente Distrettuale Umberto Marazzi è fattiva. 
Il processo di creazione di nuovi Leo club e il reperimento di nuovi soci 
grazie al supporto dei Lions sta diventando operativo, così come si spera 
diventi fattiva la transition da socio Leo a socio Lions.
• Intervento del PCC Carlo Sironi su Lifebility. Si tratta di un concorso 
nazionale rivolto a giovani studenti o lavoratori di età compresa tra i 18 
e i 35 anni che abbiano progetti e idee innovative, sostenibili e sociali, 
orientate al miglioramento, alla semplificazione e alla fruibilità dei servizi 
pubblici e privati della comunità. L’obiettivo del concorso è stimolare i 
giovani a sviluppare proposte progettuali indirizzate al potenziamento 
della vivibilità in senso ampio, sensibilizzandoli ad applicare valori etici nel 
proprio quotidiano. Il PCC Sironi invita i club ad organizzare intermeeting 
con i giovani promotori di nuovi progetti.
• Il DG Francesca Fiorella presenta il PDG Danilo Francesco Guerini 
Rocco quale Coordinatore del GET (Global Extention Team). L’incarico 
di Responsabile del GMT Distrettuale sarà assunto dal DO Francesco 
Coppolino.
• Intervento dal titolo “il Giornale di Bordo” del Coordinatore MD/GST 
PDG Salvo Trovato sull’importanza della rendicontazione dei service 
effettuati dai club sul portale MyLion, al fine di evidenziarne la necessità 
della divulgazione delle attività di servizio utili alla compilazione del 
Bilancio di Missione del Distretto, oltre alla visibilità a livello nazionale 
ed internazionale degli stessi Club e del Distretto 108 Ib1.
• Tema di studio nazionale 2022/23: “Dopo di noi, disabilità, Alzheimer 
ed Amministratore di Sostegno”. Messaggio del Responsabile DO 
Massimo Donato: occorre diffondere la cultura della protezione per 
le persone prive in tutto o in parte di autonomia, studiare e avanzare 
proposte di miglioramento sia degli strumenti giuridici che amministrativi.
• Service Nazionale 2022/23: In mancanza dell’OD delegato Cristina 
Boracchi, il DG Francesca Fiorella illustra il Service “Dalla cultura dei 
diritti a quella dei doveri”. Il service propone percorsi di educazione alla 
legalità diversificati per fasce d’età, quindi dalle scuole primarie alle 
secondarie, mentre per la sua realizzazione è necessario il coinvol-
gimento delle professionalità presenti nei vari club: giuristi, avvocati, 
educatori, docenti, magistrati e gli stessi studenti. Sono state contattate 
due scuole che, compatibilmente alle attività già programmate sono 
interessate al progetto.
• Intervento del Responsabile Distrettuale LCIF DO Sergio Peronese 
il quale esorta i Club a presentare progetti per richiedere i contributi alla 
Fondazione, il cui intervento come è noto non si limita alle catastrofi e/o 
calamità naturali, a livello globale e locale, ma può riguardare iniziative, 
di interesse territoriale, rientranti nelle aeree di intervento specificate e 
che rispondano ai criteri e requisiti richiesti per avere diritto ai Grant. 
Il DO Peronese presenta i Responsabili della LCIF di Circoscrizione.

• Interventi dei Presidenti di Circoscrizione e di Zona. Illustrazione 
delle loro attività sia di service che di formazione, queste ultime in gran 
parte partecipate. Viene evidenziato un buon lavoro di squadra.

• Interventi programmati dei Soci...
• Per MK Onlus il DO Eleonora Bassani su “I Lions italiani contro le 
malattie killer dei bambini” (acquisto, con i fondi stanziati dalla LCIF, di 
un motocoltivatore e grazie al L.C. Legnano Host di uno sterilizzatore 
per l’ospedale)
• Il PDG Alfonso Iorno e il PCC Enrico Pons propongono di presentare 
SeLeggo come Service di rilevanza Nazionale al prossimo Congresso 
Multidistrettuale.
• Il DO Bruno Zoccola per il “Servizio Cani Guida Lions” spiega i 
bisogni del service.
• I PDG Ongaro, Guidetti e Gualteroni, Responsabili del Comitato 
dagli Statuti ai Regolamenti, danno la loro disponibilità ad aiutare i Club 
nelle problematiche legate all’argomento.
• Il DO Francesco Viganò illustra il “World Water Day Photo Contest”, 

concorso internazionale fotografico per la sensibilizzazione sui temi 
dell’acqua
• Il DO Andrea Bellini propone l’acquisto di un calendario realizzato 
con fotografie raccolte in Photo Contest a sostegno del Comitato Acqua 
per la vita.
• Il DO Lorenzo Terlera spiega il service “Interconnettiamoci ma con la 
testa” e stimola la partecipazione ad un incontro online programmato 
per il 31 ottobre al quale tutti gli interessati alla realizzazione del service 
potranno partecipare.
Il PDG Giancarlo Balzaretti chiede la condivisione del Service realizzato 
dal suo club, Saronno Host Solidalia, sul disagio sociale: la sindrome di 
Hikikomori, che colpisce i ragazzi che si chiudono in camera e rifiutano 
ogni aiuto.
• Il DO Elisabetta Raggi presenta il Service “Plasticità neuronale”, 
che è rivolto ai disabili sfruttando la plasticità dei neuroni di adattarsi 
alle situazioni.

• Intervento del Responsabile GMA/4° Gruppo PDG Lanfranco Roviglio 
sull’importanza delle tavole rotonde che sostituiscono la formazione 
classica e sono caratterizzate dalla presenza di un moderatore che pone 
ai presenti domande e propone situazioni critiche da districare insieme. 
Favoriscono la comunicazione democratica, la collaborazione tra pari, 
la partecipazione attiva.
• Intervento del Responsabile GET e GMA/1° Gruppo PDG Danilo 
Francesco Guerini Rocco. Sottolinea l’importanza del Presidente del 
Comitato Soci il quale deve elaborare un piano preciso e dettagliato per 
introdurre soci, per mantenere il club attivo; pertanto occorre prestare 
attenzione nella scelta della persona adatta. Sottolinea l’importanza di 
creare nuovi club e di superare tutte le barriere che si incontrano (terri-
torialità, poca disponibilità alle nuove direttive sull’extention).
• Intervento del GST Distrettuale Roberto Figini. Invita i club ad attuare 
i service: Poster per la pace, ambliopia, e soprattutto illustra le modalità 
per partecipare al service legato al banco alimentare che si terrà il 26 
novembre p.v.; sottolinea l’importanza di fare i service che sono l’anima 
del club.
• Intervento del Responsabile del Bilancio di Missione DO Marco Brog-
gini. Strategico e fondamentale fare il bilancio di missione utilizzando la 
piattaforma MyLion perché trasferire le informazioni risolve i problemi 
amministrativi e strutturali.
• Intervento del PDG Ercole Milani, Addetto Stampa Distrettuale. Invita 
i Club a comunicare le proprie attività sia all’esterno (i mass media) che 
all’interno (riviste, Facebook, sito).
• Intervento DO Rosaria Casali, Responsabile Comunicazione e Mar-
keting. Il Multidistretto ha messo a disposizione degli strumenti utili per 
facilitare l’azione della comunicazione esterna. Si tratta di 4 brochure 
(L’immagine coordinata, Il comunicato stampa, Le norme di redazione, 
La comunicazione e i social media) che danno indicazioni delle regole 
di base, delle linee guida, dei principi. Invita alla lettura della rivista Lion 
di settembre sull’argomento in oggetto, all’uso di Facebook e delle 
applicazioni per divulgare i service. Il DG vaglierà l’opportunità di creare 
delle campagne promozionali sui social realizzando dei post veicolati e 
condivisi da utenti che non conoscono i Lions e i nostri service.
• Intervento del DO Marina Balossi, Coordinatore Distrettuale del Comi-
tato New Voices, creato dal PIP Gudrum. Le New Voices sono Lions, 
uomini e donne. Si occupano di membership e leadership in maniera 
trasversale (per rendere i club più eterogenei), di comunicazione (da 
quest’anno il prossimo obiettivo da raggiungere è il lavoro sull’ambiente), 
di aumentare la collaborazione tra Lions e Leo, di dar voce a persone 
che si sono distinte nel mondo del volontariato, delle professioni, della 
cultura conferendo loro un attestato di merito (New Voices Award).
• Intervento A.L.C. PDG Salvo Trovato. L’associazione è diventata una 
grande realtà che contribuisce ai nostri service (ha donato tre cani guida).
• Intervento di chiusura del DG Francesca Fiorella Trovato. L’organi-
gramma distrettuale è online.

Sintesi a cura del Segretario Distrettuale Maria Luigia Rotondi 
Roviglio.

“Il service deve emozionare e deve emozio-
nare non solo chi lo riceve, ma anche 

chi lo offre”. Così ha iniziato il suo intervento 
programmatico al Congresso d’Autunno il 
Governatore Sergio Pedersoli. “Realizzate 
service che ci facciano entusiasmare - ha 
proseguito -  perché questo è il segreto della 
nostra missione, è il segreto dell’armonia, è il 
segreto della condivisione. Avere club armonici 
e soddisfatti del servizio ci consente di essere 
più efficaci, di essere più inclusivi, di evitare 
criticità che, a volte, mettono in discussione 
l’operato di un club e le cose belle che ha 
fatto nel corso degli anni. Le criticità possono 
anche pregiudicare l’attività di servizio che 
verrà. Noi Lions siamo numerosi, siamo tutti 
diversi, cerchiamo la concordia, cerchiamo di 
guardare il fine ultimo che per noi è il servizio 
ed è quello che riusciamo a fare per le comunità 
e per i territori”.
“Quando fate i vostri significativi service, cele-
brateli - ha aggiunto il DG - perché è importante 

28° CONGRESSO D’AUTUNNO

Armonia, entusiasmo e celebrazione
L’assemblea dei delegati del 28° Congresso d’Autunno si è svolta sabato 22 ottobre presso l’Auditorium 
Capretti dell’Istituto Artigianelli di Brescia. Presenti 93 delegati in rappresentanza di 46 club.
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circoscrizioni e zone, nel caso decidessero di fare degli eventi particolari. 
C’è la possibilità di chiedergli anche una consulenza.
Insieme possiamo, possiamo incrementare l’azione, migliorare le relazioni, 
e guardate che su questi argomenti io continuerò tutto l’anno finché non 
saranno chiare; insieme possiamo accrescere il senso di appartenenza, la 
conoscenza di chi siamo e che cosa sono i Lions e che cosa devono fare. 
Soprattutto, insieme possiamo trovare la via da seguire. Per cosa? Per il 
presente e per il futuro della nostra associazione.
Guardate che se oggi noi siamo qui Lions è perché qualcuno di noi Lions 
ha pensato al futuro. Anche noi dobbiamo pensare al futuro, al futuro della 
nostra associazione e non solo della nostra comunità. Quindi, per il bene e 
per il progresso dell’umanità e di tutti noi e di chi verrà dopo di noi. 
Chiudo con il solito We Serve, insieme per costruire.

Marta Carrolo - Presidente del Distretto Leo
Quest’oggi vi presenterò alcuni dei progetti più importanti che stiamo 
portando avanti e che abbiamo creato e che stiamo portando avanti come 
Distretto Leo. Non sono gli unici, sono quelli su cui desidero focalizzare la 
vostra attenzione perché sono progetti molto ambiziosi e importanti per noi. 
Innanzitutto, giusto per darvi la posizione del Distretto, siamo 9 club per un 
totale di 91 soci e siamo presenti in tutte le circoscrizioni. I club si sono attivati, 
stanno lavorando bene e stanno già portando avanti idee e progetti da qui 
alla fine dell’anno, per cui, per quanto mi riguarda, sono molto soddisfatta 
dell’andamento che sta avendo il Distretto Leo. (...) (Segue l’elenco dei 
service nazionale dei Leo, dal Tema Operativo Nazionale al Tema Operativo 
Distrettuale e al Tema di Sensibilizzazione Nazionale).
Il 4-7 marzo 2023, a Como, si terrà la 27ª Conferenza Nazionale del Multi-
distretto Leo. È estremamente importante perché ci vede direttamente tra 
gli organizzatori. Anche questo è un progetto che abbiamo scelto di portare 
avanti con i 3 Ib, in questo caso Ib3 e Ib4, con la collaborazione dell’Ib1 
che ci ha dato il nullaosta per organizzarlo nel loro Distretto. È l’evento più 
importante Leo a livello nazionale dell’anno, per cui per noi è una grossa 
responsabilità, ma è anche un grandissimo onore avere ottenuto la fiducia 
del Multidistretto per organizzarlo.

Luciano Ferrari - PCC - Tesoriere distrettuale / Bilancio Consuntivo
Il PCC Illustra il Bilancio Consuntivo 2021/2022 utilizzando alcune slide che 
compongono le cifre delle entrate (per un totale attivo di 119.781,00 euro) e 
delle uscite (per un totale passivo di 100.416,00 euro) del rendiconto 2021-
2022. L’avanzo di amministrazione dell’annata è, pertanto, di 19.365,00 euro. (Il 
bilancio Consuntivo è approvato con 85 voti favorevoli, 0 contrari e 0 astenuti).

Luciano Ferrari - PCC - Tesoriere distrettuale /
Presentazione della quota distrettuale
Seguendo anche le indicazioni del Collegio dei Revisori dei Conti di tenere 

sott’occhio l’equilibrio tra le entrate e le uscite e analizzata con il Governatore 
e i Vice la situazione economica europea, mondiale e italiana che prevede 
la lievitazione del prezzo, noi dobbiamo tenere presente la lievitazione dei 
costi non dal 1° luglio 2022, ma una lievitazione del prezzo spalmata nei 12 
mesi, perché, guarda caso, continuano ad aumentare, purtroppo dobbiamo 
chiedervi un incremento di quota di 15 euro. L’anno scorso erano 85 euro, 
quest’anno vi chiediamo un incremento di quota di 15 euro, questo per tutelare 
il Distretto da eventuali impossibilità o passività che dovessero verificarsi 
durante la gestione. È una forma di tutela, perché è sotto gli occhi di tutti che, 
purtroppo, stiamo rotolando verso costi insostenibili. (La quota distrettuale 
2022-2023 è stata approvata con 67 voti favorevoli, 11 contrari e 5 astenuti).

Luciano Ferrari - PCC - Tesoriere distrettuale / Bilancio Preventivo
Il Tesoriere distrettuale Luciano Ferrari illustra il bilancio preventivo attraverso 
una serie di slide che comprendono la gestione multidistrettuale, la gestione 
distrettuale, gli accantonamenti statutari e gli oneri finanziari e straordinari, 
così come i proventi da attività tipiche, proventi diversi e proventi finanziari 
e patrimoniali. Le slide del tesoriere Ferrari sono disponibili in segreteria 
distrettuale, mentre la scheda completa del bilancio preventivo è allegata a 
questi atti. (Il Bilancio Preventivo viene approvato con 80 voti favorevoli, 1 
contrario e 5 astenuti. L’approvazione comprende con una modifica sugge-
rita dal PDG Antonio Belpietro, e poi approvata dai delegati, che riguarda 
l’importo da assegnare ai Leo per la loro attività: da 5.000 a 7.000 euro).

Seguono l’approvazione della proposta di modifica dell’art. XI dello Statuto e 
Regolamento Distrettuale vigente rubricato “I service di club e di Distretto” letta 
da Alberto Bronzin. (Approvata). La convalida della nomina del Comitato 
Candidature del Governatore, del 1° e del 2° Vice Governatore per l’anno 
2023-2024, ai sensi dell’art. II, Sez. 1 dello Statuto - Regolamento. Vengono 
proposti quali membri del Comitato Candidature il PDG Antonio Belpietro 
(Presidente del Comitato), il PDG Giampietro Calegari (membro) ed il PDG 
Giovanni Raguseo (membro). (Approvati all’unanimità). L’approvazione 
della sede del 28° Congresso di Primavera, ai sensi dell’ Art. VI, Sez.1 
dello Statuto - Regolamento Distrettuale 108 Ib2. Il prossimo Congresso 
di Primavera del 6 maggio 2023 si svolgerà presso l’Auditorium Capretti 
dell’Istituto Artigianelli di Brescia. (Approvata all’unanimità)

Chiudono il congresso gli interventi di Alessandra Brescianini (GMT), di 
Alessandra Fin (GST) di Laura Schiffo (New Voices), di Federica Pasotti 
(LCIF), dei Presidenti delle 5 Circoscrizioni, di Cesare Gobbini (Fondazione 
Bruno Bnà) e le conclusioni del Governatore Sergio pedersoli... 

La versione integrale del congresso è disponibile presso la Segreteria 
distrettuale, così come è disponibile la registrazione audio.

Sempre più di frequente ci si interroga su 
come indirizzare la ricerca per trovare 

fonti energetiche alternative per l’approvvi-
gionamento e utilizzo delle stesse e, ciò, ha 
portato ad amplificare i problemi sotto tutti 
i punti di vista: politico, economico, sociale, 
ecologico e metereologico. L’incontro è stato 
organizzato dal LC Palazzolo sull’Oglio, pre-
sieduto da Stefano Raccagni in intermeeting  
con i LC Montorfano Franciacorta, presidente 
Liliana Treccani, Orzinuovi Rocca San Giorgio, 
presidente Marco Grassi, e Val Calepio Val 
Cavallina, presidente Manuel Marchesi. Tra i 
presenti il Vice Governatore Giovanni Pagani 
e il Presidente di Confagricoltura Giovanni 
Garbelli. Il relatore Luca Romano ha rivolto 
l’attenzione sulla frontiera del nucleare come 
realtà che potrebbe affiancare le energie rin-
novabili per i notevoli vantaggi economici e per 
l’elevata densità energetica; ha spiegato che 
ci sono troppi pregiudizi che ruotano intorno 

Il futuro dell’energia... Dal nucleare alle rinnovabili
Giovedì 24 novembre, presso l’hotel Touring di Coccaglio, Luca Romano, il fisico e divulgatore-fondatore del progetto 
“L’avvocato dell’atomo”, ha illustrato, moderato dalla giornalista di “Chiari Week” Stefania Vezzoli, i comuni pregiudizi 
sul nucleare ponendo attenzione sui benefici. Una serata in cui si è parlato della disponibilità di adeguate risorse ener-
getiche e del possesso di tecnologia per la loro produzione e consumo. 

ad esso quali la sua pericolosità, le radiazioni, 
asserendo che altre realtà, come la presenza di 
polveri sottili, causano molte più vittime e, inoltre, 
ci sarebbe la possibilità di riciclare le scorie, da 
utilizzare in campo militare, come il plutonio, il 
cui rischio è alquanto basso.
Rispetto alle altre fonti energetiche, il nucleare 
permette di produrre energia occupando una 
porzione di suolo relativamente contenuta e gli 
impianti sono in grado di produrre grandi quantità 
di energia non intermittente, contrariamente al 
solare ed eolico e non produce anidride carbo-
nica e zolfo, cause principali dell’effetto serra e 
del buco nell’ozono e riduce l’importazione di 
petrolio. Nel mondo ci sono 443 reattori nucleari, 
operativi in 33 Paesi del mondo, 52 quelli in 
costruzione e 13 saranno presto realizzati. Lo 
scopo della serata era capire l’utilizzo di una 
energia alternativa su spiegazione scientifica 
e, il dibattito, è stato interessante e avvincente.

Monja Pierucci

Il Governatore Massimo Camillo Conti, dopo il saluto a tutti i presenti, 
ha presentato l’ospite, il PDG Salvo Trovato, Coordinatore multidi-

strettuale GST, che ha espresso l’invito a viaggiare con soddisfazione 
verso lo sviluppo del service ed a ridare motivazione ai soci “con nuovi 
momenti di associazione e service entusiasmanti”. Dopo aver ricordato 
che LCI è presente in più di 200 Paesi nel mondo e che la nostra Mis-
sion e la nostra Vision sono resi attuabili grazie al GAT, ha sottolineato 
che il GST di Club verifica, sulla base della conoscenza del territorio, 
i service che si possono attuare, anche in collaborazione con i Leo. 
Ha illustrato la guida per il piano d’azione SMART ed ha concluso che 
“celebrare il service porta alla soddisfazione, il che induce a favorire la 
comprensione, a trasmettere amore verso il prossimo ed a comunicare 
i valori etici della nostra Associazione”.
Il DG Massimo Camillo Conti ha posto l’accento sul motto dell’IP, 
“Together we can”, che significa aiuto reciproco, tolleranza, fratellanza, 
condivisione di intenti. “Servire è sinonimo di dire, ascoltare, condividere 
i progetti, accettare opinioni diverse dalle nostre, smussare gli angoli… 
Anteponiamo il noi all’io, l’io, nel lionismo, non esiste”. Il DG si è dichia-

rato soddisfatto del lavoro che il GAT, il GMA, i ZC, i Coordinatori dei 
vari dipartimenti ed i Soci stanno facendo. Ha invitato tutti a collaborare 
con i Leo, in virtù delle loro idee innovative, affinché essi, raggiunta l’età, 
possano effettuare il passaggio nei Lions. Il periodo non facile che stiamo 
vivendo, purtroppo, ha portato alla perdita di soci ma, da quest’anno, 
abbiamo il GMA, che riuscirà ad incrementare la formazione di nuovi 
Club e l’ingresso di nuovi soci. È  necessario, mentre facciamo service, 
invitare i fruitori degli stessi ad unirsi ai Lions, convincere le piccole 
Associazioni, che non hanno un’organizzazione forte come la nostra, 
a far parte della nostra Famiglia, perché, “più siamo più serviamo”. Il 
DG Conti auspica che tutti i Club si impegnino a mettere a dimora tre 
alberi a socio per salvare il pianeta. Ha concluso ringraziando tutto il 
DG Team, i ZC, i Coordinatori delle varie Aree e tutti i Soci Lions e Leo.
L’IPDG Raffaella Fiori ha affermato che l’attività dei Club deve coniugarsi 
con la situazione del nostro Paese, attualmente in una situazione sempre 
più allarmante. Pertanto, è necessario un intervento pronto e concreto dei 
Lions. Ha ribadito, inoltre, la necessità di innovazione e di impegno verso 
nuovi progetti, con la collaborazione anche di altri Distretti, soprattutto per 

28° CONGRESSO AUTUNNO

Aiuto reciproco, tolleranza, fratellanza, 
condivisione di intenti
Il 22 ottobre 2022, nella sala degli Arazzi del Collegio Alberoni di Piacenza, si è svolto il Con-
gresso d’Autunno, introdotto dal Cerimoniere Distrettuale Giuliano Balestrero. Erano presenti 
62 Club su 72 e 141 delegati  su 183 con diritto di voto.
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Clubs International ha comunicato che, grazie all’instancabile impegno di 
noi soci Lions - noi soci Lions siamo 1.394.000 e siamo attivi in 210 paesi al 
Mondo - sono stati raccolti per la “Campagna 100” un totale di 324,6 milioni 
di dollari superando così l’obiettivo fissato dei 300 milioni di dollari. Il risultato 
ottenuto è stato possibile perché tutto il mondo lionistico ha contribuito al 
suo successo.
il Service è il “motore” della nostra Associazione, ci permette di rispondere 
ai bisogni umanitari, di rafforzare la comunità, di supportare le persone 
bisognose, ma anche di far conoscere la nostra Associazione alla collettività. 
Pubblicizziamo i nostri service anche al nostro interno, facciamo si che tutti 
i Lions del mondo possano vedere, entrando sulla piattaforma, i service 
da noi realizzati. Rendicontiamo sulla piattaforma MyLion i nostri service, 
perché come citato dal nostro Past Presidente Internazionale Jung-Yul 
Choi “Un progetto di service è completo solo quando viene comunicato”.
Comunicate i vostri service su MyLion oggi stesso.

9. Intervento del Coordinatore distrettuale LCIF Angelo Gallinari
La “Campagna 100” terminata lo scorso 30 giugno aveva come obiettivo 
quello di raccogliere 300 milioni di dollari in 5 anni. Il budget indicato dalla 
LCIF ad inizio “Campagna 100” era per il nostro distretto di 400.000 $. Sono 
stati raccolti 324.687.263 $ e la somma che il nostro Distretto ha versato 
nei 5 anni della Campagna 100 è stata di 398.362 $, cioè il 99,97% del 
budget suggerito.
Di questo ottimo risultato i club che hanno dato il proprio contributo devono 
esserne fieri ed orgogliosi e spero che anche nelle prossime campagne 
che la fondazione lancerà sapremo ottenere lo stesso brillante risultato che 
abbiamo ottenuto con la “Campagna 100!.

10. Intervento del Presidente dell’Associazione Distrettuale “Solidarietà 
Clubs Lions 108lb3”
Roberto Felugo interviene in sostituzione di Guido Pignatti. L’Associazione 
Solidarietà Club Lions 108Ib3 Onlus ora ETS ha compiuto da poco i dieci anni 
di attività. Dai 25 club soci fondatori siamo arrivati ad oggi a 57 club Lions 
e 6 club Leo, naturalmente ci auspichiamo che nel prossimo futuro anche i 
mancanti club diventino soci e a tal proposito ricordo che l’iscrizione è gratuita.
In tutti questi anni l’Associazione è stata vicino ai Club cofinanziando i 200 
progetti di servizio presentati per un totale di circa € 305.000.

11. Presentazione del Bilancio Consuntivo 2021-2022 - Tesoriere 
Distrettuale Primo Stevani
Primo Stevani illustra il bilancio consuntivo, riportando le poste principali 
del rendiconto.
 
12. Relazione del Presidente dei Revisori dei Conti 2021-2022 Rosanna 
Muselli
Rosanna Muselli riferisce della Relazione del Collegio dei Revisori dei Conti, 
che certifica la correttezza del bilancio e quindi esprime da parte del Collegio 
parere favorevole all’approvazione del Bilancio.

13. Approvazione del Bilancio Consuntivo 2021-2022
Il Bilancio Consuntivo 2021-2022 viene approvato all’unanimità.

14. Determinazione della quota distrettuale 2022-2023 - Tesoriere 
Distrettuale Primo Stevani
La quota distrettuale determinata e approvata nel Gabinetto Distrettuale del 
16 luglio è di 86 euro (di cui 30,30 euro per il Multidistretto); la nostra parte 
è stata aumentata di 1,70 euro. La quota associativa a 86,00 euro viene 
approvata all’unanimità.

15. Presentazione del Bilancio Preventivo 2022-2023 - Tesoriere Distret-
tuale Primo Stevani
L’illustrazione del Bilancio Preventivo viene accompagnata dall’indicazione 
dello stato di avanzamento a consuntivo alla data odierna.

16. Approvazione del Bilancio Preventivo 2022-2023
Il Bilancio Preventivo 2022-23 viene approvato all’unanimità.

17. Approvazione Regolamento Centro Studi
Claudio Tagliaferri illustra i punti significativi del nuovo Regolamento Centro 
Studi, già approvato dal Gabinetto Distrettuale del 16 luglio e l’Assemblea 
dei Delegati approva all’unanimità.

18. Costituzione del Centro Studi: nomina componenti
Il Governatore Massimo Conti indica i componenti del Centro Studi, già 
condiviso con il 1° e 2° Vice Governatore nelle persone di Franco Rasi 
(Direttore), Dino Gruppi, Roberto Settimi, Maino Mirella Gobbi, Adriana Cor-
tinovis, Giovanni Fasani, Claudio Tagliaferri (Segretario), Riccardo Tacconi.
Non essendovi controindicazioni si passa al punto successivo all’Ordine 
del giorno.

19. Approvazioni modifiche statutarie
Claudio Tagliaferri llustra le principali variazioni e integrazioni allo Statu 
Distrettuale, anche in questo caso già oggetto di approvazione da parte del 
Gabinetto del 16 luglio u.s.. L’Assemblea dei Delegati approva all’unanimità.

20. Intervento Coordinatore New Voices Nadia Bragalini
Abbiamo lavorato per l’implementazione delle New Voices, che oggi fanno 
parte anche del GMA. Oggi i Lions e i Leo devono avere una voce e si sta 
procedendo a nominare una New Voices per ogni Club.
In occasione del 25 novembre si realizza il primo Panphlet sul tema “Rispetto 
delle donne tutto l’anno” realizzato dalle New Voices del nostro Distretto, con 
una pubblicazione che verrà distribuita a livello nazionale in tutti gli ordini 
professionali e tribunali italiani.
Si procede alla consegna degli Attestati di partecipazione ai seminari per i 
Presidenti di Zona.

21. Interventi degli Officer Distrettuali e dei Soci
PDG Angelo Chiesa - Non dimentichiamo che i cani guida sono indispen-
sabili per la vita e il benessere di moltissime persone cieche o ipovedenti. 
In Italia gli ultimi dati parlano di 360mila individui ciechi assoluti e oltre 1,5 
milioni di persone con deficit visivi gravissimi. E altrettanto indispensabili 
sono i centri come quello di Limbiate in cui 50 cani vengono allevati ed 
addestrati ogni anno per circa 18 mesi a diventare gli occhi di chi purtroppo 
ha gravi disabilità visive. Vi segnalo anche che il centro, attivo dal 1959, ha 
consegnato finora 2270 cani ad altrettanti non vedenti in tutta Italia e che ad 
oggi ci sono ancora 130 persone in attesa di un cane guida.
In un’ottica costruttiva, mi piacerebbe che per l’anno venturo si dedichi 
maggior attenzione a service di fondamentale importanza come quello dei 
cani guida, che sono chiamati gli Angeli della Luce. 
Prende la parola anche Franco Mori per segnalare la propria disponibilità 
a collaborare con i Club per sostenere questo Service.
Federico Maisano - Lifebility Award è un service che diffonde l’etica Lions 
premiando idee e progetti innovativi, sostenibili e socialmente utili. Anche 
quest’anno il service, che è stato realizzato per il 12° anno consecutivo, si 
è concluso con successo. 
Sono stati ricevuti ben 79 progetti da parte di 254 giovani partecipanti, 
provenienti da tutta Italia.
Sono stati definiti i vincitori del primo premio in ciascuna delle 4 categorie: 
Salute - progetti avanzati; Salute - progetti innovativi; Transizione Ecologica 
- progetti avanzati; Transizione Ecologica - progetti Innovativi.
Il concorso punta ad individuare i giovani che hanno idee innovative per 
risolvere alcuni problemi della società ed a stimolarli nel loro percorso di 
imprenditoria etica.
Ora stiamo preparando Lifebility 13, che si svolgerà nel 2023 e vedrà alcune 
importanti novità. Fra queste, c’è l’apertura internazionale, che vedrà lo 
svolgimento del concorso anche in alcune nazioni dell’Africa.
Ora tocca anche a voi, perché Lifebility si realizza solo grazie all’opera ed 
al contributo dei Lions. 
Margherita Muzzi illustra la situazione degli Scambi Giovanili, ringraziando 
anche i Leo per la loro ampia collaborazione che si è tradotta nell’organizza-
zione di due giornate a Cremona e a Pavia. A dicembre ci sarà il programma 
degli Scambi invernali.
PDG Roberto Settimi - Fra pochi giorni avrà inizio il Forum Europeo a 
Zagabria, uno dei tre appuntamenti internazionali della nostra associazione. 
Da settembre a dicembre di ogni anno, tutti i Lions del mondo si incontrano 
per condividere le proprie esperienze di servizio e, semplicemente, per 
incontrarsi e conoscersi.
Il Forum USA si terrà in Canada, il FOLAC sudamericano in Paraguay, il 
Forum OSEAL in Corea, il forum ANZI-Pacifico in Australia e, infine, il forum 
Africa in Tunisia.
Ogni anno il Forum Europeo ha un tema, quest’anno “Clear Vision & New 
Vibes” che, tradotto, significa Visione Chiara e Nuove Vibrazioni, come da 
tradizione piuttosto generico da ricomprendere quasi qualsiasi argomento.
Cosa resta dopo il Forum? Un bagaglio di informazioni su cosa il Lionismo 
Europeo è in grado di mettere in campo, un mondo di idee che, frequentando 
solamente i nostri club, è difficile anche solo immaginare, e tante tante relazioni 
personali da sviluppare dopo il nostro ritorno a casa. Buona partecipazione!
Luana Stripparo illustra due inziative in corso di preparazione da parte del 
Lions Club Pavia Minerva...
• Scuola di Ballo in sedia a rotelle (inclusione al contrario) si svolgerà a Pavia 
e la particolarità è che gli allievi saranno sia persone disabili che normodotate.
• Concorso Video a tema “Il diritto di vivere liberi dalla violenza”.
Mirella Marussich segnala e illustra il convegno, il 12 novembre, sul tema 
della prevenzione sul diabete “Educare oggi per un migliore domani” che si 
svolgerà nel Centro Commerciale di Cremona Po, grazie alla convenzione 
sottoscritta lo scorso anno.
Il 13 e il 14 , nella stessa sede, screening sia sulla glicemia che sul colesterolo.
Riccardo Tacconi - MK svolge la sua attività unicamente nel Burkina Faso. 
Ricorda i progetti e i loro costi: Pozzo (7000 euro), maternità sicura (6000 
euro), 100% a scuola (1500 euro), sostegno orfanotrofi (1000 euro), sostegno 
Centri Recupero Nutrizionale (600 euro), adozione a distanza (200 euro).

22. Varie ed eventuali
Non essendo stati richiesti altri interventi, la riunione si conclude alle 12.30 
con i saluti del Governatore e il ringraziamento a tutti per la partecipazione.

Copia degli Atti è pubblicata sul sito distrettuale, la registrazione audio 
è disponibile su richiesta.

Tutti hanno portato il loro contributo durante il Congresso stesso e anche 
nel pomeriggio nei seguenti quattro workshop dedicati ai soci Lions.

Workshop GST - Viaggiare con soddisfazione, lo sviluppo del service. 
Relatori: GST Multidistrettuale PDG Salvatore Trovato e GST Distret-
tuale Miriam Mapelli.
Workshop GLT - La leadership nel club, come trovarla e valorizzarla. 
Relatori: GLT Multidistrettuale PCC Alberto Soci e GLT Distrettuale 
Umberto Strisciamonti.
Workshop GMT - Le nuove strategie per la membership: il GMT ed il 
GMA . Relatori: Responsabile GMA Distrettuale VDG Claudio Chiarenza 
e GMT Distrettuale Marco Stracquadaini. 
Workshop Fondazione Internazionale - La strada verso il terzo settore. 
Relatori: PDG Alberto Arrigoni e Presidente Commissione Affari Legali 
Francesco Cangiano.

L’Immediato Past Governatore Giorgio Vairani, nella sua relazione morale 
ha presentato i risultati raggiunti: dal punto di vista dei Service. Intensa 
l’attività che tutti i club hanno portato avanti e sono state tutte ripercorse, 
grazie alla proiezione di un video riassuntivo e di impatto per la quantità 
e qualità dei contributi dei Soci tutti.  In tema membership, è nato un 
nuovo Club e due Club Satellite. Un anno magico anche per la LCIF che 
ci ha visto primeggiare per la raccolta fondi e il numero di club modello.
Il Governatore Marco Accolla ha condiviso le linee strategiche per l’anno 
in corso: “Aria Nuova”, sottolineando come il nostro Distretto sia il primo 
nato in Italia più di 70 anni fa e che vede, per quest’anno, la presenza di 
un Governatore giovane, quarantenne. Senza stravolgimento che ci sia 
rinnovamento: una modalità diversa di vivere la segreteria distrettuale 
avvicinandosi alle necessità e richieste dei club, la sistemazione della 
nostra sede che sta diventando così “La Casa dei Lions del Distretto di 

28° CONGRESSO D’AUTUNNO

Aria nuova... e quattro workshop
Il 1° di ottobre si è tenuto il 28° Congresso d’autunno del nostro Distretto. È stato un Congresso 
importante e intenso sia per la presenza di istituzioni comunali e politiche del Comune di Milano 
nella persona del Vice Sindaco Anna Scavuzzo e del Tenente Colonnello Carmine Elefante, 
Comandante del Nucleo Radio Mobile, sia per la presenza di officer Multidistrettuali quali il 
Presidente del Consiglio dei Governatori Eddi Frezza, il PCC Alberto Soci, GLT Multidistrettuale, 
il PDG Salvatore Trovato, GST Multidistrettuale, e Francesca Fiorella, Governatore del Distretto 
108 Ib1, che ringraziamo per i loro interventi di grande spessore.
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Colophon
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delle Melvin Jones Fellow (MJF) e la visita del 
Governatore (non tutti i fatti che circondano il 
lionismo, pur importanti, fanno notizia). 
Gli articoli proposti per la pubblicazione su 
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all’indirizzo vitalions@libero.it rispettando la 
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Editoriale

Sono numerose le persone che vedendo il nostro distintivo mi 
domandano perché faccio parte del Lions International... Spesso 

rispondo limitandomi a ripetere quello che c’è scritto sul sito della 
nostra associazione: “Essere Lions significa fare da guida agli altri 
dando il buon esempio e significa anche stringere relazioni inter-
personali, migliorare il mondo attraverso la solidarietà e lasciare un 
segno nella vita di molte persone”.
Altre volte rispondo che “nel lionismo si respira un’aria più salutare, 
più altruistica e si agisce per migliorare la vita di chi vive male, 
combattendo la fame, il morbillo, il diabete, il cancro pediatrico e la 
cecità, e che nel lionismo ci si sente attorniati da uomini e donne 
che rifuggono sul piano sociale l’annullamento della persona, sul 
piano morale la perdita della volontà di fare qualcosa di buono per 
il prossimo, sul piano politico la morte della libertà. Uomini e donne 
che non sono prigionieri della società, perché l’amore per il prossimo 
li libera da qualsiasi catena e li eleva in uno spazio che meglio regola 
il rapporto tra noi e gli altri e dove si vince la solitudine dell’egoismo 
in amicizia con altri soci che hanno i nostri stessi obiettivi”.
Altre volte, infine, rispondo “che il lionismo è in difesa dell’unico mondo 
che abbiamo ed è una delle poche valvole di sicurezza sociale in 
grado di accendere una luce dove c’è il buio dell’inefficienza di chi, 
abbarbicato a ben retribuite poltrone, dovrebbe pensare, ma non 
lo fa, ai bambini che muoiono di fame o di morbillo, nonostante 
l’esistenza nel mondo di decine di sigle nate perché ciò non avvenga”.
Ma non vi nascondo che rispondendo a chi mi domanda perché 
faccio parte della nostra associazione, dovrei anche far sapere “che 
ogni anno i club di tutta Italia donano milioni di euro a centinaia di 
onlus, spesso sconosciute, le quali ci garantiscono di occuparsi dei 
disoccupati, degli affamati, dei portatori di handicap, degli indifesi, di 
chi subisce violenza e di chi non ha una casa”. E dovrei aggiungere 
“che non siamo in grado di sapere come verranno utilizzati i nostri 
fondi, ma non abbiamo motivo di dubitare sulle finalità umanitarie 
delle organizzazioni di utilità sociale che foraggiamo, perché sono 
tante e con i nostri soldi qualcosa di buono faranno”.
Come avrete capito, ci sono tanti modi per far sapere a chi non ci 
conosce perché siamo Lions e cosa facciamo. E questo lo dobbiamo 
alla nostra associazione che ha saputo consolidare, nei suoi 105 

Vi pare poco?

Di Sirio Marcianò

anni di storia, una meritata posizione di prestigio nel mondo, attra-
verso una lunga serie di avvenimenti significativi che evidenziano 
ed esaltano l’impegno di noi soci a favore di una società che finge 
di avere buone intenzioni, ma è troppo spesso irresponsabile.
Il nostro obiettivo per il nuovo anno? Sbalordire gli altri facendo il 
botto con iniziative di grande portata, per avere una migliore visibilità 
all’esterno, per ricominciare a crescere numericamente, per rallentare 
le uscite, per migliorare l’orgoglio dell’appartenenza, per trasmettere 
passione ai nuovi e ai vecchi soci, per responsabilizzare gli officer, 
per creare partnership strategiche, per acquisire sponsorizzazioni, per 
far sapere finalmente che esistiamo e desideriamo dire la nostra sui 
tanti problemi che ci circondano e ci toccano da vicino. Vi pare poco?

È solo questione di stile…
L’altra sera faceva freddo fuori. Noi, nel solito locale e sprofondati 

in morbide poltrone, eravamo avvolti nel suadente tepore di un 
caminetto acceso ed accarezzati dai profumi di resina che si diffonde-
vano nella sala. Quasi senza volerlo ci siamo immersi in quei discorsi 
di filosofia spicciola, che però proprio banali non sono.
Il quesito era semplice: qual è stato il personale stile di comando dei 
nostri passati Governatori? Lo stile non è solo buon gusto e cultura, 
ma è anche un modo per dire chi sei, senza necessariamente doverlo 
spiegare. Racconta di te, dei tuoi sogni e delle tue debolezze, proietta 
l’immagine inconscia della tua coscienza nello schermo del quotidiano 
modo di vivere.
Ognuno ha il proprio stile, come ognuno ha una propria impronta digi-
tale. C’è lo stile autoritario, di quello che non coinvolge nessuno, ma 
che prende le decisioni da solo, forte della sua autorità e non ammette 
repliche. Quando parla, ordina. C’è lo stile paternalistico, chi lo pratica 
ritiene di essere il padre, il nonno o nella peggiore delle ipotesi, il fratello di 
tutti. Li benedice quando li incontra e li bacia quando se ne va. Tendente 
al nepotismo, tra una benedizione e un bacio, salmodia flebilmente le 
proprie volontà. Modesto nel pensiero, si auto assolve nel proprio elogio. 

Il carisma, si sa, è un dono di pochi. Appartiene a chi è empatico, credibile 
e capace di trasmettere visioni e idee. Un capo del genere (ogni tanto 
capita!) promuove nei compagni la fedeltà all’Associazione attraverso 
un sogno condiviso. Purtroppo le persone carismatiche sono rare, come 
rari sono i veri amici. Poi c’è quello che vive di regole e procedure. È  
noioso, un precisino che senza fantasia segue le linee guida che gli 
hanno assegnato e guai a deviare. Senza un briciolo di fantasia, è 
anche ambizioso, egoista e non di rado vendicativo. Non vuole essere 
contraddetto, chi osa farlo, ne pagherà le conseguenze. Il più gradito 
è il capo che sa creare armonia. Perspicace e intelligente, sa delegare 
ed è bravissimo nel motivare chi gli sta attorno. Sempre disponibile e 
sorridente, fra una pacca sulle spalle e un elogio, al momento giusto 
arriva al risultato desiderato.
Ormai si è fatto tardi, il fuoco tende a spegnersi e i discorsi, per una sera 
in libertà, ritornano nelle regole della buona educazione: “…buonanotte, 
saluti a casa, arrivederci…”. Rimane una domanda, che gli amici mi 
hanno chiesto di rivolgervi: quel è lo stile che vorreste praticato nel 
vostro Distretto? 

Simbad
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Un nuovo anno 
colmo di soddisfazioni e di gioia

segue a pagina 8segue a pagina 8

Giro di boa! A metà percorso 
tra riflessioni e valutazioni

Care amiche e cari amici, è ormai consuetudine consolidata che 
ai primi giorni del nuovo anno solare, un Governatore in carica 

debba sentirsi dire “dai... ormai sei al giro di boa!”, come se ormai 
fosse “in dirittura d’arrivo, pronto a cedere il passo al successore 
con le sue idee e suoi progetti da realizzare”.
Questo modo di interpretare i primi sei mesi del mandato non lo 
sento mio. Piuttosto lo ritengo un momento importante per “riflettere 
e valutare”, sulla base di un bilancio di verifica i sei mesi trascorsi. 
Un bilancio, anch’esso, come tutte le azioni messe in campo, che 
richiede condivisione con l’intero staff.
Ho sempre sostenuto che bisogna vivere questi dodici mesi, dal primo 
giorno all’ultimo, con lo stesso entusiasmo, la stessa responsabilità 
e lo stesso impegno, come se fosse sempre il primo giorno, con 
l’obiettivo guidato da una visione unica, che non si esaurisce in 
un solo anno, ma che fa tesoro dell’esperienza maturata in questo 
periodo per migliorare le strategie, analizzare i nuovi bisogni emer-
genti, tenendo presenti tutti fattori e le criticità contingenti.
E allora, cosa fare per trasmettere questo messaggio allo Staff, ai 
vari officer e ai soci? È indispensabile come dico sempre, coinvolgere 
tutti, farli sentire partecipi e attori di un progetto, di una missione, 
alla cui base c’è il service che si può realizzare al meglio se ognuno 
di noi farà la sua parte.
Per veicolare questo messaggio, ogni occasione può essere quella 
giusta, dalle poche parole della nota del DG, riportata sulla nostra 
rivista, all’organizzazione di un evento di club, di zona, di distretto 
e di multidistretto.
Durante i Gabinetti Distrettuali, che siano stati aperti ai soli com-
ponenti di diritto, piuttosto che a tutti i soci, ho dato indicazioni in 
questo senso e il feedback è stato sempre positivo, è come se si 
riaccendesse una fiammella sopita che improvvisamente riprende 
la sua energia espandendosi.
Quella della condivisione è un processo che apparentemente sembra 
complesso, ma che se lo si porta avanti con pazienza e convinzione 
può farci raggiungere obiettivi insperati.
L’abbiamo visto con i vari filmati del nostro Presidente Internazionale, 
il suo “Together we can”, sta girando il mondo, contagiando con la 
sua allegria, il suo entusiasmo, ma soprattutto con immagini che 
dimostrano concretamente quello che possiamo fare se agiamo 
tutti insieme.
Posso affermare, senza paura di smentita, il grande successo e 
la meraviglia che ha suscitato un breve, ma intenso e significativo 
filmato di sette minuti circa sulle azioni e progetti realizzati, proiettato 
in occasione dello scambio degli auguri appena fatto.

È stato emozionante illustrare, nel novembre scorso, al Presidente 
Internazionale Brian Sheehan e alla moglie Lory i service fan-

tastici e di grande impatto che i Club del Distretto 108 Ib2 hanno 
realizzato. Per quanto mi riguarda, sono orgoglioso di quello che 
hanno fatto nelle nostre comunità e nei nostri territori e mi auguro 
che continuino così anche nei mesi futuri.
In dicembre sono terminate le visite amministrative del Governatore 
ai Club. Si è trattato di una serie di straordinari momenti di reciproco 
confronto, volti a migliorare l’azione lionistica e ad approfondire le 
eccezionali attività progettate e realizzate dai Club, le quali hanno 
evidenziato una sempre più alta professionalità lionistica dei soci, 
che emerge con chiarezza dalle sempre più incisive attività realiz-
zate nel Distretto.
Siamo partiti “alla grande”, come si usa dire, e sono straordinari gli 
obiettivi raggiunti. In tutte le Circoscrizioni fioriscono service, iniziative 
ed eventi a sostegno delle comunità e delle persone più fragili. Alcune 
non si sono ancora concluse, altre sono state progettate per l’inizio 
dell’anno nuovo e altre ancora sono fatte da più club, il che dimostra 
che insieme si può fare molto di più di quanto si possa fare da soli, 
aumentando anche l’impatto della nostra associazione nelle comunità 
e nel mondo dei bisogni. Pertanto, cari amici ed amiche Lions e Leo 
del mio Distretto potete essere orgogliosi del nostro distintivo Lions 
e di quello che rappresenta: un sostegno alle nostre comunità, anno 
dopo anno, e messaggi tangibili e significativi, duraturi, utili e che 
lasciano un segno tra le persone sia nel presente che nel futuro. 
Perché il benessere che ognuno di noi ha è certamente il frutto di 
chi ci ha preceduto.
Oggi tocca a noi impegnarci nel servizio per lasciare un futuro migliore 
a chi verrà dopo di noi. Il progresso di una società si misura anche 
dal grado di benessere sociale di cui gode e spetta anche a noi 
Lions aumentarlo nelle nostre comunità. Passando anche attraverso 
i service di opinione che hanno una straordinaria valenza sociale.
I Lions si sono sempre contraddistinti per la loro capacità di sensi-
bilizzare l’opinione pubblica su nuovi temi, cercando di anticipare e 
prevenire i bisogni che possono scaturire dagli inevitabili cambiamenti 
sociali che si susseguono nel tempo.
Pertanto, non stanchiamoci di seminare il servizio per il bene ed il 
progresso della società in cui viviamo, cercando di alleviare i bisogni 
e di sostenere le comunità in cui viviamo.
Continuiamo quindi a fare rete (con i Club, con le istituzioni e le 
associazioni locali), realizziamo il più possibile service condivisi che 
ci consentano di aumentare l’impatto, rendendoci anche attrattivi 
all’esterno.
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Interventi 
sempre più concreti e mirati

Quanto sta succedendo nel mondo ci lascia increduli, ma non 
ci toglie la voglia di fare, anzi, ora, dobbiamo dimostrare la 

nostra coesione e stringerci tutti in un’opera corale, concreta, attiva 
ed efficace.
Perché non partecipare al service “Aggiungi un posto a tavola”, o 
rispolverare la famosa “una cena in meno”, al fine di rendere più 
corposo il nostro aiuto? Penso che, di fronte a tanta difficoltà, i club si 
sentano eticamente coinvolti. Attiviamoci insieme con passione, pur 
con il dolore nel cuore, perché ciò servirà da stimolo a ricostruire ciò 
che il mondo sta distruggendo. Questo è uno dei momenti più difficili 
per la nostra nazione e per il nostro lionismo, comunque desidero 
rimarcare la mia soddisfazione e l’orgoglio di vivere in un distretto che 
è subito entrato nella consapevolezza dei problemi, senza abbandono 
ad un’inutile retorica o ad uno sterile atteggiamento di afflizione.
La reale vivacità nel servizio deve servire a porre rimedio all’oggettiva 
perdita di soci ed a rimotivare i club all’immissione di nuovi (come 
sta già avvenendo), previamente individuati in base alle loro qualità 
umane. Ma ciò non basta. È necessaria una formazione, che generi 
in loro un’abitudine al rispetto del codice e dell’etica lionistici.
È auspicabile che i Leo, raggiunti ormai i trent’anni, entrino nei club 
Lions, animati dall’ottica condivisa della collaborazione attiva. Così 
facendo, cerchiamo di creare la presenza di quattro generazioni nello 
stesso sodalizio: l’apporto sincretico di tradizione ed innovazione, la 
capacità di parlare la stessa lingua, sulla base della comunicazione 
dei progetti e l’individuazione di strategie sempre più nuove per 
attuarli, la certezza di contribuire con responsabilità ed impegno 
alla concretizzazione di service sempre più mirati alla sussidiarie-
tà, rappresentano i fattori che agiscono da incentivo ad affrontare 
percorsi di servizio anche difficili, ma pur sempre fonte di grande 
soddisfazione, perché attuati con l’entusiasmo di vincere una sfida.
Questa prima metà dell’anno lionistico è già in grado di mostrare 
i suoi frutti, che devono servire da stimolo ai club a proseguire 
nell’individuazione delle necessità del territorio ed a potenziare un 
piano di intervento sempre più concreto e mirato. Un particolare 
riguardo deve essere riservato alla LCIF, alla quale vanno rivolti i 
nostri sforzi, per aiutare una struttura completamente nostra ed a 
cui è possibile presentare progetti consistenti per ottenere sussidi.
Un’ultima considerazione: in questi mesi, lo riconosco con gioia, ho 
apprezzato il grande lavoro dei miei Presidenti di Zona, attenti coordi-
natori e propulsori di idee e dei Presidenti di Club, interpreti attivi delle 
linee programmatiche espresse dal Presidente Internazionale Sheehan, 
pragmaticamente declinate in sintonia con il contesto distrettuale.
Coraggio, allora, ascoltiamo la nostra sensibilità e traduciamola in 
un “We serve” convinto e reale, espressione del nostro desiderio di 
autentica solidarietà, soprattutto in questo clima magico di inizio anno.

Sembra ieri che, entusiasti, ci trovavamo a Montreal per lo “strappo” 
della stringa con su scritto Elected ed, improvvisamente, la prima 

metà dell’anno da Governatore è trascorsa. Il saldo non può che essere 
positivo ed il merito non può che essere dei Lions del Distretto 108 Ib4. 
I Soci ed i Club hanno, infatti, saputo interpretare quest’anno di 
ripresa dallo stop forzato della pandemia e la sfida che il conflitto 
in Ucraina e la conseguente crisi economica ha posto sul tavolo.
Molte le iniziative che hanno intrapreso i Soci del Distretto: la 
decima edizione della raccolta fondi “Una mela per chi ha fame”; 
la partecipazione alla colletta alimentare in collaborazione con il 
Banco Alimentare; la partecipazione al service “Aggiungi un posto a 
tavola”; l’intensa ripresa degli screening per la ricerca dell’ambliopia 
nei bambini, anche in collaborazione con l’Ospedale Buzzi di Milano; 
la raccolta di occhiali usati per il Centro Lions; l’instancabile attività 
dei club a supporto delle Università della terza età; le iniziative che 
legano giovani e sport, che quest’anno si sono svolte sotto l’insegna 
“Sportivamente Lions” e se ne potrebbero citare davvero tante altre. 
Mi piace segnalare, in particolare, lo sforzo di moltissimi club per il 
finanziamento di un dissalatore nella città di Mycolaiv, in Ucraina. 
Un’attività che ha favorito il lavoro comune dei Lions cittadini e dei 
comuni dell’area metropolitana.
In questi sei mesi si possono registrare anche numerosi processi 
di cambiamento “strutturale” del Distretto: è in corso un processo di 
rinnovamento dei locali della segreteria distrettuale, che fa eco alla 
nuova impostazione organica della segreteria che vede l’identificazione 
di un Lions addetto ai rapporti con ogni singola zona; procedono i 
lavori per la costituzione di ETS distrettuale, con una grande condi-
visione tra i soci interessati; la comunicazione distrettuale mantiene 
l’altissimo livello degli ultimi anni aggiungendo il lancio di un logo 
distrettuale per una maggiore identificabilità che prescinda dalla figura 
del Governatore; in tema LCIF è stata lanciata la Campagna 101, la 
“Campagna della Madunina”, per sostenere la raccolta fondi in favore 
della Fondazione Lions, anche in un anno in cui non è in corso una 
campagna mondiale. Il programma sta dando ottimi risultati.
Tanto lavoro è stato fatto e molto altro sarà da fare.
Mi azzardo in una previsione: da un lato “non tutto sarà comple-
tato e non tutto sarà perfetto” e ciò sarà solo per le mancanze del 
Governatore, dall’altro “i risultati saranno straordinari ed al di là 
delle aspettative” e ciò sarà solo merito dei soci del Distretto e della 
straordinaria squadra che quest’anno sta governando la macchina 
amministrativa distrettuale.
Alla metà della regata, la fatica inizia a farsi sentire. È, tuttavia, 
ancora tanto l’entusiasmo che ci accompagnerà alla conclusione di 
un anno che, per quanto mi riguarda, sarà indimenticabile.
Un anno dedicato all’associazione, un anno di servizio… con gioia.

Fine anno, 
giro di boa e tempo di riflessioni
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Anche i soci, e io per prima, che lo avevamo già visto, siamo rimasti 
incollati ad ascoltarlo e vederlo. È un vero richiamo alla collaborazione, 
all’armonia che si diffonde, alla soddisfazione di vedere quello che 
riusciamo a fare.
A “fare del bene”, un richiamo che viene anche da Santa Madre 
Teresa di Calcutta, cui mi sono riferita, proprio in occasione dello 
scambio degli auguri leggendo uno dei suoi tanti toccanti pensieri. 
Un pensiero profondo che richiama all’umiltà, che non vuol dire sot-
tomissione, piuttosto un modo di concepire il nostro agire come un 
generare le nostre azioni verso una visione unica, e che quindi ci 
sprona e ci incita a fare del bene a prescindere, a prescindere dalle 
critiche distruttive, dalle obiezioni insignificanti, dalle accuse prive di 
fondamento, dal disfattismo.
Uno scambio degli auguri che si è svolto con semplicità e sobrietà. Un 
momento in cui i soci presenti si sono sentiti uniti con affetto, con un più 
che mai sentito orgoglio di appartenenza  e un entusiasmo rinnovato.
In questi sei mesi, ho constatato che c’è una grande voglia di fare e di 
comunicare quello che facciamo, c’è una nuova consapevolezza che è 
necessario collaborare con le associazioni del territorio e proprio grazie 
a questo si sono potuti realizzare eventi di grande successo come la 
Colletta Alimentare, in collaborazione con il Banco Alimentare con il 
quale il Multidistretto ho sottoscritto un protocollo d’intesa e con i mitici 
Alpini al nostro fianco; con la consegna di numerosi pacchi donati, da 
diversi benefattori, con generi di prima necessità i cui beneficiari sono 
stati famiglie bisognose e Istituti Religiosi, che si prendono cura degli 
ultimi e che hanno reso il Natale una festa da vivere con più speranza, 
una manifestazione di attenzione alle fragilità che purtroppo continuano 
a presentarsi sempre più numerose.
Azioni che ci hanno visto con i nostri giubbini gialli, sempre più conosciuti 
e riconoscibili. Oggi più di ieri, i nostri soci, sempre più numerosi li 
indossano con disinvoltura, ma soprattutto con orgoglio. Se solo penso 
a qualche anno fa, quando ci sentivamo in imbarazzo ad indossarli!
In pochi anni il  mondo è cambiato e anche  repentinamente, ma Lions 
Clubs International ha studiato nuove strategie per rispondere pronta-
mente alle nuove sfide  che si presentano.
Ecco che allora il “giro di boa”, si presenta non come la quasi “fine corsa”, 
ma come un momento in cui bisogna essere più che mai attenti, pronti 
e disponibili all’ascolto delle richieste e ai desiderata più o meno palesi, 
capaci di osservare e valutare i comportamenti e gli atteggiamenti dei 
soci, intercettando disagi, disaffezione, scarsa partecipazione, prope-
deutici all’abbandono, e questo certamente non possiamo permettercelo!
Richiamando la parola umiltà, bisogna essere umili nel riconoscere 
che forse qualcosa non è stato recepito perfettamente, che qualcosa 
andava fatto meglio, e quindi essere consapevoli e pronti ad apportare 
eventuali cambiamenti e modifiche necessarie, anche se apparente-
mente impopolari.
Ma ilGovernatore non può fare tutto questo da solo, deve avvalersi del 
contributo della sua Squadra, coinvolgerla, e in particolare coinvolgere 
il primo vice Governatore, che non è un “un cavallo che scalpita” in 
prossimità del cambio di guardia, ma è un compagno di viaggio con 
cui condividere i progetti che non si esauriscono nell’anno del mandato 
del Governatore in carica, ma che essendo progetti condivisi, costruiti 
e progettati insieme possono essere portati avanti.
Importante, a mio modesto avviso, è anche il contributo che può dare il 
secondo vice, in una sorta di do ut des, utile al Governatore, ma anche 
al suo secondo vice che deve utilizzare questa opportunità come una 
palestra in cui allenarsi per la futura gestione del Distretto, quando sarà 
il suo turno a beneficio del Distretto stesso e dell’intera Associazione, 
quindi non lasciamolo come fanalino di coda, ma facciamolo sentire 
parte attiva dello Staff, come peraltro è previsto.
In considerazione di quanto detto è giusto e imprescindibile veicolare 
tutte le informazioni e le iniziative che riguardano il Distretto nella sua 
interezza, nello specifico sulle problematiche che riguardano i club 
in difficoltà, i soci dimissionari, la nascita di nuovi club e tutto quanto 
riguarda l’attività distrettuale, nonché sulle decisioni prese dal Consiglio 
dei Governatori, sulle indicazioni della Sede Centrale e su tutto ciò che 

può essere importante per la loro conoscenza, esperienza e crescita, 
senza paura di svelare “pseudo segreti” che ahimè! potrebbero consentire 
loro di “fare più bella figura di te…” .
Ricordiamo che tutti i Lions, sono impegnati verso un’unica Visione e 
un’unica Missione, alla cui base c’è il Servizio disinteressato e l’aiuto 
a chi ha bisogno.
Quindi meno protagonismo, meno autoreferenzialità, più umiltà, che 
non significa sottomissione o falsa modestia, ma consapevolezza che 
“Together we can”, si, “insieme possiamo” fare cose piccole e grandi e 
fare sempre più grande la nostra Associazione. 
Quindi perché intendere il giro di boa in senso negativo e poco stimo-
lante per affrontare gli altri sei mesi di attività che ancora ci attendono? 
Il nostro è un mandato, lo sappiamo bene, a scadenza, ma anticiparlo 
sei mesi prima mi sembra quanto meno offensivo e riduttivo delle 
responsabilità che fino all’ultimo giorno dell’incarico sono in capo al 
Governatore.
E allora, vediamo l’approssimarsi dell’inizio del nuovo anno solare e dei 
successivi mesi che ci attendono come un periodo in cui maggiormente 
un Governatore e il suo Staff devono impegnarsi per il raggiungimento 
degli obiettivi strategici comunicati e che ci siamo impegnati a rag-
giungere con successo, anche con l’aiuto del primo e del secondo vice 
Governatore. Diamo alla nostra Associazione la visibilità che merita, 
presentandola come un’Organizzazione strutturata per azioni e progetti 
a breve, medio e lungo termine, facciamoci riconoscere per quello che 
siamo, per quello che facciamo, dove non c’è una gara a chi arriva primo 
a un incarico di prestigio, ricordando a noi stessi che siamo chiamati a 
servire con coscienza, responsabilità, passione e orgoglio per dare il 
nostro contributo a migliorare il mondo.
Questi primi sei mesi, sono dunque propedeutici per nuovi progetti, per 
l’implementazione di azioni, per nuove strategie che devono tenere 
conto del momento contingente, con i nuovi bisogni emergenti e con le 
nuove modalità di realizzazione degli eventi  che devono dare a Lions 
Clubs International la visibilità che merita, quindi attenzione massima alla 
comunicazione, strumento eccezionale, ma che deve essere “maneg-
giato e amministrato” con cura e professionalità, affinché il messaggio, 
che da oltre 100 anni LCI rivolge al mondo, giunga in modo efficace e 
coinvolga più persone possibili stimolandoli e incoraggiandoli a diventare 
membri della nostra grande Famiglia Lionistica, fregiandosi di portare 
con orgoglio la nostra pin.

Francesca Fiorella

Giro di boa! A metà percorso 
tra riflessioni e valutazioni

continua da pagina 6
Ricordiamoci che oggi, e sempre più rispetto al passato, il servizio deve 
essere entusiasmante, perché deve emozionare non solo chi lo riceve 
ma anche chi lo offre. Quindi lasciamoci emozionare realizzando service 
che ci entusiasmino. Anche perché ritengo che ogni Lions quando offre il 
proprio tempo, il proprio impegno e la propria professionalità alla nostra 
associazione lo faccia perché sente dentro di sé il bisogno di essere 
utile a chi è meno fortunato. In questo caso la ricompensa più grande 
per il Lions è la gioia e la riconoscenza che si legge negli occhi di chi 
ha ricevuto il nostro aiuto.
Un’ultima riflessione la voglio fare sul significato di armonia all’interno 
della nostra Associazione e dei Club in quanto è elemento essenziale 
affinché ognuno di noi possa vivere con piacere il lionismo ed il servizio. 
Gli ambienti conflittuali allontanano e pregiudicano le relazioni, decretando 
la fine dei gruppi di lavoro e dei Club. Impegniamoci tutti, quindi, per 
alimentare armonia ed amicizia all’interno dell’associazione, lasciando da 
parte il personalismo e l’individualismo, per un bene molto più “alto” che 
è il servizio e l’armonia associativa. E in armonia possiamo aumentare 
l’impatto ed i nostri risultati per continuare ad essere l’associazione di 
servizio più grande al mondo. 
Chiudo augurando ad ognuno di voi un nuovo anno denso di soddi-
sfazioni, di gioia e che porti benessere e sostegno attraverso il nostro 
lionismo. “We Serve - Insieme per costruire”.

Sergio Pedersoli

Un nuovo anno 
colmo di soddisfazioni e di gioia
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Lo scorso anno 
i Lions 

hanno aiutato mezzo 
miliardo di persone

Dal 1° luglio 2021 al 30 giugno 2022, oltre 494 milioni di persone sono state aiutate dai Lions 
in tutto il mondo. Si tratta di un aumento di oltre 100 milioni di persone servite rispetto all’anno 
precedente, grazie all’impegno costante di 1,4 milioni di Lions a livello globale.

“I Lions e i Leo hanno perseguito la passione 
che hanno nel cuore servendo fianco a 

fianco e raggiungendo le nostre comunità per 
andare incontro ai bisogni non soddisfatti”, ha 
dichiarato Douglas X. Alexander, Immediato 
Past Presidente Internazionale di Lions Clubs 
International e attuale Presidente della Lions 
Clubs International Foundation (LCIF). “Oggi, più 
di 494 milioni di persone in tutto il mondo hanno 
una vita migliore e un futuro più luminoso grazie 
alla generosità della nostra fondazione globale 
e agli sforzi degli incredibili uomini e donne che 
concretizzano la loro solidarietà servendo le loro 

comunità come Lions”.
Da oltre un secolo, i Lions rafforzano le comunità 
locali attraverso progetti di servizio e umanitari 
a intervento diretto. L’impatto del servizio è 
amplificato dal generoso sostegno della LCIF, 
che fornisce fondi per sostenere la solidarietà dei 
Lions, potenziando il loro servizio in modo che 
possano avere un impatto ancora maggiore nelle 
loro comunità locali e a livello globale.
Ecco alcuni dei modi in cui i Lions hanno fatto 

9
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la differenza nelle loro comunità durante questo 
storico anno di servizio...
• Assegnati 1.254 contributi LCIF per un totale 
di oltre 35 milioni di dollari che hanno sostenuto 
le comunità e i servizi dei Lions in tutto il mondo.
• Mobilitato il fondo Rifugiati e Sfollati per assegnare 
quasi 1,8 milioni di dollari in forma di contributo per 
i Lions che lavorano con i rifugiati ucraini. 
• Raggiunti più di 27 milioni di persone per ridurre 
la diffusione del diabete e migliorare la qualità della 
vita dei diabetici.

• Prevenute le forme prevenibili di cecità e migliorata 
la qualità della vita di oltre 23 milioni di non vedenti 
e ipovedenti.
• Assicurato che oltre 79 milioni di membri della 
comunità avessero accesso a cibi nutrienti.
• Protetto e risanato il nostro ambiente per migliorare 
il benessere di 156 milioni di persone.
• Fornito supporto a oltre 11 milioni di bambini malati 
di cancro infantile e alle loro famiglie.
Sin dal 1917 i Lions hanno rafforzato le comunità 
locali con progetti umanitari e servizi a intervento 
diretto, e noi estendiamo l’impatto del nostro 
servizio grazie al supporto generoso della nostra 
LCIF. Siamo molto impegnati nel campo della vista, 
dell’ambiente, del cancro infantile, della fame, del 
diabete e di altri bisogni umanitari urgenti per aiutare 
a dare una risposta ad alcune delle sfide più grandi 
che l’umanità deve affrontare.
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La Responsabile Ufficio Progetti dell’Associazione ospite illustra 
brevemente l’attività dell’Associazione stessa a favore dei meno 

fortunati, soprattutto in campo medico assistenziale. Ricorda che la 
bellezza che salverà il mondo è l’amore che condivide il dolore, realiz-
zando cammini di speranza.
I saluti portati dal SVDG del distretto Ib4 e la lettura dei saluti inviati 
dai distretti Ib2 e Ib3 fanno capire che anche tra i distretti lombardi si 
è costituito un clima di condivisione per un proficuo lavoro di squadra.
Il PID Gabriele Sabatosanti Scarpelli ricorda che il service è lo scopo 
d’essere del lionismo. Per perseguirlo efficacemente occorre lavorare 
insieme con obiettivi comuni, senza sovrapposizioni, ragionando 
in termini di noi e non di io, coinvolgendo anche altri club, asso-
ciazioni esterne, amministrazioni pubbliche. Il club resta centrale 
nell’Associazione, distinguendosi nella scelta autonoma dei service 
da svolgere, tuttavia seguendo le indicazioni del LCI per una più 

proficua incisività sui bisogni della collettività. Occorre un approccio 
professionale manageriale del servizio, con azioni e progetti anche 
a lungo termine.
Parlando dei club speciali dice che realizzano lo scopo comune del 
lionismo che è il servizio ma con modalità nuove e diverse. Porta 
alcuni punti fermi per la crescita dei club: inserire giovani e crescere 
con loro cercando di adeguarsi anche al loro modo di porsi; motivare i 
soci mostrando ciò che si fa e coinvolgendoli nei service; insistere sulla 
formazione di tutti per comprendere meglio l’evoluzione del lionismo e 
crescere in consapevolezza; utilizzare nella realizzazione dei service 
le competenze e le professionalità dei soci.
Il nostro pin è il simbolo dell’appartenenza al Lions International e va 
portato sempre con l’orgoglio di chi si dedica al servizio disinteressato 
del prossimo.
Il lionismo italiano è un punto di riferimento per l’Europa per il diverso 

28ª ASSEMBLEA D’AUTUNNO

Fare squadra... per agire con più efficacia
Sabato 22 ottobre presso l’associazione “La nostra Famiglia” a Bosisio Parini. L’incontro 
inizia con il saluto, a nome di tutto il DG Team, del Governatore Francesca Fiorella 
all’assemblea, sottolineando così il lavoro di squadra che il Governatore intende portare 
avanti con i suoi più stretti collaboratori.

Ib1VitalionsVitalionsVitalionsVitalions
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approccio con cui abbiamo affrontato il proble-
ma della crescita dei soci: infatti il 47% dei Club 
Speciali è in Italia.
Anche 1/3 dei Leo europei sono italiani; dob-
biamo però garantire una maggiore continuità 
da Leo a Lions lavorando sempre con loro 
alla pari.
Conclude: la più grande soddisfazione e 
ricompensa per il lavoro svolto è il sorriso di 
chi aiutiamo.
Il Governatore Francesca Fiorella parla della 
sfida che dobbiamo affrontare all’esterno per 
la situazione congiunturale e all’interno per 
cogliere i cambiamenti organizzativi e strut-
turali che LCI propone. Ricorda che la nostra 
libera adesione al lionismo comporta anche 
l’accettazione e il rispetto dello Statuto e del 
Regolamento internazionale, e l’avere una 
visione condivisa del servizio da svolgere.
Invita i soci a fare squadra nel club, ad avere 
l’umiltà di formarsi per imparare ad agire con più 
efficacia; i presidenti a veicolare le informazioni 
che ricevono, ad interessarsi di più dell’attività 
degli altri club, a sostenere sempre la LCIF, a 
comunicare i service svolti.
Ricorda che i Leo sono un patrimonio per 
l’associazione e che occorre cercare di appli-
care il protocollo Leo-Lions.
Per tutti gli altri interventi si rimanda al verbale 
redatto dal Segretario Distrettuale.

Ercole Milani

Nelle foto il tavolo della presidenza con, da sinistra, il 2° VDG Anna Maria Peronese, il PID Gabriele Sabatosanti Scarpelli, il DG Francesca Fiorella, 
l’IPDG Gino Ballestra, il PCC Carlo Sironi e il 1° VDG Alberto Frigerio; gli interventi del DG Francesca Fiorella e del PID Gabriele Sabatosanti Scarpelli; 
il tavolo della presidenza con, agli estremi, il CS Maria Luigia Rotondi, il CT Rolando Baroni e il DMT Sergio Bignamini. 
Nella pagina a destra una schermata del 3° Gabinetto distrettuale del 30 novembre.
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• Apre la riunione il Cerimoniere Sergio Bignamini. Dopo il benvenuto 
a tutti gli intervenuti e dopo la lettura della Mission e della Vision invita 
il DG Francesca Fiorella a prendere la parola per il tradizionale saluto 
all’Assemblea.
• Intervento del Tesoriere Distrettuale Rolando Baroni sulla situazione 
contabile amministrativa distrettuale. Ad oggi il distretto ha adempiuto 
a tutti gli obblighi contabili a suo carico.
• Intervento del PCC Carlo Sironi: i Club rispondono positivamente 
alle proposte di Lifebility. Si stanno organizzando incontri conoscitivi 
con la partecipazione di qualche testimonial. L’Associazione pre-
senterà il concorso il 7 febbraio 2023 i cui temi saranno: Transizione 
ecologica, Salute, Breve scritto (un racconto anche in modalità grafic  
novel incentrato su un’esperienza di vita personale nel contesto della 
transizione tra la scuola e il mondo del lavoro con riferimento ai valori 
etici del lionismo quali la pace e la solidarietà). A livello multidistrettuale 
si pensa di proporre durante il Congresso Nazionale la candidatura di 
Lifebilty a Service di Rilevanza Nazionale. Nell’ambito distrettuale si 
può sostenere l’attività promuovendo la partecipazione al concorso 
nei club dove è presente una sede universitaria.
• Intervento dell’IPDG Gino Ballestra, che llustra le attività del Comitato 
Fundraising e Crowdfunding. Entrambe si rivolgono al reperimento di 
fondi a scopo benefico solitamente avvalendosi dell’utilizzo di internet; 
nel fundraising trovando sostenitori verso fondi diretti del club: soci, 
amici, LCIF da affiliare nel lungo periodo; nel crowdfunding, invece, 
rivolgendosi ad un vasto numero di persone con lo scopo di ottenere 
un piccolo contributo economico per la realizzazione di un progetto di 
business. L’obiettivo del Comitato è quello di instaurare una relazione 
duratura con donatori (aziende, banche, enti) approfondendo le cono-
scenze lionistiche anche grazie al bilancio di missione.
• Intervento del FVDG Alberto Frigerio. Il FVDG aggiorna sull’attività 

di monitoraggio dei comitati. A tutt’oggi una decina risultano inattivi, gli 
altri si stanno impegnando. Parecchi progetti sono rivolti alle scuole e 
ai club. Essendo i comitati una risorsa importante è nell’interesse dei 
club coinvolgerli, spesso questo non succede perché non sono noti. 
Il FVDG chiede ai Presidenti di Zona e di Circoscrizione di facilitarne 
la conoscenza.
• Intervento del SVDG Anna Maria Peronese. Continua la stretta 
relazione col Presidente Distrettuale Leo; attualmente il SVDG sta contat-
tando sia via mail che telefonicamente i Leo che stanno raggiungendo 
la maggiore età al fine di conoscere le loro decisioni future. I riscontri 
non sembrano negativi; si spera di annoverare tra i Lions qualche Leo 
uscente. Sta andando in porto la creazione di un Leo Club a Busto Arsizio.
• Intervento del GST Multidistrettuale e Coordinatore GMA Area 3 Salvo 
Trovato: gli obiettivi riguardanti la formazione specifica sulle attività di 
service degli officer distrettuali sono stati raggiunti entro i termini previsti 
e quella dell’80% dei GST di club con scadenza a settembre è stata 
parzialmente effettuata, precisamente al 60%. Il PDG Trovato esorta i 
Presidenti di Zona e di Circoscrizione ad impegnarsi ulteriormente per 
raggiungere l’obiettivo prefissato. Per la mappatura dei service di club 
sono state utilizzate tutte le aree. L’impegno nelle attività programmate 
di service multidistrettuali (esempio l’acquisto dei kit per i poster della 
pace) è stato notevole. Per il service riguardante la Colletta Alimentare 
tutti i distretti italiani hanno partecipato attivamente; il nostro distretto ha 
collaborato in maniera molto intensa. Service da realizzare entro fine 
anno: “Aggiungi un posto a tavola”.
• Intervento del Responsabile GAT/GMA: GLT/GMA Area 4 PDG 
Lanfranco Roviglio: riguardo ai nuovi soci entrati nell’associazione 
negli ultimi tre anni rileva una scarsa partecipazione alla formazione. 
Per promuoverla sono state istituite tavole rotonde specifiche sulle 
tipologie di incarico. Il PDG Roviglio auspica una maggiore adesione, 

3° Gabinetto distrettuale
A termine di Statuto e Regolamento vigente è stato convocato, in data 30 novembre 2022 dalle ore 20,30 alle ore 23,30, il 3° Gabinetto 
Distrettuale dell’Annata Lionistica 2022-2023 in modalità telematica. Presenti 22 membri su 23 aventi il diritto al voto.
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per agevolarla propone formazioni online e si rende disponibile a recarsi 
nei singoli club.
• Intervento del GET e Coordinatore GMA Area 1 PDG Danilo Fran-
cesco Guerini Rocco. Il Get si occupa della creazione di nuovi club 
e di nuovi satelliti. Due satelliti sono stati costituiti e un club in difficoltà 
è stato risanato. Fondamentale è la collaborazione dei Club e la loro 
disponibilità a crearne di nuovi anche con le attuali tipologie.
• Intervento del Responsabile GAT/GMA DO Francesco Coppolino. 
Da una mappatura territoriale del nostro distretto ci sono ancora zone 
sprovviste di club Lions. Occorre focalizzarsi sul nuovo modo di vedere 
il lionismo. Le nuove linee guida insegnano ad essere maggiormente 
operativi, adottare nuove tipologie di club (dedicati, telematici…) più 
rispondenti alle nuove esigenze della società attuale.
• Intervento del Responsabile GST DO Roberto Figini. Richiamando 
quanto già detto dal GST MD, i service multidistrettuali proposti (Poster 
per la pace e colletta alimentare) hanno dato risultati sorprendenti. Sot-
tolinea però che i Club sono restii ad inserire su MyLion le loro attività 
di service. Esorta i Presidenti di Zona e di Circoscrizione a collaborare 
con i Responsabili GST sia distrettuale che di club.
• Il Tesoriere Rolando Baroni riprende la parola e dà comunicazione 
che le quote distrettuali, multidistrettuali e internazionali sono state 
versate. Richiama, tuttavia, l’attenzione al rispetto delle scadenze, 

per evitare la sospensione finanziaria dei Club da parte della Sede 
Centrale.
• Intervento del Segretario Andrea Catelli in sostituzione del Respon-
sabile Distrettuale LCIF Sergio Peronese Il gruppo si è incontrato più 
volte e sta proponendo ai Club interventi informativi per far conoscere 
la Fondazione e le sue attività di raccolta fondi. Informa che in occa-
sione della festa degli auguri, per incentivare la raccolta fondi a favore 
della LCIF, saranno disponibili per l’acquisto le cravatte con il logo.
• Intervento dell’Addetto Stampa Distrettuale PDG Ercole Milani. Chiede 
agli addetti stampa di club la trasmissione di articoli sulle loro attività di 
service, che purtroppo non arrivano numerosi, nonostante le diverse 
attività realizzate.
• Interventi dei Presidenti di Zona e di Circoscrizione. I club lavorano e 
fanno service, ma non sempre sono propensi a partecipare agli incontri 
di formazione per problematiche lavorative, familiari e di tempistica. 
Verranno pertanto proposte formazioni online e incontri mirati nei 
singoli club. Vengono illustrate le attività di service sia di Zona che di 
Circoscrizione e di Club.
• Il DG Francesca Fiorella Trovato comunica che il prossimo Gabinetto 
Distrettuale si terrà il 21 gennaio 2023.

Maria Luigia Rotondi
Segretario distrettuale

Al termine della S. Messa 
Pontificale svoltasi nella 

Cattedrale di Como, si è svolta 
la cerimonia di consegna del 
riconoscimento nella prestigiosa 
Sala Bianca del Teatro Sociale, 
alla presenza degli invitati, espo-
nenti della società civile, militare e 
religiosa italiana e straniera, riunita 
per un momento di ringraziamento 
e di gratitudine nei confronti del 
neo Cardinale, che rappresenta 
la Chiesa martire della Diocesi di 
Como e Sondrio, espressione del 
martirio di don Roberto Malgesini 
e di suor Maria Laura Mainetti, e 
di tante persone che sono state 
elevate a Santi e Beati, grazie 
alle loro opere di bene al servizio 
degli ultimi. 
Nelle parole di presentazione del 
Lions International al parterre degli 
invitati presenti, è stato evidenziato 
il carattere di universalità della 
nostra associazione, la nostra mis-
sion di essere al servizio degli altri 
e sottolineato l’impegno volontario 
di 1.400.000 soci. 
Il Cardinale Oscar Cantoni, 
nell’incontro personale con il 
Governatore e con il Past Gover-
natore, ha espresso parole sincere 
di riconoscenza per i nostri service 
internazionali e in particolare per 
quelli resi nel nostro Distretto. 

Riconoscimento dei Lions al Cardinale Cantoni

La festa di accoglienza è stata 
anche un’opportunità per incon-
trare le molte autorità presenti 

L’ingresso solenne nella città di Como avvenuto il 31 agosto in occasione della solennità del Patrono, Sant’Abbondio, di Sua 
Eminenza Cardinale Oscar Cantoni, Vescovo di Como, è stata l’occasione prestigiosa per consegnargli, grazie alla sensibilità del 
Governatore del Distretto 108 Ib1 Francesca Fiorella e del Past Governatore Salvatore Trovato, il primo riconoscimento ufficiale 
tributatogli dalla società civile: una targa a ricordo della nomina cardinalizia avvenuta durante il concistoro che si è tenuto a Roma 
lo scorso 27 agosto, nel quale Sua Santità Papa Francesco lo ha creato Cardinale.

provenienti dalle diverse provincie 
italiane, con le quali aprire un dia-
logo di conoscenza e una collabo-

razione futura per promuovere e 
per realizzare i nostri service.

Rosaria Casali



15

Ib 1/Distretto

Domenica 23 ottobre a Villa Corvini  a 
Parabiago. Donare o ricevere donazioni? 
Qualcuno si chiede cosa sia meglio. Dal 
punto di vista egoisticamente economico 
la risposta è molto facile, ma esiste la così 
detta cassaforte dei Lions: la Lions Clubs 
International Foundation che riesce ad unire 
le due azioni con una sinergia che consente 
sia a chi dona sia a chi riceve di godere dei 
relativi vantaggi.

Sappiamo tutti che quando si compie un 
gesto altruistico la serotonina che si sca-

tena nel nostro corpo ci consente di provare 
un sentimento di gioia e di soddisfazione che 
si dipinge sul viso come quando si è bambini. 
Analogamente il frutto della donazione riesce 
a soddisfare i bisogni dei meno abbienti ed a 
farli sentire sereni, amati ed in pace con tutti.
Ecco perché tutti i Lions del mondo periodica-
mente lanciano sfide definite “Campagne” per 
raggiungere obiettivi che accrescano le entrate 
della LCIF in modo cospicuo e permettano ad 
esempio di debellare malattie come il morbillo 
o la cecità da fiume.
L’ultima di queste campagne, denominata 
“Campagna 100”, prevedeva l’impegno di rac-
cogliere ogni anno, per tre anni, 100 milioni di 
dollari: risultato raggiunto e ben superato con 
una raccolta totale di 326.000.000 di dollari.
Il Past Presidente Internazionale Jitsuhiro 
Yamada, ora presidente della Campagna 100, 
ha iniziato un tour per i vari Paesi del mondo 
proprio per ringraziare i Distretti ed i Club che 
maggiormente si sono impegnati.

In Italia il primo Distretto destinatario di questi 
ringraziamenti è stato il Distretto 108Ib1 che, 
assieme al Distretto 108Ib4, ha organizzato una 
serata di Gala presso Villa Corvini a Parabiago 
e precisamente nella Sala delle Colonne arric-
chita per l’occasione dalle opere esposte alle 
pareti e realizzate dai Lions Elvio Almasio ed 
Angelo Faggioli.
Il sindaco di Parabiago Raffaele Cucchi, non 
appena saputo che all’interno del Distretto il Club 
più virtuoso è stato il LC Parabiago Giuseppe 
Maggiolini, si è subito adoperato con successo 
per offrire una degna ospitalità all’evento, orga-
nizzato dal DO Patrizia Guerini Rocco.
Purtroppo un dispetto del destino - leggasi 
meglio il mal funzionamento degli aeroporti 
- non ha consentito al PIP Yamada di rag-
giungere in tempo la sede dell’evento, che è 
stato comunque tenuto alla presenza di 120 
Soci Lions e molto ben condotto da Officer 
come il Direttore Internazionale Elena Appiani, 
Claudia Balduzzi, LCIF Constitutional Area 
Leader Europa, Marie Clarke-Doane, Manager 
Strategic Giving Lead and Major Donor.
Il Governatore del Distretto 108Ib1 Francesca 
Fiorella ha ringraziato,  anche a nome del 
suo omologo DG dell’Ib4 Marco Accolla, tutti i 
presenti, ivi compresi i numerosi PDG sia del 
proprio che del Distretto 108Ib4. 
Una nota di colore molto apprezzata: sui tavoli 
c’era il pane che era stato creato appositamente 
dal Presidente dei Panificatori di Milano il 
Lions Matteo Cunsolo, del Satellite Hd del LC 
Parabiago Giuseppe Maggiolini, venduto per 
raccogliere fondi a favore dell’Ucraina.

Al termine della piacevole cena, utilizzando la 
sala rossa di Villa Corvini, Claudia Balduzzi ha 
saputo porgere con straordinaria semplicità 
ed un grande cuore i riconoscimenti che molti 
Soci dei due Distretti si erano conquistati con 
il loro assiduo lavoro di raccolta fondi; l’elenco 
sarebbe molto lungo e cito solo i primi cinque 
Club: Parabiago Giuseppe Maggiolini, Olgiate 
Comasco, Legnano Carroccio, Rescaldina 
Sempione e Monza Parco.
Un riconoscimento, sempre proveniente dalla 
LCIF, “Mani Caritatevoli” è stato poi conferito 
sia al sindaco di Parabiago Raffaele Cucchi 
sia al sindaco di Somma Lombardo Stefano 
Bellaria per la disponibilità dimostrata sempre 
nel collaborare con i Lions in ogni iniziativa che 
riguardasse il loro territorio e non da ultimo con 
le Università per Adulti ed Anziani.
Glissando sull’orario di arrivo a Parabiago, il 
PIP Yamada, prima della ripartenza, ha voluto 
incontrare il PDG Danilo Francesco Guerini 
Rocco, maggior donatore italiano, ed ha potuto 
ricevere simbolicamente quanto ancora offerto 
alla LCIF dal Distretto 108Ib1 guidato dal DG 
Francesca Fiorella che ha seguito, per quanto 
attiene la LCIF, il solco tracciato dall’IPDG 
Gino Ballestra.
La chiusura della serata è stata segnata dalla 
frase “Bene, abbiamo avuto una grande lezione 
di sensibilità e di gentilezza e quindi mi sento 
in dovere, a nome di tutti i presenti, di ringra-
ziare i vertici della LCIF non solo per quello 
che hanno fatto, ma anche per avercene fatto 
sentire degni ed aver dimostrato che valeva la 
pena farlo per noi.” (P.G.R.)

I Lions con i vertici della LCIF
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“Salviamo le Api per conservare il mondo” 
questo è l’appello lanciato in occasione 
del convegno scientifico che si è svolto 
lo scorso 5 novembre al centro espositivo 
Lariofiere di Erba, al quale hanno parte-
cipato oltre 300 persone.

L’amore per la natura e l’attenzione 
all’ambiente sono due dei temi importanti 

che Lions Clubs International e Rotary Club 
International mettono al centro dell’operato 
dei 3 milioni di volontari che appartengono alle 
due organizzazioni che operano in oltre 200 
Paesi, come evidenziato negli interventi degli 
organizzatori del convegno, Paolo Cappelletti, 
Lions Club Satellite Montorfano insieme a Luigi 
Quasso presidente Rotary Club Cantù.
Sono molto chiari i quattro obiettivi che questo 
service per l’ambiente ha voluto raggiungere: 
• creare consapevolezza nell’opinione pubblica del 
ruolo fondamentale di questi insetti impollinatori;
• fare conoscere i pericoli creati dall’uomo in 
cui incorrono le api;
• fare conoscere le cause della diminuzione del 
numero delle api e delle loro colonie; 
• lanciare un alert che se non verranno di-
sciplinati gli usi indiscriminati dei pesticidi lo 
scenario che si prospetta è quello della scom-

Lions e Rotary uniti per salvare le api

parsa delle api con conseguenze irreversibili 
sull’ambiente, sulle coltivazioni di frutta e ver-
dura compromettendo l’alimentazione umana.
L’incontro ha avuto il sostegno e la condivisione 
dei Lions Club Lions Satellite Montorfano, 
Bellagio Bellaxio, Como Lariano, Como Host, 

Menaggio Centro Lago di Como, Olgiate 
Comasco e Leo Club. La cronaca dell’evento, 
a firma Rosaria Casali, coordinatore comitato 
marketing e comunicazione del Distretto 108 
Ib1, sarà pubblicata sul numero di gennaio della 
nostra rivista nazionale “LION”.

Con “I Lions Italiani contro le malattie Killer 
dei bambini (MK Onlus)” e grazie al 

distretto 108 Ib1 e con i fondi stanziati dalla 
nostra Fondazione Internazionale (LCIF) si 
è potuto acquistare un motocoltivatore per 
il villaggio di Toega in Burkina Faso. Questo 
motocoltivatore non sarà utile solo a Toega 
ma sarà di fondamentale importanza anche 
per i villaggi limitrofi.
Un grazie anche al LC Legnano Host che è 
sempre stato molto generoso con MK Onlus. 
Con i fondi inviati nell’anno lionistico 2021-2022 
si è potuto acquistare uno sterilizzatore per 
l’ospedale di Sabou. 
Premiati al Congresso d’Autunno il Governatore 
Gino Ballestra e il presidente del LC Legnano 
Host Ambrogio Bollini. Come Lions continuiamo 
a credere in questo importante service. 

Eleonora Bassani Cardani
Officer e Consigliere Nazionale MK Onlus

Vivi il tuo paese
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Nella giornata di sabato 26 novembre, con 
il loro caratteristico giubbino gialloi i Lions 
club della zona A della 5ª circoscrizione 
uniti per la colletta alimentare. Raccolta una 
tonnellata di generi alimentari.

“Siamo preoccupati per la situazione che 
stiamo vivendo nel nostro Paese con 

sempre più persone e famiglie che si trovano 
in povertà assoluta o che rischiano di caderci 
nonostante abbiano un lavoro”. L’allarme di 
Giovanni Bruno, Presidente della Fondazione 
del Banco Alimentare: “La Colletta Alimentare 
è un gesto educativo semplice e di carità, che 
promuoviamo da oltre un quarto di secolo. Par-
tecipare a questa iniziativa significa contrastare 
l’indifferenza e favorire la condivisione, facendo 
un gesto concreto a cui tutti siamo invitati”.
Da queste considerazioni è ripartita la Giornata 
Nazionale della Colletta Alimentare senza le 
restrizioni determinate dal Covid degli ultimi 
due anni: una giornata resa possibile dalle 
tantissime persone che hanno scelto ancora 
una volta di rimboccarsi le maniche, di coinvol-
gersi direttamente senza delegare ad altri la 
responsabilità di un gesto di solidarietà capace 
di educare alla carità e quindi costruire.
Grande la disponibilità e l’entusiasmo di tanti 
volontari e di tante associazioni; tra queste si 
è particolarmente distinta la proposta dei Lions 
che, con il coordinamento di Franco Brambilla, 
ha visto in campo i LC Satellite Ponte dei Leoni, 
Monza Host, Monza Duomo, Monza Parco, 
Regina Teodolinda, Arcore Borromeo, Lissone, 
Vimercate e Leo Club Monza. 
Nella giornata di sabato 26 novembre, con il loro 
caratteristico giubbino giallo, si sono presentati, 

dalle otto del mattino alle ventidue di sera, nei 
Supermercati ALDI ed Eurospin loro assegnati 
dal “Banco Alimentare”, 42 soci Lions per met-
tere in atto il loro motto “We Serve”.
Il grande impegno li ha visti distribuire particolari 
sacchetti agli avventori dei supermercati nei 
quali venivano depositati i prodotti a lunga 
conservazione destinati ai più bisognosi. La 
fame è una delle cinque cause umanitarie 
globali che guidano la “mission” dei Lions nel 
mondo e che i Club di Monza e della Brianza 
hanno onorato, con il loro impegno e con 
grande generosità anche in questa occasione: 

la loro presenza ha consentito di raggiungere 
un importantissimo traguardo nel mondo della 
solidarietà per aiutare chi è in difficoltà.
A partire dai prossimi giorni i 74 scatoloni, 
contenenti una tonnellata di generi di vitto 
raccolti, verranno smistati tra le centinaia di 
associazioni caritatevoli convenzionate che li 
consegneranno alle famiglie bisognose della 
provincia.
Ancora una volta i Lions hanno messo in atto 
il loro slogan “Dove c’è un bisogno c’è sempre 
un Lions”.

Roberto Pessina

I Lions e la colletta alimentare

Lunedì 25 ottobre è iniziato presso 
la Scuola dell’Infanzia “Rodari” il 
programma di screening “A me gli 
occhi” per il corrente anno scolastico. 
Il service, partito nel 2008, si rivolge 
alle bambine ed ai bambini dell’ultimo 
anno delle Scuole dell’Infanzia di Busto 
Arsizio, pubbliche e private, a cui 
viene offerto uno screening gratuito 
della vista, con particolare attenzione 
all’eventuale presenza di ambliopia.

Nota anche come “occhio pigro”, 
l’ambliopia colpisce una percentuale 

rilevante della popolazione  (4% - 5%) 
e, se non viene rilevata precocemente, 
può essere causa di disturbi anche seri. 
Diversamente, un intervento tempestivo 
permette miglioramenti significativi con 
azioni piuttosto semplici.
Gli screening vengono effettuati dalle 
optometriste all’interno delle scuole, utiliz-
zando la strumentazione portatile messa 
a disposizione dal Club. Le bambine e 

“A me gli occhi” un service a favore dei giovanissimi
i bambini vengono accompagnati dalle 
loro “signorine”, così che l’incontro con 
le optometriste si traduce in un momento 
giocoso della giornata.
Al termine dello screening, le optometriste 
compilano una scheda tecnica che riporta i 
risultati dei test e che, in caso di un sospetto 
difetto visivo, suggerisce di procedere ad 
una visita oculistica vera e propria. La 
scheda viene consegnata ai responsabili 
della scuola, che provvedono poi a farla 
avere ai genitori.
Ogni anno sono più di 500 i bambini che 
fruiscono del service. Complessivamente, 
sono finora più di 6.000 gli screening effet-
tuati e quasi 300 i piccoli avviati agli oculisti.
Nell’anno scolastico appena iniziato hanno 
aderito 17 Scuole dell’Infanzia, con un 
numero previsto di screening pari ad oltre 
560. Lo screening viene effettuato in col-
laborazione con Federottica (Federazione 
degli Ottici ed Optometristi), che assicura il 
continuo aggiornamento degli aspetti tecnici. 

Mario Gallazzi
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Il Centro Mamma Rita di Monza, una 
delle eccellenze per quanto riguarda 
l’accoglienza dei minori, è una realtà 
d’intervento socio-educativo dell’Istituto 
delle Minime Oblate, che opera dal 1964 
con l’attenzione in particolare all’aspetto 
specialistico dei bambini e ragazzi in dif-
ficoltà socio-familiari.

La funzionalità della struttura ha garantito nel 
tempo la possibilità di rispondere all’evolversi 

delle richieste d’inserimento e al conseguente 
adeguamento delle progettualità d’intervento.
E, in occasione della Festa Mondiale dei Diritti 
del Bambino, le Sorelle di Mamma Rita hanno 
voluto programmare  la giornata del ricordo e del 
ringraziamento dei Benefattori per promuovere 

una rinnovata cultura del dono tramite la valorizza-
zione della filantropia del passato e del presente.
Grande partecipazione all’incontro al quale non 
poteva mancare, tra altri Club, anche il Monza 
Parco con una delle organizzatrici dell’evento 
Leila Oggioni: merita la sottolineatura che 
anche recentemente, il Monza Parco, ha voluto 
contribuire alla realizzazione di progetti messi 
in campo da “Mamma Rita”.
All’incontro presente anche il sindaco di Monza 
Paolo Pilotto, che ha sottolineato l’importanza 
del principio di sussidiarietà: un principio fon-
damentale della Dottrina sociale della Chiesa, 
che opera per assicurare alla persona libertà, 
autonomia, responsabilità, dignità, e che si 
collega armonicamente con gli altri principi 
base della stessa. Un principio concretamente 

I benefattori, i Lions ed il Monza Parco 
per i diritti dei bambini

di grande rilievo, difficile da attuare, ma che 
può concorrere al miglioramento della vita 
economica, sociale e politica nel nostro Paese.
La serata si è conclusa con l’impostazione della 
solidarietà attraverso un coro Gospel che ha 
impostato ogni canto su un diritto del Bambino: 
diritto al gioco, alla salute, alla cultura, al cibo, 
all’uguaglianza, all’educazione ed alla casa.
Bellissimo il connubio voluto dal Centro Mamma 
Rita: Diritti del Bambino/Giornata dei Benefat-
tori in momenti in cui occorre sottolineare che 
il principio della NON discriminazione consiste 
nel fatto che tutti i bambini hanno gli stessi diritti 
anche se provengono da altri Paesi, se hanno 
un altro colore della pelle, se parlano un’altra 
lingua o se sono portatori di disabilità. 

Roberto Pessina

Il maestro del Magistero dei Brüscitti Edoardo 
Toia, presente con una nutrita partecipazione 

La storica tradizione culinaria 
e la sostenibilità agro-alimentare
I piatti tipici della Cucina Bustocca, rivisitati con creatività dello chef Sergio Barzetti ed a suo tempo celebrati da Antonella Clerici, 
testimoniano come il rigoroso rispetto delle ricette originali si leghi ai temi della sostenibilità zoo-alimentare, messa in pericolo dai 
cambiamenti climatici che stanno costellando la nostra cronaca di eventi globali avversi, come ben illustrato dall’ing. Danilo Bonato, 
illustre esperto di problematiche ambientali, membro del Comitato di Presidenza della Fondazione per lo Sviluppo Sostenibile e membro 
del Comitato di Alto Livello Materie Prime della Commissione Europea.

di Consiglieri Confratelli Accademici in alta 
uniforme, ha ricordato le tradizioni di Büsti 

Grandi e le iniziative in atto nella settimana in 
corso presso i vari ristoranti cittadini.
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distintivo. La consegna al presidente Caironi 
di campana, martello, bandiere americana, 
europea, italiana e il successivo scioglimento 
del nuovo labaro da parte del cerimoniere 
Sara Tosetti hanno concluso una cerimonia 
raccolta ma estremamente significativa ed 
emozionante: il primo tocco di campana ha 
infatti costituito l’avvio dell’attività del nuovo 
Club, pronto a mettersi subito al lavoro nel 
pieno rispetto dello spirito lionistico. 
La cena seguente ha già costituito un sostegno 
concreto per la cooperativa La tela, il luogo che ha 
ospitato l’evento. Si tratta di un bene confiscato 
alla criminalità organizzata, il cui percorso è stato 
illustrato dal presidente della cooperativa stessa. 
La struttura, assegnata all’amministrazione 

comunale di Rescaldina e in seguito aggiudicata 
con bando specifico alla Tela, è oggi un punto di 
riferimento aggregativo ma non solo.
“Sono particolarmente felice, ha sottolineato 
Roberto Caironi, presidente del nuovo Club, che 
la nostra Charter abbia avuto luogo qui, dove 
si è dimostrato che si possano portare avanti 
seriamente progetti di inclusione, inserimenti 
lavorativi e aiuto alle categorie più deboli”.  
Il nuovo Lions Club si è già messo al lavoro. 
In questi giorni sono in programma momenti 
di raccolta fondi e sensibilizzazione sulla 
prevenzione di alcune malattie, nonché un 
incontro sull’Ucraina con un inviato speciale 
del Corriere della Sera.

Andrea Sicco

È nato un nuovo Lions Club “digitale”
Il 28 settembre si è tenuta a Rescaldina la 
“charter night” del LC Lombardia Digital 
LD, presso “La Tela - osteria sociale del 
buon essere”  che ha ospitato l’evento e 
la cena di apertura ufficiale dell’annata 
lionistica. Il tocco di campana è stato dato 
dal Governatore Francesca Fiorella Trovato, 
in apertura di una cerimonia che ha visto 
la consegna della Charter al neonato club.

Ai saluti è seguita l’esecuzione degli inni: 
americano, europeo e italiano; quindi, 

il cerimoniere ha dato lettura del testo della 
Charter, poi consegnata al presidente Roberto 
Caironi. I soci fondatori del nuovo Club presenti 
hanno firmato la Charter e ricevuto attestato e 

I piatti gastronomici con un menù gustosissimo, 
ben oltre le celebrazioni, hanno allietato la cena 
seguita da un interessante dibattito sui temi 
energetico-ambientali che ha mostrato le com-
petenze e la sensibilità dei numerosi presenti. 
Hanno partecipato alla serata il vicesindaco 
del comune di Busto Arsizio Manuela Maffioli, 
Assessore alla cultura, identità e sviluppo 
economico; i presidenti dei Club Inner Wheel 
di Busto, Legnano, Gallarate Ticino, Rita 
Bigatti e socie, dei Lions Club Europa Ci-
salpino Andrea Arnaudo e soci, Gorla Valle 
Olona, Adelio Colombo e soci, Saronno del 
Teatro Pier Simone Ghislieri Marazzi e soci, 
Bramantesco Giorgio Marchini e soci. Inoltre 
Giuseppe Radaelli, Presidente dell’Automobil 
Club di Varese e dell’Autodromo di Monza, SIAS 
Spa, Francesco Munno, Direttore Generale 
dell’A.C Varese, Marco Reguzzoni, Presidente 
di Volandia, Parco e Museo del volo.
Dopo il doveroso saluto al Governatore 
Francesca Fiorella Trovato, il Coordinatore 
Distrettuale sul tema “Sostenibilità Ambiente 
Energia” Ivaldo Pahle ha illustrato le possibilità 
di servizio che sono messe a disposizione dei 
Lions Club per diffondere la conoscenza a base 
della cultura ambientale sia in occasione di 
eventi locali, come quello della serata, che con 
l’intervento di docenti esperti di varia estrazione 

presso associazioni locali, amministrazioni 
comunali e scuole.
Il ricavato della serata andrà a sostegno di tutte 
quelle attività che hanno subito gravi danni 

produzioni quali quella del riso, fondamentale 
nella nostra cucina.
Il tradizionale tocco di Campana della presidente 
Paola Scanelli, promotrice dell’intermeeting, 

provocati da fenomeni meteorologici estremi, 
come ad esempio la profonda siccità che ha 
colpito il nostro territorio mettendo a rischio 

nato da una idea condivisa con il tesoriere 
del Magistero Paola Mangione, ha concluso 
la serata. (I.P.)
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Grande partecipazione al concerto con 
la violinista Saule Kilaite organizzato dal 
LC Monza Parco, in collaborazione con lo 
Sporting Club di Monza ed al quale si sono 
aggiunti, in intermeeting, i LC Monza Regina 
Teodelinda, Monza Duomo, Monza Corona 
Ferrea, Arcore Borromeo, Vimercate e Lis-
sone, per la raccolta fondi per due impor-
tanti associazioni territoriali: City Angels e 
Alzhaimer Monza e Brianza.

Il meeting è stato aperto da Edmondo Ippolito, 
Presidente del LC Monza Parco che ha sot-

tolineato la scelta di una serata col “Violino” in 
quanto la musica sa coinvolgere ed è sempre 
presente in tutti i momenti della nostra vita. 
Sono seguiti quindi gli interventi delle presidenti 
delle due associazioni beneficiarie dell’evento.
La dottoressa Mantegazza, responsabile del 
Gruppo City Angels, mette in rilievo le attività 
dell’Associazione attiva a Monza dal 2012 e 
che conta oggi più di 40 soci. La loro azione 
si espleta in tanti ruoli. Tra questi i lavori di 
prevenzione del disagio giovanile e servizi a 
supporto della grave marginalità. Gli interventi 
dell’Associazione sono svolti in particolare 
dall’unità di strada che si fa maggiormente 
carico delle persone più fragili.
Fra i servizi offerti vengono sottolineati il “Ser-
vizio docce” quale strumento per agganciare 
sempre di più le persone, in un’ottica di sostegno 
e supporto. Il “Piano Freddo” nella gestione del 
dormitorio. Il servizio di sicurezza e deconge-
stionamento delle folle. In questi ultimi anni, in 
particolare, l’“Unità di Strada” incontra persone 
che vivono temporaneamente un periodo di 
precarietà economica, costretti a dormire in 
auto o in luoghi nascosti. Le unità di strada sono 
anche un deterrente per scongiurare episodi 
spiacevoli quali furti, violenze o vandalismi.
La dottoressa Giovanna Quinto, presidente 
dell’Associazione Alzheimer Monza e Brianza, nel 
suo intervento, ha voluto evidenziare le attività dei 

due centri diurni presenti in Monza, programmate 
e realizzate da un’équipe di operatori specializzati 
e qualificati. Agli ospiti e alle loro famiglie sono 
offerte attività cognitive, neuromotorie, compor-
tamentali, di promozione della socializzazione, 
ricreative e di supporto psicologico. 
Quanto sopra dopo avere valutate la condizione 
di bisogno sociale e sanitario e, insieme alla 
persona e ai suoi familiari, deciso quali interventi 
attivare, in base alle necessità specifiche del 
caso. I due Centri Diurni, in via Molise ed in via 
Gallarana, sono certamente anche un grande 
sollievo per le famiglie che, oltre a garantire atti-
vità assistenziali, cura della persona, recupero 
e mantenimento dell’autonomia personale, 
mettono in essere attività psico-sociali quali 
l’animazione e la terapia occupazionale e di 
socializzazione.

I Lions di Monza e della Brianza... 
per City Angels e Alzhaimer Monza e Brianza

Eccoci quindi allo spettacolo offerto da una 
straordinaria violinista: Saule Kilaite. Saule è 
un’artista unica nel suo genere per le modalità 
di approccio col pubblico con la sua eleganza 
ed il suo repertorio. Nell’esibizione ha saputo 
coinvolgere i presenti con la sua personalità, 
dinamicità, creando momenti magici ricchi 
di suggestioni e brevi monologhi che sono 
andati diritti al cuore ed all’immaginazione. 
Nella serata il violino ha spaziato tra diversi 
stili musicali: classica, leggera, etnica e pop. 
Musiche francesi, spagnole, celtiche, irlandesi, 
brani musicali di Morricone, brani di Vivaldi e 
Bach suonati con grande maestria che hanno 
deliziato il pubblico: in questa serata musica, 
poesia e attenzione ai più deboli sono andate 
davvero di pari passo.

Roberto Pessina

Guardandolo da vicino non si direbbe che siano passati tutti questi 
anni. Infatti, il testimone passato dai fondatori a quelli che oggi 

sono i soci più anziani, fino ai giovani di Solidalia che hanno portato 
linfa vitale al sodalizio, facendo sì che lo spirito del servizio, il desi-
derio di rendere disponibile a chi dalla vita ha avuto meno di quanto 
era giusto avesse il surplus avuto da altri, non sia mai scemato, 
anzi si sia sempre più sviluppato nella ricerca di nuovi service atti a 
realizzare quanto, di anno in anno, hanno proposto i presidenti che 
si sono succeduti.
Ci sono service in atto da molti anni, alcuni di questi hanno fatto da 
strada maestra per altre associazioni di volontariato attivo che sono 
partite ad organizzarne di analoghi.
Facciamo solo un esempio: il Concerto di Natale. Iniziato nel 1996, ha 
sempre avuto lo scopo di raccogliere fondi a scopo benefico dando con-

temporaneamente un servizio alla città. Si è partiti portando a Saronno 
le partiture di quello che è il concerto di Vienna a Capodanno. Poi, la 
capacità del Club è stata di farlo evolvere seguendo i tempi.
Quante associazioni hanno potuto usufruire dei ricavati del concerto! 
Non cito altri esempi perché sono innumerevoli. 
Il Club ha festeggiato i suoi ”primi sessant’anni“ con una splendida serata 
di apertura del nuovo anno lionistico. 
”Lo spirito di servizio del nostro Club - ha dichiarato il presidente Gian-
carlo Balzaretti - rimane inalterato, anzi si svilupperà in nuove attività 
che si stanno programmando capaci di dare maggiore visibilità al club 
non nello spirito di apparire, ma di attrarre persone che vogliono essere 
la base per lo sviluppo di azioni che concorrano al bene comune delle 
aree in cui viviamo e operiamo”.

Alfredo Mariotti 

Sessant’anni di vita
Il primo Lions Club nato a Saronno e oggi divenuto Lions Club Saronno Host Solidalia.



214

atti della 28ª assemblea
d'autunnoVitalions Ib1Vitalions Ib1

A termine di Statuto e Regolamento vigente è stata convocata, in data 22 
ottobre 2022 dalle ore 9 alle ore 13, l’Assemblea d’Autunno dell’Annata 
Lionistica 2022-2023 presso la “Associazione La nostra Famiglia” in via 
Don Luigi Monza, 20 a Bosisio Parini (LC).

Ordine del Giorno
• Apertura lavori Cerimoniere Distrettuale Lion Sergio Bignamini.
• Saluto del Governatore Lion Francesca Fiorella e delle Autorità Lio-
nistiche.
• Saluto delle Autorità Civili, Militari e Religiose.
• Intervento del Presidente Leo Umberto Marazzi.
• Comunicazione del Segretario Distrettuale Margi Rotondi Roviglio.
• Nomina Scrutatori.
• Presentazione del bilancio Consuntivo 2021-2022 - CT Lion Rolando 
Baroni.
• Relazione Collegio Revisori dei Conti sul Bilancio Consuntivo 2021-
22 - Lion Giorgio Colombo.
• Votazione Bilancio Consuntivo 2021-2022.
• Proposta e delibera quota sociale 2022-2023 - DG Lion Francesca 
Fiorella.
• Votazione quota sociale 2022-2023.
• Presentazione Bilancio Preventivo 2022-2023 - CT Lion Rolando Baroni.
• Votazione Bilancio Preventivo 2022-2023.
• Proposta del Comitato Statuti e Regolamenti per Modifiche allo Statuto 
e Regolamento Distrettuale.
• Intervento del Governatore Lion Francesca Fiorella.
• Intervento FVDG Alberto Frigerio “Comitati”.
• Intervento SVDG Anna Maria Peronese “Leo/Lions Transition”.
• Intervento Coordinatore MD/GST - Lion PDG Salvatore Trovato.
• Intervento Chairman Leo - DO Lion Marco Erra.
• Intervento Responsabile Distrettuale Tema di Studio Nazionale - DO 
Lion Massimo Donato.
• Intervento Responsabile Distrettuale Service Nazionale - DO Lion 
Cristina Boracchi.
• Intervento Responsabile Distrettuale LCIF - DO Lion Sergio Peronese.
• Intervento Responsabile GMA/GMT 1ª Squadra Lion - PDG Danilo 
F. G. Rocco.
• Intervento Responsabile GMA 2ª Squadra Lion - DO Francesco 
Coppolino.
• Intervento Responsabile GMA 3ª Squadra Lion - PDG Salvatore Trovato.
• Intervento Responsabile GMA/GLT 4ª Squadra Lion - PDG Lanfranco 
Roviglio.
• Intervento GST Distrettuale Roberto Figini.
• Intervento del DO Marco Broggini “Bilancio di Missione Distrettuale”.
• Intervento PDG Ercole Milani: Comunicazione Interna.
• Intervento DO Rosaria Casali: Comunicazione Esterna e Marketing.
• Intervento DO Marina Balossi: Coordinatore News Voices.
• Intervento Responsabile A.L.C.  - Lion PDG Salvatore Trovato.
• Interventi RC E ZC.
• Interventi Programmati dei Soci.
• Varie ed eventuali.
• Chiusura del DG Lion Francesca Fiorella.

Apre la riunione il Cerimoniere Sergio Bignamini che, dopo il benvenuto 
a tutti gli intervenuti, l’ascolto degli Inni, la lettura della Mission, della 
Vision e delle Finalità Leo, invita il DG Francesca Fiorella a prendere 
la parola per il tradizionale saluto all’Assemblea.
• Al fine di garantire una maggiore operatività e snellimento delle operazioni 
dell’Assemblea Distrettuale, il DG Francesca Fiorella chiama accanto 
a sé il DG Team per dare un messaggio di unione e di squadra, fare 
un saluto comune a tutti gli intervenuti e augurare loro un buon lavoro.
• La Segretaria Maria Luigia Rotondi prende la parola per comunicazioni 
relative all’Assemblea: a termine di Statuto e Regolamento vigente è stata 
convocata in data 22 ottobre 2022 l’Assemblea d’Autunno dell’annata 
lionistica 2022-23.
Numero dei club presenti: 63 su 93 pari al 67,7%.
Numero dei delegati aventi diritto al voto: 184 di cui 160 soci e 24 delegati 
di diritto (DG e PDG).

Numero dei delegati presenti e aventi 
diritto al voto: 121 di cui 107 soci e 14 dele-
gati di diritto con un quorum di 65,76%.
Pertanto l’Assemblea è regolarmente 
costituita.
• Nomina degli scrutatori: come da OdG vengono nominati per 
acclamazione gli scrutatori tra ZC e RC presenti nelle 5 Circoscrizioni 
oltre ai Lions Umberto Nallin e Beatrice Roviglio.

• Il Tesoriere Distrettuale Rolando Baroni relaziona sul rendiconto della 
gestione economico-finanziaria 2021-22 comunicando che la precedente 
annata lionistica si è chiusa con un avanzo di gestione di € 2.518,88 che 
verrà trasferito nella gestione 2022-23, così come è già stato trasferito 
il fondo di dotazione permanente di € 5.000.
• Il Presidente dei Revisori dei Conti Lion Giorgio Colombo relaziona 
sul bilancio consuntivo affermando che le risultanze contabili del con-
suntivo in approvazione sono conformi e corrispondenti alle annotazioni 
contabili e ai documenti giustificativi utilizzati.
• Votazione Bilancio Consuntivo 2021-2022: votanti 121. Favorevoli 
120. Contrari 0. Astenuti 1.
• Richiesta modifica quota associativa 2022-23 per socio da € 76,00 a 
€ 80. Il MD 108 Italy, durante l’ultima Assemblea Nazionale, ha elevato 
la quota che il distretto deve versare da € 24,90 a € 30,30 (aumento 
di € 5,40).
Tale aumento è assorbito per € 1,40 dal distretto che prevede solo un 
aumento di € 4,00. Il Multidistretto ha aumentato la percentuale della 
rivista nazionale Lions da € 5,00 a € 5,70; la quota per il Congresso 
Nazionale da € 2,50 a € 4,00 per socio. Ha introdotto le quote che erano 
state sospese per il Covid a Scambi Giovanili € 0,80 per socio, Campo 
Italia € 1,50, Campo Italia disabili € 1,10, azzerata la quota di Campo Italia 
invernali. La sommatoria di queste cifre costituisce € 5,40 di aumento.
• Votazione Quota Sociale 2022-23: votanti 121. Favorevoli 118. 
Contrari 1. Astenuti 2.
• Subito dopo il Tesoriere Distrettuale Rolando Baroni illustra il Bilancio 
Preventivo 2022-2023.
• Votazione Bilancio Preventivo 2022-2023: votanti 121. Favorevoli 
120. Contrari 1. Astenuti 0.

• In sostituzione dei corresponsabili del Comitato Distrettuale “Statuti e 
Regolamenti” notaio Lion Claudio Barlascini e avvocato Lion Lorenzo 
Rapella, assenti giustificati, il DG Francesca Fiorella legge la relazione 
illustrativa proposta del Comitato riguardo alla modifica del vigente 
Statuto e Regolamento del Distretto 108 Ib1 da porre in votazione al 
Congresso di Primavera 2023 e alla richiesta di adozione del Nuovo 
Statuto Tipo e Regolamento Distrettuale approvato in data 29 giugno 
2021 ai sensi dello Statuto e Regolamento Internazionale e alla normativa 
del Consiglio di Amministrazione del Board Internazionale, comprensivi 
delle modifiche all’art. 2, sez. 2 e 3. 
• Il DG Francesca Fiorella si sofferma sulla parola sfida relativa sia agli 
aspetti socioeconomici che ai cambiamenti e alle innovazioni nell’orga-
nizzazione della nostra Associazione. Questi ultimi spesso sono percepiti 
come un sovraccarico burocratico e mal volentieri si accettano in virtù 
di un’autonomia dei Club più volte rivendicata e sottolineata. Occorre 
tener conto però, che ogni club ha l’obbligo, come in qualunque forma di 
organizzazione strutturata, di rispettare gli Statuti e i Regolamenti vigenti.
Il DG prosegue chiarendo il concetto cardine del Presidente Sheehan: 
“Pensare in grande, fare squadra, dare continuità all’impegno, accettare 
la formazione come risorsa per crescere e servire meglio, saper comu-
nicare e diventare un vero “motore di ricerca sociale”.

• Segue la proposta, approvata dall’Assemblea, di una variazione degli 
interventi indicati all’OdG che consiste nel dare voce ai Soci; pertanto i 
punti 33 e 34 sono trattati dopo il punto 22, mentre i restanti interventi 
mantengono l’ordine prestabilito.
• Intervento dell’IPDG Gino Ballestra, Responsabile del Comitato Fund 
Raising, sui service che richiedono un intervento pecuniario.
• Intervento del FVDG Alberto Frigerio sui comitati. Il distretto possiede 
67 comitati di cui 57 operativi, gli altri riguardano le problematiche Lions 
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in generale. Coprono le aree tematiche richieste dal board: salute, 
ambiente, scuola, giovani, comunità. I loro componenti devono essere 
considerati come consulenti a disposizione dei club, una risorsa per 
l’approfondimento dei loro progetti nell’interesse dei club stessi.
• Intervento del SVDG Anna Maria Peronese sulla Leo-Lions Transition. 
La collaborazione col Presidente Distrettuale Umberto Marazzi è fattiva. 
Il processo di creazione di nuovi Leo club e il reperimento di nuovi soci 
grazie al supporto dei Lions sta diventando operativo, così come si spera 
diventi fattiva la transition da socio Leo a socio Lions.
• Intervento del PCC Carlo Sironi su Lifebility. Si tratta di un concorso 
nazionale rivolto a giovani studenti o lavoratori di età compresa tra i 18 
e i 35 anni che abbiano progetti e idee innovative, sostenibili e sociali, 
orientate al miglioramento, alla semplificazione e alla fruibilità dei servizi 
pubblici e privati della comunità. L’obiettivo del concorso è stimolare i 
giovani a sviluppare proposte progettuali indirizzate al potenziamento 
della vivibilità in senso ampio, sensibilizzandoli ad applicare valori etici nel 
proprio quotidiano. Il PCC Sironi invita i club ad organizzare intermeeting 
con i giovani promotori di nuovi progetti.
• Il DG Francesca Fiorella presenta il PDG Danilo Francesco Guerini 
Rocco quale Coordinatore del GET (Global Extention Team). L’incarico 
di Responsabile del GMT Distrettuale sarà assunto dal DO Francesco 
Coppolino.
• Intervento dal titolo “il Giornale di Bordo” del Coordinatore MD/GST 
PDG Salvo Trovato sull’importanza della rendicontazione dei service 
effettuati dai club sul portale MyLion, al fine di evidenziarne la necessità 
della divulgazione delle attività di servizio utili alla compilazione del 
Bilancio di Missione del Distretto, oltre alla visibilità a livello nazionale 
ed internazionale degli stessi Club e del Distretto 108 Ib1.
• Tema di studio nazionale 2022/23: “Dopo di noi, disabilità, Alzheimer 
ed Amministratore di Sostegno”. Messaggio del Responsabile DO 
Massimo Donato: occorre diffondere la cultura della protezione per 
le persone prive in tutto o in parte di autonomia, studiare e avanzare 
proposte di miglioramento sia degli strumenti giuridici che amministrativi.
• Service Nazionale 2022/23: In mancanza dell’OD delegato Cristina 
Boracchi, il DG Francesca Fiorella illustra il Service “Dalla cultura dei 
diritti a quella dei doveri”. Il service propone percorsi di educazione alla 
legalità diversificati per fasce d’età, quindi dalle scuole primarie alle 
secondarie, mentre per la sua realizzazione è necessario il coinvol-
gimento delle professionalità presenti nei vari club: giuristi, avvocati, 
educatori, docenti, magistrati e gli stessi studenti. Sono state contattate 
due scuole che, compatibilmente alle attività già programmate sono 
interessate al progetto.
• Intervento del Responsabile Distrettuale LCIF DO Sergio Peronese 
il quale esorta i Club a presentare progetti per richiedere i contributi alla 
Fondazione, il cui intervento come è noto non si limita alle catastrofi e/o 
calamità naturali, a livello globale e locale, ma può riguardare iniziative, 
di interesse territoriale, rientranti nelle aeree di intervento specificate e 
che rispondano ai criteri e requisiti richiesti per avere diritto ai Grant. 
Il DO Peronese presenta i Responsabili della LCIF di Circoscrizione.

• Interventi dei Presidenti di Circoscrizione e di Zona. Illustrazione 
delle loro attività sia di service che di formazione, queste ultime in gran 
parte partecipate. Viene evidenziato un buon lavoro di squadra.

• Interventi programmati dei Soci...
• Per MK Onlus il DO Eleonora Bassani su “I Lions italiani contro le 
malattie killer dei bambini” (acquisto, con i fondi stanziati dalla LCIF, di 
un motocoltivatore e grazie al L.C. Legnano Host di uno sterilizzatore 
per l’ospedale)
• Il PDG Alfonso Iorno e il PCC Enrico Pons propongono di presentare 
SeLeggo come Service di rilevanza Nazionale al prossimo Congresso 
Multidistrettuale.
• Il DO Bruno Zoccola per il “Servizio Cani Guida Lions” spiega i 
bisogni del service.
• I PDG Ongaro, Guidetti e Gualteroni, Responsabili del Comitato 
dagli Statuti ai Regolamenti, danno la loro disponibilità ad aiutare i Club 
nelle problematiche legate all’argomento.
• Il DO Francesco Viganò illustra il “World Water Day Photo Contest”, 

concorso internazionale fotografico per la sensibilizzazione sui temi 
dell’acqua
• Il DO Andrea Bellini propone l’acquisto di un calendario realizzato 
con fotografie raccolte in Photo Contest a sostegno del Comitato Acqua 
per la vita.
• Il DO Lorenzo Terlera spiega il service “Interconnettiamoci ma con la 
testa” e stimola la partecipazione ad un incontro online programmato 
per il 31 ottobre al quale tutti gli interessati alla realizzazione del service 
potranno partecipare.
Il PDG Giancarlo Balzaretti chiede la condivisione del Service realizzato 
dal suo club, Saronno Host Solidalia, sul disagio sociale: la sindrome di 
Hikikomori, che colpisce i ragazzi che si chiudono in camera e rifiutano 
ogni aiuto.
• Il DO Elisabetta Raggi presenta il Service “Plasticità neuronale”, 
che è rivolto ai disabili sfruttando la plasticità dei neuroni di adattarsi 
alle situazioni.

• Intervento del Responsabile GMA/4° Gruppo PDG Lanfranco Roviglio 
sull’importanza delle tavole rotonde che sostituiscono la formazione 
classica e sono caratterizzate dalla presenza di un moderatore che pone 
ai presenti domande e propone situazioni critiche da districare insieme. 
Favoriscono la comunicazione democratica, la collaborazione tra pari, 
la partecipazione attiva.
• Intervento del Responsabile GET e GMA/1° Gruppo PDG Danilo 
Francesco Guerini Rocco. Sottolinea l’importanza del Presidente del 
Comitato Soci il quale deve elaborare un piano preciso e dettagliato per 
introdurre soci, per mantenere il club attivo; pertanto occorre prestare 
attenzione nella scelta della persona adatta. Sottolinea l’importanza di 
creare nuovi club e di superare tutte le barriere che si incontrano (terri-
torialità, poca disponibilità alle nuove direttive sull’extention).
• Intervento del GST Distrettuale Roberto Figini. Invita i club ad attuare 
i service: Poster per la pace, ambliopia, e soprattutto illustra le modalità 
per partecipare al service legato al banco alimentare che si terrà il 26 
novembre p.v.; sottolinea l’importanza di fare i service che sono l’anima 
del club.
• Intervento del Responsabile del Bilancio di Missione DO Marco Brog-
gini. Strategico e fondamentale fare il bilancio di missione utilizzando la 
piattaforma MyLion perché trasferire le informazioni risolve i problemi 
amministrativi e strutturali.
• Intervento del PDG Ercole Milani, Addetto Stampa Distrettuale. Invita 
i Club a comunicare le proprie attività sia all’esterno (i mass media) che 
all’interno (riviste, Facebook, sito).
• Intervento DO Rosaria Casali, Responsabile Comunicazione e Mar-
keting. Il Multidistretto ha messo a disposizione degli strumenti utili per 
facilitare l’azione della comunicazione esterna. Si tratta di 4 brochure 
(L’immagine coordinata, Il comunicato stampa, Le norme di redazione, 
La comunicazione e i social media) che danno indicazioni delle regole 
di base, delle linee guida, dei principi. Invita alla lettura della rivista Lion 
di settembre sull’argomento in oggetto, all’uso di Facebook e delle 
applicazioni per divulgare i service. Il DG vaglierà l’opportunità di creare 
delle campagne promozionali sui social realizzando dei post veicolati e 
condivisi da utenti che non conoscono i Lions e i nostri service.
• Intervento del DO Marina Balossi, Coordinatore Distrettuale del Comi-
tato New Voices, creato dal PIP Gudrum. Le New Voices sono Lions, 
uomini e donne. Si occupano di membership e leadership in maniera 
trasversale (per rendere i club più eterogenei), di comunicazione (da 
quest’anno il prossimo obiettivo da raggiungere è il lavoro sull’ambiente), 
di aumentare la collaborazione tra Lions e Leo, di dar voce a persone 
che si sono distinte nel mondo del volontariato, delle professioni, della 
cultura conferendo loro un attestato di merito (New Voices Award).
• Intervento A.L.C. PDG Salvo Trovato. L’associazione è diventata una 
grande realtà che contribuisce ai nostri service (ha donato tre cani guida).
• Intervento di chiusura del DG Francesca Fiorella Trovato. L’organi-
gramma distrettuale è online.

Sintesi a cura del Segretario Distrettuale Maria Luigia Rotondi 
Roviglio.
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Ib2VitalionsVitalionsVitalionsVitalions

“Il service deve emozionare e deve emozio-
nare non solo chi lo riceve, ma anche 

chi lo offre”. Così ha iniziato il suo intervento 
programmatico al Congresso d’Autunno il 
Governatore Sergio Pedersoli. “Realizzate 
service che ci facciano entusiasmare - ha 
proseguito -  perché questo è il segreto della 
nostra missione, è il segreto dell’armonia, è il 
segreto della condivisione. Avere club armonici 
e soddisfatti del servizio ci consente di essere 
più efficaci, di essere più inclusivi, di evitare 
criticità che, a volte, mettono in discussione 
l’operato di un club e le cose belle che ha 
fatto nel corso degli anni. Le criticità possono 
anche pregiudicare l’attività di servizio che 
verrà. Noi Lions siamo numerosi, siamo tutti 
diversi, cerchiamo la concordia, cerchiamo di 
guardare il fine ultimo che per noi è il servizio 
ed è quello che riusciamo a fare per le comunità 
e per i territori”.
“Quando fate i vostri significativi service, cele-
brateli - ha aggiunto il DG - perché è importante 

28° CONGRESSO D’AUTUNNO

Armonia, entusiasmo e celebrazione
L’assemblea dei delegati del 28° Congresso d’Autunno si è svolta sabato 22 ottobre presso l’Auditorium 
Capretti dell’Istituto Artigianelli di Brescia. Presenti 93 delegati in rappresentanza di 46 club.
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far sapere quello che avete fatto e farlo sapere 
là fuori. Celebrateli anche per appagarvi e 
per fare squadra nel club, nella zona, nella 
circoscrizione e nel distretto. È importante 
celebrare i service non solo all’interno del club 
ma anche fuori, perché la soddisfazione del 
risultato alimenta l’armonia e il benessere dei 
soci e dei club. Le criticità che ci sono all’interno 
dei club, se c’è soddisfazione si superano e si 
superano anche perché si pensa a quello che 
si vuole fare. Quindi si migliorano i service, ci si 
coordina meglio e si crea il gruppo, si forma il 
team. I club sono tanti team, sono tanti gruppi, 
ma sono team e gruppi costruiti sull’amicizia”. 
“Gli scopi del lionismo - ha concluso il DG - li 
conoscete tutti, li leggiamo ogni volta. Sono 

loro la nostra base, sono loro la nostra vision, 
è su loro che dobbiamo puntare, perché è 
attraverso loro che facciamo la differenza”.
Marta Carrolo, presidente del Distretto Leo, 
ha detto che tutti i club stanno lavorando 
bene e portano avanti idee e progetti sia 
distrettuali che nazionali. Tutte iniziative 
che possiamo seguire anche attraverso i 
loro canali social.
Dopo le comunicazioni del segretario distrettuale 
Federica Pasotti sulla validità dell’assemblea, 
sono stati approvati all’unanimità sia il bilancio 
consuntivo dell’anno scorso, che il bilancio 
preventivo di quest’anno, illustrati dal tesoriere 
distrettuale PCC Luciano Ferrari. Approvata 
anche la quota distrettuale a carico di ogni socio, 

100 euro (15 in più dell’anno scorso a causa 
dei notevoli aumenti dei costi che riguardano 
anche la nostra associazione).
Programmatiche, infine, le parole di chi si è 
succeduto al microfono dopo la “parte finan-
ziaria”: Alessandra Brescianini (GMT e GLT), 
Alessandra Fin (GST), Laura Schiffo (New 
Voices) e Federica Pasotti (LCIF). Tutti gli 
interventi sono a disposizione dei lettori sul 
sito del Distretto. (S.M.)

Un poster contro la violenza sulle donne

Nelle foto il tavolo della presidenza, con 
il DG Sergio Pedersoli al microfono, la CS Federica 
Pasotti, il CT Luciano Ferrari, il 1° VDG Giovanni 
Pagani, il 2° VDG Alessandro Colombo 
e il Presidente del Distretto Leo Marta Carrolo. 
il DG Sergio Pedersoli e il 1° VDG Giovanni Pagani 
durante il loro intervento al Congresso d’Autunno.

Ib 2/Distretto
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Nelle prime settimane di dicembre il comi-
tato New Voices del distretto ha portato 
a compimento i primi service di questa 
annata, “La Borsa di Mary Poppins” e il 
“Regalo Sospeso di Santa Lion Lucia”.

Grazie alla sinergia creatasi fra alcuni Club 
del distretto e alla generosità di tanti privati 

sono state consegnate, alla presenza, a turno, 
del Governatore del Distretto e dei due Vice go-
vernatori, e di autorità civili territoriali, 30 borse 
di Mary Poppins, ovvero il Kit di emergenza 
per le donne, vittime di violenza, che decidono 

Le borse di Mary Poppins e la Santa Lion Lucia

di scappare, contenente biancheria intima, 
pigiama, tuta, magliette, ciabatte, dentifricio, 
spazzolino da denti, prodotti per l’igiene e la 
cura del corpo e un messaggio di sostegno 
e di ammirazione per il coraggio dimostrato, 
ai responsabili di “Casa Viola” di Desenzano, 
della Cooperativa Butterfly di Brescia e della 
Cooperativa Sirio di Treviglio.
New Voices si è vestita anche da Santa Lion 
Lucia, pensando ai 38 bambini vittime di 
violenza assistita, ospiti nelle tre case rifu-
gio gestite dalle associazioni sopra citate e 
recapitando loro i “regali sospesi”, tutti avvolti 

in carta trasparente con i nomi dei piccoli in 
bella evidenza.
Abbiamo pensato anche alle loro mamme, 
vittime dirette della violenza, regalando loro 
prodotti per la cura della persona, con l’augurio 
di riprendere in mano la loro vita, partendo da 
loro stesse.
Sono service che partono dal cuore e vanno 
dritti al cuore, che danno emozione e portano 
commozione, che consentono ai Lions di agire 
concretamente, di sensibilizzare la comunità 
su temi importanti e di essere al fianco dei più 
deboli. (Laura Schiffo)

Nelle foto le consegne 
del 5 dicembre a “Casa Viola” 
di Desenzano del Garda, 
del 9 dicembre 
alla “Cooperativa Butterfly” 
di Brescia 
e del 10 dicembre 
alla “Cooperativa Sirio” 
di Treviglio. 
Inoltre, i Lions “babbo Natale” 
nella casa rifugio 
del Cav di Mantova. 
Nelle immagini sono riconoscibili 
il Governatore Sergio Pedersoli, 
il 1° Vice Governatore Giovanni 
Pagani e il 2° Vice Governatore 
Alessandro Colombo. 
A Desenzano del Garda 
era presente anche il Sindaco 
Guido Malinverno, 
a Brescia l’assessore 
Roberta Morelli e a Treviglio 
il sindaco Juri Fabio Imeri.

Ib 2/Distretto
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Ib 2/Service

“Grazie per quanto fate e per il vostro impegno nel promuovere il 
bene comune”. È monsignor Giuseppe Merisi, trevigliese, vescovo 
emerito di Lodi, a farsi portavoce dei sentimenti delle tante per-
sone presenti il 22 ottobre in piazza Manara a Treviglio, dove il LC 
Treviglio Host ha consegnato una nuova “super” ambulanza al 
locale comitato della Croce Rossa Italiana.

Presenti le autorità del territorio, a partire dal sindaco Juri Imeri e 
dai primi cittadini del territorio attorno a Treviglio, dove il mezzo 

consegnato sarà in servizio. “Anche se Areu ci ha detto che questa 
ambulanza, proprio per via della sua particolarità tecnologica, verrà 
usata in tutta la Lombardia”, confida a margine della cerimonia Roberto 
Valentin, presidente del Treviglio Host e coordinatore dell’incontro. 
Tra le autorità anche la senatrice Daisy Pirovano, sindaco di Misano, 
l’assessore regionale Claudia Terzi, il consigliere provinciale Umberto 
Valois, Oliviero Valoti di Areu e, per la Croce rossa, il presidente del 
comitato di Treviglio e Geradadda, Massimo Marchesi.
Il sindaco Imeri ha evidenziato che si tratta di un mezzo “iper tecnologico 
e attrezzato anche per i pazienti bariatrici, il cui acquisto è stato reso 
possibile grazie al sostegno di molte aziende del territorio, al Treviglio 
Host e alla donazione della Lions Clubs International Foundation (LCIF)”. 
Oliviero Valoti del 118 ha invece sottolineato che la nuova ambulanza 
sarà “strategica” per il territorio.
Il mezzo ha un valore di 220.000 euro, molto più di una normale ambu-
lanza, ma grazie all’azienda produttrice è stato acquistato a 140.000 euro.
L’ambulanza è la più attrezzata in servizio in tutta Italia e può trasportare 
anche pazienti che pesano fino a trecento chili, grazie a una barella con 
elevatore automatico: inoltre sarà usata dalla Croce rossa trevigliese 
per i servizi del 118 in situazioni di emergenza. (Testo tratto da “L’Eco 
di Bergamo” del 23 ottobre 2022)

I Lions donano una “super” ambulanza
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Ib 2/Service

Ed è proprio dal sogno di alcuni genitori ed amici che si sono 
costituiti nell’associazione Agriofficina è maturata l’idea di realiz-
zare un progetto innovativo, che favorisca la messa in gioco delle 
diverse abilità attraverso opportunità di conoscenza e di relazione 
in un luogo adatto. L’idea è stata talmente “contagiosa” che il LC 
Valsabbia si è subito unito in partnership con Agriofficina per dar 
vita a “Borgo Raccolto”.

BorgoRaccolto, ancor prima che un luogo, è un esperienza. Espe-
rienza di divertimento, autonomia ed impegno per Ragazzi Speciali 

(disabili sarebbe riduttivo) che attraverso la natura, i suoi tempi ed i suoi 
frutti permette loro di vivere momenti di socializzazione ed inclusione in 
un contesto particolarmente adatto, nel quale convivono le tematiche 
di ambiente, sostenibilità, riciclo, accoglienza, cultura e salute, tutti 
riconducibili alla totalità dei dipartimenti Lions.
Ma BorgoRaccolto è anche un luogo! A mezza costa tra boschi di querce 
e castagni con una magnifica vista sul lago di Garda, si espande su 6.000 
mq di terreno collinare dove, durante i laboratori che organizziamo, i 
ragazzi si prendono cura delle piante aromatiche con grande attenzione, 
per trasformarle in gustoso sale aromatico o in profumatissimi e colorati 
saponi. Inoltre, affiancati da esperti apicoltori,  seppur con qualche timore, 
prendono “confidenza” con le nostre preziosissime ospiti … le api, che 
ci regalano il loro miele dorato.
Vederli così allegri e sorridenti nel compiere i lavori a loro assegnati ci 
fa pensare quanto quella pazza idea iniziale fosse in realtà qualcosa 
di grandioso e quando qualcuno di questi ragazzi ci guarda negli 
occhi e ci dice “sto vivendo la più bella esperienza della mia vita”, 
credeteci, il cuore si riempie di gioia! E questo accade abbastanza 
spesso, perché nella quiete di BorgoRaccolto, oltre alle api ed alle 
piante aromatiche, coltiviamo qualcosa che difficilmente si trova in 
altri giardini. Coltiviamo emozioni, amicizie e rapporti capaci di aprire il 
cuore e creare integrazione.
A nome di Vittoria, Matteo, Francesca, Paolino e di tutti i nostri splendidi 
ragazzi speciali vogliamo ringraziare quanti ci hanno aiutato e sostenuto 
fino ad ora e rivolgere un appello: “continuate a farlo”, visto che manca 
davvero poco per completare il bed & breakfast dove si potranno colti-
vare esperienze di piccola accoglienza turistica e chiudere il cerchio di 
questa prima parte del progetto. 
Per il futuro stiamo immaginando un nuovo spazio pensato per il dopo 
di noi dove i nostri ragazzi possano vivere in cohousing e sperimentare 
il progressivo distacco dalle famiglie.
Il progetto 297 BorgoRaccolto è aperto presso la Fondazione Bruno 

I grandi progetti nascono spesso dai sogni

Bnà... Abbiamo bisogno di voi e del vostro contributo, perché se un 
uomo sogna da solo, il sogno spesso rimane solo un sogno, ma se 
molti uomini e donne, insieme, sognano la stessa cosa, beh, il sogno 
diventa realtà. E BorgoRaccolto lo dimostra. Non appena la primavera 
vestirà BorgoRaccolto di nuovi colori e lo riempirà di profumi, insieme ai 
nostri ragazzi speciali saremo felici di ospitarvi per vivere insieme quei 
rapporti e quelle esperienze che arricchiscono l’anima.
Per qualsiasi informazione potete contattare Alessandro Fondrie-
schi, responsabile del Progetto 297 borgoRaccolto per il Lions Club 
Valsabbia.

Il salone della Locanda del Ginnasio gremita e 
conquistata dalla semplicità e dalla determina-

zione di una persona che ha dimostrato di essere 
un campione nello sport e nella vita. Fausto Desalu 
ha risposto alle tante domande dei presenti al 
meeting organizzato dal Leo e dal LC Viadana Ogli 
Po, mostrando sia il lato professionale che quello 
umano, entrambi caratterizzati da una caparbietà 
maturata nel tempo e nonostante alcuni breakdown. 
Tra il pubblico, alcuni atleti e vari rappresentanti 
viadanesi del mondo dello sport e della scuola, 
che hanno potuto approfondire gli aspetti tecnici, 
gli allenamenti, la dieta, l’approccio alla gara, la 
preparazione mentale. Fausto, che era giunto 
accompagnato dai nonni adottivi Rita e Roberto, 
è stato disponibile con tutti; sempre col sorriso ha 
presentato la sua biografia “Veloce come il Vento”, 
ha autografato libri e magliette, ha posato per foto 
ricordo…

Fausto Desalu... Veloce come il vento
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In questi ultimi mesi il Lions e il Leo Club Chiari Le Quadre si sono occupati anche 
dell’ambiente. Si tratta di due boschi con mille alberi e di 10 arnie con tante api per 
difenderne la sopravvivenza...

Il bosco di Urago, composto da 308 nuove piante, 88 delle quali adulte, è stato inaugurato 
domenica 9 ottobre, alla presenza di autorità civili e religiose. “Nuovi alberi  - ha scritto il set-

timanale “Chiari Week” nelle prime righe della cronaca dell’inaugurazione - per un polmone 
verde targato Lions e tre pannelli per raccontare la storia e la cultura custodita in un luogo 
prezioso e caro a tutti gli uraghesi: i “Morti in campo”.
Il secondo bosco, sta nascendo a Chiari. È un bosco a “Campo largo”, che vuol dire che gli 
alberi dei Lions e dei Leo sono stati inseriti in spazi diversi messi a disposizione dal Comune.
Abbiamo finito, da tempo, i primi 2 piccoli boschi: quello del Parco delle Rogge e quello di via 
Lumetti. Ambedue sono stati inaugurati alla presenza del sindaco Massimo Vizzardi e della 
stampa. Successivamente abbiamo consegnato all’Istituto Einaudi 50 alberi e 250 cespugli 
tappezzanti per un totale di 389 alberi, 89 adulti.
A gennaio, a Chiari, i due club faranno un’operazione ancora “più visibile”. Si tratta di piantumare un 
viale importante della cittadina con 41 alberi della specie Parrotia Persica Vanessa alti oltre 4 metri.
I nostri boschi sono nati per proteggere l’ambiente e per rendere migliori le nostre comunità. 
Un’iniziativa necessaria per contribuire a creare un futuro sostenibile e sano e una moderna 
considerazione del bosco, non solo come bene collettivo da proteggere ma anche come risorsa 
da valorizzare.
E dopo i boschi... “Le api dei Lions e dei Leo”. Perché difendiamo le api? Perché “le api sono 
insetti ricchi di spiritualità, sono indispensabili per il nostro pianeta e sono responsabili del man-
tenimento della biodiversità”. È celebre una frase di Albert Einstein... “Se l’ape scomparisse, 
all’uomo resterebbero quattro anni di vita”. Ecco, la nostra iniziativa punta sulla sopravvivenza 
delle api come bene di tutti e sull’importanza di far capire alle generazioni future quanto sia 
necessario proteggerle.
Il contributo erogato l’anno scorso dai nostri club per questo service è stato utilizzato per l’acquisto 
delle api necessarie per riempire 10 arnie. Le api dei Lions e dei Leo sono state posizionate 
presso un terreno agricolo di proprietà di un socio del club e durante l’anno vengono trasferite 
in spazi climaticamente più adatti alla loro esistenza.
Tutto il miele prodotto dalle nostre 10 arnie viene “reinvestito” in questa annata lionistica e lo sarà 
anche nelle prossime, con l’obiettivo di aumentare sempre di più il numero delle nostre arnie. (s.m.)

Alberi e api per l’ambiente

“Bosco Futuro” è un’ampia area che si trova 
nella campagna di Paderno Franciacorta, vicino 
al confine con Rodengo Saiano. È stata affidata 
dalla Provincia di Brescia alle cure di “5R Zero 
Sprechi” e “Piantumazione Selvaggia” che 
dopo oltre un anno di bonifiche, pulizie e opere 
di mantenimento delle piante esistenti hanno 
finalmente potuto piantumare le prime 35 piante 
donate dal LC Montorfano Franciacorta. 
Un passo verso la produzione di ossigeno in 
una zona che era stata deturpata e maltrattata 
usandola per anni come discarica abusiva. Ora 
è bello rivederla prendere vita!

Da discarica a bosco 
con le prime 35 piante 
dei Lions
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La vita di Luca Condò si è spezzata troppo 
presto, a soli 12 anni, nel settembre del 2018. 

Eppure lui è ancora qui, in mezzo a noi: perché il 
ricordo del suo sorriso, dal Cielo, continua a riscal-
dare i cuori dei suoi cari. Ma anche la memoria, a 
volte, ha bisogno di segni tangibili: e così mercoledì 
23 novembre alla scuola media del comprensivo 
Don Milani è stata ripiantumata una magnolia in 
ricordo dell’amatissimo ex alunno."Oggi con noi 
ci sono i ragazzi di terza G., che non hanno cono-
sciuto Luca, ma hanno letto i pensieri dei suoi ex 
compagni - ha sottolineato la dirigente scolastica 
Caterina Archetti -. In un momento di grandissimo 
dolore e di profonda tristezza, la sua famiglia ha 
avuto il coraggio di donare gli organi: ci sono 
persone in cui Luca continua a vivere. Ringrazio 
la mamma e tutti i suoi cari per la lezione di vita". 
Le insegnanti hanno spiegato che nel 2019 
era stata piantumata una magnolia in ricordo 

Una magnolia per ricordare Luca

di Luca Condò. I lavori di efficientamento che 
hanno interessato il plesso avevano però reso 
necessario lo spostamento e poi la pianta non 
era più riuscita ad attecchire. Grazie all’impe-
gno del LC Rovato “Il Moretto”, una nuova 
bellissima magnolia è stata ripiantumata nel 

Lo scorso  21 ottobre nell’auditorium di Timoline la Presidente del LC Rovato “Il Moretto” 
Sara Romano Bosetti, ha presentato lo spettacolo-concerto, sponsorizzato dal club, dal titolo 

“Musica e Muse”, finalizzato al sostegno dell’associazione “Rete di Daphnene” che accoglie donne 
vittime di violenza e promuove progetti di informazione e formazione di percorsi all’autonomia.
Lo spettacolo, ideato e realizzato da Marialaura Vanini, ha portato in scena un’originale raccolta 
di voci di donne che si fondono nel tempo, in un’unica espressione lirica e vocale. Sul palco, dieci 
interpreti, hanno accompagnato lo spettatore in un viaggio musicale dagli anni ’30 fino ad oggi 
nelle interpretazioni di cantanti divenute iconiche a ritmo di soul, blues, Jazz e rock.

Musica e Muse... per la Rete di Daphne

In piazza per la festa delle associazioni...

In piena collaborazione con le istituzioni locali, 
il LC Rovato il Moretto il 30 settembre scorso 

é sceso in piazza per presentare il "Barattolo 
dell'emergenza"  in occasione della Festa 
delle Associazioni del 30 settembre scorso. Il 
"Barattolo" è stato messo a disposizione delle 
persone più fragili, alle quali è stato spiegato 
che dovrà contenere, con la collaborazione 
dei medici di base, una piccola scheda infor-
mativa con le comunicazioni più importanti per 
i primi soccorritori e dovrà essere posizioato 
nel frigorifero di casa (ambiente quasi sempre 
disponibile e protetto da fuoco, esplosioni etc.). 

giardino della scuola."Abbiamo voluto donare 
questo albero, un piccolo gesto per salvaguar-
dare e fare amare l’ambiente in un percorso 
di consapevolezza", ha spiegato la presidente 
Sara Romano Bosetti. (Testo di Stefania Vezzoli 
tratto da “PrimaBrescia”)

Nella mission del Lions Clubs International 
la fame rientra tra le 5 cause umanitarie 

che ne guidano l'azione, in quest'ottica il 
LC Rovato il Moretto ha deciso anche 
quest'anno di proseguire con il service 
"Alimentiamo la speranza" con l'obiettivo di 
fornire una spesa mensile a famiglie in grave 
difficoltà individuate con il coinvolgimento 
della Caritas e con il Comune di Rovato è 
scesa in piazza per la vendita, ad offerta 
libera, della pasta, generosamente donata 
dal Pastificio Valdigrano a sostegno delle 
famiglie in stato di difficoltà

... e per i mercatini di Natale

I Lions Club Collebeato (che ha anche regalato 
i libri per “arredare” la biblioteca del centro), 

Bassa Bresciana, Brescia Host e il Leo club e 
le New Voices… insieme per servire.
Con gli ospiti del dormitorio San Vincenzo una 
merenda da Leoni con the, torte, pandoro e 
panettoni. Giochi per i bambini ospiti e libri 
per i più grandi. Una giornata che difficilmente 
verrà dimenticata.

A Brescia 
una giornata 
di solidarietà
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Un densitometro osseo per il nostro 
UPLOAD, un docufilm sulla malattia di 
Parkinson e lo sport come terapia per 
contrastarlo e un cane guida addestrato 
al nostro Centro di Limbiate sono il risul-
tato delle due serate “Da zero a trecento... 
Beneficenza a tutto gas!” realizzate dal LC 
Romano di Lombardia Bassa Bergamasca 
Orientale.

Dalle ultime notizie giunte dagli officer 
del LC Romano di Lombardia, abbiamo 

saputo che la cifra raccolta nelle due serate 
e il contributo economico degli sponsor ha 
portato la cifra a 43.000 euro e, quindi, oltre al 
densitometro osseo e al docufilm il club donerà 
un cane guida addestrato nel nostro Centro di 
Limbiate. Inoltre, abbiamo constatato che il vero 
successo di questa iniziativa è il format utiliz-
zato e cioè: creare un team dinamico che abbia 
obiettivi condivisi; individuare un’associazione 
locale molto attiva sul territorio come partner 
dell’evento; coinvolgere sponsor: avere il 
patrocinio della provincia e dei comuni; dare 
visibilità agli sponsor sulla locandina dell’evento 
e sulle testate giornalistiche; realizzare una 
conferenza stampa prima dell’evento; chiudere 
l’evento e condividere con gli sponsor il suc-
cesso e, infine, ottenere articoli che valorizzino 
l’iniziativa sulla stampa quotidiana.
Detto, fatto! Riportiamo un articolo tratto da 
“L’Eco di Bergamo” del 27 novembre, che ben 
riassume il valore del service.
“È stato subito centrato l’obiettivo del LC Romano 
di Lombardia presieduto da Menotti Brunelli, per 
raccogliere i fondi necessari per l’acquisto di un 

Volano i cimeli del campione... realizzati tre progetti

densitometro osseo - in sigla Moc, misura la 
densità minerale ossea dello scheletro - e per la 
realizzazione di un docufilm sulla malattia di Par-
kinson e lo sport come terapia per contrastarlo. 
Le due serate (28 e 29 ottobre) promosse dal 
club per la raccolta di fondi e intitolate “Da zero 
a 300… beneficenza a tutto gas” hanno visto la 
presenza di oltre 300 persone e la solidarietà di 25 
sponsor. Trovati i fondi, l’apparecchio Moc verrà 
ora acquistato e andrà ad arricchire la dotazione 
che si trova sul camper utilizzato nelle provincie 
di Bergamo, Brescia e Mantova, per effettuare 

Nel solco di una tradizione semplice e 
generosa, domenica 20 novembre, presso 
la Casa dei Serlesi in frazione Villa di Serle, 
il LC Clisis Brixia con la concessione del 
Comune, ha organizzato il tradizionale 
spiedo alla bresciana con polenta di storo, 
un service a favore del Servizio cani guida 
dei Lions.

Quando allo slancio solidaristico della 
missione di servizio si unisce il richiamo 

conviviale allettante, l’incontro si trasforma in un 
evento di grande visibilità sul territorio, con circa 
150 presenze, soprattutto semplici cittadini.
L’incontro diventa una giornata speciale perché 
il potere del noi trionfa nel perfetto gioco di 
squadra dello staff organizzatore: la mediazione 

Una luce negli occhi di chi non vede
e regia di Luigi Guatta, l’ottimo spiedo di Danilo 
Tonni con la moglie Giovanna, gli stuzzichini 
variopinti di Paola Zoccolino, gli splendidi dolci 
di Silvana Franceschini, la ricca sottoscrizione 
a premi coordinata con passione da Federica 
Berardi e presentata da Angelo D’Acunto, 
grande cerimoniere e grande affabulatore.
Non solo… tutto il Clisis Brixia si è mobilitato 
avvalendosi della collaborazione anche dei 
propri famigliari. Tante persone accomunate 
da una solidarietà generosa che non conosce 
frontiere e infrange le barriere della diversità.
Allora questa giornata acquista un valore sim-
bolico più generale ed ampio di rinascita del club 
e diventa una splendida occasione di visibilità, 
di conoscere e farsi conoscere come uomini 
e donne operativi e concreti, che diffondono 
cultura, trasmettono valori… e si fanno amare, 
perché è anche con la semplicità di questi 
incontri che possiamo entrare nel cuore della 
gente e conquistarla per sempre.
Insieme qualunque sogno può diventare realtà 
e la condivisione dare un colore al nostro tempo.
È bello essere Lions anche per questo.

Lavinia Beneventi

screening della popolazione.
Il protagonista delle due serate benefiche nel 
palazzo Colleoni di Cortenuova è stato il pilota 
bergamasco Andrea Locatelli, dello Yamaha 
World Superbike Championship, che ha 
donato oggetti e accessori sportivi personali 
e ha firmato autografi e fotografie chiestegli 
dai partecipanti. Il pezzo forte è stata la messa 
all’asta della sua tuta da competizione. Dopo 
diversi rialzi, la cifra è arrivata a 2.550 euro, 
offerti da un romanese. La somma raccolta è 
andata oltre i 13.500 euro preventivati”.
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Domenica 27 novembre, il Leo Club 
Chiari Le Quadre ha portato a 

termine un ambizioso progetto iniziato 
lo scorso 2 luglio. In quell’occasione, 
infatti, i Leo avevano dato vita alla 
“Great Night 2022” in Villa Mazzotti, 
molto apprezzata per la presenza nel 
suo format di musica dal vivo, sfilata e 
lotteria di beneficenza. Grazie alla par-
tecipazione di oltre settecento persone, 
il Leo Club era riuscito a racimolare i 
fondi necessari per donare un cane, ed 
è il terzo, addestrato presso il Servizio 
cani guida dei Lions di Limbiate, a una 
non vedente di nome Clara. “Siamo 
davvero orgogliosi del traguardo 
raggiunto - ha affermato la presidente 
Arianna Criscuolo - e ringraziamo tutti 
coloro che ci sono stati vicini”.

I Leo del Chiari Le Quadre donano un cane guida

I Lions e il Food Program
Come affermato dal presidente Torresani, il 
LC Viadana Oglio Po ha voluto organizzare 
questo service d’opinione, in sinergia con 
Confagricoltura e Slow Food, in modo da 
dare continuità ad un trend iniziato tempo 
fa con la gara di cucina tra le scuole della 
provincia, continuato con la partecipazione 
alla Giornata della Colletta Alimentare e 
al Service Distrettuale della Piattaforma 
Alimentare, per rimarcare l’importanza del 
cibo e del suo utilizzo.

Matteo Lasagna, vicepresidente nazionale 
di Confagricoltura, ha accennato alle tante 

sfide che gli agricoltori italiani devono affrontare, 
consapevoli che occorre fare affidamento sulla 
ricerca di soluzioni sempre nuove, perché 
l’innovazione di ieri è la tradizione di oggi. Le 
produzioni agricole lombarde sono tra le più 
controllate e sicure per la salute e Mantova è 
la prima provincia in Europa per automazione 
nella mungitura. Il Covid e la guerra hanno 
dimostrato come la scelta di delocalizzare certe 
produzioni per ragioni di costi ha generato dif-
ficoltà di approvvigionamento e come, a fronte 
delle giuste richieste rivolte al mondo agricolo 
di sostenibilità ambientale e sociale, occorra 
perseguire anche una sostenibilità economica.
A rappresentare Slow Food era presente, oltre 
alla delegazione della Condotta Oglio Po, 
anche il presidente lombardo Claudio Rambelli 
il quale, richiamando l’Obiettivo 2 dell’Agenda 
2030, ha sostenuto l’importanza per i sistemi 
alimentari di contrastare i cambiamenti climatici, 
l’accordo stipulato con ANCI per promuovere il 
cibo locale, i progetti di educazione alimentare 
nelle scuole. Anche Mimma Vignoli del Distretto 
Agricolo Biologico Casalasco Viadanese ha sot-
tolineato l’importanza di comprare cibo locale e 
di informarsi su come viene prodotto, soprattutto 
cercando di sostenere quelle aziende agricole che 
si preoccupano di preservare/ricostituire il pae-
saggio e combattere il riscaldamento ambientale.

I Lions Manuela Morandi e Christian Manfredi 
hanno dato conto del recupero delle eccedenze 
effettuato attraverso la piattaforma alimentare 
che ha richiesto importanti investimenti ed è in 

grado di redistribuire in tempi brevissimi merci 
anche fresche a mense sociali, istituzioni cari-
tative, case protette, venendo incontro alle esi-
genze delle fasce deboli e abbattendo lo spreco.

La sindrome di Rett

Il progetto “Adotta un Ricercatore per la Sin-
drome di Rett” promosso dal LC Viadana 

Oglio Po sta producendo risultati importanti: 
è quanto riferito dalla professoressa Nicoletta 
Landsberger e dalla ricercatrice Maria Balbontin 
nel corso dell’incontro organizzato dal club. 
Innanzitutto, grazie all’anno di ricerca/dottorato 
finanziato dai Lions è stato possibile aggiungere 
altri due anni finanziati dal ministero, intercet-
tando un bando che poneva come condizione 
proprio il fatto che un anno fosse a carico di 
un ente esterno, oltre al partenariato di una 
azienda individuata a Verona.    
La ricerca in laboratorio ha consentito di 
scoprire e sperimentare alcune cellule staminali 
che, somministrate a cavie malate, inducono 
recupero di memoria e di capacità motoria. 
L’obiettivo è comprendere quali sostanze bene-
fiche rilasciano le staminali ed identificare anche 

altre molecole utili. Ad oggi, non esiste ancora 
un farmaco per le malattie del neurosviluppo, 
ma nel giro di qualche mese dovrebbe uscire 
negli Stati Uniti una neurotrofina in grado di 
aiutare i malati di Sindrome di Rett.
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I nostri poster al Festival 
della pace
Domenica 20 novembre, nella suggestiva 
cornice della Chiesa dei Santi Cosma e 
Damiano, nell’ambito del 2° Festival della 
Pace organizzato dal Comune di Brescia, 
sono stati esposti al pubblico i disegni primi 
classificati degli istituti scolastici sponsorizzati 
dalle nostre Circoscrizioni 2 e 3. La mostra, 
allestita da Lidia Joanna Franceschetti, Maria 
Rosa Zavattaro e Luisa Boglioni, è stata visi-
tata ed apprezzata da numerosi soci Lions, 
da insegnanti, alunni e genitori, da autorità 
lionistiche e civili. Erano presenti Tullia Vecchi, 
coordinatrice del Dipartimento Scuola e Cultura, 
Enrico Modolo, officer distrettuale di “Un poster 
per la pace”, e Roberto Cammarata, Presidente 
del Consiglio Comunale.

Occhiali Usati... 
un risultato strepitoso 
Nei giorni scorsi abbiamo consegnato al Centro 
per la Vista e Raccolta Occhiali Usati Lions 
di Chivasso 32.990 occhiali usati tutti ben 
selezionati, meritando così i complimenti del 
presidente del Centro Maurino Imbrenda per 
l’eccezionale quantità e qualità della raccolta 
effettuata dai nostri attivissimi club nell’annata 
2021-2022. Anche in quell’annata siamo stati 
il Distretto migliore del Multidistretto 108 Italia, 
grazie all’impegno profuso da tutti noi. “A te 
non servono più, ma possono aiutare qual-
cuno a riacquistare la vista” è lo slogan con 
il quale il Centro di Chivasso ha promosso la 
raccolta su tutto il territorio nazionale. Adriano 
Filippini / Coordinatore Distrettuale Raccolta 
Occhiali Usati

I Lions 
e l’ANFFAS Arcobaleno
Il 9 ottobre, presso la tensostruttura di Cor-
reggioli, ha avuto luogo la tradizionale Festa 
dell’ANFFAS/Arcobaleno sponsorizzata dal 
LC Ostiglia. La manifestazione ha come 
di consueto riscontrato una grande parteci-
pazione con circa 200 persone che hanno 
apprezzato le specialità preparate dagli 
chef del club Carlo Bellati e Paolo Trombini. 
Cospicuo il ricavato netto di circa 3.500 euro 
anche grazie a contributi di privati cittadini. 
Il presidente dell’Ostiglia Giuseppe Baldini 
nel suo saluto agli astanti ha voluto ricordare 
la ineguagliabile valenza sociale delle due 
associazioni, sempre impegnate a supporto 
e sostegno delle persone con disabilità intel-
lettive. (Dante Squassabia)

Borse di studio “On the Road”
Alla presenza del Sindaco di Sirmione Luisa 
Lavelli (nella foto al microfono), Said Omar, 
presidente del LC Sirmione, ha consegnato 
le borse di studio ai due partecipanti, Tom-
maso e Andrea, del service “On the Road”. 
Grazie a questa esperienza i ragazzi di Sir-
mione potranno vivere in prima persona tutti 
gli aspetti del servizio della Polizia Locale, 
mettendosi nei panni degli agenti e delle isti-
tuzioni. Un’esperienza concreta ed efficace, 
di sensibilizzazione ai pericoli della strada e 
di educazione alla legalità.

1 bambino su 7 ha problemi di vista
È il risultato dello screening visivo gratuito 
organizzato dai Lions mantovani nel novem-
bre scorso. Sono 826 i bambini delle scuole 
primarie saliti sulla nostra unità mobile Upload. 
Per 116 ragazzini l’esame del campo visivo 
ha evidenziato  problemi riportati su un referto 
consegnato alle famiglie. La Circoscrizione ha 
coinvolto 7 oculisti e una dozzina di istituti. Ampia 
eco mediatica per un service dal costo medio 
di 2,36 euro per bimbo. “Il service è stato un 
successo, gradito da molte famiglie,” afferma 
Caterina Moccia, presidente del Mantova Ducale

Service per la Croce bianca
Il LC Colli Morenici, con la presenza del sin-
daco di Montichiari Marco De Togni, il dottor 
Badilini e il presidente Treccani della Croce 
Bianca, hanno donato una sedia motorizzata, 
del valore di 5.000 euro, per permettere ai 
soccorritori di movimentare il paziente in tutta 
tranquillità e sicurezza. L’annata lionistica De 
Togni 2021-2022 forte dell’apporto mediatico 
ed economico dello spiedo solidale svolto a 
giugno con il campione olimpico Marcell Jacobs 
continua nel suo progetto di aiuto al territorio 
bresciano. We serve.
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I nostri poster al Festival 
della pace
Domenica 20 novembre, nella suggestiva 
cornice della Chiesa dei Santi Cosma e 
Damiano, nell’ambito del 2° Festival della 
Pace organizzato dal Comune di Brescia, 
sono stati esposti al pubblico i disegni primi 
classificati degli istituti scolastici sponsorizzati 
dalle nostre Circoscrizioni 2 e 3. La mostra, 
allestita da Lidia Joanna Franceschetti, Maria 
Rosa Zavattaro e Luisa Boglioni, è stata visi-
tata ed apprezzata da numerosi soci Lions, 
da insegnanti, alunni e genitori, da autorità 
lionistiche e civili. Erano presenti Tullia Vecchi, 
coordinatrice del Dipartimento Scuola e Cultura, 
Enrico Modolo, officer distrettuale di “Un poster 
per la pace”, e Roberto Cammarata, Presidente 
del Consiglio Comunale.

Occhiali Usati... 
un risultato strepitoso 
Nei giorni scorsi abbiamo consegnato al Centro 
per la Vista e Raccolta Occhiali Usati Lions 
di Chivasso 32.990 occhiali usati tutti ben 
selezionati, meritando così i complimenti del 
presidente del Centro Maurino Imbrenda per 
l’eccezionale quantità e qualità della raccolta 
effettuata dai nostri attivissimi club nell’annata 
2021-2022. Anche in quell’annata siamo stati 
il Distretto migliore del Multidistretto 108 Italia, 
grazie all’impegno profuso da tutti noi. “A te 
non servono più, ma possono aiutare qual-
cuno a riacquistare la vista” è lo slogan con 
il quale il Centro di Chivasso ha promosso la 
raccolta su tutto il territorio nazionale. Adriano 
Filippini / Coordinatore Distrettuale Raccolta 
Occhiali Usati

I Lions 
e l’ANFFAS Arcobaleno
Il 9 ottobre, presso la tensostruttura di Cor-
reggioli, ha avuto luogo la tradizionale Festa 
dell’ANFFAS/Arcobaleno sponsorizzata dal 
LC Ostiglia. La manifestazione ha come 
di consueto riscontrato una grande parteci-
pazione con circa 200 persone che hanno 
apprezzato le specialità preparate dagli 
chef del club Carlo Bellati e Paolo Trombini. 
Cospicuo il ricavato netto di circa 3.500 euro 
anche grazie a contributi di privati cittadini. 
Il presidente dell’Ostiglia Giuseppe Baldini 
nel suo saluto agli astanti ha voluto ricordare 
la ineguagliabile valenza sociale delle due 
associazioni, sempre impegnate a supporto 
e sostegno delle persone con disabilità intel-
lettive. (Dante Squassabia)

Borse di studio “On the Road”
Alla presenza del Sindaco di Sirmione Luisa 
Lavelli (nella foto al microfono), Said Omar, 
presidente del LC Sirmione, ha consegnato 
le borse di studio ai due partecipanti, Tom-
maso e Andrea, del service “On the Road”. 
Grazie a questa esperienza i ragazzi di Sir-
mione potranno vivere in prima persona tutti 
gli aspetti del servizio della Polizia Locale, 
mettendosi nei panni degli agenti e delle isti-
tuzioni. Un’esperienza concreta ed efficace, 
di sensibilizzazione ai pericoli della strada e 
di educazione alla legalità.
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È il risultato dello screening visivo gratuito 
organizzato dai Lions mantovani nel novem-
bre scorso. Sono 826 i bambini delle scuole 
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ha evidenziato  problemi riportati su un referto 
consegnato alle famiglie. La Circoscrizione ha 
coinvolto 7 oculisti e una dozzina di istituti. Ampia 
eco mediatica per un service dal costo medio 
di 2,36 euro per bimbo. “Il service è stato un 
successo, gradito da molte famiglie,” afferma 
Caterina Moccia, presidente del Mantova Ducale

Service per la Croce bianca
Il LC Colli Morenici, con la presenza del sin-
daco di Montichiari Marco De Togni, il dottor 
Badilini e il presidente Treccani della Croce 
Bianca, hanno donato una sedia motorizzata, 
del valore di 5.000 euro, per permettere ai 
soccorritori di movimentare il paziente in tutta 
tranquillità e sicurezza. L’annata lionistica De 
Togni 2021-2022 forte dell’apporto mediatico 
ed economico dello spiedo solidale svolto a 
giugno con il campione olimpico Marcell Jacobs 
continua nel suo progetto di aiuto al territorio 
bresciano. We serve.
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Interconnettiamoci… 
a Chiari
Il LC Chiari Le Quadre il 29 novembre, su piani-
ficazione del GST del club Luciano Bertolotti, ha 
organizzato l’incontro “Interconnettiamoci.. ma 
con la testa!” con 14 classi quinte elementari di 
Chiari, per un totale di 183 alunni. Relatori della 
giornata sono stati gli avvocati Marco Geroni e 
Fabiana Zubiani del LC Romano di Lombardia.
“Interconnettiamoci... ma con la testa!” è il titolo 
che racchiude l’uso corretto della rete e che 
sollecita ad usare Internet conoscendone bene 
non solo le opportunità che offre, ma anche i 
possibili pericoli che si incontrano durante la 
navigazione. È, quindi, un service del Lions 
International che svolge un’attività formativa nel 
campo della sicurezza informatica nei confronti 
delle nuove generazioni.

La lampadina sospesa…
nel distretto
Nei mesi scorsi, nei punti vendita Leroy 
Merlin, si è replicata l’iniziativa benefica “La 
lampadina sospesa”, che rilegge in chiave 
energetica la celebre tradizione partenopea 
del caffè sospeso: i clienti delle insegne 
Leroy Merlin, Bricoman e Bricocenter di 
Brescia, Curno, Dalmine, Rezzato, Seriate 
e Mantova sono stati invitati ad acquistare 
lampadine a risparmio energetico da donare 
a famiglie in difficoltà. “Acquista una lam-
padina, potrai donarla dopo alle casse...” 
è lo slogan del service. L’iniziativa dei Lions 
del nostro Distretto ha comportato l’impegno 
di 10 Lions Club e la signifcativa raccolta di  
210 lampadine a risparmio energetico per un 
valore di circa 1.200 euro. 

Colletta alimentare... 
a Viadana
La Giornata Nazionale della Colletta Alimen-
tare, coordinata a Viadana da Marina Mala-
carne, si è svolta presso le strutture di vendita 
Conad, Famila ed Eurospin. Il supporto dei 
tanti volontari organizzati dal Lions Club Via-
dana Oglio Po del presidente Torresani e del 
Gruppo Scout, i ragazzi delle medie, i genitori e 
i catechisti della parrocchia di don Luca hanno 
consentito la raccolta di 2.133 kg di generi 
alimentari, mentre il dato complessivo della 
provincia di Mantova è di 32.972 kg (+4,6%). 
Un ringraziamento doveroso, oltre ai tanti 
donatori, a Luca Salvagni per il reperimento 
del materiale operativo e a Roberto Flisi della 
ditta Grazzi Ernesto per i trasporti al centro 
di raccolta.

Il giardino dei sensi
Inaugurato a Rebecco di Guidizzolo (MN) il riqualificato “Giardino dei sensi” dell’Anffas. Ha fatto 
gli onori di casa il direttore del Centro, Valentina Salandini. Sono intervenuti Mattia di Vito, asses-
sore alla Cultura e Pari Opportunità della Provincia di Mantova; Fede Pozzi, assessore Servizi 
Sociali, Pari Opportunità e Welfare del Comune di Guidizzolo; Ariella Cremon, vice presidente 
Anffas. Per i Lions l’IPDG Ivo Benedetti, il GST distrettuale Alessandra Fin, il coordinatore del 
Dipartimento Salute Ezio Zanola e il 2°VDG Alessandro Colombo.
Il nuovo giardino sensoriale è un progetto da 14mila euro che il Distretto ha candidato presso il 
Multidistretto, ottenendo i fondi necessari per il completo rifacimento dell’impianto di irrigazione 
dell’intero giardino e la riqualificazione delle vasche. Gli spazi esterni del Centro sono organizzati 
in funzione del recupero psicofisico e del mantenimento delle capacità residue di persone malate 
o disabili: la garden therapy, o horticultural therapy, come terapia di sostegno alla riabilitazione 
tradizionale.

Sette mesi in Donbass 
I LC Sarnico e Franciacorta, Chiari Le 
Quadre, Dello e Vallecamonica hanno 
organizzato un importante incontro con Luca 
Steinmann, inviato speciale del telegiornale di 
La7 e analista geopolitico di Limes. L’interme-
eting si è svolto venerdì 2 dicembre all'Hotel 
Tourging di Coccaglio alla presenza del Gover-
natore Sergio Pedersoli e di numerosi soci dei 
quattro club. Steinmann è l’unico giornalista 
occidentale a documentare sul campo, fino 
ad oggi, tutta la guerra in Ucraina dal lato 
dell’esercito russo.
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Sintesi degli atti del 28° Congresso d’Autunno del Distretto 108 Ib2, svoltosi 
sabato 22 ottobre 2022, presso l’Auditorium Capretti dell’Istituto Artigianelli 
di Brescia.

Ordine del giorno
1. Relazione del Governatore Distrettuale. 2. Comunicazioni del Segretario 
Distrettuale Federica Pasotti. 3. Nomina degli scrutatori per le operazioni di 
voto. 4. Intervento del Tesoriere Distrettuale PCC Luciano Aldo Ferrari. 4. 
a presentazione del Bilancio Consuntivo 2021/2022, relazione dei Revisori 
dei Conti, interventi e approvazione palese. 4. b presentazione della Quota 
Distrettuale 2022/2023, interventi e approvazione palese. 4. c presentazione 
del Bilancio Preventivo 2022/2023, interventi e approvazione palese. 5. 
Convalida della nomina del Comitato Candidature del Governatore, del 
1° e del 2° VDG per l’anno 2023/2024, ai sensi dell’art. II, Sez. 1 dello 
Statuto-Regolamento Distrettuale 108 Ib2. 6. Proposta modifica art. XI dello 
Statuto e Regolamento Distrettuale vigente rubricato “I service di club e di 
Distretto”. Approvazione palese. 7. Approvazione della sede del 28° Con-
gresso di Primavera, ai sensi dell’Art. VI, Sez.1 dello Statuto-Regolamento 
Distrettuale108 Ib2. 8. Intervento degli officer distrettuali GLT PCC A. Soci, 
GMT A. Brescianini, GST A. Fin e New Voices L. Schiffo. 9. Intervento del 
Coordinatore LCIF PDG Federica Pasotti. 10. Intervento dei Presidenti di 
Circoscrizione. 11. Intervento del Presidente della Fondazione Distrettuale 
Bruno Bnà PDG F. Venturi. 12. Interventi dei Delegati, richiesti a mezzo 
modulo “richiesta di intervento”. 13. Urgenti e sopravvenute.

Cerimonia d’apertura
Alle 9,15, dopo l’ascolto degli inni degli Stati Uniti, in onore del presidente 
internazionale Brian Sheehan, dell’Unione Europea e Italiano e dopo la lettura 
della Mission e della Vision da parte del cerimoniere distrettuale Federica 
Silistrini, ci sono stati gli interventi di saluto del Governatore Sergio Peder-
soli, dei Vice Governatori Giovanni Pagani e Alessandro Colombo e del 
Presidente del Distretto Leo Marta Carrolo.

Federica Pasotti - Segretario distrettuale
Vi informo che il nostro Distretto aveva diritto a questo Congresso d’Autunno 
a 153 delegati. Pertanto il quorum costitutivo è di 77 delegati. Dopo la verifica 
poteri vi comunico che sono presenti oggi 93 delegati in rappresentanza di 
46 club. Il quorum di 77 è stato pertanto superato e quindi dichiaro valida 
l’apertura di questa assemblea.

Relazione del Governatore Sergio Pedersoli.
Come vanno le zone, le circoscrizioni, i club e i dipartimenti? Come potete 
vedere stanno viaggiando a vele spiegate. State veramente andando al mas-
simo e non mi stancherò di dirlo, perché i dati che leggiamo sono veramente 
interessanti: numerosi club hanno realizzato molti service. Molte attività di 
servizio sono già programmate per i prossimi mesi e, quindi, leggendo anche 
il calendario degli eventi, direi che stiamo andando molto bene. Vedremo 
dopo, con gli interventi dei presidenti di Circoscrizione quanto materiale 
lionistico c’è ancora.
Il service deve emozionare, ma deve emozionare non solo chi lo riceve, ma 
soprattutto chi lo offre. Perché quando noi scegliamo il servizio dobbiamo 
avere dei motivi per scegliere il servizio e devono essere dei motivi che 
vengono dal cuore, oltre che, naturalmente, sostenere le comunità in cui 
viviamo. Quindi bisogna lasciarsi emozionare... Realizzate service che vi 
fanno entusiasmare, perché questo è il segreto della nostra missione. E 
questo il segreto dell’armonia, è questo il segreto della condivisione. Avere 
club armonici, essere soddisfatti del servizio ci consente di essere più efficaci, 
di essere inclusivi, di evitare criticità, che a volte mettono in discussione 
l’operato di un club e mettono in discussione le cose belle che sono state 
fatte nel corso degli anni. Possono anche pregiudicare il servizio che verrà. 
Quindi, l’invito che io vi posso fare è “siamo tanti Lions, siamo tutti diversi, 
cerchiamo la concordia, cerchiamo di guardare il fine ultimo, che per noi è 
il servizio e quello che poi riusciamo a fare per le comunità e per i territori.
Quindi, guardiamo oltre le scelte personali e individuali, perché è questo 
lo spirito della nostra associazione. Ve l’ho già detto, siamo qui noi oggi o 
siamo in servizio, ci sarà un motivo con tutti gli impegni che abbiamo e tutte 
le nostre attività professionali. Siamo qui perché vogliamo qualcosa che ci 
appaghi dentro, ma che venga dagli occhi di chi riceve il servizio. E so che 
questa cosa la si può raggiungere basta impegnarsi un po’. A volte bisogna 
lasciare da parte le scelte personali e andare avanti.
Quando fate questi meravigliosi service, celebrateli. È il momento più 
importante per far sapere quello che avete fatto. Per farlo sapere fuori, ma 
soprattutto per appagarvi dentro e per fare squadra nel club, nella zona, 

nella circoscrizione e nel distretto. È importante 
celebrarli, non solo all’interno del club ma anche 
fuori. Far sapere le cose che fate e i numeri... Ve 
l’ho detto più di una volta, ma non smetterò di dirlo, 
perché è la cosa più importante: i Lions devono miglio- r a r e 
la loro attività di celebrazione, ma soprattutto devono esportarla, 
portarla fuori. Ci sono associazioni che fanno molto meno, ma sanno pre-
sentare meglio i risultati di quello che fanno.
Celebrare, poi, significa produrre soddisfazione. Produrre la soddisfazione 
dei Lions. Produrre la soddisfazione che genera senso di appartenenza, 
orgoglio agli associati. Dovete essere orgogliosi delle sfide che portate, lo 
dico spesso, anche nelle visite ai club che sto facendo, non per la spilla, 
ma per il bene e per le belle cose che facciamo sul territorio. È questo il 
succo della nostra associazione. Il resto è tutto contorno, l’amministrazione 
e tutte le altre cose, sono contorno. Dovete pensare al bene che riuscite 
a fare. Nelle slide ci sono esempi concreti. La celebrazione è essenziale, 
perché attraverso buone fotografie si capisce cosa stiamo facendo e perché 
lo stiamo facendo.
La soddisfazione alimenta l’armonia e il benessere dei soci e dei club. Molte 
criticità che ci sono all’interno dei club, se c’è soddisfazione si superano e si 
superano anche perché si pensa a quello che si vuole fare. Quindi si miglio-
rano i service, ci si coordina meglio e si crea il gruppo, si forma il team. I club 
sono dei team, sono dei gruppi, ma sono dei team e dei gruppi in prevalenza 
di amicizia. Gli scopi del lionismo li conoscete tutti, li leggiamo ogni volta: è 
questa la nostra base, è questa la nostra vision, è su questo che dobbiamo 
spingere, perché è con questo che facciamo la differenza. Abbiamo fatto la 
differenza in oltre cento anni di servizio, con gli scopi e la vision.
L’altra sera sono stato a visitare un club nel quale sono entrati nuovi soci 
e, mentre leggevano la formula di rito quando entra un nuovo socio, mi 
colpivano le belle parole che ci sono all’interno di questa formula. Anch’io 
molti passaggi me li ero dimenticati, ma ogni tanto bisognerebbe rileggerli. 
Se leggessimo gli scopi lionistici più la formula, noi non dovremmo avere 
criticità nella nostra associazione. Non dovremmo perdere soci, dovremmo 
solo crescere, perché le cose le facciamo, le facciamo bene e siamo decisivi.
La soddisfazione è contagiosa. Nella bella fotografia che vi proietto ci sono i 
nostri Leo ripresi dopo un consiglio distrettuale a tavola per una conviviale. Lo 
so che non si mettono fotografie di soci seduti ai tavoli, ma guardate che bei 
sorrisi ci sono in quella foto: questa è soddisfazione e questa è contagiosa.
Lions e Leo impegnati nel servizio per lasciare segni tangibili e duraturi a 
sostegno della collettività. Ho portato una fotografia che può dire tutto o, poco, 
a seconda di come la si vede, perché noi, con i nostri service, dobbiamo 
lasciare dei segni nelle comunità in cui viviamo, ma segni e fatti che servano 
per la popolazione oggi e domani. È questo il nostro scopo. Noi saremo 
vincenti se faremo dei service che lasciano dei segni per la popolazione e 
che siano utili, in modo che molte persone, quando utilizzano i nostri service, 
leggono quel segno e fanno l’associazione di idee.
Visite ai club, ne stiamo facendo parecchie, vanno avanti a ritmo serrato e 
sono dei momenti molto costruttivi, perché abbiamo la possibilità di poterci 
confrontare. Inoltre, il Distretto può apprendere e conoscere i suggerimenti 
dei club, molto preziosi, ci si può confrontare su quello che è stato fatto, 
perché è un modo anche questo per celebrare quello che di bello fanno i 
club. Poterli incontrare e sentire quello che hanno fatto. Perché molte volte 
sui bilanci oppure nelle informative che ci pervengono, non sempre le cose 
emergono e questo ci aiuta a comprendere meglio quello che viene fatto. 
E devo dire che le visite che ho fatto finora sono state meravigliose e oltre 
che acquisire questi dati di quello che i club effettivamente fanno riempiono il 
cuore, allentano il clima, perché ci si rende conto che in ogni visita il club è a 
se, è particolare, ma sviluppa cose meravigliose. E stavo pensando, proprio 
l’altra sera, ne abbiamo visti tanti, 12, 13 o 14, tutti diversi uno dall’altro, e 
tutti con attività realizzate diverse una dall’altra. E dicevo “è una meraviglia, 
la diversità fa unione, fa completezza, ci fa toccare settori completamente 
diversi e in maniera efficace”. Quindi, vi prego di continuare a lavorare con 
determinazione sui service che riterrete importanti, non dimenticando però 
quelli d’impatto globale, che sono quelli della nostra associazione interna-
zionale, che poi, alla fine, i service che vengono realizzati dai singoli club, 
rientrano tutti all’interno di queste grandi matrici.
La mia relazione ha viaggiato abbastanza spedita, perché i lavori di oggi sono 
parecchi. Devo informarvi che abbiamo nominato un referente distrettuale per 
l’organizzazione dei grandi eventi ed è quanto, da qualche anno, ci mancava. 
Questa decisione è stata presa con i due vice governatori e la nostra scelta 
è caduta su Massimiliano Bocchio, che ringrazio per avere accettato. Questi 
grandi eventi saranno gestiti ed organizzati direttamente da Massimiliano 
insieme al DG Team e sarà comunque a disposizione dei club e dei gruppi, 
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Un “Totem” all’ospedale
Il 30 novembre il LC Ostiglia ha ancora una volta dimostrato l’attenzione 
per il proprio territorio con un service che ha previsto la donazione 
all’Ospedale di Pieve di Coriano di uno strumento medicale denominato 
“Totem”, atto all’elettrostimolazione/biofeedback per il trattamento delle 
disfunzioni perineali. “Queste disfunzioni colpiscono sia la popolazione 
maschile che quella femminile” ha spiegato il direttore della Struttura 
Complessa della Riabilitazione Specialistica Monica Manfredini nel rin-
graziare il club ostigliese, “e l’elettrostimolazione perineale rappresenta 
sempre più spesso la prima scelta terapeutica per la riabilitazione dei 
disturbi dell’incontinenza urinaria e fecale, dolore perineale a riposo o 
durante l’attività sessuale e sintomi da prolasso uro-genitale”.
Presenti all’incontro il Direttore Generale Mara Azzi, il Direttore Medico 
di Presidio Piero Superbi, il Presidente del LC Ostiglia Giuseppe Baldini, 
il Direttore della SC di Riabilitazione Specialistica Monica Manfredini e 
il Direttore della SC di Ostetricia e Ginecologia Luca Orazi.
Nel suo saluto agli astanti il presidente Baldini ha evidenziato l’impor-
tanza del nosocomio di Pieve di Coriano per il nostro territorio e la sua 
gente e ha sottolineato che la donazione è stata resa possibile dalla 
generosità dei soci Fabio Martini della Technical Park e Oreste Mingotti 
della Borghi. (Dante Squassabia)

Premio della Bontà 2022
Consegnato dal LC Bergamo Host nei giorni scorsi alla “Fondazione 
Angelo Custode Onlus”. L’attività che ha indirizzato il club all’erogazione 
del premio è quella di cura e assistenza dei bambini e delle loro famiglie 
nei momenti più difficili e drammatici delle loro vite. Il riconoscimento è 
stato ritirato dal Vice Presidente, Consigliere Delegato e Direttore generale 
Giuseppe Giovanelli (nella foto) e dalla Responsabile dell’area “Disabilità 
dei minori Marialuisa Galli. Quest’anno il premio è stato sostenuto dalla 
Famiglia Zanoli in memoria di Luisa Longhi Zanoli.
“La Fondazione Angelo Custode si prende cura dei bambini con gravi 
disabilità, anche in fin di vita, e delle loro famiglie, degli adulti con 
gravi disabilità, della famiglia attraverso i “consultori”. La Fondazione 
è l’unica a possedere una struttura per la cura dei bambini con gravi 
disabilità e in fin di vita; inoltre cura e assiste persone in età evolutiva 
affette da disturbi del neurosviluppo e disabilità complesse, offre un 
servizio extra ospedaliero in risposta ai bisogni di minori con patologie 
pediatriche, anche complesse e croniche e con disabilità, ha un centro 
diurno per persone adulte con disabilità che necessitano di interventi 
psico-socio riabilitativi, accoglie persone in età adulta che vivono 
situazioni di fragilità e non sono in condizioni di piena autonomia e 
ospita persone affette da sindrome HIV/AIDS con particolari situazioni 
di disagio e di fragilità.

I Lions... per  AMA e Nuovi orizzonti
Il LC Brescia Capitolium è un club storico in crescita ed è composto 
da sole donne che partecipano attivamente a iniziative a supporto della 
comunità. Si impegnano per migliorare il mondo attraverso la solidarietà 
con i numerosi service attivi. Qui ne raccontiamo uno portato avanti con 
l’associazione A.M.A. prendendo spunto dalla legge regionale sui disturbi 
alimentari promossa e depositata dalla Consigliera Simona Tironi, Vice 
Presidente della Commissione Sanità in Regione Lombardia.
L’associazione A.M.A. (auto mutuo aiuto) è stata costituita a Montichiari 
nel settembre del 1997 e si pone nella rete dei servizi sociali e sanitari 
come supporto ed integrazione alle tradizionali forme di supporto per il 
benessere della comunità (sviluppo della salute e dell’auto protezione 
fisica e mentale). Nuovi orizzonti è il gruppo per i familiari di persone con 
disturbi alimentari, anoressia e bulimia, perché, come recita l’opuscolo 
dedicato, ”Condividere dimezza il dolore e moltiplica la gioia”.
Con questo spirito le componenti del Capitolium hanno accolto questo 
progetto all’interno dei propri service, hanno organizzato uno spiedo 
con gli alpini di Concesio, raccogliendo e consegnando 1700 euro alle 
facilitatrici di A.M.A Brescia, Eleonora Desplanque e Lucia Facconi. 
Grazie al nostro contributo verrà portata una rappresentazione teatrale 
studiata ad hoc nelle scuole contro i disturbi alimentari, dei quali troppo 
spesso gli adolescenti ne sono vittima. 
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Sintesi degli atti del 28° Congresso d’Autunno del Distretto 108 Ib2, svoltosi 
sabato 22 ottobre 2022, presso l’Auditorium Capretti dell’Istituto Artigianelli 
di Brescia.

Ordine del giorno
1. Relazione del Governatore Distrettuale. 2. Comunicazioni del Segretario 
Distrettuale Federica Pasotti. 3. Nomina degli scrutatori per le operazioni di 
voto. 4. Intervento del Tesoriere Distrettuale PCC Luciano Aldo Ferrari. 4. 
a presentazione del Bilancio Consuntivo 2021/2022, relazione dei Revisori 
dei Conti, interventi e approvazione palese. 4. b presentazione della Quota 
Distrettuale 2022/2023, interventi e approvazione palese. 4. c presentazione 
del Bilancio Preventivo 2022/2023, interventi e approvazione palese. 5. 
Convalida della nomina del Comitato Candidature del Governatore, del 
1° e del 2° VDG per l’anno 2023/2024, ai sensi dell’art. II, Sez. 1 dello 
Statuto-Regolamento Distrettuale 108 Ib2. 6. Proposta modifica art. XI dello 
Statuto e Regolamento Distrettuale vigente rubricato “I service di club e di 
Distretto”. Approvazione palese. 7. Approvazione della sede del 28° Con-
gresso di Primavera, ai sensi dell’Art. VI, Sez.1 dello Statuto-Regolamento 
Distrettuale108 Ib2. 8. Intervento degli officer distrettuali GLT PCC A. Soci, 
GMT A. Brescianini, GST A. Fin e New Voices L. Schiffo. 9. Intervento del 
Coordinatore LCIF PDG Federica Pasotti. 10. Intervento dei Presidenti di 
Circoscrizione. 11. Intervento del Presidente della Fondazione Distrettuale 
Bruno Bnà PDG F. Venturi. 12. Interventi dei Delegati, richiesti a mezzo 
modulo “richiesta di intervento”. 13. Urgenti e sopravvenute.

Cerimonia d’apertura
Alle 9,15, dopo l’ascolto degli inni degli Stati Uniti, in onore del presidente 
internazionale Brian Sheehan, dell’Unione Europea e Italiano e dopo la lettura 
della Mission e della Vision da parte del cerimoniere distrettuale Federica 
Silistrini, ci sono stati gli interventi di saluto del Governatore Sergio Peder-
soli, dei Vice Governatori Giovanni Pagani e Alessandro Colombo e del 
Presidente del Distretto Leo Marta Carrolo.

Federica Pasotti - Segretario distrettuale
Vi informo che il nostro Distretto aveva diritto a questo Congresso d’Autunno 
a 153 delegati. Pertanto il quorum costitutivo è di 77 delegati. Dopo la verifica 
poteri vi comunico che sono presenti oggi 93 delegati in rappresentanza di 
46 club. Il quorum di 77 è stato pertanto superato e quindi dichiaro valida 
l’apertura di questa assemblea.

Relazione del Governatore Sergio Pedersoli.
Come vanno le zone, le circoscrizioni, i club e i dipartimenti? Come potete 
vedere stanno viaggiando a vele spiegate. State veramente andando al mas-
simo e non mi stancherò di dirlo, perché i dati che leggiamo sono veramente 
interessanti: numerosi club hanno realizzato molti service. Molte attività di 
servizio sono già programmate per i prossimi mesi e, quindi, leggendo anche 
il calendario degli eventi, direi che stiamo andando molto bene. Vedremo 
dopo, con gli interventi dei presidenti di Circoscrizione quanto materiale 
lionistico c’è ancora.
Il service deve emozionare, ma deve emozionare non solo chi lo riceve, ma 
soprattutto chi lo offre. Perché quando noi scegliamo il servizio dobbiamo 
avere dei motivi per scegliere il servizio e devono essere dei motivi che 
vengono dal cuore, oltre che, naturalmente, sostenere le comunità in cui 
viviamo. Quindi bisogna lasciarsi emozionare... Realizzate service che vi 
fanno entusiasmare, perché questo è il segreto della nostra missione. E 
questo il segreto dell’armonia, è questo il segreto della condivisione. Avere 
club armonici, essere soddisfatti del servizio ci consente di essere più efficaci, 
di essere inclusivi, di evitare criticità, che a volte mettono in discussione 
l’operato di un club e mettono in discussione le cose belle che sono state 
fatte nel corso degli anni. Possono anche pregiudicare il servizio che verrà. 
Quindi, l’invito che io vi posso fare è “siamo tanti Lions, siamo tutti diversi, 
cerchiamo la concordia, cerchiamo di guardare il fine ultimo, che per noi è 
il servizio e quello che poi riusciamo a fare per le comunità e per i territori.
Quindi, guardiamo oltre le scelte personali e individuali, perché è questo 
lo spirito della nostra associazione. Ve l’ho già detto, siamo qui noi oggi o 
siamo in servizio, ci sarà un motivo con tutti gli impegni che abbiamo e tutte 
le nostre attività professionali. Siamo qui perché vogliamo qualcosa che ci 
appaghi dentro, ma che venga dagli occhi di chi riceve il servizio. E so che 
questa cosa la si può raggiungere basta impegnarsi un po’. A volte bisogna 
lasciare da parte le scelte personali e andare avanti.
Quando fate questi meravigliosi service, celebrateli. È il momento più 
importante per far sapere quello che avete fatto. Per farlo sapere fuori, ma 
soprattutto per appagarvi dentro e per fare squadra nel club, nella zona, 

nella circoscrizione e nel distretto. È importante 
celebrarli, non solo all’interno del club ma anche 
fuori. Far sapere le cose che fate e i numeri... Ve 
l’ho detto più di una volta, ma non smetterò di dirlo, 
perché è la cosa più importante: i Lions devono miglio- r a r e 
la loro attività di celebrazione, ma soprattutto devono esportarla, 
portarla fuori. Ci sono associazioni che fanno molto meno, ma sanno pre-
sentare meglio i risultati di quello che fanno.
Celebrare, poi, significa produrre soddisfazione. Produrre la soddisfazione 
dei Lions. Produrre la soddisfazione che genera senso di appartenenza, 
orgoglio agli associati. Dovete essere orgogliosi delle sfide che portate, lo 
dico spesso, anche nelle visite ai club che sto facendo, non per la spilla, 
ma per il bene e per le belle cose che facciamo sul territorio. È questo il 
succo della nostra associazione. Il resto è tutto contorno, l’amministrazione 
e tutte le altre cose, sono contorno. Dovete pensare al bene che riuscite 
a fare. Nelle slide ci sono esempi concreti. La celebrazione è essenziale, 
perché attraverso buone fotografie si capisce cosa stiamo facendo e perché 
lo stiamo facendo.
La soddisfazione alimenta l’armonia e il benessere dei soci e dei club. Molte 
criticità che ci sono all’interno dei club, se c’è soddisfazione si superano e si 
superano anche perché si pensa a quello che si vuole fare. Quindi si miglio-
rano i service, ci si coordina meglio e si crea il gruppo, si forma il team. I club 
sono dei team, sono dei gruppi, ma sono dei team e dei gruppi in prevalenza 
di amicizia. Gli scopi del lionismo li conoscete tutti, li leggiamo ogni volta: è 
questa la nostra base, è questa la nostra vision, è su questo che dobbiamo 
spingere, perché è con questo che facciamo la differenza. Abbiamo fatto la 
differenza in oltre cento anni di servizio, con gli scopi e la vision.
L’altra sera sono stato a visitare un club nel quale sono entrati nuovi soci 
e, mentre leggevano la formula di rito quando entra un nuovo socio, mi 
colpivano le belle parole che ci sono all’interno di questa formula. Anch’io 
molti passaggi me li ero dimenticati, ma ogni tanto bisognerebbe rileggerli. 
Se leggessimo gli scopi lionistici più la formula, noi non dovremmo avere 
criticità nella nostra associazione. Non dovremmo perdere soci, dovremmo 
solo crescere, perché le cose le facciamo, le facciamo bene e siamo decisivi.
La soddisfazione è contagiosa. Nella bella fotografia che vi proietto ci sono i 
nostri Leo ripresi dopo un consiglio distrettuale a tavola per una conviviale. Lo 
so che non si mettono fotografie di soci seduti ai tavoli, ma guardate che bei 
sorrisi ci sono in quella foto: questa è soddisfazione e questa è contagiosa.
Lions e Leo impegnati nel servizio per lasciare segni tangibili e duraturi a 
sostegno della collettività. Ho portato una fotografia che può dire tutto o, poco, 
a seconda di come la si vede, perché noi, con i nostri service, dobbiamo 
lasciare dei segni nelle comunità in cui viviamo, ma segni e fatti che servano 
per la popolazione oggi e domani. È questo il nostro scopo. Noi saremo 
vincenti se faremo dei service che lasciano dei segni per la popolazione e 
che siano utili, in modo che molte persone, quando utilizzano i nostri service, 
leggono quel segno e fanno l’associazione di idee.
Visite ai club, ne stiamo facendo parecchie, vanno avanti a ritmo serrato e 
sono dei momenti molto costruttivi, perché abbiamo la possibilità di poterci 
confrontare. Inoltre, il Distretto può apprendere e conoscere i suggerimenti 
dei club, molto preziosi, ci si può confrontare su quello che è stato fatto, 
perché è un modo anche questo per celebrare quello che di bello fanno i 
club. Poterli incontrare e sentire quello che hanno fatto. Perché molte volte 
sui bilanci oppure nelle informative che ci pervengono, non sempre le cose 
emergono e questo ci aiuta a comprendere meglio quello che viene fatto. 
E devo dire che le visite che ho fatto finora sono state meravigliose e oltre 
che acquisire questi dati di quello che i club effettivamente fanno riempiono il 
cuore, allentano il clima, perché ci si rende conto che in ogni visita il club è a 
se, è particolare, ma sviluppa cose meravigliose. E stavo pensando, proprio 
l’altra sera, ne abbiamo visti tanti, 12, 13 o 14, tutti diversi uno dall’altro, e 
tutti con attività realizzate diverse una dall’altra. E dicevo “è una meraviglia, 
la diversità fa unione, fa completezza, ci fa toccare settori completamente 
diversi e in maniera efficace”. Quindi, vi prego di continuare a lavorare con 
determinazione sui service che riterrete importanti, non dimenticando però 
quelli d’impatto globale, che sono quelli della nostra associazione interna-
zionale, che poi, alla fine, i service che vengono realizzati dai singoli club, 
rientrano tutti all’interno di queste grandi matrici.
La mia relazione ha viaggiato abbastanza spedita, perché i lavori di oggi sono 
parecchi. Devo informarvi che abbiamo nominato un referente distrettuale per 
l’organizzazione dei grandi eventi ed è quanto, da qualche anno, ci mancava. 
Questa decisione è stata presa con i due vice governatori e la nostra scelta 
è caduta su Massimiliano Bocchio, che ringrazio per avere accettato. Questi 
grandi eventi saranno gestiti ed organizzati direttamente da Massimiliano 
insieme al DG Team e sarà comunque a disposizione dei club e dei gruppi, 
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circoscrizioni e zone, nel caso decidessero di fare degli eventi particolari. 
C’è la possibilità di chiedergli anche una consulenza.
Insieme possiamo, possiamo incrementare l’azione, migliorare le relazioni, 
e guardate che su questi argomenti io continuerò tutto l’anno finché non 
saranno chiare; insieme possiamo accrescere il senso di appartenenza, la 
conoscenza di chi siamo e che cosa sono i Lions e che cosa devono fare. 
Soprattutto, insieme possiamo trovare la via da seguire. Per cosa? Per il 
presente e per il futuro della nostra associazione.
Guardate che se oggi noi siamo qui Lions è perché qualcuno di noi Lions 
ha pensato al futuro. Anche noi dobbiamo pensare al futuro, al futuro della 
nostra associazione e non solo della nostra comunità. Quindi, per il bene e 
per il progresso dell’umanità e di tutti noi e di chi verrà dopo di noi. 
Chiudo con il solito We Serve, insieme per costruire.

Marta Carrolo - Presidente del Distretto Leo
Quest’oggi vi presenterò alcuni dei progetti più importanti che stiamo 
portando avanti e che abbiamo creato e che stiamo portando avanti come 
Distretto Leo. Non sono gli unici, sono quelli su cui desidero focalizzare la 
vostra attenzione perché sono progetti molto ambiziosi e importanti per noi. 
Innanzitutto, giusto per darvi la posizione del Distretto, siamo 9 club per un 
totale di 91 soci e siamo presenti in tutte le circoscrizioni. I club si sono attivati, 
stanno lavorando bene e stanno già portando avanti idee e progetti da qui 
alla fine dell’anno, per cui, per quanto mi riguarda, sono molto soddisfatta 
dell’andamento che sta avendo il Distretto Leo. (...) (Segue l’elenco dei 
service nazionale dei Leo, dal Tema Operativo Nazionale al Tema Operativo 
Distrettuale e al Tema di Sensibilizzazione Nazionale).
Il 4-7 marzo 2023, a Como, si terrà la 27ª Conferenza Nazionale del Multi-
distretto Leo. È estremamente importante perché ci vede direttamente tra 
gli organizzatori. Anche questo è un progetto che abbiamo scelto di portare 
avanti con i 3 Ib, in questo caso Ib3 e Ib4, con la collaborazione dell’Ib1 
che ci ha dato il nullaosta per organizzarlo nel loro Distretto. È l’evento più 
importante Leo a livello nazionale dell’anno, per cui per noi è una grossa 
responsabilità, ma è anche un grandissimo onore avere ottenuto la fiducia 
del Multidistretto per organizzarlo.

Luciano Ferrari - PCC - Tesoriere distrettuale / Bilancio Consuntivo
Il PCC Illustra il Bilancio Consuntivo 2021/2022 utilizzando alcune slide che 
compongono le cifre delle entrate (per un totale attivo di 119.781,00 euro) e 
delle uscite (per un totale passivo di 100.416,00 euro) del rendiconto 2021-
2022. L’avanzo di amministrazione dell’annata è, pertanto, di 19.365,00 euro. (Il 
bilancio Consuntivo è approvato con 85 voti favorevoli, 0 contrari e 0 astenuti).

Luciano Ferrari - PCC - Tesoriere distrettuale /
Presentazione della quota distrettuale
Seguendo anche le indicazioni del Collegio dei Revisori dei Conti di tenere 

sott’occhio l’equilibrio tra le entrate e le uscite e analizzata con il Governatore 
e i Vice la situazione economica europea, mondiale e italiana che prevede 
la lievitazione del prezzo, noi dobbiamo tenere presente la lievitazione dei 
costi non dal 1° luglio 2022, ma una lievitazione del prezzo spalmata nei 12 
mesi, perché, guarda caso, continuano ad aumentare, purtroppo dobbiamo 
chiedervi un incremento di quota di 15 euro. L’anno scorso erano 85 euro, 
quest’anno vi chiediamo un incremento di quota di 15 euro, questo per tutelare 
il Distretto da eventuali impossibilità o passività che dovessero verificarsi 
durante la gestione. È una forma di tutela, perché è sotto gli occhi di tutti che, 
purtroppo, stiamo rotolando verso costi insostenibili. (La quota distrettuale 
2022-2023 è stata approvata con 67 voti favorevoli, 11 contrari e 5 astenuti).

Luciano Ferrari - PCC - Tesoriere distrettuale / Bilancio Preventivo
Il Tesoriere distrettuale Luciano Ferrari illustra il bilancio preventivo attraverso 
una serie di slide che comprendono la gestione multidistrettuale, la gestione 
distrettuale, gli accantonamenti statutari e gli oneri finanziari e straordinari, 
così come i proventi da attività tipiche, proventi diversi e proventi finanziari 
e patrimoniali. Le slide del tesoriere Ferrari sono disponibili in segreteria 
distrettuale, mentre la scheda completa del bilancio preventivo è allegata a 
questi atti. (Il Bilancio Preventivo viene approvato con 80 voti favorevoli, 1 
contrario e 5 astenuti. L’approvazione comprende con una modifica sugge-
rita dal PDG Antonio Belpietro, e poi approvata dai delegati, che riguarda 
l’importo da assegnare ai Leo per la loro attività: da 5.000 a 7.000 euro).

Seguono l’approvazione della proposta di modifica dell’art. XI dello Statuto e 
Regolamento Distrettuale vigente rubricato “I service di club e di Distretto” letta 
da Alberto Bronzin. (Approvata). La convalida della nomina del Comitato 
Candidature del Governatore, del 1° e del 2° Vice Governatore per l’anno 
2023-2024, ai sensi dell’art. II, Sez. 1 dello Statuto - Regolamento. Vengono 
proposti quali membri del Comitato Candidature il PDG Antonio Belpietro 
(Presidente del Comitato), il PDG Giampietro Calegari (membro) ed il PDG 
Giovanni Raguseo (membro). (Approvati all’unanimità). L’approvazione 
della sede del 28° Congresso di Primavera, ai sensi dell’ Art. VI, Sez.1 
dello Statuto - Regolamento Distrettuale 108 Ib2. Il prossimo Congresso 
di Primavera del 6 maggio 2023 si svolgerà presso l’Auditorium Capretti 
dell’Istituto Artigianelli di Brescia. (Approvata all’unanimità)

Chiudono il congresso gli interventi di Alessandra Brescianini (GMT), di 
Alessandra Fin (GST) di Laura Schiffo (New Voices), di Federica Pasotti 
(LCIF), dei Presidenti delle 5 Circoscrizioni, di Cesare Gobbini (Fondazione 
Bruno Bnà) e le conclusioni del Governatore Sergio pedersoli... 

La versione integrale del congresso è disponibile presso la Segreteria 
distrettuale, così come è disponibile la registrazione audio.

Sempre più di frequente ci si interroga su 
come indirizzare la ricerca per trovare 

fonti energetiche alternative per l’approvvi-
gionamento e utilizzo delle stesse e, ciò, ha 
portato ad amplificare i problemi sotto tutti 
i punti di vista: politico, economico, sociale, 
ecologico e metereologico. L’incontro è stato 
organizzato dal LC Palazzolo sull’Oglio, pre-
sieduto da Stefano Raccagni in intermeeting  
con i LC Montorfano Franciacorta, presidente 
Liliana Treccani, Orzinuovi Rocca San Giorgio, 
presidente Marco Grassi, e Val Calepio Val 
Cavallina, presidente Manuel Marchesi. Tra i 
presenti il Vice Governatore Giovanni Pagani 
e il Presidente di Confagricoltura Giovanni 
Garbelli. Il relatore Luca Romano ha rivolto 
l’attenzione sulla frontiera del nucleare come 
realtà che potrebbe affiancare le energie rin-
novabili per i notevoli vantaggi economici e per 
l’elevata densità energetica; ha spiegato che 
ci sono troppi pregiudizi che ruotano intorno 

Il futuro dell’energia... Dal nucleare alle rinnovabili
Giovedì 24 novembre, presso l’hotel Touring di Coccaglio, Luca Romano, il fisico e divulgatore-fondatore del progetto 
“L’avvocato dell’atomo”, ha illustrato, moderato dalla giornalista di “Chiari Week” Stefania Vezzoli, i comuni pregiudizi 
sul nucleare ponendo attenzione sui benefici. Una serata in cui si è parlato della disponibilità di adeguate risorse ener-
getiche e del possesso di tecnologia per la loro produzione e consumo. 

ad esso quali la sua pericolosità, le radiazioni, 
asserendo che altre realtà, come la presenza di 
polveri sottili, causano molte più vittime e, inoltre, 
ci sarebbe la possibilità di riciclare le scorie, da 
utilizzare in campo militare, come il plutonio, il 
cui rischio è alquanto basso.
Rispetto alle altre fonti energetiche, il nucleare 
permette di produrre energia occupando una 
porzione di suolo relativamente contenuta e gli 
impianti sono in grado di produrre grandi quantità 
di energia non intermittente, contrariamente al 
solare ed eolico e non produce anidride carbo-
nica e zolfo, cause principali dell’effetto serra e 
del buco nell’ozono e riduce l’importazione di 
petrolio. Nel mondo ci sono 443 reattori nucleari, 
operativi in 33 Paesi del mondo, 52 quelli in 
costruzione e 13 saranno presto realizzati. Lo 
scopo della serata era capire l’utilizzo di una 
energia alternativa su spiegazione scientifica 
e, il dibattito, è stato interessante e avvincente.

Monja Pierucci
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circoscrizioni e zone, nel caso decidessero di fare degli eventi particolari. 
C’è la possibilità di chiedergli anche una consulenza.
Insieme possiamo, possiamo incrementare l’azione, migliorare le relazioni, 
e guardate che su questi argomenti io continuerò tutto l’anno finché non 
saranno chiare; insieme possiamo accrescere il senso di appartenenza, la 
conoscenza di chi siamo e che cosa sono i Lions e che cosa devono fare. 
Soprattutto, insieme possiamo trovare la via da seguire. Per cosa? Per il 
presente e per il futuro della nostra associazione.
Guardate che se oggi noi siamo qui Lions è perché qualcuno di noi Lions 
ha pensato al futuro. Anche noi dobbiamo pensare al futuro, al futuro della 
nostra associazione e non solo della nostra comunità. Quindi, per il bene e 
per il progresso dell’umanità e di tutti noi e di chi verrà dopo di noi. 
Chiudo con il solito We Serve, insieme per costruire.

Marta Carrolo - Presidente del Distretto Leo
Quest’oggi vi presenterò alcuni dei progetti più importanti che stiamo 
portando avanti e che abbiamo creato e che stiamo portando avanti come 
Distretto Leo. Non sono gli unici, sono quelli su cui desidero focalizzare la 
vostra attenzione perché sono progetti molto ambiziosi e importanti per noi. 
Innanzitutto, giusto per darvi la posizione del Distretto, siamo 9 club per un 
totale di 91 soci e siamo presenti in tutte le circoscrizioni. I club si sono attivati, 
stanno lavorando bene e stanno già portando avanti idee e progetti da qui 
alla fine dell’anno, per cui, per quanto mi riguarda, sono molto soddisfatta 
dell’andamento che sta avendo il Distretto Leo. (...) (Segue l’elenco dei 
service nazionale dei Leo, dal Tema Operativo Nazionale al Tema Operativo 
Distrettuale e al Tema di Sensibilizzazione Nazionale).
Il 4-7 marzo 2023, a Como, si terrà la 27ª Conferenza Nazionale del Multi-
distretto Leo. È estremamente importante perché ci vede direttamente tra 
gli organizzatori. Anche questo è un progetto che abbiamo scelto di portare 
avanti con i 3 Ib, in questo caso Ib3 e Ib4, con la collaborazione dell’Ib1 
che ci ha dato il nullaosta per organizzarlo nel loro Distretto. È l’evento più 
importante Leo a livello nazionale dell’anno, per cui per noi è una grossa 
responsabilità, ma è anche un grandissimo onore avere ottenuto la fiducia 
del Multidistretto per organizzarlo.

Luciano Ferrari - PCC - Tesoriere distrettuale / Bilancio Consuntivo
Il PCC Illustra il Bilancio Consuntivo 2021/2022 utilizzando alcune slide che 
compongono le cifre delle entrate (per un totale attivo di 119.781,00 euro) e 
delle uscite (per un totale passivo di 100.416,00 euro) del rendiconto 2021-
2022. L’avanzo di amministrazione dell’annata è, pertanto, di 19.365,00 euro. (Il 
bilancio Consuntivo è approvato con 85 voti favorevoli, 0 contrari e 0 astenuti).

Luciano Ferrari - PCC - Tesoriere distrettuale /
Presentazione della quota distrettuale
Seguendo anche le indicazioni del Collegio dei Revisori dei Conti di tenere 

sott’occhio l’equilibrio tra le entrate e le uscite e analizzata con il Governatore 
e i Vice la situazione economica europea, mondiale e italiana che prevede 
la lievitazione del prezzo, noi dobbiamo tenere presente la lievitazione dei 
costi non dal 1° luglio 2022, ma una lievitazione del prezzo spalmata nei 12 
mesi, perché, guarda caso, continuano ad aumentare, purtroppo dobbiamo 
chiedervi un incremento di quota di 15 euro. L’anno scorso erano 85 euro, 
quest’anno vi chiediamo un incremento di quota di 15 euro, questo per tutelare 
il Distretto da eventuali impossibilità o passività che dovessero verificarsi 
durante la gestione. È una forma di tutela, perché è sotto gli occhi di tutti che, 
purtroppo, stiamo rotolando verso costi insostenibili. (La quota distrettuale 
2022-2023 è stata approvata con 67 voti favorevoli, 11 contrari e 5 astenuti).

Luciano Ferrari - PCC - Tesoriere distrettuale / Bilancio Preventivo
Il Tesoriere distrettuale Luciano Ferrari illustra il bilancio preventivo attraverso 
una serie di slide che comprendono la gestione multidistrettuale, la gestione 
distrettuale, gli accantonamenti statutari e gli oneri finanziari e straordinari, 
così come i proventi da attività tipiche, proventi diversi e proventi finanziari 
e patrimoniali. Le slide del tesoriere Ferrari sono disponibili in segreteria 
distrettuale, mentre la scheda completa del bilancio preventivo è allegata a 
questi atti. (Il Bilancio Preventivo viene approvato con 80 voti favorevoli, 1 
contrario e 5 astenuti. L’approvazione comprende con una modifica sugge-
rita dal PDG Antonio Belpietro, e poi approvata dai delegati, che riguarda 
l’importo da assegnare ai Leo per la loro attività: da 5.000 a 7.000 euro).

Seguono l’approvazione della proposta di modifica dell’art. XI dello Statuto e 
Regolamento Distrettuale vigente rubricato “I service di club e di Distretto” letta 
da Alberto Bronzin. (Approvata). La convalida della nomina del Comitato 
Candidature del Governatore, del 1° e del 2° Vice Governatore per l’anno 
2023-2024, ai sensi dell’art. II, Sez. 1 dello Statuto - Regolamento. Vengono 
proposti quali membri del Comitato Candidature il PDG Antonio Belpietro 
(Presidente del Comitato), il PDG Giampietro Calegari (membro) ed il PDG 
Giovanni Raguseo (membro). (Approvati all’unanimità). L’approvazione 
della sede del 28° Congresso di Primavera, ai sensi dell’ Art. VI, Sez.1 
dello Statuto - Regolamento Distrettuale 108 Ib2. Il prossimo Congresso 
di Primavera del 6 maggio 2023 si svolgerà presso l’Auditorium Capretti 
dell’Istituto Artigianelli di Brescia. (Approvata all’unanimità)

Chiudono il congresso gli interventi di Alessandra Brescianini (GMT), di 
Alessandra Fin (GST) di Laura Schiffo (New Voices), di Federica Pasotti 
(LCIF), dei Presidenti delle 5 Circoscrizioni, di Cesare Gobbini (Fondazione 
Bruno Bnà) e le conclusioni del Governatore Sergio pedersoli... 

La versione integrale del congresso è disponibile presso la Segreteria 
distrettuale, così come è disponibile la registrazione audio.

Sempre più di frequente ci si interroga su 
come indirizzare la ricerca per trovare 

fonti energetiche alternative per l’approvvi-
gionamento e utilizzo delle stesse e, ciò, ha 
portato ad amplificare i problemi sotto tutti 
i punti di vista: politico, economico, sociale, 
ecologico e metereologico. L’incontro è stato 
organizzato dal LC Palazzolo sull’Oglio, pre-
sieduto da Stefano Raccagni in intermeeting  
con i LC Montorfano Franciacorta, presidente 
Liliana Treccani, Orzinuovi Rocca San Giorgio, 
presidente Marco Grassi, e Val Calepio Val 
Cavallina, presidente Manuel Marchesi. Tra i 
presenti il Vice Governatore Giovanni Pagani 
e il Presidente di Confagricoltura Giovanni 
Garbelli. Il relatore Luca Romano ha rivolto 
l’attenzione sulla frontiera del nucleare come 
realtà che potrebbe affiancare le energie rin-
novabili per i notevoli vantaggi economici e per 
l’elevata densità energetica; ha spiegato che 
ci sono troppi pregiudizi che ruotano intorno 

Il futuro dell’energia... Dal nucleare alle rinnovabili
Giovedì 24 novembre, presso l’hotel Touring di Coccaglio, Luca Romano, il fisico e divulgatore-fondatore del progetto 
“L’avvocato dell’atomo”, ha illustrato, moderato dalla giornalista di “Chiari Week” Stefania Vezzoli, i comuni pregiudizi 
sul nucleare ponendo attenzione sui benefici. Una serata in cui si è parlato della disponibilità di adeguate risorse ener-
getiche e del possesso di tecnologia per la loro produzione e consumo. 

ad esso quali la sua pericolosità, le radiazioni, 
asserendo che altre realtà, come la presenza di 
polveri sottili, causano molte più vittime e, inoltre, 
ci sarebbe la possibilità di riciclare le scorie, da 
utilizzare in campo militare, come il plutonio, il 
cui rischio è alquanto basso.
Rispetto alle altre fonti energetiche, il nucleare 
permette di produrre energia occupando una 
porzione di suolo relativamente contenuta e gli 
impianti sono in grado di produrre grandi quantità 
di energia non intermittente, contrariamente al 
solare ed eolico e non produce anidride carbo-
nica e zolfo, cause principali dell’effetto serra e 
del buco nell’ozono e riduce l’importazione di 
petrolio. Nel mondo ci sono 443 reattori nucleari, 
operativi in 33 Paesi del mondo, 52 quelli in 
costruzione e 13 saranno presto realizzati. Lo 
scopo della serata era capire l’utilizzo di una 
energia alternativa su spiegazione scientifica 
e, il dibattito, è stato interessante e avvincente.

Monja Pierucci

Il Governatore Massimo Camillo Conti, dopo il saluto a tutti i presenti, 
ha presentato l’ospite, il PDG Salvo Trovato, Coordinatore multidi-

strettuale GST, che ha espresso l’invito a viaggiare con soddisfazione 
verso lo sviluppo del service ed a ridare motivazione ai soci “con nuovi 
momenti di associazione e service entusiasmanti”. Dopo aver ricordato 
che LCI è presente in più di 200 Paesi nel mondo e che la nostra Mis-
sion e la nostra Vision sono resi attuabili grazie al GAT, ha sottolineato 
che il GST di Club verifica, sulla base della conoscenza del territorio, 
i service che si possono attuare, anche in collaborazione con i Leo. 
Ha illustrato la guida per il piano d’azione SMART ed ha concluso che 
“celebrare il service porta alla soddisfazione, il che induce a favorire la 
comprensione, a trasmettere amore verso il prossimo ed a comunicare 
i valori etici della nostra Associazione”.
Il DG Massimo Camillo Conti ha posto l’accento sul motto dell’IP, 
“Together we can”, che significa aiuto reciproco, tolleranza, fratellanza, 
condivisione di intenti. “Servire è sinonimo di dire, ascoltare, condividere 
i progetti, accettare opinioni diverse dalle nostre, smussare gli angoli… 
Anteponiamo il noi all’io, l’io, nel lionismo, non esiste”. Il DG si è dichia-

rato soddisfatto del lavoro che il GAT, il GMA, i ZC, i Coordinatori dei 
vari dipartimenti ed i Soci stanno facendo. Ha invitato tutti a collaborare 
con i Leo, in virtù delle loro idee innovative, affinché essi, raggiunta l’età, 
possano effettuare il passaggio nei Lions. Il periodo non facile che stiamo 
vivendo, purtroppo, ha portato alla perdita di soci ma, da quest’anno, 
abbiamo il GMA, che riuscirà ad incrementare la formazione di nuovi 
Club e l’ingresso di nuovi soci. È  necessario, mentre facciamo service, 
invitare i fruitori degli stessi ad unirsi ai Lions, convincere le piccole 
Associazioni, che non hanno un’organizzazione forte come la nostra, 
a far parte della nostra Famiglia, perché, “più siamo più serviamo”. Il 
DG Conti auspica che tutti i Club si impegnino a mettere a dimora tre 
alberi a socio per salvare il pianeta. Ha concluso ringraziando tutto il 
DG Team, i ZC, i Coordinatori delle varie Aree e tutti i Soci Lions e Leo.
L’IPDG Raffaella Fiori ha affermato che l’attività dei Club deve coniugarsi 
con la situazione del nostro Paese, attualmente in una situazione sempre 
più allarmante. Pertanto, è necessario un intervento pronto e concreto dei 
Lions. Ha ribadito, inoltre, la necessità di innovazione e di impegno verso 
nuovi progetti, con la collaborazione anche di altri Distretti, soprattutto per 

28° CONGRESSO AUTUNNO

Aiuto reciproco, tolleranza, fratellanza, 
condivisione di intenti
Il 22 ottobre 2022, nella sala degli Arazzi del Collegio Alberoni di Piacenza, si è svolto il Con-
gresso d’Autunno, introdotto dal Cerimoniere Distrettuale Giuliano Balestrero. Erano presenti 
62 Club su 72 e 141 delegati  su 183 con diritto di voto.
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l’emergenza Covid. Importante è stato il proto-
collo d’intesa per l’accoglienza profughi, al fine 
dell’inclusione e dell’accoglienza. Un plauso 
per il raggiungimento dell’obiettivo Campagna 
100 della LCIF ed anche il grande successo 
del service “verde sensoriale”. L’intervento si è 
concluso con il riconoscimento della passione 
e dello spirito di servizio di molti soci e con 
l’auspicio di essere sempre molto uniti.
Il 1° VDG Moreno Poggioli ha espresso la 
propria felicità per un congresso in presenza, 
dopo le restrizioni dovute alla pandemia ed 
ha auspicato, parallelamente, una necessità 
di pace, visto il contesto di guerra che stiamo 
vivendo. L’atmosfera di smarrimento generale 
deve spronarci alla consapevolezza di un com-
portamento migliore, ispirato alla ricostruzione 
di rapporti interpersonali basati su amicizia e 
rispetto. Ha precisato che i primi VDG si stanno 
preparando al loro ruolo e che stanno studiando 
un progetto comune di vasta portata.
Il 2° VDG Davide Gatti, nel ringraziare tutti 
per l’accoglienza che gli viene riservata, ha 
sottolineato l’efficacia del rapporto con il DG 
Team ed il Gabinetto Distrettuale, al fine di 
continuare un percorso comune.
La PD Leo Lucrezia Gramegna, dopo aver 
comunicato le date di eventi importanti, ha 
espresso l’auspicio che i soci Leo dovrebbero 
essere maggiormente coinvolti nei progetti e 
negli eventi Lions. Ha ringraziato, inoltre, il 
Chairperson Leo Fabrizio Moro e tutti i Chairper-
son di Club per il lavoro che stanno svolgendo.
Il GLT Anna Grassi ha ribadito l’importanza 
della formazione (“Chi non si forma si ferma”) 
per addivenire ad un miglioramento. Quindi, 
sono necessarie nuove modalità per rendere 
i soci più motivati e proiettati verso il futuro e 
per creare nuovi leader. Come? Con il coin-
volgimento diretto, la collaborazione e l’attività, 
possibilmente in presenza, con seminari di 
In-formazione e con la partecipazione ai vari 
corsi che saranno proposti.
Il Coordinatore GMT e GMA Giovanni Bellinzoni 
ha esortato i club a non perdere soci, facendo 
squadra: ciò significa collaborare, condividere, 
coinvolgere i soci, utilizzando da subito le loro 
competenze. “La loro soddisfazione trasmette 
energia e voglia di fare, diventando il successo 
del Club… I service sono il nostro vero scopo, 
un elemento essenziale per la motivazione e 
per l’orgoglio di appartenenza, che trovano 
conferma nella qualità e nel livello dei progetti 
e degli obiettivi”. Motivazione, amicizia, cono-
scenza fra soci ed impegno sono i cardini su 
cui poggia il GMA (struttura articolata in 4 nuove 
Aree, con il nome di “Approccio per la member-
ship globale”), che si prefigge i seguenti scopi: 
rinvigorire i distretti con nuovi club, rivitalizzare 
i club con nuovi soci, ridare motivazione ai soci 
con nuovi momenti di associazione e servizi 
entusiasmanti, fornire formazione e supporto 
ai nostri leader Lions.
Il Coordinatore GST Giancarlo Morsia ha 
affermato che il Service è “il motore della nostra 
Associazione, ci permette di rispondere ai 
bisogni umanitari, di rafforzare la comunità, di 
supportare le persone bisognose, ma anche 
di far conoscere la nostra Associazione alla 
collettività… Cerchiamo di creare progetti 
distintivi ancora più grandi, collaboriamo con 

i Leo, con la Fondazione, realizzando service 
importanti che i Club, da soli, non sarebbero in 
grado di concretizzare... E, poi, comunichiamo 
alla società cosa stiamo facendo, con notizie, 
foto, video. Rendicontiamo sulla piattaforma 
MyLion i nostri service, perché, come dice il 
PIP Jung-Yul Choi, “Un progetto di service è 
completo solo quando è comunicato. Comu-
nicate i vostri service oggi stesso”. Segue un 
remind dei service istituzionali in atto.
Il Coordinatore LCIF Angelo Gallinari ha for-
nito una rendicontazione precisa ed attenta 
dell’attività dei Club (v. atti del Congresso), 
che ha consentito il raggiungimento di quota 
100. Il budget indicato dalla LCIF, ad inizio 
Campagna, per il nostro Distretto, era di 
400.000 $. L’Ib3, in questi 5 anni, ha versato il 
99,97% del budget suggerito, pari a 398.362 
$. Di quest’ottimo risultato i Club che hanno 
dato il proprio contributo devono essere fieri ed 
orgogliosi. Sono stati poi elencati i progetti di 
una certa rilevanza economica realizzati negli 
ultimi 5 anni ed è stato annunciato quanto il 
Comitato distrettuale LCIF ha già organizzato 
in questo inizio di anno lionistico.
In assenza del Presidente di ‘Solidarietà Clubs 
Lions 108 Ib3’ Guido Pignatti, Roberto Felugo 
ha fornito un quadro esaustivo dell’attività della 
struttura (v. atti del Congresso), che, da dieci 
anni, offre un supporto fattivo e concreto ai Club 
per aiutarli nella realizzazione dei loro service.
Il Tesoriere Primo Stevani ha presentato il 
bilancio consuntivo dell’annata 2021-2022 
che, dopo la relazione del Presidente dei 
Revisori dei Conti Rosanna Muselli, è stato 
approvato all’unanimità. È stato anche 
approvato all’unanimità il bilancio preventivo 
dell’annata 2022-2023 redatto dallo stesso 

Tesoriere Distrettuale. Per un approfondimento 
concreto, si rimanda alla stessa voce degli atti 
del Congresso.
Il Governatore, quest’anno, ha chiesto di 
creare un Centro Studi Distrettuale con la 
seguente finalità: diffusione della cultura 
lionistica ed aiuto per lo sviluppo del Distretto. 
Dopo l’approvazione della sua istituzione 
da parte dell’Assemblea, Claudio Tagliaferri, 
responsabile distrettuale del Comitato Statuti, 
Regolamenti e Problemi Legali, nel suo inter-
vento, ha spiegato che quasi tutti i Distretti 
italiani ne sono dotati, che questo non è un 
organismo aggiuntivo, o di burocrazia, che ha 
uno scopo propositivo e consultivo, che deve 
agire di concerto anche con altri Distretti e deve 
cercare di ‘rendere più appetibili’ il Tema di 
Studio ed il Service Nazionali. È stata approvata 
all’unanimità la composizione di questo Centro 
Studi. È stato inoltre approvato all’unanimità il 
Regolamento dello stesso. 
La Coordinatrice delle New Voices Nadia 
Bragalini Gemo ha identificato il grande lavoro 
fatto per diffondere questa struttura fra Lions e 
Leo, “che devono avere una sola voce”. Le New 
Voices fanno parte del GMA. È stata inviata una 
lettera a tutti i presidenti affinché nominino un 
referente NV in ogni Club. Bragalini ha anche 
annunciato che il 25 novembre sarà presentato 
il primo pamphlet contro la violenza sulle donne, 
con la finalità di diffondere il più possibile l’idea 
del rispetto nei loro confronti. Questo docu-
mento sarà consegnato personalmente a Roma 
al Presidente Internazionale Sheenhan durante 
la sua visita in Italia. Infine, dopo aver ribadito 
l’importanza di Comunicazione e Marketing, la 
Coordinatrice ha annunciato la riapertura del 
sito delle New Voices ed anche di Instagram.
Successivamente, il GLT Anna Grassi ha 
consegnato ai Presidenti di Zona l’attestato 
del corso di formazione per essi tenuto dai 
Formatori, 1VDG Moreno Poggioli e 2VDG 
Davide Gatti. 
Sono poi seguiti gli interventi di Angelo Chiesa, 
in qualità di rappresentante del service “Cani 
Guida Lions”, ha comunicato il suo entusiasmo 
per aver potuto partecipare alla giornata dedi-
cata agli Officer distrettuali presso la struttura 
di Limbiate. Ha potuto vedere il grande lavoro 
del Centro, attivo dal 1959, che, finora, ha 
consegnato 2270 cani e che vede ancora 
130 persone (ciechi assoluti, o con gravissimi 
deficit visivi) in attesa. Ha evidenziato alcune 
criticità del nostro Distretto (anni 2020-2021 e 
2021-2022) sulla base delle tabelle fornite dal 
Centro, relativamente alle esigue somme ver-
sate, nella misura rispettivamente di 3 € /socio 
e 6 € /socio. Auspica, quindi, che, “in un’ottica 
costruttiva, si dedichi maggior attenzione a 
questo service di fondamentale importanza”; 
infatti, un Club è già in dirittura d’arrivo ed un 
altro si sta preparando.
Federico Maisano, responsabile di Lifeability 
Award, ha evidenziato l’attività del suo Comitato 
che, da 12 anni consecutivi, segue i giovani 
nel loro percorso di studi e sacrifici per ideare 
progetti innovativi. Quest’anno ben 12 sono 
stati i finalisti che sono stati seguiti da un tutor, 
il che identifica passione ed interesse per 
questo service. A loro è stato consegnato un 
riconoscimento.
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Margherita Muzzi, responsabile degli Scambi 
Giovanili e Campo Giovani, ha ringraziato 
i Leo che hanno collaborato per 2 giorni a 
Cremona ed a Pavia per un’accoglienza ge-
nerosa e fattiva. Ha espresso soddisfazione 
per la ripartenza degli Scambi dopo 2 anni di 
pandemia ed anche per il fatto che del gruppo 
ha fatto parte una ragazza ucraina. Muzzi ha 
poi identificato alcune date importanti relative 
alla richiesta di partecipazione agli Scambi ed 
al Campo Italia Invernale a Firenze, per cui si 
rimanda agli atti del Congresso.
Il PDG Roberto Settimi, responsabile del 
Comitato Rapporti Internazionali e Nazionali, 
ha illustrato il Forum europeo che si svolgerà a 
Zagabria (27-29/10) dal tema: “Visione chiara 
e nuove vibrazioni”. Ha indicato le modalità di 
svolgimento del forum, durante il quale, in più 
sale, si tratteranno parecchi argomenti contem-
poraneamente. Il vantaggio è l’acquisizione di 
un grande bagaglio di idee e l’instaurazione 
di tante relazioni tra Lions, che permettono di 
tenere rapporti con tutto il mondo.
Luana Stripparo Vandelli, all’insegna del motto 
“Amicizia, centralità del socio e diritti”, ha 
presentato il service del suo club, LC Pavia 
Minerva: “la scuola di ballo in sedia a rotelle”: 
danza senza barriere, con inclusione al con-
trario, che si svolgerà a Pavia in collaborazione 
con l’Università della stessa città. Il progetto 
sarà presentato anche al Forum europeo di 
Zagabria. Inoltre, è stato proposto un concorso 
video, dal titolo: “Il diritto di vivere liberi dalla 
violenza”.

Mirella Marussich, coordinatore del Lions Day 
e responsabile dell’area ‘Diabete’ per la 3ª 
Circoscrizione, darà vita ad un convegno sul 
tema presso il Centro Commerciale Cremona 
Po, in virtù di un protocollo firmato l’anno scorso 
tra Lions e la stessa struttura. Inoltre, saranno 
effettuati anche screening per la glicemia ed 
il colesterolo. 
Riccardo Tacconi, responsabile di MK Onlus, 
ha spiegato le attività previste in Burkina Faso, 
che, attualmente, si trova in una situazione 
molto pesante, dopo il secondo colpo di stato. 

In particolare, è previsto un ‘Progetto Scuola’, 
associato alla donazione di una maglietta e 
di un paio di infradito ad ogni alunno che la 
frequenterà. 

Adriana Cortinovis Sangiovanni
Coordinatore Distrettuale 

Comunicazione Esterna ed Interna

Nelle foto il Governatore Camillo Massimo Conti, 
l’IPDG Raffaella Fiori, il CS Giorgio Bianchi, il DIT 
Roberto Rocchetti, il 1° VDG Moreno Poggioli, il 2° 
VDG Davide Gatti, il CT Primo Stevani. Il DG Massimo 
Conti durante il suo intervento. Il pubblico in sala. 

Il 25 novembre è la giornata mondiale contro 
la violenza sulle donne, istituita per la prima 

volta il 17 dicembre 1999 dall’Assemblea 
Generale delle Nazioni Unite. Questa data 
rappresenta un momento molto importante 
per informare, discutere e sensibilizzare su 
questo grave problema, che si sta sempre più 
aggravando e che sta assumendo dimensioni 
molto rilevanti.
Grazie alla collaborazione delle New Voices del 
Distretto 108 Ib3 guidate da Nadia Bragalini, 
siamo lieti di poter dare la nostra collabora-
zione al progetto voluto e ideato da Isa Maggi, 
Presidente Nazionale degli Stati Generali delle 
Donne e referente di circoscrizione delle Lions 
New Voices del nostro distretto. Tale Comitato 
si è prefisso, non solo, di “dare voce” a molte 
donne che lavorano al programma, ma anche di 
far sentire quella dei Lions, sempre attenti e tesi 
a percepire i bisogni ed i problemi della società 
con atteggiamento di profonda empatia e con 
desiderio di offrire aiuti concreti. È necessario, 
quindi, educare al rispetto, alla parità, all’idea 
che la forza è contraria al dialogo. Solo una 
società consapevole di questo potrà sconfig-
gere la violenza contro le donne.
La prevenzione di questo fenomeno richiede 
ascolto, interventi, sostegni ed aiuti. Tutti siamo 

pertanto invitati a riflettere, a non rimanere 
indifferenti, affinché il nostro contributo per 
debellare questa piaga sia sempre più forte, 
efficace ed univoco, perché i Lions parlano 

Il progetto New Voices presentato 
al Presidente Internazionale Sheehan

con una voce sola, quella della solidarietà e 
dell’aiuto ai deboli.

Massimo Conti
Governatore annata lionistica 2022-2023
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Erano presenti il Governatore Massimo 
Conti, l’IPDG Raffaella Fiori, il 1°VDG 

Moreno Poggioli, il 2°VDG Davide Gatti, il 
Coordinatore GLT Anna Grassi, il Coordinatore 
GST Giancarlo Morsia, il Coordinatore GMT 
Giovanni Bellinzoni, il PDG Giovanni Fasani 
e il DIT Roberto Rocchetti.
Il DG Massimo Conti, nel prendere la parola, 
ha sottolineato quanto la nostra organizzazione 
abbia una visione consolidata, una missione 
precisa ed una lunga tradizione di cui dob-
biamo essere orgogliosi. Anche nella difficile 
situazione attuale, in cui siamo oppressi da 
notizie di crisi politica, economica, sanitaria, 

Gli “Amici di Melvin Jones”... a Bosnasco

ambientale, noi Lions dobbiamo continuare a 
credere in un futuro di pace e di solidarietà e 
dobbiamo, soprattutto, ricordare a noi stessi 
le parole di Melvin Jones: “Non si può andare 
lontani finché non si fa qualcosa per qualcun 
altro”, che, ancora oggi, ispirano il nostro 
impegno civile e sociale a favore delle nostre 
comunità.
L’incontro è stato reso ancora più significativo 
dalla consegna, a sorpresa, all’IPDG Raffaella 
Fiori di una Melvin Jones Fellow per il suo 
costante impegno nel servire e per aver rag-
giunto con successo, in una difficile situazione 
di ripresa post pandemica, gli obiettivi prefissati 

per la “Campagna 100” della LCIF.
Questa bella serata è stata allietata dal vio-
linista Andrea Ceriana, che ha eseguito, con 
eleganza e precisione, brani in cui è emersa 
la ricercata bellezza del suono e da una fe-
stosa lotteria, che ha dato modo di arricchire 
ulteriormente la somma da devolvere alla 
nostra Fondazione.
A conclusione dell’evento, il Governatore, dopo 
aver ringraziato i presenti, ha ricordato come 
i MJF rappresentino l’eccellenza del lionismo 
e rendano la nostra associazione sempre più 
presente e visibile.

Evelina Fabiani

Il vento sul volto, animati da una forza irresistibile, l’adrenalina 
che scorre…, queste sono alcune delle emozioni provate alla 
3ª edizione della gara di Go Kart “2° Memorial Aldo Pollini”, al 
Circuito Internazionale 7 Laghi a Castelletto di Branduzzo, con 
trofeo Axel Adobbati organizzato dal Comitato LCIF 108 Ib3.

Come tutti gli anni l’atteso appuntamento è ai blocchi di partenza: 
organizzato per raccogliere fondi per la Fondazione Lions 

Internazionale, scegliendo di contribuire alla lotta contro le malat-
tie della vista. Per tanti bambini e persone nel mondo non poter 
vedere significa non poter studiare, non poter lavorare e quindi 
rimanere ai margini della società.
La partecipazione dei Lions del distretto è stata cospicua, a partire 
dalle autorità distrettuali, che hanno dimostrato il loro carisma 
anche al volante! 
Chi ha raggiunto il podio? Certo come ogni gara che si rispetti, i 
vincitori ci sono eccome! Ma siamo Lions e il podio ha un valore 
relativo, perché tutti, con divertimento illimitato e adrenalinico, 
hanno la vittoria in mano!
Donare la vista e una prospettiva di vita migliore a tanti bambini e 
adulti meno fortunati con la LCIF è stato il traguardo raggiunto a 
pieno titolo dai partecipanti. (Alessandra Donelli)

La serata di gala 
“Amici di Melvin Jones”, 
organizzata e gestita 
con grande attenzione 
e cura dal Comitato 
Distrettuale LCIF, 
coordinato 
da Angelo Gallinari, 
è stata festeggiata 
sabato 8 ottobre 
presso la Tenuta 
“Scarpa Colombi” 
di Bosnasco.

Correre per la vista con la LCIF
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Per il quinto anno consecutivo il LC 
Stradella-Broni Host scende nelle piazze di 
Stradella e Broni per il service di raccolta 
fondi a favore di chi si trova in difficoltà.

Il service, originariamente nato per iniziativa 
del LC La Spiga di Milano e con la sponsoriz-

zazione della mela “Marlene” del Trentino, 
prevede l’offerta di una mela in segno di 
ringraziamento a chiunque voglia fare una 
donazione, di qualunque entità, per la lotta 
alla Fame. Il ricavato, fino dalla prima edizione 
viene dal Club devoluto alle due associazioni 
caritative “Il Pane quotidiano” di Stradella ed “Il 
Pane di Sant’Antonio” di Broni, associazioni che 
attivamente collaborano con la raccolta fondi.
Quest’anno testimonial del Service è il 
campione Olimpico di tiro con l’arco Mauro 
Nespoli che si è reso disponibile anche per 
un bellissimo video realizzato dallo studio di 
Produzione Fungus Film di Ermanno Bidone. 
Una occasione perfetta per farsi conoscere 
sul territorio e per essere da guida ed esempio 
anche per altre associazioni. I Lions sempre in 
prima linea per aiutare chi ha bisogno.

Una mela per chi ha fame

Costruire un tessuto nel territorio che coniughi e metta 
in relazione cultura, amministrazioni, scuole, giovani e 

risorse del territorio. Ecco l’azione che il LC Stradella-Broni 
Host ha cercato di realizzare con un service che ha visto la 
collaborazione tra il Club, l’amministrazione comunale di Broni, 
il Teatro Carbonetti di Broni e il Liceo Scientifico di Broni. Dieci 
abbonamenti per tutta la stagione teatrale sono stati donati agli 
studenti del Liceo che potranno pertanto assistere gratuita-
mente ad un totale di 60 spettacoli. Il service è stato presentato 
agli studenti delle terze, quarte e quinte riuniti nell’aula magna.
Il presidente Maurizio Gramegna, accompagnato dal Vice-
presidente Daniele Calatroni, ha consegnato al vicepreside 
Andrea Defilippi e alla prof. Morini, i dieci abbonamenti. Il LC 
Stradella-Broni Host inoltre sponsorizzerà lo spettacolo tea-
trale che sarà realizzato da un gruppo di studenti che la prof. 
Morini, ormai da 15 anni, coordina. Una occasione perfetta 
anche per far conoscere agli studenti le attività del Leo Club 
Stradella-Broni, guidato dalla presidentessa Clara Gallinari, al 
fine di suscitare interessi e, potenzialmente, nuovi soci Leo.

I Lions con i giovani a teatro... tra cultura e territorio

S’intitola “Il Velo Rosso” la mostra di abiti organizzata col patrocinio del Comune e della Provincia di Lodi 
dalla neonata associazione lodigiana “Indaco Donna OdV” allo scopo di sostenere il centro antiviolenza 

per le donne, pure lodigiano, “La Metà di Niente”, un evento che ha visto la collaborazione del LC Lodi Qua-
drifoglio con una significativa pluralità di soggetti, all’insegna di un innovativo percorso solidale, ma anche 
della continuità del sodalizio lodigiano nell’operatività in questo ambito.
L’iniziativa è nata dalla donazione di venti abiti da sposa degli anni ottanta da parte dell’erede di una sar-
toria dell’epoca, che sono stati rielaborati con originalità da una ventina di soggetti affetti da varie patologie 
psichiche, nell’ambito del Gruppo Ri-Costruzione, progetto riabilitativo del Dipartimento di Igiene e Salute 
Mentale dell’ASST di Lodi.
Tale progetto è volto a ricreare itinerari lavorativi combattendo contro paure e isolamento, grazie anche alla 
realizzazione di oggetti di uso comune, e ha consentito in questo caso di trasformare vecchi abiti da sposa 
in strumenti portatori di un ben preciso messaggio sociale, quello appunto della lotta contro la violenza di 
genere. (M.L.)

Lotta alla violenza di genere 
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Venerdì 18 novembre si è svolto presso il 
Palazzo Abbaziale della parrocchia di Santo 
Stefano l’incontro finalizzato alla raccolta 
fondi per il restauro di una parte del corridoio 
e di una stanza del prestigioso edificio.

Il presidente del LC Casalmaggiore Roberto 
Asinari si era fatto promotore dell’iniziativa 

già da settembre quando aveva prospettato 
la volontà del club di partecipare al completa-
mento del restauro del palazzo.
In novanta hanno risposto all’appello del presi-
dente prendendo parte alla serata: dirigenti di 
aziende ed enti del territorio oltre ai soci e ai 
loro amici, tra gli ospiti anche il Governatore 
Massimo Camillo Conti e il presidente del 
LC Viadana Oglio Po Enrico Maria Torresani. 
L’ampia partecipazione ha dato il via alla rac-
colta fondi a cui seguirà un’importante lotteria 
organizzata sempre dal LC Casalmaggiore. 
La serata è stata l’occasione per festeggiare i 
cinquant’anni dalla costituzione del club e sono 
stati consegnati i riconoscimenti ai soci col 
maggior numero di anni di affiliazione: tra loro 
Marcello Sartori, stimato medico in pensione 
di Casalmaggiore, il quale ha ricevuto la spilla 
dei cinquant’anni (ultimo tra i soci fondatori nel 

Fondi per il Palazzo Abbaziale

lontano novembre 1972) e la Melvin Jones 
Fellow, il più alto riconoscimento del Lions 

International, che per l’occasione è stata 
attribuita anche al presidente Roberto Asinari.

Giovedì 22 settembre si è svolta la conviviale 
di apertura del nuovo anno sociale per il LC 
Crema Gerundo. Il presidente Mauro Merico 
ha dato inizio alla serata che ha visto relatore 
l’ingegner Giuseppe Strada, Presidente 
della Fondazione San Domenico, da tutti 
riconosciuta come una risorsa culturale 
importantissima per la città di Crema.

Il primo pensiero che ognuno dei soci e amici 
presenti ha formulato in cuor suo  è stato 

certamente quello che finalmente si possa 
credere ragionevolmente in un  anno sociale  
vissuto sì in una nuova normalità, diversa 
certamente da quella di due anni fa, ma non 
meno stimolante per il mondo Lions, sempre 
pronto ad atti di generosità, e all’insegna della 
solidarietà.
A questo proposito il presidente ha comunicato 
che la socia Roberta Jacobone, proprio in questi 
giorni si è recata a Sinigallia, la città delle Marche 
colpita dalla bomba d’acqua del 15 settembre, 
dove ha incontrato il vescovo Franco Manenti e 
i responsabili della Caritas locale e ha portato 
a loro un  contributo di 1000 euro da devolvere 
in aiuti concreti alla cittadinanza, da parte del 
nostro club, dimostrando ancora una volta che 
dove c’è bisogno, lì ci sono i Lions.
La serata è poi proseguita con la relazione 
dell’ingegner Strada, introdotto dalla socia 
Ombretta Cè che ha brevemente ricordato la 
nascita della fondazione di cui è stata consi-
gliera per numerosi anni. Il presidente della 
Fondazione San Domenico ha presentato a 

sua volta la situazione attuale: dai progetti per 
i miglioramenti strutturali del teatro, alle pro-
duzioni di nuovi spettacoli, senza dimenticare 
tutto quello fatto dal 2015 al 2022 cioè prima, e 
anche durante la pandemia, come per esempio 
la implementazione di spettacoli all’aperto, 
i laboratori dei maestri dell’istituto musicale 
Folcioni, le importanti mostre dedicate alla città 
di Crema ed infine l’uso del mercato Austro-
Ungarico per concerti e aperitivi in musica.

1000 euro per Sinigallia

Venerdì 25 novembre presso il Teatro Pon-
chielli di Cremona si è tenuto un incontro 

formativo tra gli officer distrettuali e i Lions 
club del territorio: Casalbuttano, Casalmag-
giore e Vescovato. Organizzatori dell’evento 
il Vicepresidente del Teatro Ponchielli, Franco 
Mazzini, e il Presidente della Circoscrizione III 
Zona C, Alberto Bernini, i quali hanno ideato 
questo format per avvicinare le cariche distret-
tuali agli omologhi di ciascun club, riducendo 
in tale maniera le distanze da un punto di vista 
logistico e favorendo il dibattito all’interno del 
sodalizio.
L’incontro, a cui hanno partecipato una ses-
santina di persone, ha avuto inizio alle ore 18 
con una visita guidata al retropalco del teatro, 
un luogo che di solito è poco conosciuto in 
quanto qui si trovano: sarte, falegnami e pittori 
con i relativi tavoli di lavoro e spazi adibiti a 
vere e proprie botteghe artigianali. In seguito, 
i soci Lions sono stati accompagnati verso il 
punto più alto del teatro dove i tecnici regolano 
i drappi e le scenografie, poi, una volta passati 
per il loggione, sono scesi in platea per una 
visione d’insieme della struttura. La formazione 
ha avuto luogo nel ridotto del teatro con una 
serie di interventi dei responsabili distrettuali 
in merito agli argomenti principali che riguar-
dano ciascun club (service, membership e 
leadership), in particolare il ruolo degli officer 
e le loro funzioni all’interno di ciascun club. La 
serata si è conclusa con un rinfresco che ha 
consentito ai partecipanti di scambiarsi le idee 
sugli argomenti trattati durante la formazione.

Formazione per i Lions 
al Teatro Ponchielli
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Laboratori completamente rinnovati negli 
arredi e con strumentazioni ed apparec-
chiature nuovissime per la cura del diabete 
in tutti i suoi aspetti: dalla nutrizione, al 
monitoraggio della terapia fino al tratta-
mento della gravidanza difficile e del piede 
del diabetico.

Il progetto ha ottenuto un finanziamento di 
52.000 dollari da parte della Lions Clubs Inter-

national Foundation (LCIF), che ha consentito di 
raggiungere un valore totale del progetto di circa 
70.000 euro finanziati per la parte restante dal 
Club stesso e con il contributo dei LC Stradella-
Broni Montalino e Montù Beccaria “Le vigne” 
e del Leo Club Stradella-Broni.
Il centro è stato presentato dall’ASST di Pavia, 
rappresentato dal Direttore generale Marco 
Paternoster, dal presidente del LC Stradella-

Broni Host Maurizio Gramegna, dai sindaci di 
Stradella e Broni Alessandro Cantù ed Antonio 
Riviezzi in occasione della visita del Past Inter-
national President Jutsihiro Yamada.
“I laboratori sono già attivi in altre strutture della 
Provincia, come a Vigevano, e siamo finalmente 
pronti anche qui grazie alla lungimiranza ed al 
grande impegno dei Lions. Si tratta di ambu-
latori dedicati al diabete di tipo I, al diabete 
in gravidanza, all’utilizzo di nuove tecnologie 
nella cura della malattia come il pancreas arti-
ficiale, al piede del diabetico, visto che, grazie 
all’importante strumentazione donata dai Lions, 
si potranno verificare i progressi dei trattamenti. 
Inoltre sarà attivato un ambulatorio dedicato agli 
anziani” dice la responsabile del servizio Nadia 
Cerutti. I dati epidemiologici del 2019 parlano 
di una incidenza in Oltrepò di quasi l’11% su 
una media nazionale che è meno della metà 

Giovedì 22 settembre si è celebrata una 
serata gioiosa per il LC Cremona Duomo.

La presidente Patrizia Persico Balestreri, 
ha presentato al Distretto le linee portanti 

dell'attività del club; in particolare, i primi due 
service avviati e in fase di realizzazione: il 
restauro conservativo di un prezioso quadro 
cinquecentesco del Francia rappresentante la 
Madonna con il Bambino, che sarà esposto nel 
Museo Diocesano di Cremona, e il progetto 
sociosanitario LILT per la ristrutturazione dello 
spazio destinato all’accoglienza e all’attesa  
dei pazienti, consistente nella ridipintura del 
locale e nel rinnovo degli arredi al fine da 
rendere il luogo meglio fruibile, più piacevole 
e rasserenante. Questo service sarà dedi-
cato alla memoria di tutte le socie del Lions 
Cremona Duomo purtroppo scomparse, ma 
sempre presenti nella memoria.

Laboratori rinnovati... per la lotta al diabete

e che vede coinvolta una popolazione di circa 
16.000 diabetici potenziali (attualmente ne 
vengono curati 3.600). 
La visita ha consentito al PIP Yamada di veri-
ficare la grande valenza del Service, valenza 
che è stata sottolineata dalle parole dello stesso 
Yamada nel suo discorso di apprezzamento 
per quanto visto.
Il Service però non finisce con l’allestimento dei 
laboratori. Il LC Stradella-Broni Host sta col-
laborando con la Direzione Scientifica dell’ASST 
nell’organizzazione di un congresso sul diabete 
che si terrà sabato 26 novembre e che vedrà la 
partecipazione dei migliori esperti del settore.
Un ultimo obiettivo del Club è quello di acqui-
stare l’attrezzatura della palestra che com-
pleterà l’offerta del centro anche con terapie 
adiuvanti di attività motorie. A tal fine sono già 
stati stanziati ulteriori 10.000 euro.

Un restauro e una ristrutturazione
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Venerdì 23 settembre alle Vallette di Ceci, frazione a mille 
metri in comune di Bobbio, centinaia di studenti che 
hanno iniziato l’anno scolastico si sono dati appunta-
mento per la tradizionale “Festa dell’Albero e della Natura”. 

Alla presenza del sindaco di Bobbio Roberto Pasquali, della nuova 
preside Teresa Andena, del presidente del Consorzio di Bonifica 

Luigi Bisi oltre ad autorità varie e agli Alpini, la giornata si è aperta con 
l’alzabandiera e l’inno d’Italia.
Prima che iniziassero le attività previste per i ragazzi delle scuole, la festa 
nel bosco e la messa a dimora di altri 70 alberi che si sono aggiunti a 
quelli degli anni precedenti, ha avuto luogo la consegna delle borse di 
studio agli alunni più meritevoli dell’Istituto Omnicomprensivo di Bobbio.
Il nostro LC Bobbio, seguendo una tradizione ormai consolidata, ha 
consegnato due Borse di Studio ad alunni della Terza Classe della 
Scuola Secondaria di I Grado “Giana Anguissola” di Travo (Leonardo 
Zermani Anguissola e Giovanni Mazzocchi) che hanno ottenuto voti 
di eccellenza all’esame di Licenza. Una terza Borsa di Studio, istituita 
quest’anno alla memoria di monsignor Pietro Coletto, Socio Fondatore 
del Club, è andata ad un alunno dell’Istituto Superiore “San Colombano” 
di Bobbio (Alessandro Damonte) che ha conseguito la maturità con il 
massimo della votazione.

Gian Luca Libretti

Prosegue l’impegno di LC Piacenza Il Farnese per l’ambiente: il 6 novembre scorso il Club ha 
partecipato, insieme con il Rotaract Club Piacenza e l’associazione Plastic Free Piacenza, Rotary 
e Round Table, alla bonifica di un’area adibita al parcheggio dei camion a Montale e diventata 
una vera e propria discarica a cielo aperto.

Oltre 570 i Kg di plastica ed altri rifiuti raccolti da tutti i volontari nell’arco di una sola mattina! Nono-
stante l’impegno non è stato possibile raccogliere tutti i rifiuti, pertanto tutte l associazioni coinvolte 

sono già pronte ad organizzare nuovi appuntamenti, con l’auspicio di sensibilizzare l’amministrazione 
pubblica a mettere in campo interventi strutturati per la bonifica delle numerose discariche abusive 
presenti sul territorio.
“Le politiche ambientali sono da sempre uno dei principali obiettivi del mondo Lions - ha ricordato il pre-
sidente del LC Piacenza Il Farnese Sandro Sprocato - e proseguiremo questa proficua collaborazione 
con le realtà associative presenti oggi, per creare cultura e rispetto per l’ambiente”. (Monica Latino)

Festa dell’albero delle scuole e borse di studio

Cultura e rispetto per l’ambiente Un assegno 
per le mamme ucraine

“Aiutaci ad aiutare”, il pro-
getto sostenuto dal LC 
Piacenza Il Farnese e Il 
Nuovo Giornale, ha tota-
lizzato duemilaottocento 
euro, consegnati alle Suore 
missionarie Scalabrinia-
ne alla presenza del past 
presidente del Club Roberto 
Bolici, del sindaco di Gra-
gnano Patrizia Calza e 
di rappresentanze della 
Caritas e dei gruppi artistici 
che hanno partecipato al 
progetto.

I fondi sono stati raccolti grazie 
a due eventi di beneficenza, 

organizzati nei mesi scorsi al 
Teatro President di Piacenza, 
dove sono stati protagonisti 
gli sketch della compagnia 
Comic Club ed i cori del gruppo 
InCanto Libero, ed a Palazzo 
Gotico, dove si sono esibiti lo 
Spirit Gospel Choir, diretto da 
Andrea Zermani, e le giovani 
ballerine Sara Chiodini e Bea-
trice Rossetti. Gli incassi dei 
due eventi sono stati devoluti 
alla Suore Scalabriniane, che 
da sempre si occupano di 
aiutare i profughi ed in questo 
momento ospitano nella loro 
residenza di Casaliggio un 
gruppo di mamme e bambini 
fuggiti dall’Ucraina.  (Monica 
Latino)
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Un poster per la pace… nel lodigiano
Anche quest’anno, come da tradizione ormai consolidata, il LC Lodi Torrione 
ha promosso presso le scuole medie del lodigiano il tradizionale concorso 
rivolto agli studenti “Un Poster per la Pace”. Si tratta di un concorso di arti 
grafiche nell’ambito del quale i partecipanti si esprimono, prevalentemente 
con un disegno, su un tema internazionale che quest’anno era “Guidare con 
compassione”. In particolare il tema del Concorso specificava...
I giovani sanno quanto importante sia la compassione. Essi sono spesso 
in grado di esprimere tale emozione più apertamente rispetto agli adulti. 
Quest’anno invitiamo i giovani ad esplorare e a esprimere attraverso la loro 
opera il futuro di pace che può essere realizzato grazie ad una leadership 
compassionevole”. L’invito alla partecipazione, indirizzato a tutti gli istituti 
scolastici secondari di primo grado, ha visto l’adesione delle scuole medie 
Canossa e Diocesana Andreoli di Lodi e Diocesana Andreoli di Codogno.
I vincitori del concorso, selezionati da apposita commissione, sono risultati...
Emma Grecchi della 2ª A dell’Andreoli di Codogno: “La Pace è un grande 
puzzle fatto di tessere che rappresentano il nostro impegno di guardare 
nella sua direzione”. Amalia Mihali della 2ª A dell’Andreoli di Lodi: “Per 
me la compassione è questa madre che protegge i suoi piccoli”. Federico 
Vilardo della 3ª A della Canossa di Lodi: “Un gesto semplice a volte può 
mostrarci la via della Pace e distruggere i muri”.
Si ringraziano le Scuole che hanno aderito all’iniziativa, i Dirigenti Scolastici 
e gli Insegnanti che hanno promosso il concorso presso i ragazzi e gli 
alunni che, anche quest’anno, hanno voluto dimostrare la loro attenzione 
per questo Service.

Lifebility… e la transizione ecologica
Introduce la serata il presidente del LC Lodi Host Federico Maisano, 
riprendendo il concetto di “eccellenza delle opere”, citato nel nostro codice 
etico, per ricordare che il nostro Club segue da 12 anni il service Lifebility, 
inizialmente da solo e poi negli anni con altri Club del distretto.
Quest’anno abbiamo deciso di raddoppiare il nostro contributo perché 
vogliamo realizzare un premio in memoria del nostro socio Ambrogio 
Sfondrini, mancato nei primissimi giorni dell’epidemia da Covid19 nel 2020.
Ambrogio riteneva Lifebility uno dei service più interessanti ed era sempre 
curiosissimo con gli ideatori dei progetti che nel tempo sono venuti a spie-
garci le loro innovazioni, tanto che la moglie ha deciso di aggiungere una 
donazione personale a nome di Ambrogio per questo service e di questo, 
la ringraziamo.
Indubbiamente, i nostri due giovani relatori (28 anni Chiara Dognini e 30 
Giovanni Mainetti) hanno trasmesso il loro entusiasmo e la loro convinzione 
nei principi ambientali ed etici che hanno ispirato il loro progetto, presentato 
nell’ambito, più che mai attuale, della transizione ecologica.
Mycelium Cooperation Panels (My.Co.Panel) è il nome del progetto e nasce 
dall’idea di superare sia i concetti tipici della società premoderna - in cui come 
risultato del prodotto si considerava solo il profitto - e della società moderna - 
in cui dal prodotto al profitto si torna al prodotto che genera ancora profitto e 
così via - per approdare alla economia circolare che considera come prodotto 
del… prodotto non solo il profitto ma anche lo scarto, che a sua volta può 
diventare risorsa per generare ancora un prodotto. Si crea così un circolo 
virtuoso che, rispettando il naturale, preserva l’ecosistema e risulta oltretutto 

assai più economico. My.Co.Panel intende produrre ecologicamente materiali 
isolanti per pannelli termici ed acustici che trovano impiego nell’edilizia, che 
è il settore più impattante a livello mondiale, responsabile del 39% delle 
emissioni di CO

2
 e del consu mo del 36% dell’energia elettrica, del 50% delle 

materie prime e di un terzo delle risorse idriche. Inoltre, i pannelli attuali sono 
di difficile smaltimento e pericolosi per gli operatori durante l’installazione, a 
causa delle particelle liberate.
Ecco allora l’idea: utilizzare il micelio, l’apparato vegetativo dei funghi, fatto 
crescere in laboratorio ed inoculato nel substrato degli scarti verdi, detti 
AVNSC (ammendante vegetale semplice non compostato), di cui vengono 
prodotti ben 7 milioni di tonnellate ogni anno e solo in Italia! Ne risulta un 
materiale con proprietà simili alla lana di roccia, ma più compatibile con 
l’ambiente e ad un costo inferiore: infatti, ha capacità di isolamento come 
il polistirene sintetizzato ma costa un dodicesimo ed inoltre immobilizza la 
CO

2
 degli scarti vegetali.

La realizzazione del progetto prevede la costituzione di un consorzio nella 
Provincia di Brescia per il quale, in un’ottica previsionale al quinto anno di 
produzione ed economia a pieno regime, si può pensare di arrivare a pro-
durre 27.000 pannelli (della durata tra i 50 e i 75 anni) utilizzando 270.000 
kg di scarto verde (pari al 4% prodotto a Brescia), sufficiente per isolare 54 
condomini riqualificati e di nuova costruzione.
Questo l’interessantissimo contenuto “tecnico” della relazione ma sono 
l’entusiasmo, l’inventiva, l’immaginazione, i valori etici alla base, la 
consapevolezza di una realtà che va cambiata e l’impegno in prima 
persona per farlo, lo studio, l’applicazione e chissà cos’altro ancora che 
non abbiamo potuto scoprire di questi due giovani, dai quali abbiamo 
potuto respirare un po’ di ottimismo per il futuro e di questo li ringraziamo, 
tanto, davvero! (Silvana Anzellotti)
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Un poster per la pace… nel lodigiano
Anche quest’anno, come da tradizione ormai consolidata, il LC Lodi Torrione 
ha promosso presso le scuole medie del lodigiano il tradizionale concorso 
rivolto agli studenti “Un Poster per la Pace”. Si tratta di un concorso di arti 
grafiche nell’ambito del quale i partecipanti si esprimono, prevalentemente 
con un disegno, su un tema internazionale che quest’anno era “Guidare con 
compassione”. In particolare il tema del Concorso specificava...
I giovani sanno quanto importante sia la compassione. Essi sono spesso 
in grado di esprimere tale emozione più apertamente rispetto agli adulti. 
Quest’anno invitiamo i giovani ad esplorare e a esprimere attraverso la loro 
opera il futuro di pace che può essere realizzato grazie ad una leadership 
compassionevole”. L’invito alla partecipazione, indirizzato a tutti gli istituti 
scolastici secondari di primo grado, ha visto l’adesione delle scuole medie 
Canossa e Diocesana Andreoli di Lodi e Diocesana Andreoli di Codogno.
I vincitori del concorso, selezionati da apposita commissione, sono risultati...
Emma Grecchi della 2ª A dell’Andreoli di Codogno: “La Pace è un grande 
puzzle fatto di tessere che rappresentano il nostro impegno di guardare 
nella sua direzione”. Amalia Mihali della 2ª A dell’Andreoli di Lodi: “Per 
me la compassione è questa madre che protegge i suoi piccoli”. Federico 
Vilardo della 3ª A della Canossa di Lodi: “Un gesto semplice a volte può 
mostrarci la via della Pace e distruggere i muri”.
Si ringraziano le Scuole che hanno aderito all’iniziativa, i Dirigenti Scolastici 
e gli Insegnanti che hanno promosso il concorso presso i ragazzi e gli 
alunni che, anche quest’anno, hanno voluto dimostrare la loro attenzione 
per questo Service.

Lifebility… e la transizione ecologica
Introduce la serata il presidente del LC Lodi Host Federico Maisano, 
riprendendo il concetto di “eccellenza delle opere”, citato nel nostro codice 
etico, per ricordare che il nostro Club segue da 12 anni il service Lifebility, 
inizialmente da solo e poi negli anni con altri Club del distretto.
Quest’anno abbiamo deciso di raddoppiare il nostro contributo perché 
vogliamo realizzare un premio in memoria del nostro socio Ambrogio 
Sfondrini, mancato nei primissimi giorni dell’epidemia da Covid19 nel 2020.
Ambrogio riteneva Lifebility uno dei service più interessanti ed era sempre 
curiosissimo con gli ideatori dei progetti che nel tempo sono venuti a spie-
garci le loro innovazioni, tanto che la moglie ha deciso di aggiungere una 
donazione personale a nome di Ambrogio per questo service e di questo, 
la ringraziamo.
Indubbiamente, i nostri due giovani relatori (28 anni Chiara Dognini e 30 
Giovanni Mainetti) hanno trasmesso il loro entusiasmo e la loro convinzione 
nei principi ambientali ed etici che hanno ispirato il loro progetto, presentato 
nell’ambito, più che mai attuale, della transizione ecologica.
Mycelium Cooperation Panels (My.Co.Panel) è il nome del progetto e nasce 
dall’idea di superare sia i concetti tipici della società premoderna - in cui come 
risultato del prodotto si considerava solo il profitto - e della società moderna - 
in cui dal prodotto al profitto si torna al prodotto che genera ancora profitto e 
così via - per approdare alla economia circolare che considera come prodotto 
del… prodotto non solo il profitto ma anche lo scarto, che a sua volta può 
diventare risorsa per generare ancora un prodotto. Si crea così un circolo 
virtuoso che, rispettando il naturale, preserva l’ecosistema e risulta oltretutto 

assai più economico. My.Co.Panel intende produrre ecologicamente materiali 
isolanti per pannelli termici ed acustici che trovano impiego nell’edilizia, che 
è il settore più impattante a livello mondiale, responsabile del 39% delle 
emissioni di CO

2
 e del consu mo del 36% dell’energia elettrica, del 50% delle 

materie prime e di un terzo delle risorse idriche. Inoltre, i pannelli attuali sono 
di difficile smaltimento e pericolosi per gli operatori durante l’installazione, a 
causa delle particelle liberate.
Ecco allora l’idea: utilizzare il micelio, l’apparato vegetativo dei funghi, fatto 
crescere in laboratorio ed inoculato nel substrato degli scarti verdi, detti 
AVNSC (ammendante vegetale semplice non compostato), di cui vengono 
prodotti ben 7 milioni di tonnellate ogni anno e solo in Italia! Ne risulta un 
materiale con proprietà simili alla lana di roccia, ma più compatibile con 
l’ambiente e ad un costo inferiore: infatti, ha capacità di isolamento come 
il polistirene sintetizzato ma costa un dodicesimo ed inoltre immobilizza la 
CO

2
 degli scarti vegetali.

La realizzazione del progetto prevede la costituzione di un consorzio nella 
Provincia di Brescia per il quale, in un’ottica previsionale al quinto anno di 
produzione ed economia a pieno regime, si può pensare di arrivare a pro-
durre 27.000 pannelli (della durata tra i 50 e i 75 anni) utilizzando 270.000 
kg di scarto verde (pari al 4% prodotto a Brescia), sufficiente per isolare 54 
condomini riqualificati e di nuova costruzione.
Questo l’interessantissimo contenuto “tecnico” della relazione ma sono 
l’entusiasmo, l’inventiva, l’immaginazione, i valori etici alla base, la 
consapevolezza di una realtà che va cambiata e l’impegno in prima 
persona per farlo, lo studio, l’applicazione e chissà cos’altro ancora che 
non abbiamo potuto scoprire di questi due giovani, dai quali abbiamo 
potuto respirare un po’ di ottimismo per il futuro e di questo li ringraziamo, 
tanto, davvero! (Silvana Anzellotti)
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La colletta alimentare… a Voghera
Sabato 26 novembre si è svolta la 26ª Giornata della Colletta Alimentare a 
livello nazionale; a quest’iniziativa solidale hanno partecipato i principali super-
mercati della zona, tra i quali l’Esselunga di Voghera, dove si sono impegnati 
anche i volontari dei LC Voghera Host, Voghera La Collegiata, Voghera 
Castello Visconteo, Ultrapadum Ticinum, Rivoltrepo e Leo club Voghera.
I prodotti generosamente offerti sono stati destinati al Banco Alimentare di 
Novi Ligure per essere immagazzinati e ridistribuiti ai centri caritativi ed alle 
mense per i bisognosi alle quali fanno capo oltre duemila indigenti, numero 
che, considerata l’attuale crisi economica, è sempre in crescita. L’obiettivo 
raggiunto all’Esselunga di Voghera è stato di 2,500 Kg di derrate alimentari 
non deperibili, distribuite in 250 scatoloni. Tutto questo ovviamente frutto 
della generosità dei cittadini e dei volontari che donano tempo e risorse per 
la buona riuscita dell’evento.
La Colletta Alimentare si è rivelata, ancora una volta, un’occasione importante 
per permettere alla città di mostrare il suo volto più bello, fatto di disponibilità, 
altruismo ed apertura verso i più deboli e per restituire dignità e speranza a 
chi, oggi, chiede aiuto. (Evelina Fabiani)

e… a Piacenza
57 tonnellate di prodotti alimentari raccolti, 650 volontari presenti in 59 
supermercati, più di 4.000 assistiti che beneficeranno della distribuzione 
degli alimenti attraverso 21 associazioni del territorio: sono questi i numeri 
della Colletta alimentare, per quanto riguarda il solo territorio piacentino, che 
si è svolta il 27 novembre scorso in tutta Italia. 
Alla Colletta, organizzata dall’associazione Banco Alimentare, ha partecipato 

Lotta al diabete… nella 2ª Circoscrizione 
Nell’ambito della Settimana Mondiale del Diabete, sabato 12 e domenica 
13 novembre scorso, i Lions club ed i Leo della 2ª Circoscrizione Zona 
B, usufruendo dell’Ambulatorio Mobile del Comitato Locale della Croce 
Rossa, si sono impegnati a Voghera, Varzi e Rivanazzano Terme, nella 
prevenzione di quest’insidiosa malattia, effettuando, sotto il controllo di medici 
Lions, screening gratuiti per la rilevazione della glicemia e misurazione della 
pressione arteriosa.
A Voghera, da circa 80 misurazioni, è emerso che, nel 5% delle persone 
esaminate è stato riscontrato un tasso di glicemia oltre la norma e un altro 
5% ha evidenziato un valore pressorio oltre i livelli standard.
A Rivanazzano Terme sono state visitate 72 persone, di cui 20 con meno di 
60 anni, quasi il 10% ha riscontrato un valore di glicemia superiore a 126 mg/
dl, mentre il dato della media nazionale è del 5%; inoltre 7 persone hanno 
rilevato un valore pressorio oltre la norma.
A Varzi, invece, sono state effettuate 70 rilevazioni, da cui è risultato che il 
7% aveva un valore di glicemia oltre la norma.
A tutti è stato consigliato di recarsi con la scheda dal proprio medico di base 
per ulteriori e più precisi accertamenti. 
Il diabete è una delle patologie in più rapida crescita nel mondo, che 
attualmente colpisce 422 milioni di persone, per questo i Lions hanno 
voluto porre l’accento sull’importanza di un equo accesso alle cure per 
chi è malato o a rischio di svilupparla in futuro, perché investire nella pre-
venzione significa risparmiare in cure e ospedalizzazioni e, ovviamente, 
guadagnare in salute. (Evelina Fabiani)

Lotta al diabete… a Broni e Stradella 
In occasione della giornata mondiale del diabete, la mattina di domenica 13 
novembre, i LC Stradella-Broni Host, Stradella-Broni Montalino, Montù 
Beccaria “Le Vigne” e il Distretto Leo 108 Ib3, con la collaborazione del 
Gruppo Alpini di Broni e l’aiuto del Centro Diabetologico di Broni hanno 
effettuato screening per il diabete nelle città di Broni e Stradella. Comples-
sivamente sono state realizzate 309 misurazioni delle quali 231 a Broni e 78 
a Stradella, registrando plausi da parte della popolazione per la validità del 
service. Un dovuto ringraziamento al Comune di Broni e allo studio Civardi 
per aver concesso le strutture presso le quali effettuare lo screening. Giornate 
così ci rendono fieri di essere Lions! (Andrea Brondoni)

attivamente il LC Piacenza Il Farnese insieme con numerose altre associa-
zioni, sempre in prima linea per rispondere ai disagi del territorio, il principale 
obiettivo dei Lions, specialmente in questo periodo ancora incerto che ha 
visto crescere il numero delle famiglie in crisi economica.
La nostra provincia ha risposto all’appello con grande generosità, con una 
raccolta media per ogni supermercato decisamente superiore alla media 
nazionale, mentre nel resto d’Italia la Colletta ha totalizzato 6.700 tonnellate di 
alimenti, contro le 7.000 raccolte lo scorso anno, una piccola frenata dovuta 
alla difficile congiuntura economica di questo periodo.
Il cibo è stato portato presso un magazzino, messo a disposizione da Terre-
padane, dove verrà ritirato dalle associazioni accreditate che provvederanno 
a distribuirlo ai bisognosi prima di Natale. (Monica Latino)
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Lotta al diabete… a Vigevano
La piazza più bella d’Italia ha ospitato ancora una volta, dopo la forzata 
assenza dovuta alla pandemia, la postazione dei Lions vigevanesi che, 
con un’iniziativa di zona in collaborazione con l’UOSD di Medicina Gene-
rale ad indirizzo dietologico dell’ASST di Pavia e la Fondazione Caritas di 
Vigevano, ha celebrato la giornata mondiale del diabete effettuando uno 
screening gratuito diabetologico.
Nel corso dell’iniziativa sono stati effettuati 74 test glicemici. Risultato: il 
30% hanno evidenziato rischio nullo, il 50% rischio medio, il 20% rischio 
significativo di contrarre il diabete. (R.T.)

Lions Golf Cup… per un cane guida
Sabato 15 ottobre presso il Golf Club Torrazzo, 74 giocatori si sono cimentati 
sui green, per una gara benefica promossa dal LC Torrazzo, allo scopo di 
raccogliere fondi destinati all’acquisto di un cane guida, proveniente dal 
Centro Lions di Limbiate, da affidare ad una persona ipovedente. La bella 
giornata ha favorito la partecipazione alla gara, al termine della quale i 
vincitori hanno ricevuto importanti premi tra i quali spiccavano quelli offerti 
dalla Gioielleria Torelli e dalla Cartier.
Al termine della giornata è stata servita la cena per 120 persone, che con 
la loro partecipazione hanno contribuito alla raccolta fondi per il cane guida. 
Tra gli ospiti, in rappresentanza del sindaco di Cremona, l’Assessore allo 
Sport Luca Zanacchi. 
Ospite d’onore della serata, presentata dal presidente del Club Francesco 

Controllo della vista e raccolta occhiali usati
Il LC Casalbuttano, in occasione della sagra ottobrina, ha organizzato una 
giornata di controllo gratuito della vista mediante un “camper-laboratorio” 
perfettamente attrezzato. Durante l’intera giornata di domenica 2 ottobre, in 
piazza a Casalbuttano, grazie all’ortottista Michela Pattini ed all’optometrista 
Anna Spelta sono stati effettuati screening della vista a ben 46 persone, in 
gran parte bambini. Queste le problematiche riscontrate: 4 bimbi con forie 
(deviazioni oculari), 1 bimbo daltonico, 3 pazienti con cataratta, 1 glaucoma-
toso. Alcuni soggetti visitati hanno difetti visivi normali, come ipermetropia 
non corretta o presbiopia, oppure devono effettuare cambio lenti...
L’80% dei casi di malattie oculari sono prevenibili o trattabili. Il primo passo 
per la prevenzione è la consapevolezza. Il secondo è la diagnosi precoce 
tramite il controllo della vista. In tutto il mondo, partner Lions con esperienza 
medica e leader delle comunità si impegnano a controllare bambini, studenti 
della scuola primaria e adulti per identificare quelli a rischio di perdita della 
vista. Le sedi dei controlli della vista dei Lions variano dalle scuole ai luoghi 
di lavoro, agli eventi per la salute pubblica tenuti dalle comunità e i metodi di 
controllo dipendono dal gruppo di età. I risultati, però, sono sempre gli stessi. 
La diagnosi precoce porta a interventi tempestivi, trattamenti professionali 
e vista migliorata o curata.
In abbinamento al controllo della vista è stata effettuata la consueta raccolta di 
occhiali usati a supporto dell’attività del Centro Italiano Lions per la Raccolta 
degli Occhiali Usati che, fin dalla sua nascita, ha “stupito” per gli importanti 
risultati raggiunti grazie all’incessante lavoro di raccolta. Gli occhiali usati 
che i Lions raccolgono in Italia possono aiutare 2 milioni di persone nel 

Pietrogrande, è stata Silvia Salis, dal 2021 Vice Presidente vicario del CONI 
ed ex atleta di lancio del martello, accompagnata dal marito, il regista cine-
matografico Fausto Brizzi. Silvia Salis, nella sua carriera di atleta, iniziata a 8 
anni, ha vinto numerosi titoli in competizioni nazionali, europee e mondiali. Nel 
2008 ha partecipato alle Olimpiadi di Pechino e a quelle di Londra nel 2012.
Alla cena Silvia Salis era presente in veste di scrittrice con il suo libro “La 
bambina più forte del mondo”, recentemente pubblicato da Salani Editore, 
i cui proventi sono destinati all’Ospedale Pediatrico Gaslini di Genova. 
Intervistata dal giornalista Vittoriano Zanolli, Silvia Salis ha risposto alle 
numerose domande sul messaggio principale del suo libro, che è anche la 
sua biografia, dove afferma con forza che “non esistono cose da maschi e 
cose da femmine nella vita come nello sport”. (Roberto Guarneri)

mondo, in gran parte bambini, giovani e anziani non in grado di procurarsi 
strumenti di lettura. Oggi molte persone nel mondo possono vedere per 
leggere, studiare, lavorare e costruire il proprio futuro grazie alla raccolta 
occhiali effettuata dai Lions.
“Il risultato dell’iniziativa è andato al di là delle più rosee previsioni, in linea 
con gli obiettivi che il Lions Clubs International persegue nella tutela e cura 
della vista” … con queste parole il presidente del club, Aldo Nassano, ha 
definito l’evento. (Fabrizio Telò)
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Non un concerto, ma un inno alla vita
Nell’ambito delle iniziative cultuali e sociali promosse dal LC Casalbuttano, 
presieduto da Aldo Nassano, sabato 26 novembre è stato proposto uno 
spettacolo musicale eseguito dall’“Orchestra MagicaMusica - Un’orchestra 
di ragazzi speciali”, composta da 30 ragazzi disabili e 12 educatori, il cui 
obiettivo è quello di offrire loro un momento di divertimento e, nel contempo, 
stimolarli ad una migliore crescita psicofisica individuale e collettiva, utilizzando 
e mettendo a frutto le grandi potenzialità della musica, perché la musica, 
si sa, fa miracoli! Il gruppo si diverte, i ragazzi si impegnano e sono pieni di 
entusiasmo ed i risultati arrivano con grande gratificazione per tutti.
L’Orchestra ha un vasto repertorio che spazia da Rossini a Zucchero, a 
Lucio Battisti, passando dai Beatles ai Queen; ha già eseguito 117 concerti in 
importanti teatri. Inoltre ha ricevuto il prestigioso invito ad esibirsi al Quirinale 
davanti al Capo dello Stato ed ha partecipato al programma di Canale 5 “Tú 
sí que vales”, classificandosi al secondo posto. 
Sul palco del Teatro Bellini di Casalbuttano, questi musicisti “speciali” hanno 
coinvolto il folto pubblico, non solo con la musica, ma soprattutto con il loro 
entusiasmo e con la consapevolezza di essere una squadra forte, che sa 
offrire un momento artistico di ottimo livello. Grande mattatore della serata 
è stato il Maestro Pietro Lombardi, che mette arte e cuore in ogni suo gesto 
e, più che dirigere, fa esprimere i suoi ragazzi con naturalezza e grande 
sensibilità e che, durante lo spettacolo, è più volte riuscito a fondere orchestra 
e pubblico, rendendo tutti protagonisti.
Un meritato grazie va anche agli educatori che aiutano questi orchestrali a 
manifestare, in un modo “diverso”, ma estremamente potente, il loro talento 

e la loro voglia di esserci sul palcoscenico della vita.
Il LC Casalbuttano ha creduto fermamente in questo service d’opinione, per il 
suo valore culturale e di solidarietà con la volontà di sostenere l’associazione 
“MagicaMusica”, progetto di inclusione sociale, che mette a fuoco l’unicità 
dell’individuo, la dignità della persona e le sue caratteristiche, considerando 
la diversità come ricchezza. 

A Bobbio una nuova panchina rossa
Le parole toccanti di alcune poetesse afghane, lette dai ragazzi di terza 
media venerdì mattina a Bobbio, di fronte alla quarta Panchina Rossa della 
nostra Città, ancora una volta realizzata grazie alla sinergia tra LC Bobbio 
e Amministrazione comunale, hanno raggiunto la mente e il cuore dei 
numerosi partecipanti alla manifestazione del 25 novembre per la “Giornata 
Internazionale contro la violenza sulle donne”. Il Gruppo AVIS locale ha offerto 
quest’anno la possibilità di rendere l’evento ancora più attivo e partecipato, 
proponendo di aprirlo con una “Camminata di Solidarietà” partita alle 10.30 da 
piazza Duomo a cui hanno partecipato, oltre al Sindaco e a diversi Assessori 
e Consiglieri, diversi Soci del LC Bobbio, i ragazzi delle ultime classi delle 
Scuole Secondarie di I e II Grado del nostro Istituto Omnicomprensivo con i 
loro insegnanti e un certo numero di cittadini che si sono uniti, strada facendo, 
ad un gruppo divenuto via via più numeroso.
Dopo il saluto della sottoscritta, presidente del club, e i dovuti ringraziamenti 
a tutti coloro che avevano collaborato per la buona riuscita della manifesta-
zione, il Sindaco Roberto Pasquali, Socio del LC Bobbio, ha dato lettura del 
documento che sindaci e sindache dei Comuni piacentini avevano redatto 
e pubblicato sui social quella stessa mattina...
“Uniti per contrastare la violenza di genere e il femminicidio. Per dire NO alla 
violenza fisica, alle vessazioni psicologiche e al femminicidio. NO al corpo di 
una donna pensato come oggetto ed esclusiva proprietà. NO agli stereotipi 
sessisti. NO alla paura tra le mura domestiche, al lavoro e per strada.
Insieme per dire SÌ all’uguaglianza di genere. SÌ all’emancipazione di tutte le 

Un grappolo d’uva per…
Domenica 2 ottobre, in coincidenza con la 55ª Sagra del salame d’oca, in 
uno stand allestito nella centralissima piazza Carlo Alberto, il LC Mortara 
Silvabella, come da più anni a questa parte, dietro libera offerta, ha proposto 
al pubblico “Un grappolo d’uva per…”. La raccolta fondi di questa edizione 
è stata finalizzata al sostegno di un intervento a favore del verde cittadino. 
Infatti il Club si è impegnato alla sistemazione e successiva manutenzione 
di un’aiuola sita in una rotonda di grande traffico della città, lavori che 
sono in procinto di prendere le mosse, nel rispetto dell’iter concordato con 
l’Amministrazione Comunale. Lo stand è stato anche punto di incontro per 
rappresentanze di Lions Club della zona (Mortara Mede Host, Lomellina 
Host, Robbio e Cilavegna Sant’Anna) che, unitamente al presidente di zona 
Flavio Brusa, hanno presenziato all’evento del Silvabella, nell’ambito della 
gustosa festa, dopo un paio di anni di obbligata sospensione per pandemia.
Ad arricchimento, nello stand è stato anche posizionato un raccoglitore 
per occhiali usati, service del Lions International, che i due club mortaresi 
stanno portando avanti da tempo con la collaborazione di negozi di ottica e 
di farmacie di Mortara, Mede, Cilavegna. Ed i presenti si sono anche divertiti 
nello stare insieme e quindi la giornata è stata un momento di attiva, gioiosa 
condivisione nella realizzazione di un service. (L.R.)

ragazze e le donne. SÌ alla lotta fianco a fianco di uomini e donne contro le 
discriminazioni. SÌ alla conoscenza, all’informazione e alla sensibilizzazione.
Le panchine rosse disseminate nei nostri territori sono segno permanente 
di memoria e speranza e ci ricordano che l’amore e il rispetto non alzano le 
mani ma ti prendono per mano”.
Sono stati poi le ragazze e i ragazzi delle scuole ad accompagnarci in un 
viaggio doloroso di sofferenza e prevaricazione, attraverso la lettura di brani, 
poesie e testi di canzoni che hanno voluto far riflettere su quanta strada 
ancora si debba percorrere per sensibilizzare le persone su questo tema, 
purtroppo sempre più attuale. (Maria Grazia Cella)
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Perché sono qui... logiche di una cultura assimilata
Il LC Lodi Europea, presieduto da Laura De Mattè Premoli, ha avuto come ospite del 
meeting del 22 novembre il Col. dell’Aeronautica Militare Giovanni Fuochi, che ha tenuto 
un’avvincente relazione dal titolo: “Perché sono qui: logiche di una cultura assimilata”. 
Accolto dal Vice Presidente Italo Mola, è stato presentato dalla sottoscritta, socia 
onoraria del club, che l’ha avuto come studente liceale eccellente, profondo cultore e 
traduttore dei classici, di cui ha interiorizzato gli assunti più profondi ed etici e di cui ha 
fatto un progetto di vita, comportamento ed azione.
L’amore per la patria, la cultura, la musica, la letteratura italiana, latina e greca, i nume-
rosi hobbie, dalle creazioni con i Lego, alle auto e moto d’epoca lo rendono un uomo 
completo, di stampo vinciano. (...)
Il Colonnello ha raccontato la sua esperienza di vita, umana e professionale, vera e 
sincera, stigmatizzando come la severa educazione ricevuta dai propri genitori, amplificata 
dall’iter scolastico presso il Ginnasio-Liceo “Dante Alighieri” di Crema, siano stati fattori 
preziosi ed imprescindibili nel corso della propria carriera di Ufficiale dell’Aeronautica 
Militare. La passione per i classici, nonché l’addestramento all’uso della ragione e del 
pensiero ricevuti nel corso della frequenza del liceo classico, hanno costituito una 
palestra di idee, una filosofia di vita che gli hanno consentito di individuare sempre le 
decisioni più appropriate nelle varie esperienze di comando, che hanno caratterizzato 
la propria carriera. (Adriana Cortinovis Sangiovanni)

Le donne nell’arte
Serata dedicata al mondo dell’arte, quella organizzata dai LC Voghera La Collegiata, 
Voghera Castello Visconteo e Rivanazzano Terme Rivoltrepo, il 10 novembre scorso 
al Circolo “Il Ritrovo”. “Le Donne nell’Arte. Da Tiziano a Boldini. Viaggio alla scoperta 
delle divine creature”, questo il tema dell’incontro con Davide Dotti, storico, critico d’arte 
e curatore delle mostre di Palazzo Martinengo a Brescia che, con la sua relazione 
colta ed esauriente, ha fatto sì che i dipinti diventassero un modo per sensibilizzare un 
pubblico attento e partecipe, documentando quanto la rappresentazione dell’universo 
femminile abbia giocato un ruolo determinante nella storia dell’arte italiana lungo un 
periodo di quattro secoli, dagli albori del Rinascimento al Barocco, fino alla Belle Époque.
Il relatore ha presentato capolavori di artisti quali Tiziano, Guercino, Pitocchetto, Appiani, 
Hayez, Corcos, Zandomeneghi e Boldini, che hanno saputo rappresentare la perso-
nalità, la raffinatezza, il carattere, la sensualità e le più sottili sfumature dell’emisfero 
femminile, ponendo anche attenzione alla moda, alle acconciature e agli accessori 
tipici di ogni epoca. Il tema della donna, ha affermato Davide Dotti, è così affascinante 
e coinvolgente che gli artisti, soprattutto tra XVI e XIX secolo, lo hanno indagato da 
ogni prospettiva iconografica, ritraendo le “divine creature” in capolavori che, tutt’oggi, 
seducono lo sguardo. Soprattutto nell’ambito della pittura dell’Ottocento, la donna è 
stata colta nella sua dimensione quotidiana, ma anche in atteggiamenti maliziosi e 
in situazioni intime, come testimoniano i capolavori di Giovanni Boldini, il più famoso 
artista italiano della Belle Époque. (Evelina Fabiani)

La comunicazione negativa e positiva
Il LC Cremona Torrazzo ha iniziato il proprio anno sociale con la conviviale che si è 
svolta lunedì 19 settembre. La piacevole serata nel gradevole contesto della Cascina 
Moreni ha preso inizio con l’intervento del neo presidente del club, Francesco Pietro-
grande, che ha ricordato l’importanza dei valori fondanti del lionismo. Ha quindi preso 
la parola l’ospite e relatore della serata, l’ing. Andrea Mattioli, su un tema di grande 
attualità e importanza: la comunicazione.
Con la proiezione di slide e di un video ha spiegato ai soci presenti l’impatto che questa 
ha a seconda del tipo di uditorio al quale ci si rivolge, parlando di strategie comunicative 
e dei diversi modi con i quali la comunicazione può essere utilizzata e percepita sia in 
negativo che in positivo. Un argomento indubbiamente molto sensibile, data la grande 
diffusione dei social media e l’influenza che essi hanno sui soggetti di tutte le età.

L’assistenza domiciliare integrata
Il 27 ottobre il LC Soncino ha affrontato, relatrice Francesca Di Bonaventura, un 
tema di grande necessità ed attualità: “Assistenza domiciliare integrata”. L’argomento 
della serata, pur con le complessità dovute proprio all’argomento, è stato trattato 
con chiarezza, competenza e giusta precisione di chi conosce a fondo ogni risvolto 
dell’argomento perché rappresenta il vissuto professionale diretto e perché è impegno 
generoso quotidiano.
Pertanto la relazione, per essere esaustiva e compresa dai presenti, ha dovuto neces-
sariamente sviluppare alcuni dettagli del lavoro della relatrice che dopo una lunga e 
qualificata esperienza presso strutture ospedaliere fra cui da ultimo l’Ospedale Maggiore 
di Crema, è ora attiva con la Cooperativa OSA - Operatori Sanitari Associati - che da 
più di un decennio è operante sul territorio Cremasco (e non solo).
La mission è quella di cooperare a sostegno della sanità, in stretto contatto e dialogo 
con i medici di base, mettendo al centro la persona bisognosa di assistenza da svolgere 
nei limiti tutti del possibile nell’ambito del proprio domicilio per una cura meno stressante 
ed a volte traumatica dell’assistito: il tutto rispettando il principio di uguaglianza fra i 
cittadini e senza distinzioni di razza, etnia, lingua, religione, scelte politiche e condizioni 
socio - economiche. L’organizzazione tecnico assistenziale della cooperativa OSA e la 
passione al servizio dei medici e tecnici addetti rendono davvero importante e premiante 
l’assistenza domiciliare integrata.

A lezione di Blockchain 
“Blockchain: introduzione al paradigma tecnologico e conseguenze delle criptovalute 
sull’industria finanziaria”: questo il titolo di un attuale argomento di approfondimento 
proposto dal presidente Francesco Pappalardo del LC Rivalta Valli Trebbia e Luretta.
Che cos’è la blockchain? Questa è stata la prima domanda cui Lorenzo Bonilini, una 
laurea in ingegneria gestionale presso il Politecnico di Milano ed un Master MBA a Seoul.
Blockchain significa alla lettera “catena di blocchi”; essa sfrutta i progressi della tec-
nologia applicati all’informatica al fine di gestire in modo sicuro un registro pubblico di 
informazioni e di dati senza la necessità di un controllo degli stessi a livello centrale. 
Infatti, secondo i principi ispiratori di tale tecnologia, ciascun utente valida i propri dati 
e quelli degli altri partecipanti alla rete e può esercitarne controllo e supervisione.
Fin dal 2008, anno della sua introduzione ad opera di Satoshi Nakamoto (pseudonimo 
di una persona o di un gruppo di persone di identità sconosciuta), la blockchain è stata 
identificata con bitcoin e criptovalute e questo ha indotto ad associarla agli investimenti 
digitali. In realtà essa è un fenomeno ben più vasto ed articolato che può avere ampi 
settori di applicazione tra i quali i più avanzati sono senz’altro quelli della finanza e delle 
assicurazioni, ma anche l’agrifood, la logistica e la pubblica amministrazione se ne 
possono avvalere. La blockchain può essere rivoluzionaria anche nella vita quotidiana, 
in quanto potrebbe semplificare tante azioni che d’abitudine si eseguono in modo 
tradizionale come acquistare e vendere prodotti, pagare bollette, trasferire denaro o 
archiviare documenti con la garanzia della tracciabilità di ogni transazione. I sostenitori 
della blockchain sono certi che i livelli di sicurezza di queste operazioni sono molto alti 
anche se non completi e ciò rende ancora necessari approfondimenti sia per ridurre 
al minimo i rischi di frodi che per contenere l’impatto energetico. (Lorenza Rebecchi)

La strada del riso
Il LC Vigevano Host da sempre si è interessato, con service d’opinione o con attività 
sul campo, al territorio della Lomellina e del Vigevanasco, fungendo da catalizzatore alla 
nascita di nuove iniziative e di attività di sviluppo della zona in vari ruoli e sfaccettature.
Non ultima la strada del riso, idea lanciata dal Club due anni or sono ed ora concretizzata 
da quella che sta divenendo un’associazione di promozione sociale (APS) caldeggiata 
da Cristiana Sartori, “piccolo agricoltore”. come ama definirsi. di Olevano residente a 
Robbio. Ed appunto Cristiana Sartori è stata ospite del club ad illustrare la “Strada del 
riso dei tre fiumi” (i tre fiumi: Ticino, Sesia e Po), un’iniziativa “pensata e creata da e per 

Le energie rinnovabili
Il 27 settembre il LC Cassolnovo Le Robinie ha organizzato una serata dedicata alle 
Energie Rinnovabili, durante la quale il relatore Ettore Zaccari ha descritto le carat-
teristiche costruttive e di funzionamento di quelle energie alternative che potrebbero 
sostituire le energie tradizionali oggi in forte crisi. I sistemi energetici oggetto della 
serata erano: i pannelli fotovoltaici, le torri eoliche, i rigassificatori e i termovalorizzatori. 
Dopo la relazione si è svolto un dibattito con domande a chiarimento per il relatore.

gli amanti del riso” cui stanno aderendo 23 comuni e 46 realtà associative e consortili. 
Obiettivo: valorizzare il territorio attraverso la creazione di una carta dei risi le cui varietà 
differiscono a secondo dei luoghi di coltivazione e delle differenti tipologie di suolo.
Alla conferenza di Cristiana Sartori anno partecipato, oltre a numerosi operatori 
interessati, il Sindaco di Mortara Ettore Gerosa con il suo vicesindaco Laura Gar-
della.(Riccardo Tacconi)
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Quale futuro per la città di Crema 
Giovedì 20 ottobre si è tenuto l’intermeeting, dal titolo “Quale futuro per la città di Crema” 
con i tre Lions Club della città, Crema Host, Crema Gerundo e Crema Serenissima 
e il Sindaco di Crema Fabio Bergamaschi.
Ad accogliere il Sindaco, oltre ai soci dei tre Lions club, i presidenti Riccardo Murabito, 
Mauro Merico e Massimo Sanella. Presente anche il Governatore Massimo Camillo 
Conti e il PDG Adriana Cortinovis Sangiovanni, unitamente al Vice Presidente della 
Fondazione Teatro Ponchielli Lion Franco Mazzini. Dopo la lettura del codice dell’etica 
lionistica, il presidente del Crema Host Riccardo Murabito ha ricordato il protocollo 
d’intesa siglato nel 2016 con il comune di Crema, che ha rappresentato il sigillo della 
collaborazione con la massima istituzione cittadina, che i tre club vogliono proseguire. 
Fabio Bergamaschi durante il suo intervento, ha illustrato qualche pennellata del pro-
gramma amministrativo per i prossimi 5 anni, come l’ha definite lui stesso, già presentato 
lo scorso luglio in sala Ostaggi, per una Crema che vuole essere “città del benessere”.
Per Bergamaschi, la città che vuole portare avanti, deve essere una Comunità inclusiva 
e capace di fare correre tutti, con i territori che devono riallinearsi per perseguire in 
maniera strategica la transizione ecologica. Il sindaco ha poi parlato delle iniziative 
in corso, soprattutto dei tre nuovi parchi pubblici, dal raddoppio del Parco Bonaldi, al 
rapporto tra pubblico e privato nell’area della passerella Bettinelli, al Parco da realizzare 
alla Pierina, grazie ai fondi del PNRR.
E restando in tema di Pierina, Bergamaschi ha parlato dell’occasione offerta dalla 
revisione del vecchio PGT, e dalla necessità di procedere a progetti di rigenerazione 
urbana, mirando a intervenire su tutte quelle aree che ora a Crema figurano come 
“ex”, dalla Pierina, che all’epoca fu dell’Olivetti, trasformandolo in nuovo spazio per 
l’alta formazione professionalizzante, dove creare anche una comunità energetica, 
con pubblico e privato capaci di contribuire a realizzare e consumare energia pulita. Il 
sindaco ha inoltre trattato ad ampio raggio pillole del suo programma, dalla dimensione 
sociale e relazionale, alla necessità di trovare strumenti per supportare chi vive una 
condizione di marginalizzazione, riconoscendo ai club di servizio il ruolo di collabora-
zione attiva e propositiva.

Incontro con il presidente internazionale
Lunedì 9 novembre presso l’Hotel Danieli di Venezia il Vicepresidente del LC Casal-
maggiore Salvatore Pirino, Vicepresidente del LC Casalmaggiore, ha incontrato il 
presidente Internationale Brian Sheehan durante il galà ufficiale nella prestigiosa 
cornice della città lagunare. L’evento, esclusivo e riservato a una cerchia ristretta di 

I limiti non esistono... La mia Islanda su di un pedale

Il “Fattore Umano” e l’acquisto di un venoscopio
Il numeroso pubblico, presente venerdì 21 ottobre scorso al Circolo “Il Ritrovo”, ha seguito 
con attenzione l’originale performance “Il Fattore Umano”, serata d’intrattenimento, orga-
nizzata dal LC Voghera La Collegiata, che ha coinciso con il passaggio delle consegne 
tra la presidente uscente Paola Lorenzi e Gabriella Lombardi, presidente di quest’anno.
“Il Fattore Umano” è un progetto che nasce, come ha spiegato l’autore Giorgio Gher-
sani, appassionato fotografo, dall’idea di affiancare alle fotografie, scattate a persone 
sconosciute, brevi testi esplicativi, letti con enfasi da Alessandra Genola, e canzoni, 
magistralmente interpretate da Giorgio Macellari, che hanno accompagnato e com-
pletato questo intreccio tra discipline artistiche diverse, ma capaci di compenetrarsi 
armoniosamente le une con le altre.
Il ricavato della serata è stato destinato all’acquisto di un venoscopio per l’Unità Opera-
tiva di Pediatria dell’Ospedale Civile di Voghera, strumento che sfrutta un metodo non 
invasivo utilizzando due diodi luminosi con diverse lunghezze d’onda per consentire 
di evidenziare le vene scure in neonati o bambini. (Evelina Fabiani)

L’impegno della Diocesi per la Comunità
Il risultato è certo importante ma non è tutto: importante è che durante l’azione il buon 
cittadino sia capace di creare un messaggio di condivisione di ideali tra comunità cre-
dente e comunità civile. Non l’efficienza, ma il massimo di comunione e consenso nei 
risultati. Questo il preciso messaggio di S.E.R. Mons. Maurizio Gervasoni, vescovo di 
Vigevano, ai soci del LC Vigevano Host, presenti il sindaco di Vigevano Andrea Ceffa, 
il vice sindaco Marzia Segù e l’assessore Paola Fantoni.
La comunità è profondamente cambiata, ha affermato il Vescovo, e negli ultimi decenni 
ha visto la sua omogeneità etica alterata dalla laicità, dalla multiculturalità, dall’invec-
chiamento. Ecco perché l’impegno deve passare da un buon comportamento pubblico, 
dalla ricerca del consenso, dal superamento dei pregiudizi e dal dialogo continuo. È su 
queste basi che opera il metodo Caritas che dovrebbe essere adottato con una nuova 
strategia che, partendo da centri di ascolto di base, vada a catturare con progetti propri, 
tutte quelle situazioni che sfuggono al welfare pubblico. Da qui un’azione che va oltre 
la sussidiarietà e che va a rivedere e completare il welfare anche per le nuove fragilità, 
in molti casi misconosciute. (...)
Una sinergia con l’amministrazione nella ricerca fondi è indispensabile, specie per il 
terzo obiettivo di impegno: l’attenzione alle nuove generazioni. Da qui la progettualità 
che ha come fulcro il rilancio del Pio Istituto Negrone, ha concluso S.E., che dovrebbe 
vedere oltre a istituti di formazione professionale, strutture oratoriali di giovani che si 
autogestiscono, dove lo sport non sia agonistico ma capace di creare divertimento e 
aggregazione, progettualità insieme al comune, un impegno preciso verso il disagio 
adolescenziale, con equipe multidisciplinari di accompagnamento e laboratori telematici 
con la possibilità anche di creare startup. (Roberto Bellazzi)

Le nuove frontiere del diabete
Nell’ambito della Settimana Mondiale del Diabete, il LC Voghera Castello Visconteo, 
presieduto da Fabio Rosti, ha organizzato il 18 novembre scorso un incontro con Sergio 
Di Lembo sul tema “Le nuove frontiere del diabete: cure e tecnologie innovative”.
All’inizio della sua relazione il relatore ha introdotto l’argomento, partendo da nozioni di 
base per arrivare ad affermare che, oggi, è importante far rivalutare la propria terapia 
anti diabetica per poterla ottimizzare in base alle condizioni di ogni paziente, sapendo 
che, attualmente, esistono dei farmaci molto efficaci che, oltre a regolare la glicemia, 
non sono gravati da ipoglicemia (la complicanza più frequente derivata dall’assunzione 
di insulina o altri farmaci tradizionali) sono molto ben tollerati, di facile assunzione e 
permettono anche la protezione del rene, riducono il rischio cardiovascolare, abbassano 
la pressione arteriosa e permettono la perdita di peso corporeo. Ovviamente il diabete 
non si cura solo con i medicinali, ma soprattutto con uno stile di vita attivo e un’ali-
mentazione normo calorica e bilanciata, da sempre primo baluardo di prevenzione e 
base di una terapia con lo scopo di migliorare le condizioni fisiologiche dei pazienti. (...)
L’accesso alle cure, garantito dal nostro Sistema Sanitario Nazionale, deve essere 
assicurato grazie ad un’interazione e ad una collaborazione tra i pazienti, le loro famiglie 
e tutte le figure professionali sanitarie coinvolte.
Quest’incontro, che ha suscitato grande interesse, ha voluto affrontare il diabete, che 
rientra nelle aree tematiche Lions, indagando campi probabilmente meno conosciuti, ma 
di forte interesse e stimolando una visione di quanto potrà essere reso disponibile nel 
prossimo futuro per una cura che sia sempre di più un “prendersi cura”. (Evelina Fabiani)

soci Lions dei club italiani, si è svolto in un clima cordiale e caratterizzato da un forte 
senso di appartenenza a un sodalizio che dal 1917 opera con finalità filantropiche per 
il bene comune in tutto il mondo, promuovendo service che hanno un impatto positivo 
all’interno delle comunità in cui i club intervengono. Salvatore Pirino (nella fotografia a 
destra) ha potuto dialogare a lungo con Brian Sheehan (nella fotografia al centro con 
la moglie) in merito al significato del lionismo e le sue implicazioni a livello sociale e 
ha fornito le sue impressioni sia sulla situazione dei club locali sia riguardo la mem-
bership e la leadership all’interno di ogni sodalizio. L’incontro si è concluso con il dono 
del guidoncino del LC Casalmaggiore a Brian Sheehan il quale ha contraccambiato 
regalando una spilla dell’evento a Salvatore Pirino, che si è congedato invitando il 
presidente internazionale a Casalmaggiore per vedere le bellezze artistiche locali e 
assaggiare le prelibatezze enogastronomiche del territorio.

Le conferenze, gradevoli quando le ascoltiamo, diventano 
meno interessanti in uno scritto. Ne consegue che i club 
devono segnalare che c'è stato un incontro, il titolo dell'in-
contro, il nome del relatore e l'argomento che ha trattato in 
due o tre righe. 

Il LC Casalbuttano ha organizzato un incontro con Andrea Devicenzi, atleta paralimpico 
e mental coach presso la cascina Belvedere di Cremona. Andrea Devicenzi a 17 anni, a 
causa di un incidente stradale in moto, ha perso la gamba sinistra. Da allora ha dovuto 
ricostruire e ridisegnare la propria vita con una forza d’animo ed una determinazione 
che lo hanno portato ad essere l’atleta che è oggi. 
Il 26 settembre Devicenzi ha raccontato la sua esperienza di vita, le sue esperienze 
sportive e, in particolare, la sua ultima impresa: il giro d’Islanda. Con partenza da 
Reykjavik l’atleta ha percorso in solitaria oltre 1.800 chilometri in 16 tappe, circum-
navigando l’intera Islanda in sella alla sua bici. Uno straordinario viaggio fra vulcani, 
guyser, ghiacciai e vichinghi, con l’obiettivo di superare ancora una volta i propri limiti. 
In venti tappe e 94 mila calorie consumate su di un pedale. Tutti i giorni otto o dieci ore 
in bicicletta in un vortice di emozioni tra paesaggi incredibili e mutevoli, fra le avversità 
delle condizioni meteo, la fatica, le notti in tenda, la voglia di andare sempre avanti ma 
anche gli inevitabili momenti di stanchezza. Andrea Devicenzi non è solo un grande 
atleta di varie discipline, tra le quali ciclismo e corsa con stampelle, è anche allenatore, 
mental coach, formatore, imprenditore e musicista, e questo ha fatto si che la serata si 
focalizzasse anche su aspetti psicologici e relazionali, con grande interesse da parte 
dei partecipanti.
“La serata è stata emozionante e coinvolgente”… con queste parole il presidente del 
LC Casalbuttano, Aldo Nassano, ha definito l’evento. All’incontro hanno presenziato 
diversi officer distrettuali, tra cui il Governatore Massimo Camillo Conti (nella foto a 
destra), ed alcuni dirigenti e membri dell’Associazione Nazionale Mutilati e Invalidi Civili.
Le imprese di Andrea sono un esempio particolarmente significativo in questo periodo 
di gravi difficoltà ed il messaggio che ci lasciano è quello di non mollare mai, neppure 
nei momenti più duri. (Fabrizio Telò)
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congresso d'autunno

Ai sensi dell’art. VIII del vigente Statuto Distrettuale, il 22 ottobre 2022 si è 
riunito il Congresso d’Autunno presso il Collegio Alberoni di Piacenza. Pre-
siede il Congresso il Governatore Distrettuale Massimo Camillo Conti e gli 
interventi sono coordinati dal Cerimoniere Distrettuale Giuliano Balestrero.
Apre la riunione il Cerimoniere, con il saluto ai convenuti e la lettura del 
Codice dell’Etica lionistica. Il Governatore Distrettuale dopo un saluto ai 
convenuti passa la parola al PDG Salvatore Trovato, Coordinatore Multidi-
strettuale GST, per il suo intervento, ringraziandolo per la sua partecipazione 
al nostro Congresso.
Il PDG Salvatore Trovato illustra, con l’ausilio di una serie di slide, il tema 
“Viaggiare con soddisfazione allo sviluppo del service: dal Service al GST, 
l’ossigeno del Service”.
Il GST e il GAT: il GAT non è altro che lo strumento per fare service. Il GST 
attraverso il GAT viaggia “dolcemente” nel service.
Il GST è al centro del GAT e insieme al GMT e al GLT e al Presidente costi-
tuiscono i ruoli strategici del Club. Con il GST, attraverso l’analisi del territorio, 
individua le aree di azione, con riferimento alle cause umanitarie globali.
Con lo sviluppo dei Piani d’Azione possiamo fare dei service mirati e quindi 
la Scoperta, l’Azione, la Celebrazione e la Soddisfazione, con la quale 
cementeremo per sempre lo spirito di appartenenza.
I lavori dell’assemblea procedono con la verifica della validità dell’assemblea: 
il Segretario Distrettuale Giorgio Bianchi informa che sono presenti 141 
delegati su 183 in rappresentanza di 62 Club su 72 e quindi l’Assemblea è 
validamente costituita. SI procede alla nomina degli scrutatori nelle persone 
di Romeo Albertelli, Paola Baldi Botteri, Loretta Ghizzoni e Giovanna 
Zanazzi.

1. Intervento del Governatore Massimo Camillo Conti
Alla Convention Internazionale Montreal, durante questa esperienza unica 
ed irripetibile, il nostro Presidente Internazionale ci ha caricato positivamente, 
grazie al suo motto, che recita: “Tougheder wee can”, ossia “tutti insieme 
possiamo”: facciamolo nostro questo motto lavorando tutti insieme, spingendo 
in un’unica direzione il nostro servire.
Lions significa anche tolleranza, fratellanza condivisione di intenti, siamo tutti 
donne e uomini liberi dotati di buoni principi ed intenzioni. Quando siamo 
entrati a far parte di questa bellissima associazione abbiamo accettato 
l’etica e gli scopi lionistici, non possiamo disattendere le aspettative che i 
soci ripongono in ognuno di noi. Servire si identifica anche con ascoltare e 
condividere i progetti che ogni socio all’interno del proprio club propone, vuol 
dire accettare dai soci, opinioni diverse dalle nostre, smussare gli angoli.
Anteponiamo il noi all'io, l'io nel lionismo non vale, non esiste.
Invito tutto il GAT, tutti i comitati, i presidenti di club, ad interfacciarsi ed a 
collaborare e a lavorare con in Leo: facciamo service insieme, i nostri giovani 
sono una risorsa importante, sono il nostro futuro, lasciamoci aiutare dalle 
idee che i Leo esprimono e posso offrirci, impegniamoci a far si che i Leo si 
trasferiscano nei club Lions.
Da quest’anno abbiamo il Global Membership Approach (GMA) che, cer-
tamente, e ne sono sicuro riuscirà, come hanno fatto i distretti pilota che lo 
hanno adottato, ad incrementare la formazione di nuovi club e l’ingresso di 
nuovi soci: me lo auguro veramente per il bene di tutti noi.
I service sono il fine ultimo per cui noi tutti lavoriamo, abbiamo fatto service 
importanti, importantissimi vedi quelli connessi al Covid, ma purtroppo non 
abbiamo mai fatto marketing.
Amici miei, mentre  facciamo service, facciamo marketing, invitiamo i fruitori 
del nostro servire ad unirsi a noi, ai Lions, diamo il messaggio che insieme 
possiamo fare di più per la comunità, invitiamo le piccole associazioni che 
non hanno l’organizzazione che abbiamo noi, a far parte della nostra famiglia, 
più siamo e più serviamo.

2. Intervento dell’Immediato Past Governatore Raffaella Fiori
Stiamo entrando nel vivo dell’anno sociale e l’attività dei Lions Club si deve 
inserire e misurare con le vicende socio-economiche del nostro Paese.
Abbiamo auspicato un periodo post-Covid di ripresa delle attività 
per recuperare i due anni di restrizioni ed incertezze, ma ci troviamo 
immersi in una situazione che si sta rivelando sempre più allarmante 
e con sempre più incognite riguardo al futuro. La crisi interessa tutti i 
settori e causa importanti carenze, perciò noi Lions siamo chiamati ad 
interventi su più fronti e dobbiamo essere sensibili, reattivi e soprat-
tutto pronti ed organizzati per adeguarci a questa nuova situazione e 
dimostrare che il nostro distintivo non è appuntato solo per bellezza 
o per esibizionismo.
Per non rimanere esclusi dagli sviluppi della realtà e dai problemi 
sociali del nostro tempo, l’innovazione non può essere limitata ad un 
cambiamento di mezzi utilizzati per raggiungere i nostri scopi, ma deve 
soprattutto riguardare la volontà e l’impegno, continuamente rinnovato, di 
ciascuno di noi per essere protagonisti di una transizione continua verso 
nuovi modelli organizzativi.

Auspicando una continuità d’intenti, porgo 
l’attenzione su quanto il Ministero dell’Interno 
ha riservato ai Lions italiani, con i quali ha sot-
toscritto il protocollo d’intesa per l’accoglienza 
dei profughi, perché su questo tema si possano 
rafforzare le opportunità di inclusione ed integrazione.
Non posso non affermare di essere orgogliosa del fatto che siano stati 
raggiunti gli straordinari obiettivi della “Campagna 100” della nostra Fonda-
zione Internazionale. 

3. Intervento del Primo Vice Governatore Moreno Poggioli
È vero che i congressi consentono la vita amministrativa del Distretto, ma 
allo stesso tempo costituiscono strumento di confronto tra i soci e il Distretto 
stesso, un passaggio fondamentale per la crescita e l’armonia fra i soci. La 
nostra voglia di servire è stata protagonista in tutti i club del nostro Distretto 
e continua ad esserlo. Grazie al contatto con i soci stiamo ricostruendo 
rapporti tra di noi, aventi tra le basi l’umiltà, le regole, l’amicizia, la voglia di 
conoscenza e informazione.

4. Intervento del Secondo Vice Governatore Davide Gatti
Esprime il proprio ringraziamento per l’accoglienza nei Club e conferma il 
rapporto di collaborazione che si è instaurato con il Governatore e gli altri 
Officer Distrettuali. Questo è un momento di condivisione, con una presenza 
importante dei Club.

5. Intervento del Presidente del Distretto Leo Lucrezia Gramegna
Riferisce dei momenti più significativi di questo primo scorcio d’anno, che 
è stato ricco di insegnamenti e anche di esperienze. Il 15 ottobre l’incon-
tro degli Ib Uniti ha costituito un momento importante per i Distretti Ib e 
si è consolidato il gemellaggio che ci unisce da 27 anni. Durante questo 
momento condiviso tra i gemelli Ib si è trattato del Nazionale che nel 2023 
il Distretto Leo Ib3 organizzerà insieme ai Distretti Ib2 e Ib4, ospiti a Como 
del Distretto Ib1. È un evento associativo importante che si prevede possa 
vedere la presenza di 700 Leo.

6. Intervento del Coordinatore distrettuale GLT Anna Grassi
“Chi non si forma si ferma”, esprime il concetto di migliorarsi costantemente 
per essere sempre nel presente e un passo già nel futuro. Partecipare ai 
corsi dovrebbe diventare una consuetudine, così dovrebbe essere anche 
nel mondo lionistico.
Nella nostra associazione la formazione, di fatto, ha sempre avuto un ruolo 
importante, forse un po’ meno il concetto di migliorarsi continuamente nel 
tempo, sempre in termini lionistici. Eppure i due concetti sono strettamente 
collegati tra loro, l’uno non può fare a meno dell’altro. Possiamo affermare 
che la formazione non è importante, ma essenziale per un Lion.
In questo inizio di anno sociale, come team distrettuale abbiamo ripreso 
le attività in presenza, con alcuni corsi già erogati ed altri incontri messi a 
calendario grazie al lavoro di squadra con i Presidenti di Zona. Le prossime 
riunioni saranno incentrate sul ruolo del GAT, per concentrarsi sul lavorare 
insieme come squadra.

7. Intervento del Coordinatore distrettuale GMT e GMA Giovanni 
Bellinzoni
Giovanni Bellinzoni considera che, arrivati al 1° Congresso dell’anno asso-
ciativo, ci si deve porre una domanda: “quale realtà abbiamo oggi e come 
vorremmo essere?”.
La situazione è abbastanza critica come acquisizione e perdita soci, con 
una perdita media di 50 soci/ anno da quattro anni.
Dobbiamo cercare in tutti i modi di non perdere soci, facendo squadra, 
sviluppando la collaborazione e la condivisione.
La condivisione è una premessa essenziale all’interno del Club tra i soci, ma 
anche tra i Club come segnale di apertura e di collaborazione. La condivi-
sione deve riguardare ogni aspetto della vita del Club, dalla programmazione 
all’operatività, alla verifica di quanto realizzato.
Il nostro obiettivo principale è il servizio disinteressato alla nostra comunità. 
Come GAT non abbiamo la bacchetta magica, ma possiamo portare dove 
occorre tutte le modalità e le esperienze già applicate in altre situazioni 
similari. Una seconda raccomandazione: facciamo squadra per un unico 
obiettivo, dare insieme un nuovo futuro al nostro distretto dopo quattro 
anni di difficoltà.
Giovanni Bellinzoni illustra quindi le finalità e la metodologia operativa 
del GMA: si tratta di un nuovo avvicinamento al socio ed al club, tramite 
una struttura articolata in 4 nuove aree con il nome di “Approccio per la 
membership globale”.

8. Intervento del Coordinatore distrettuale GST Giancarlo Morsia
Durante la Convention di Montreal del giugno scorso, la Fondazione Lions 
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Clubs International ha comunicato che, grazie all’instancabile impegno di 
noi soci Lions - noi soci Lions siamo 1.394.000 e siamo attivi in 210 paesi al 
Mondo - sono stati raccolti per la “Campagna 100” un totale di 324,6 milioni 
di dollari superando così l’obiettivo fissato dei 300 milioni di dollari. Il risultato 
ottenuto è stato possibile perché tutto il mondo lionistico ha contribuito al 
suo successo.
il Service è il “motore” della nostra Associazione, ci permette di rispondere 
ai bisogni umanitari, di rafforzare la comunità, di supportare le persone 
bisognose, ma anche di far conoscere la nostra Associazione alla collettività. 
Pubblicizziamo i nostri service anche al nostro interno, facciamo si che tutti 
i Lions del mondo possano vedere, entrando sulla piattaforma, i service 
da noi realizzati. Rendicontiamo sulla piattaforma MyLion i nostri service, 
perché come citato dal nostro Past Presidente Internazionale Jung-Yul 
Choi “Un progetto di service è completo solo quando viene comunicato”.
Comunicate i vostri service su MyLion oggi stesso.

9. Intervento del Coordinatore distrettuale LCIF Angelo Gallinari
La “Campagna 100” terminata lo scorso 30 giugno aveva come obiettivo 
quello di raccogliere 300 milioni di dollari in 5 anni. Il budget indicato dalla 
LCIF ad inizio “Campagna 100” era per il nostro distretto di 400.000 $. Sono 
stati raccolti 324.687.263 $ e la somma che il nostro Distretto ha versato 
nei 5 anni della Campagna 100 è stata di 398.362 $, cioè il 99,97% del 
budget suggerito.
Di questo ottimo risultato i club che hanno dato il proprio contributo devono 
esserne fieri ed orgogliosi e spero che anche nelle prossime campagne 
che la fondazione lancerà sapremo ottenere lo stesso brillante risultato che 
abbiamo ottenuto con la “Campagna 100!.

10. Intervento del Presidente dell’Associazione Distrettuale “Solidarietà 
Clubs Lions 108lb3”
Roberto Felugo interviene in sostituzione di Guido Pignatti. L’Associazione 
Solidarietà Club Lions 108Ib3 Onlus ora ETS ha compiuto da poco i dieci anni 
di attività. Dai 25 club soci fondatori siamo arrivati ad oggi a 57 club Lions 
e 6 club Leo, naturalmente ci auspichiamo che nel prossimo futuro anche i 
mancanti club diventino soci e a tal proposito ricordo che l’iscrizione è gratuita.
In tutti questi anni l’Associazione è stata vicino ai Club cofinanziando i 200 
progetti di servizio presentati per un totale di circa € 305.000.

11. Presentazione del Bilancio Consuntivo 2021-2022 - Tesoriere 
Distrettuale Primo Stevani
Primo Stevani illustra il bilancio consuntivo, riportando le poste principali 
del rendiconto.
 
12. Relazione del Presidente dei Revisori dei Conti 2021-2022 Rosanna 
Muselli
Rosanna Muselli riferisce della Relazione del Collegio dei Revisori dei Conti, 
che certifica la correttezza del bilancio e quindi esprime da parte del Collegio 
parere favorevole all’approvazione del Bilancio.

13. Approvazione del Bilancio Consuntivo 2021-2022
Il Bilancio Consuntivo 2021-2022 viene approvato all’unanimità.

14. Determinazione della quota distrettuale 2022-2023 - Tesoriere 
Distrettuale Primo Stevani
La quota distrettuale determinata e approvata nel Gabinetto Distrettuale del 
16 luglio è di 86 euro (di cui 30,30 euro per il Multidistretto); la nostra parte 
è stata aumentata di 1,70 euro. La quota associativa a 86,00 euro viene 
approvata all’unanimità.

15. Presentazione del Bilancio Preventivo 2022-2023 - Tesoriere Distret-
tuale Primo Stevani
L’illustrazione del Bilancio Preventivo viene accompagnata dall’indicazione 
dello stato di avanzamento a consuntivo alla data odierna.

16. Approvazione del Bilancio Preventivo 2022-2023
Il Bilancio Preventivo 2022-23 viene approvato all’unanimità.

17. Approvazione Regolamento Centro Studi
Claudio Tagliaferri illustra i punti significativi del nuovo Regolamento Centro 
Studi, già approvato dal Gabinetto Distrettuale del 16 luglio e l’Assemblea 
dei Delegati approva all’unanimità.

18. Costituzione del Centro Studi: nomina componenti
Il Governatore Massimo Conti indica i componenti del Centro Studi, già 
condiviso con il 1° e 2° Vice Governatore nelle persone di Franco Rasi 
(Direttore), Dino Gruppi, Roberto Settimi, Maino Mirella Gobbi, Adriana Cor-
tinovis, Giovanni Fasani, Claudio Tagliaferri (Segretario), Riccardo Tacconi.
Non essendovi controindicazioni si passa al punto successivo all’Ordine 
del giorno.

19. Approvazioni modifiche statutarie
Claudio Tagliaferri llustra le principali variazioni e integrazioni allo Statu 
Distrettuale, anche in questo caso già oggetto di approvazione da parte del 
Gabinetto del 16 luglio u.s.. L’Assemblea dei Delegati approva all’unanimità.

20. Intervento Coordinatore New Voices Nadia Bragalini
Abbiamo lavorato per l’implementazione delle New Voices, che oggi fanno 
parte anche del GMA. Oggi i Lions e i Leo devono avere una voce e si sta 
procedendo a nominare una New Voices per ogni Club.
In occasione del 25 novembre si realizza il primo Panphlet sul tema “Rispetto 
delle donne tutto l’anno” realizzato dalle New Voices del nostro Distretto, con 
una pubblicazione che verrà distribuita a livello nazionale in tutti gli ordini 
professionali e tribunali italiani.
Si procede alla consegna degli Attestati di partecipazione ai seminari per i 
Presidenti di Zona.

21. Interventi degli Officer Distrettuali e dei Soci
PDG Angelo Chiesa - Non dimentichiamo che i cani guida sono indispen-
sabili per la vita e il benessere di moltissime persone cieche o ipovedenti. 
In Italia gli ultimi dati parlano di 360mila individui ciechi assoluti e oltre 1,5 
milioni di persone con deficit visivi gravissimi. E altrettanto indispensabili 
sono i centri come quello di Limbiate in cui 50 cani vengono allevati ed 
addestrati ogni anno per circa 18 mesi a diventare gli occhi di chi purtroppo 
ha gravi disabilità visive. Vi segnalo anche che il centro, attivo dal 1959, ha 
consegnato finora 2270 cani ad altrettanti non vedenti in tutta Italia e che ad 
oggi ci sono ancora 130 persone in attesa di un cane guida.
In un’ottica costruttiva, mi piacerebbe che per l’anno venturo si dedichi 
maggior attenzione a service di fondamentale importanza come quello dei 
cani guida, che sono chiamati gli Angeli della Luce. 
Prende la parola anche Franco Mori per segnalare la propria disponibilità 
a collaborare con i Club per sostenere questo Service.
Federico Maisano - Lifebility Award è un service che diffonde l’etica Lions 
premiando idee e progetti innovativi, sostenibili e socialmente utili. Anche 
quest’anno il service, che è stato realizzato per il 12° anno consecutivo, si 
è concluso con successo. 
Sono stati ricevuti ben 79 progetti da parte di 254 giovani partecipanti, 
provenienti da tutta Italia.
Sono stati definiti i vincitori del primo premio in ciascuna delle 4 categorie: 
Salute - progetti avanzati; Salute - progetti innovativi; Transizione Ecologica 
- progetti avanzati; Transizione Ecologica - progetti Innovativi.
Il concorso punta ad individuare i giovani che hanno idee innovative per 
risolvere alcuni problemi della società ed a stimolarli nel loro percorso di 
imprenditoria etica.
Ora stiamo preparando Lifebility 13, che si svolgerà nel 2023 e vedrà alcune 
importanti novità. Fra queste, c’è l’apertura internazionale, che vedrà lo 
svolgimento del concorso anche in alcune nazioni dell’Africa.
Ora tocca anche a voi, perché Lifebility si realizza solo grazie all’opera ed 
al contributo dei Lions. 
Margherita Muzzi illustra la situazione degli Scambi Giovanili, ringraziando 
anche i Leo per la loro ampia collaborazione che si è tradotta nell’organizza-
zione di due giornate a Cremona e a Pavia. A dicembre ci sarà il programma 
degli Scambi invernali.
PDG Roberto Settimi - Fra pochi giorni avrà inizio il Forum Europeo a 
Zagabria, uno dei tre appuntamenti internazionali della nostra associazione. 
Da settembre a dicembre di ogni anno, tutti i Lions del mondo si incontrano 
per condividere le proprie esperienze di servizio e, semplicemente, per 
incontrarsi e conoscersi.
Il Forum USA si terrà in Canada, il FOLAC sudamericano in Paraguay, il 
Forum OSEAL in Corea, il forum ANZI-Pacifico in Australia e, infine, il forum 
Africa in Tunisia.
Ogni anno il Forum Europeo ha un tema, quest’anno “Clear Vision & New 
Vibes” che, tradotto, significa Visione Chiara e Nuove Vibrazioni, come da 
tradizione piuttosto generico da ricomprendere quasi qualsiasi argomento.
Cosa resta dopo il Forum? Un bagaglio di informazioni su cosa il Lionismo 
Europeo è in grado di mettere in campo, un mondo di idee che, frequentando 
solamente i nostri club, è difficile anche solo immaginare, e tante tante relazioni 
personali da sviluppare dopo il nostro ritorno a casa. Buona partecipazione!
Luana Stripparo illustra due inziative in corso di preparazione da parte del 
Lions Club Pavia Minerva...
• Scuola di Ballo in sedia a rotelle (inclusione al contrario) si svolgerà a Pavia 
e la particolarità è che gli allievi saranno sia persone disabili che normodotate.
• Concorso Video a tema “Il diritto di vivere liberi dalla violenza”.
Mirella Marussich segnala e illustra il convegno, il 12 novembre, sul tema 
della prevenzione sul diabete “Educare oggi per un migliore domani” che si 
svolgerà nel Centro Commerciale di Cremona Po, grazie alla convenzione 
sottoscritta lo scorso anno.
Il 13 e il 14 , nella stessa sede, screening sia sulla glicemia che sul colesterolo.
Riccardo Tacconi - MK svolge la sua attività unicamente nel Burkina Faso. 
Ricorda i progetti e i loro costi: Pozzo (7000 euro), maternità sicura (6000 
euro), 100% a scuola (1500 euro), sostegno orfanotrofi (1000 euro), sostegno 
Centri Recupero Nutrizionale (600 euro), adozione a distanza (200 euro).

22. Varie ed eventuali
Non essendo stati richiesti altri interventi, la riunione si conclude alle 12.30 
con i saluti del Governatore e il ringraziamento a tutti per la partecipazione.

Copia degli Atti è pubblicata sul sito distrettuale, la registrazione audio 
è disponibile su richiesta.
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Tutti hanno portato il loro contributo durante il Congresso stesso e anche 
nel pomeriggio nei seguenti quattro workshop dedicati ai soci Lions.

Workshop GST - Viaggiare con soddisfazione, lo sviluppo del service. 
Relatori: GST Multidistrettuale PDG Salvatore Trovato e GST Distret-
tuale Miriam Mapelli.
Workshop GLT - La leadership nel club, come trovarla e valorizzarla. 
Relatori: GLT Multidistrettuale PCC Alberto Soci e GLT Distrettuale 
Umberto Strisciamonti.
Workshop GMT - Le nuove strategie per la membership: il GMT ed il 
GMA . Relatori: Responsabile GMA Distrettuale VDG Claudio Chiarenza 
e GMT Distrettuale Marco Stracquadaini. 
Workshop Fondazione Internazionale - La strada verso il terzo settore. 
Relatori: PDG Alberto Arrigoni e Presidente Commissione Affari Legali 
Francesco Cangiano.

L’Immediato Past Governatore Giorgio Vairani, nella sua relazione morale 
ha presentato i risultati raggiunti: dal punto di vista dei Service. Intensa 
l’attività che tutti i club hanno portato avanti e sono state tutte ripercorse, 
grazie alla proiezione di un video riassuntivo e di impatto per la quantità 
e qualità dei contributi dei Soci tutti.  In tema membership, è nato un 
nuovo Club e due Club Satellite. Un anno magico anche per la LCIF che 
ci ha visto primeggiare per la raccolta fondi e il numero di club modello.
Il Governatore Marco Accolla ha condiviso le linee strategiche per l’anno 
in corso: “Aria Nuova”, sottolineando come il nostro Distretto sia il primo 
nato in Italia più di 70 anni fa e che vede, per quest’anno, la presenza di 
un Governatore giovane, quarantenne. Senza stravolgimento che ci sia 
rinnovamento: una modalità diversa di vivere la segreteria distrettuale 
avvicinandosi alle necessità e richieste dei club, la sistemazione della 
nostra sede che sta diventando così “La Casa dei Lions del Distretto di 

28° CONGRESSO D’AUTUNNO

Aria nuova... e quattro workshop
Il 1° di ottobre si è tenuto il 28° Congresso d’autunno del nostro Distretto. È stato un Congresso 
importante e intenso sia per la presenza di istituzioni comunali e politiche del Comune di Milano 
nella persona del Vice Sindaco Anna Scavuzzo e del Tenente Colonnello Carmine Elefante, 
Comandante del Nucleo Radio Mobile, sia per la presenza di officer Multidistrettuali quali il 
Presidente del Consiglio dei Governatori Eddi Frezza, il PCC Alberto Soci, GLT Multidistrettuale, 
il PDG Salvatore Trovato, GST Multidistrettuale, e Francesca Fiorella, Governatore del Distretto 
108 Ib1, che ringraziamo per i loro interventi di grande spessore.
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Milano Città Metropolitana”, aperta per tutte le 
attività di formazione, incontro, necessità dei club.
In tema Service, sono stati incaricati anche 
giovani Lions che hanno accettato di rac-
cogliere la sfida lanciata e farsi parta attiva 
all’interno del Distretto. L’obiettivo è quello di 
condividere l’efficacia dei Service che nascono 
nel nostro territorio a livello nazionale, così 
come è stato, ad esempio per i Cani Guida.
Formazione: è stato predisposto un lavoro di 
programmazione ed offerta capillare coprendo 
tutte le aree di intervento possibili, al fine di 
avere soci preparati ed entusiasti. Altra cosa 
importante è un’attività di comunicazione ed 
informazione per chi vuole diventare socio 
Lions.
Ricerca di nuovi leader: necessaria la se-
gnalazione da parte dei presidenti di club per 
individuare soci che possano essere coinvolti 
in attività di formazione ulteriore quali i corsi Elli, 

Ralli, Alli per far sì che la nostra associazione 
possa proseguire nella crescita.
Membership: stiamo affinando la mappatura 
del territorio e verificato che ci sono aree che 
non vedono ancora la presenza di Club Lions, 
stiamo chiedendo ai Club storici e strutturati 
di prendersi cura di queste aree diventando 
ambasciatori del lionismo.
Supporto ai club: in bilancio è previsto un piccolo 
fondo che consenta ai Club che investiranno 
nuovi soci familiari di avere una deduzione del 
50% delle quote distrettuali per il primo anno 
di affiliazione.
Global Membership Approach (GMA): un 
programma di Lions Clubs International ine-
rente la crescita associativa, che vede come 
responsabile il nostro primo vice governatore 
Claudio Chiarenza.  
LCIF: si è appena conclusa la “Campagna 100” 
e non è ancora partita una nuova campagna 

mondiale. Anche e soprattutto in considera-
zione dei risultati raggiunti, viene lanciata la 
“Campagna distrettuale 101”, “la campagna 
della Madunina” (un anno in più, un euro in più).
Due gli interventi del Tesoriere Antonio Pas-
tore al fine di presentare il bilancio consuntivo 
2021-2022, la proposta di una nuova quota 
associativa e il bilancio preventivo 2022-2023. 
Il tutto approvato senza alcun contrario. 
Il congresso si è chiuso alle ore 13, per prose-
guire nel pomeriggio con i workshop previsti 
che hanno visto una grande partecipazione 
da parte dei soci.

Patrizia Vitali

Nelle foto il tavolo della presidenza con, 
da sinistra, la CS Silvia Ventura Maietta, il 1° VDG 
Claudio Chiarenza, il CC Eddi Frezza, il DG Marco 
Accolla, l’IPDG Giorgio Vairani, il 2° VDG Rossella 
Vitali e il CT Antonio Pastore; il DG Marco Accolla 
con i vice Rossella Vitali e Claudio Chiarenza; 
i delegati presenti al 28° Congresso d’Autunno.
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Sono Claudio Chiarenza socio, da 8 anni, 
del Lions Club EST Milano; nell’anno lio-

nistico in corso ricopro la carica di Primo Vice 
governatore del Distretto 108 Ib4 - I Lions della 
Città Metropolitana di Milano.
La mia attività lionistica è principalmente rivolta 
a partecipare alle attività del Gabinetto Distret-
tuale del DG Team, i cui componenti, oltre a me, 
sono il Governatore Marco Accolla e il Secondo 
Vice governatore Rossella Vitali; una squadra 
coesa che oltre a svolgere un’attività di guida e 
supporto dei Club del Distretto nell’anno lioni-
stico in corso, progetta gli sviluppi di consolida-
mento e crescita dell’associazione nei territori 
distrettuali di pertinenza per gli anni lionistici a 
venire. Dedichiamo in particolare molta atten-
zione ad individuare ed a far emergere i soci con 
capacità di leadership che potranno ricoprire 
gli incarichi di Officer Distrettuali.
La partecipazione ad alcuni eventi celebrativi 
dei Club mi permette di approfondire la cono-
scenza dei Club, dei soci e delle loro attività 
di Service; mi appare sempre più evidente 
che, soprattutto quando i Club si uniscono 
in questo, si raggiungono ottimali risultati in 
termini di bisognosi raggiunti. Emerge altresì 
che la conoscenza del territorio e dei bisogni 
emergenti non può che essere il giusto punto 
di partenza per progettare un nuovo service 
con successo.
Unisco a quanto sopra esposto, le attività di 
formazione insieme agli altri 16 primi Vice gover-
natori dei Distretti del MD 108 Italy. Al di là delle 
conoscenze ed alle informazioni sempre più 
approfondite che si acquisiscono, sono molto 
importanti le amicizie che si instaurano tra i Primi 
Vicegovernatori che peraltro nell’anno lionistico 
prossimo saranno i componenti del nuovo 
Consiglio dei Governatori. In tale contesto si 
sta dimostrando molto proficuo il condividere 
le esperienze di ogni Primo Vicegovernatore 
nell’ambito del proprio Distretto.
Inoltre, aggiungo l’avvio nel Distretto, quale 
coordinatore, del Global Membership 
Approach (GMA), un nuovo modo di affron-
tare le attività che individuano gli sviluppi futuri 
dell’associazione nell’ambito dei distretti e dei 
Club: la Membership, i Service e la leadership 
con gli obiettivi di creare Nuovi Club, di far 
aderire Nuovi Soci, di far partecipare i soci con 
soddisfazione alle attività del Club e di Service 
che meglio aderiscano ai bisogni emergenti, 
di individuare nuovi leader capaci di guidare 
l’associazione verso nuovi traguardi.

Mi chiamo Rossella Vitali ho 53 anni e sono 
Lions da 17. In questi lunghi anni sono 

stata officer del mio club (Milano all’Arco della 
Pace) e officer distrettuale fino all’elezione alla 
carica di 2° vice governatore nel maggio scorso.
È difficile in poche righe dire chi sono: sono 
una madre, sono un‘avvocata innamorata del 
proprio lavoro, ma per me la vera essenza, è 
che sono una donna con una gran voglia di 
essere utile tra le gente e per la gente.
Dove vorrei andare? Senz’altro ed in primo 
luogo nella cerchia della città di Milano e hinter-
land.  Milano è la grande metropoli d’Italia che 
non fa sconti a nessuno, ma piena di opportunità 
per quelli che si rimboccano le maniche e sono 
pronti a viverla appieno.
Mi piacerebbe che noi Lions toccassimo sempre 
più con mano le grandi anime di Milano e del 
suo hinterland che sono tante, diverse, appa-
rentemente lontane ma poi così vicine.
Penso alla situazione dei quartieri e delle 
aree cittadine più disagiate dove i problemi 
economici, le difficoltà dell’inclusione sociale 
e culturale degli immigrati, dei giovani e degli 
anziani non adeguatamente supportati nei loro 
bisogni  si fanno più pesantemente sentire.
È proprio in quelle zone che vorrei realizzare 
progetti di servizio per esser più presenti, far 
sentire il nostro supporto: e qui, nelle periferie 
della città e nei centri popolari dell’hinterland 
che dobbiamo rispondere ai bisogni della gente. 
Penso all’anima delle grandi associazioni con 
cui fare rete: il così detto bene comune che a 
Milano non ha pari. Noi Lions siamo l’emblema 
del bene Comune: vorrei pertanto rafforzare 
ancora di più le sinergie che abbiamo già creato 
con le grandi associazioni presenti sul territorio. 
Penso a un’altra anima di Milano, quella dei 
grandi siti culturali: Pinacoteca di Brera, ma 
anche L’Hangar Bicocca, la Triennale e le 
giovani realtà che si stanno facendo spazio 
negli ultimi anni. Vorrei incoraggiare i club a 
promuovere service di cultura e a rafforzare 
quelli già presenti sul territorio.
E penso ancora ai problemi dell’ambiente nella 
area metropolitana di Milano, voglio dedicare 
un particolare impegno nell’incoraggiare con 
eventi e progetti promossi dai Lions, una 
maggiore sensibilità necessari per favorire un 
rapporto positivo tra le necessità dello sviluppo 
e la qualità della vita. 
Queste sono alcune delle anime, che secondo 
me appartengono alla città di Milano, ma anche 
noi soci tutti siamo un pezzo di anima di Milano. 

Mi presento…
Sono il 1° Vice Governatore

Mi presento...
Sono il 2° Vice Governatore

Sono Jacopo Giuliani, orgogliosamente Lions 
da 12 anni. Nel Club al quale appartengo da 

sempre, il LC Inzago, ho ricoperto vari incarichi 
tra cui per due anni la presidenza. Esperienza 
stimolante nella quale, grazie all’impegno dei 
soci, abbiamo raggiunto risultati lusinghieri 
in termini di crescita associativa e di raccolta 
fondi. Successivamente entrai in orbita distret-
tuale quando l’allora DG Martina mi assegnò il 
ruolo di responsabile del service “Interconnet-
tiamoci… ma con la testa!”. Dopo questa felice 
esperienza , divenni prima vice coordinatore e 
da quest’anno Coordinatore LCIF.
Sono una persona attiva, un imprenditore di 
professione che crede molto nel gruppo come 
strumento di riuscita di qualsiasi strategia. Nes-
suno di noi può pensare di raggiungere risultati 
lusinghieri senza che a vari livelli si supportino i 
progetti e gli obiettivi. Mi sono innamorato della 
Fondazione quando ho percepito l’impatto che 
hanno le azioni e le strategie messe in atto 
non solo nel mondo Lions, ma ancor di più nel 
mondo reale, perché se è vero che “dove c’è 
un bisogno lì c’è un Lions” è altrettanto vero 
che i bisogni vengono soddisfatti con i fondi 
che la LCIF mette in campo non solo in caso 
di disastri ambientali, ma anche con i grant 
che possono essere richiesti per i bisogni delle 
comunità locali. A livello distrettuale proseguirò 
nel solco impostato lo scorso anno, nel quale 
abbiamo organizzato serate di avvicinamento 
alla Fondazione, la prima delle quali è stata il 
2 dicembre presso l’IBVA a Milano. Ricordo 
che lo scorso anno organizzammo due eventi 
che riscossero grande interesse, il primo ad 
ottobre che aveva come tema “conosci davvero 
la LCIF?”, mentre il secondo a giugno fu “la 
LCIF nei disastri”, che videro la presenza come 
relatori del coordinatore MD Carlo Bianucci e 
del Leader di area IV F Claudia Balduzzi.
A livello strategico dopo il successo della 
“Campagna 100”, abbiamo lanciato la “Cam-
pagna 101” che a differenza di quella che l’ha 
preceduta, ha una veste puramente distrettuale 
ed ha durata di un anno. Al pari di “Campagna 
100” sarà uno strumento di raccolta fondi per 
le otto aree di interesse della Fondazione e 
al raggiungimento degli obiettivi progressivi 
proposti, si raggiunge lo status di Club Silver, 
Club Gold e Club Platinum.
Termino con una considerazione a me cara. 
La Fondazione è la nostra finestra sul mondo 
dove è ancor più percepibile l’internazionalità 
della nostra Associazione.

Mi presento...
Sono il coordinatore distrettuale LCIF
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Sono Gerardo Dino Rinaldi Cerimoniere del 
Distretto 108 ib4 nell’attuale anno lionistico. 

Con mia grande sorpresa, durante il congresso 
di primavera, l’allora 1° Vice Governatore Marco 
Accolla mi chiese di ricoprire tale carica. Le 
emozioni che ho provato sono state molte, ma 
la più forte è stata il senso di responsabilità. 
Subito ho pensato che il mio primo compito 
sarebbe stato sostenere e rappresentare il mio 
Governatore, il DGTeam e lo spirito lionistico.
Così è iniziato il mio anno da Cerimoniere che, 
devo ammettere, mi sta dando soddisfazioni 
ed anche motivazioni. 
Fare un’esperienza distrettuale è sicuramente 
positiva, ti dà la possibilità di incontrare e 
conoscere altri Lions aprendoti la mente a più 
e più service ed accrescere il senso di unità e 
collaborazione.
Tutto questo per far conoscere a più persone i 
nostri scopi, la nostra vision e il nostro Servire.
Grazie Marco per questa opportunità inaspet-
tata, grazie a tutti i Lions per quello che ogni 
giorno facciamo insieme.

Mi presento...
Sono il cerimoniere distrettuale

Sono Giuseppe Corsi e sono al servizio 
dei Club per… migliorare la salute e il 

benessere delle persone.
“Promote the general welfare” è uno degli obiet-
tivi della Costituzione degli USA e quest’anno 
ho trovato estremamente stimolante che l’area 
service “Salute” consideri oltre che le malattie 
anche il concetto di benessere, cioè quello 
stato armonico di equilibrio dal punto di vista 
biologico, psichico e sociale della persona. 
Dopo due lunghi anni di paure, malattia e tanta 
diffidenza e solitudine, quest’anno possiamo 
finalmente permetterci di tornare nelle strade, 
nelle scuole, nelle strutture pubbliche e private 
per cercare di recuperare quel filo forte di service 
lionistici per migliorare lo stato delle persone 
sia per quanto concerne le malattie somatiche 
sia i disagi psichici e sociali.
Vanno sicuramente lodati club e soci (tanti soci) 
che anche durante la pandemia sono riusciti 
a portare avanti service veramente importanti 
come gli screening per l’ambliopia, per la ricerca 
della degenerazione maculare senile, la rac-
colta occhiali usati, gli screening per il diabete, 
i service per l’oncologia, il service di tecniche 
di disostruzione e rianimazione, e tanti altri.
Ma le idee di nuovi campi dove portare i nostri 
service distrettuali sono veramente molte: 
sensibilizzazione su fibromialgia, banca degli 
occhi, disturbi dello spettro autistico e molte 
altre necessità che nascono continuamente 
all’interno delle nostre comunità e che non 
sfuggono alla sensibilità del Lions.
L’invito è pertanto per Presidenti di Zona e 
Presidenti di Club a stimolare, all’interno di 
ogni club, tutti quei soci che abbiano idee e 
voglia di impegnarsi in service dell’area salute 
e che siano incoraggiati ad adoperarsi nel loro 
contesto lavorativo/sociale e nelle loro comu-
nità, di cui ben conoscono bisogni e speranze.
Il mio servizio consiste nel dare la mia più 
completa disponibilità a tutti i club e quindi a tutti 
i soci del distretto per cercare di portare avanti 
idee e soluzioni nel loro impegno in quei service 
che riguardano l’ambito sanitario, potendo 
offrire la mia esperienza e le mie conoscenze 
di medico, che da anni si muove nel contesto 
sanitario lombardo ed ha scelto di vivere al 
servizio del prossimo, specie di quelli più fragili 
ed in difficoltà. Per questo però ripeto occorrono 
sinergie e risorse umane. Non dimenticando 
che se riusciamo a migliorare lo stato psico-
fisico degli altri anche noi stiamo bene e questo 
ci gratifica e ci dona un po’ di felicità.

Mi presento...
Sono il coordinatore Area Salute

Sono Stefano Kulka (ma gli amici, quindi 
anche i Lions, mi chiamano Steed), del 

Lions Club Lainate, e quest’anno ricopro i due 
incarichi di Amministratore e di IT distrettuale 
che il Governatore Marco Accolla ha deciso 
di riunire per praticità operativa trattandosi 
di funzioni ben distinte che tuttavia lavorano 
spesso in stretto affiancamento. Parafrasando 
un vecchio detto informatico, infatti, il DA è colui 
che possiede le chiavi, ma è il DIT che sa dove 
si trovano le serrature.
Questo ha permesso - in collaborazione con 
altri Officer e in particolare con la Segreteria - di 
avviare una razionalizzazione di tutto quel che 
riguarda le risorse digitali in uso nel Distretto 
e di adottare nuovi strumenti professionali, 
peraltro acquisiti a costo zero, per facilitare 
il lavoro e la comunicazione della macchina 
distrettuale. Una (ri)organizzazione impostata 
affinché possa essere facilmente e rapida-
mente trasferibile agli officer successivi così 
da risolvere una tradizionale difficoltà operativa 
propria di un’associazione con avvicendamenti 
annuali come la nostra.
Più visibili da parte dei Club sono altre attività 
come il supporto a Presidenti e Segretari nella 
gestione delle attività su MyLCI, piattaforma che 
presenta notoriamente diverse idiosincrasie e 
che comunque è destinata a essere sostituita 
nel 2023 insieme con MyLion a favore di un 
sistema completamente nuovo per il quale 
verrà predisposta tutta la formazione neces-
saria; per non parlare del lancio del nuovo 
sito distrettuale (www.lions108ib4.it) messo a 
punto in collaborazione con la Comunicazione, 
o dell’affiancamento ai responsabili IT dei Club 
che adottano tecnologie digitali particolari per 
semplificare l’organizzazione dei loro service 
o consentirne la creazione di nuovi.

Mi presento... 
Sono il DA e DIT
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Sono Paola della Campa e appartengo alla 
famiglia dei Lions da quasi 15 anni, quando 

sono entrata con entusiasmo nel Club Milano 
Loggia dei Mercanti, del quale ho ricoperto due 
volte il ruolo di presidente.
Quest’anno sono onorata di affiancare il Gover-
natore Marco Accolla, in qualità di Coordinatore 
del Service Nazionale “Educazione Civica: dalla 
Cultura dei Diritti a quella dei Doveri”.
L’importanza del tema è di tutta evidenza, 
giacché scopo precipuo di tale materia è quello 
di contribuire a formare le generazioni future, 
insegnando loro i principi cardine del vivere 
nella società civile, e ciò sin dalla più tenera età.
L’educazione civica, che alcuni anni fa fu 
esclusa dai programmi scolastici, è stata rein-
trodotta come materia di studio nelle scuole 
di ogni ordine e grado nell’anno scolastico 
2020-2021.
L’insegnamento della educazione civica non è 
più concepito unicamente come esperienza di 
vita democratica ispirata ai valori della nostra 
Costituzione, ma è ora teso essenzialmente a 
portare l’attenzione dei giovani sulla necessità 
di una società più attenta ai doveri e non solo 
ai diritti, che ponga il focus sul rispetto delle 
regole della civile convivenza.
I Lions si propongono in questa annata lioni-
stica di affiancare gli insegnanti in questo 
percorso educativo su significato ed effetti 
dell’appartenere a una comunità. L’educazione 
civica può e deve divenire strumento di pre-
venzione della violazione dei diritti, attraverso 
la conoscenza.
Naturalmente, gli argomenti da trattare sono i 
più svariati - dall’importanza della gentilezza, 
al rispetto per l’altro o delle regole, fino ai 
delicati temi del bullismo e della violenza di 
genere - e verranno trattati con modalità dif-
ferenti, a seconda del livello di maturità dei 
destinatari: si farà ricorso alle fiabe, sino alle 
rappresentazioni teatrali.
Bambini e ragazzi saranno di certo attori pro-
tagonisti di questo percorso.
Lieta di poter contribuire a questo accresci-
mento insieme agli amici Lions. 
We serve, sempre con gioia! 

Mi presento... Sono il Coordinatore 
del Service Nazionale

Sono Umberto Loguercio. Ho sempre 
pensato che essere Lions volesse dire 

appartenere a un’associazione che si prodiga 
per gli altri grazie al contributo economico che 
diamo. Oggi, a distanza di anni, dopo essere 
stato Leo, Lions, Presidente del mio club (per 
ben tre anni), e, come direbbe uno Jedi: “dopo 
essere uscito dal lato oscuro della forza”, 
Presidente di Zona, posso dire che essere, o 
meglio, sentirsi Lions è una questione di identità.
Si dice che l’identità è il riconoscimento che 
gli altri hanno di noi. Ma allora ci riconosciamo 
come Lions in quanto portiamo una pin sulla 
giacca, partecipiamo alle riunioni e magari, 
dico magari, presenziamo a qualche service? 
Grazie a questo pensiero, per anni mi sono 
illuso che soci e club fossero tutti delle copie 
“simili” alla mia. Questo pensiero non ha fatto 
altro che affossare con prepotenza le possi-
bilità che mi venivano costantemente offerte 
dall’appartenere a quest’associazione. 
Solo dopo avere accettato, seppur con timore, 
prima la possibilità di fondare un nuovo Club, 
poi la carica di presidente e soprattutto dopo 
avere accolto la richiesta del mio Governatore 
di coprire la carica di Presidente di Zona, ho 
capito che tutte le mie precedenti riflessioni 
erano completamente sbagliate.
Essere Lions, identificarsi come tale, vuole dire 
appartenere a una comunità di uomini e donne 
gli uni diversi dagli altri, cosi come i club a cui 
appartengono. Unico comune denominatore 
è la condivisione degli stessi ideali. 
Se però non accogli l’Identità lionistica come 
stimolo a uscire dal tuo guscio, probabilmente 
perderai tante opportunità tra cui l’occasione 
di essere una persona migliore. Infatti non 

Mi presento...
Sono il Presidente di Zona

dobbiamo mai dimenticare che, come Lions 
abbiamo accolto nella nostra vita quei principi 
(dell’Etica lionistica) che rappresentano le 
colonne su cui si regge la nostra istituzione e 
dovrebbero essere promulgati come principi 
universali che appartengono a tutti gli uomini. 
Su ogni socio Lions ricade quindi una grande 
responsabilità, quella di essere un esempio per 
gli altri in ogni momento della vita. Ma essere 
Lions può anche essere difficile. Soprattutto 
nella società in cui viviamo. Costantemente 
attaccati da disinteresse, individualismo ed 
egoismo. Essere Lions vuole dire rispondere 
con forza e fermezza a questi attacchi. Mostrare 
che il nostro “voto” al servizio è il motore di 
un’energia prorompente che aggrega e non 
divide. Ecco perché ho citato la resilienza. Un 
termine che oggi piace molto anche se io amo 
ancora di più il vecchio termine “resistenza” 
(senza sfondi politici).
Per anni sono stato Lions senza rendermi 
conto di cosa stavo perdendo. Oggi vivo 
questa esperienza in prima persona, metten-
doci cuore ed energia. È bellissimo andare 
a dormire con la consapevolezza di avere 
aiutato qualcuno, di avere servito qualcuno, 
sia nella tua comunità che dall’altra parte del 
mondo. Perché non siamo soli, perché come 
noi ci sono tante altre persone, in ogni angolo 
del pianeta, che hanno intrapreso questa 
strada di servizio, amicizia, fratellanza e che 
vedono ogni essere umano in difficoltà non 
come qualcuno da aiutare ma come un valore 
inestimabile da proteggere. 
Ogni mattina quando mi vesto e appunto la pin 
sulla giacca è come se per un attimo nella mia 
mente vedessi scorrere un infinità di immagini, 
una carezza data a un bambino, una coperta 
a un vecchio, un pezzo di pane a chi ha fame, 
vedo ragazzi nelle scuole che vengono aiutati a 
comprendere il mondo che li circonda respon-
sabilizzandoli sui molti temi dell’adolescenza, 
giovani che vengono visitati per prevenire 
patologie, anziani desiderosi di imparare che 
vengono istruiti. E tutto questo è meraviglioso, 
tanto quanto il sorriso di un bambino. 
Oggi indosso la pin con fiera consapevolezza 
e quando sento dire “…i Lions, quelli che si 
vedono per andare a cena”, rispondo sempre 
“certo, ma per andarla a servire!”.



58

Ib 4/Distretto

Era il 2012 quando un gruppo di Lions si riunì 
per capire come aiutare concretamente le 
tante, troppe, persone, che non riuscivano a 
mettere insieme un pranzo con una cena. Un 
tema, quello della fame, che sembrerebbe 
anacronistico in una città come Milano, la 
Grande Milano, ma che purtroppo è più 
attuale che mai.

Con un po’ di intraprendenza, molto entusiasmo 
e un pizzico di incoscienza, l’idea fu quella 

di scendere in piazza, organizzando una grande 
raccolta fondi. Il primo, generoso, aiuto arrivò dal 
Consorzio VOG dell’Alto Adige che si dimostrò 
disponibile a donare parte della fornitura delle sue 
squisite mele Marlene, quale gadget da proporre 
in cambio di un’offerta.
I destinatari della raccolta apparvero chiari da 
subito: Pane Quotidiano, Opera Cardinal Ferrari e 
City Angels. Tre Associazioni con cui, noi Lions di 
Milano Città Metropolitana, collaboriamo da sempre. 
Nel frattempo, anche molti Club dell’hinterland, si 
unirono nell’impresa, destinando il ricavato a quelle 
Caritas locali impegnate nel sostegno delle famiglie 
più bisognose. Ma si sa, la solidarietà non conosce 
confini e così, negli anni, si sono aggiunti due club 
del distretto 108 Ib3, il LC Stradella-Broni Host e il 
LC Ager Laudensis New Century.
Lo scorso 22 ottobre “Una mela per chi ha fame” 
ha compiuto dieci anni e ancora una volta, Lions 
e Leo insieme, hanno animato oltre 25 piazze 
con i colori della nostra associazione e con il volto 
indiscusso del testimonial della manifestazione, il 
Colonnello, nonché Lions, Mario Giuliacci.
Dieci anni richiedono un bilancio, ci obbligano a 
ripensare da dove siamo partiti e dove vogliamo 
andare. Possiamo dire con orgoglio che il ritorno 

economico di questi anni è stato considerevole 
e che il comitato organizzare è già proiettato al 
raggiungimento del prossimo traguardo: quello 
dei 200 mila euro! Tuttavia, al di là del risultato 
economico, la vera forza di questa iniziativa è stata 
quella di unire tanti club Leo e Lions in un evento 
comune, al servizio di chi ha bisogno.
Pupazzi animati, palloncini blu e gialli, hanno 
contribuito a strappare un sorriso a tutti coloro che 
si sono avvicinati, facendoci conoscere, magari 
per la prima volta, come Lions. La longevità della 
manifestazione ne ha cristallizzato i valori più 
profondi di limpidezza, aiuto concreto e organiz-
zazione, tanto che negli ultimi anni, alcuni quotati 
chef del calibro di Davide Oldani hanno voluto 

metterci orgogliosamente la faccia.
Ci sarebbero troppe persone da ringraziare, dal 
Consorzio VOG dell’Alto Adige, a tutti i Governatori 
che in questi 10 anni hanno sostenuto l’iniziativa, 
al gruppo della Comunicazione del Distretto che ha 
fatto un lavoro eccelso, a Luciano Rosati senza la 
cui logistica saremmo ancora in piazza a smontare 
i gazebo, all’instancabile “Comitato Mele” che 
ha gestito tutto con professionalità e che è già 
proiettato all’undicesima edizione; ma soprattutto 
grazie a tutti voi, Lions e Leo, che avete creduto 
nell’iniziativa e avete, di anno in anno, dedicato 
tempo e fatica per realizzare questa magia.

Flavia Bernini
Presidente Comitato “Una mela per chi ha fame”

Domenica 20 novembre 2022 presso il Centro 
Sportivo Masseroni Marchese si è svolto il 
primo Torneo di Padel a squadre Sportiva-
Mente Lions. I LC Milano Host, Milano Galleria 
e Milano Colonne di San Lorenzo hanno, col 
patrocinio del Distretto Lions 108 Ib4, aderito ad 
una proposta del Comitato distrettuale i Giovani 
e lo Sport, e organizzato questa giornata di 
amicizia e sport, a favore della L.C.I.F. e del 
Centro Italiano Lions Raccolta Occhiali Usati.

Si è trattato di un torneo diverso dal solito. 
Ogni team non era formato da una sola 

coppia di giocatori ma da ben tre: una parti-
colare formula a staffetta, in tre manche, ha 
consentito a tanti giocatori iscritti di conoscere 
altri soci Lions, Leo e loro amici. L’obiettivo 
della giornata era creare un autentico clima 
di condivisione e spirito di squadra: valori che 
tanto e bene rappresentano l’azione dei soci 
Lions in tutto il mondo.

Il nostro amico e Governatore Lions Ib4, Marco 
Accolla, non si è limitato a presenziare ma ha 
anche fatto parte col sorriso di un team con altri 
amici del Distretto Ib4: tutto ciò a riprova che il 
motto, Serve with Joy, non è solo uno slogan ma 
anche un’innata peculiarità.
L’iniziativa di domenica 20 novembre è la dimo-
strazione che un’idea nata un po’ per gioco 
tra soci di diversi club, può raggiungere tanti e 
importanti obiettivi.
Dopo qualche partita organizzata nei mesi scorsi 
tra soci Lions di più Club Ib4 ci si è accorti che stare 
insieme sullo stesso campo portava a coinvolgere 
sempre più nuovi amici e a rafforzare la voglia 
di frequentarsi, conoscersi e parlare di lionismo 
nel post partita. Tanti nuovi potenziali soci hanno 
così hanno manifestato curiosità e interesse per 
le nostre iniziative oltre che apprezzamento per 
il forte spirito di amicizia Lions colto.
È così nato un torneo su quattro campi con dodici 
squadre iscritte per un totale di più di ottanta 
giocatori: un’importante raccolta fondi per la 
LCIF e tanti occhiali usati raccolti col contributo 
dei partecipanti.
Il tutto con un’area giochi per bambini e tante 
sorprese per i partecipanti, parenti e tifosi fuori 
dai campi.
Una giornata di festa, amicizia e sport per tutte le 
età, in cui riscoprirsi Tutti e Insieme… “Sportiva-
Mente Lions”!

Antonio Roberto Sarni
Coordinatore Area “I Giovani e lo Sport”

Dieci anni di “Una mela per chi ha fame”

Nasce Sportiva-Mente Lions: sport e amicizia

Ib4/Service

Sicurezza stradale... ognuno è responsabile
Progetto di educazione stradale promosso dal LC Cinisello Balsamo in 
collaborazione con la Polizia Locale. Da anni il Club è impegnato nelle scuole 
cittadine per richiamare l’attenzione dei giovani sulle regole di comportamento 
da adottare circolando sulle strade pubbliche, sia a piedi, che in bicicletta, 
in motorino e in macchina quando saranno automobilisti. 
Con il patrocinio del Comune di Cinisello Balsamo e con il supporto della 
Polizia Locale vogliamo perseguire l’obiettivo di rendere sicura e consapevole 
la circolazione dei ragazzi. Con l’ausilio di filmati e foto utili allo scopo, non 
ci limitiamo a diffondere la conoscenza dei segnali stradali, ma richiamiamo, 
soprattutto, l’attenzione sui corretti comportamenti da adottare.
Particolare attenzione riserviamo al corso per la guida dei monopattini e, 
agli studenti che abbiano superato il test finale, viene rilasciato uno specifico 
attestato di partecipazione firmato dal Comandante della Polizia Locale e dal 
nostro presidente (di nessun valore legale ,ma di grande effetto motivazionale). 
Abbiamo iniziato i percorsi dell’educazione alla sicurezza stradale con i bambini 
delle scuole primarie per estenderlo, gradualmente, alle scuole secondarie 
di primo grado con le regole sulla guida del monopattino, nonché di secondo 
grado  integrandolo con la prevenzione di alcol e droga. 
La settimana dedicata alla sicurezza stradale ci ha visti nella piazza Gramsci 
di Cinisello Balsamo con la Polizia Locale, la Protezione Civile, i Vigili del 
Fuoco, la CRI e l’Associazione Vittime della Strada per la giornata “SICURI 
in STRADA”. 
Per richiamare l’attenzione sul tema della sicurezza stradale, la Polizia Locale, 
con il supporto del nostro club, ha allestito stand informativi e dimostrativi con 
mezzi e strumenti quali Alcol test, Occhiali Alcovista con tecnologia ottica 
che simula una percezione simile allo stato di ebbrezza. 
Alle ore 15.30 si è svolta la simulazione di un incidente stradale e la dimo-
strazione della corretta procedura di soccorso, grazie alla collaborazione 
dei volontari della Croce Rossa Italiana e della Protezione Civile, dei Vigili 
del Fuoco e della Polizia Locale. Sono state chiuse al traffico alcune vie di 
accesso alla piazza, sono state collocate sulla scena due macchine incidentate 
e un monopattino, hanno preso posto i figuranti opportunamente truccati da 
feriti e si è dato inizio alla simulazione dei soccorsi. 
Per l’occasione l’Amministrazione comunale ha lanciato una campagna di 
comunicazione e sensibilizzazione sulla sicurezza in strada. (Aldo Caravello)

I Lions di Cernusco e gli amici storici della Maratona
L’oratorio Santa Maria Regina di Pioltello ha fatto da sfondo alla tradizionale 
serata di ringraziamento degli sponsor della 1/2 Maratona del Naviglio da 
Cernusco a New York, arrivata quest’anno alla sua 25ª edizione. Ospiti 
della serata del LC Cernusco sul Naviglio e Pioltello, oltre agli sponsor, 
abbiamo avuto il piacere e l’onore di ricevere il Governatore Marco Accolla, il 
1° Vice Governatore Claudio Chiarenza, i sindaci Ivonne Cosciotti di Pioltello 
ed Ermanno Zacchetti di Cernusco sul Naviglio e il Capitano dei Carabinieri 
Francesco Berloni, Comandante della Compagnia di Zona. 
Un brillante Adolfo Rota, storico promotore di questa iniziativa, ha aperto 
la serata conviviale dedicata alla ormai celebre manifestazione diventata 
punto di riferimento per i runner di tutto il territorio, passando poi la parola al 
nostro presidente Luciano Martinelli ed alla presidente dell’Atletica Cernusco 
Francesca Cortellazzo, che hanno accolto gli ospiti ed amici che da sempre 
ci aiutano e sostengono in questa avventura.
Il nostro presidente ha quindi invitato il referente LCIF Jacopo Giuliani ad 
unirsi a lui illustrando alla platea quali fossero il fine e le intenzioni della LCIF. 
Nel corso della serata è stata conferita agli sponsor storici la Melvin Jones 
Fellow, la massima onorificenza lionistica, per il loro impegno e costanza 
nel sostenere la nostra Maratona.
Il socio Luca Sirtori ha in seguito ricordato alla platea la stretta collabora-
zione tra il nostro Club, Atletica, Maratona e Solidarietà che da sempre ci 
contraddistingue.
Sono stati quindi consegnati gli assegni a favore delle associazioni alle 
quali erano stati destinati i proventi della manifestazione. Un totale di 
30.000 euro sono andati a favore rispettivamente di Boutique della soli-
darietà, i Gigli del Campo Onlus, Anni Sempre Verdi-Polisportiva Elettro, 
Croce Verde, Croce Bianca, Avis Cologno, LCIF e ASSITAL. Un Premio 
particolare è stato poi attribuito agli istituti Comprensivi Scolastici Levi 
Montalcini e Margherita Hack di Cernusco e BDC School di Cologno 
Monzese per aver saputo coinvolgere con passione e spirito sportivo i 
giovanissimi studenti che hanno risposto con entusiasmo. A fine serata 
Il socio Luciano Rosati ed Adolfo Rota hanno rinnovato l’invito a tutti 
a ritrovarci con l’entusiasmo che ci contraddistingue uniti e pronti ad 
organizzare la Maratona che si terrà il giorno 21 maggio 2023. (Ornella 
Favruzzo / LC Cernusco sul Naviglio e Pioltello)
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Sicurezza stradale... ognuno è responsabile
Progetto di educazione stradale promosso dal LC Cinisello Balsamo in 
collaborazione con la Polizia Locale. Da anni il Club è impegnato nelle scuole 
cittadine per richiamare l’attenzione dei giovani sulle regole di comportamento 
da adottare circolando sulle strade pubbliche, sia a piedi, che in bicicletta, 
in motorino e in macchina quando saranno automobilisti. 
Con il patrocinio del Comune di Cinisello Balsamo e con il supporto della 
Polizia Locale vogliamo perseguire l’obiettivo di rendere sicura e consapevole 
la circolazione dei ragazzi. Con l’ausilio di filmati e foto utili allo scopo, non 
ci limitiamo a diffondere la conoscenza dei segnali stradali, ma richiamiamo, 
soprattutto, l’attenzione sui corretti comportamenti da adottare.
Particolare attenzione riserviamo al corso per la guida dei monopattini e, 
agli studenti che abbiano superato il test finale, viene rilasciato uno specifico 
attestato di partecipazione firmato dal Comandante della Polizia Locale e dal 
nostro presidente (di nessun valore legale ,ma di grande effetto motivazionale). 
Abbiamo iniziato i percorsi dell’educazione alla sicurezza stradale con i bambini 
delle scuole primarie per estenderlo, gradualmente, alle scuole secondarie 
di primo grado con le regole sulla guida del monopattino, nonché di secondo 
grado  integrandolo con la prevenzione di alcol e droga. 
La settimana dedicata alla sicurezza stradale ci ha visti nella piazza Gramsci 
di Cinisello Balsamo con la Polizia Locale, la Protezione Civile, i Vigili del 
Fuoco, la CRI e l’Associazione Vittime della Strada per la giornata “SICURI 
in STRADA”. 
Per richiamare l’attenzione sul tema della sicurezza stradale, la Polizia Locale, 
con il supporto del nostro club, ha allestito stand informativi e dimostrativi con 
mezzi e strumenti quali Alcol test, Occhiali Alcovista con tecnologia ottica 
che simula una percezione simile allo stato di ebbrezza. 
Alle ore 15.30 si è svolta la simulazione di un incidente stradale e la dimo-
strazione della corretta procedura di soccorso, grazie alla collaborazione 
dei volontari della Croce Rossa Italiana e della Protezione Civile, dei Vigili 
del Fuoco e della Polizia Locale. Sono state chiuse al traffico alcune vie di 
accesso alla piazza, sono state collocate sulla scena due macchine incidentate 
e un monopattino, hanno preso posto i figuranti opportunamente truccati da 
feriti e si è dato inizio alla simulazione dei soccorsi. 
Per l’occasione l’Amministrazione comunale ha lanciato una campagna di 
comunicazione e sensibilizzazione sulla sicurezza in strada. (Aldo Caravello)

I Lions di Cernusco e gli amici storici della Maratona
L’oratorio Santa Maria Regina di Pioltello ha fatto da sfondo alla tradizionale 
serata di ringraziamento degli sponsor della 1/2 Maratona del Naviglio da 
Cernusco a New York, arrivata quest’anno alla sua 25ª edizione. Ospiti 
della serata del LC Cernusco sul Naviglio e Pioltello, oltre agli sponsor, 
abbiamo avuto il piacere e l’onore di ricevere il Governatore Marco Accolla, il 
1° Vice Governatore Claudio Chiarenza, i sindaci Ivonne Cosciotti di Pioltello 
ed Ermanno Zacchetti di Cernusco sul Naviglio e il Capitano dei Carabinieri 
Francesco Berloni, Comandante della Compagnia di Zona. 
Un brillante Adolfo Rota, storico promotore di questa iniziativa, ha aperto 
la serata conviviale dedicata alla ormai celebre manifestazione diventata 
punto di riferimento per i runner di tutto il territorio, passando poi la parola al 
nostro presidente Luciano Martinelli ed alla presidente dell’Atletica Cernusco 
Francesca Cortellazzo, che hanno accolto gli ospiti ed amici che da sempre 
ci aiutano e sostengono in questa avventura.
Il nostro presidente ha quindi invitato il referente LCIF Jacopo Giuliani ad 
unirsi a lui illustrando alla platea quali fossero il fine e le intenzioni della LCIF. 
Nel corso della serata è stata conferita agli sponsor storici la Melvin Jones 
Fellow, la massima onorificenza lionistica, per il loro impegno e costanza 
nel sostenere la nostra Maratona.
Il socio Luca Sirtori ha in seguito ricordato alla platea la stretta collabora-
zione tra il nostro Club, Atletica, Maratona e Solidarietà che da sempre ci 
contraddistingue.
Sono stati quindi consegnati gli assegni a favore delle associazioni alle 
quali erano stati destinati i proventi della manifestazione. Un totale di 
30.000 euro sono andati a favore rispettivamente di Boutique della soli-
darietà, i Gigli del Campo Onlus, Anni Sempre Verdi-Polisportiva Elettro, 
Croce Verde, Croce Bianca, Avis Cologno, LCIF e ASSITAL. Un Premio 
particolare è stato poi attribuito agli istituti Comprensivi Scolastici Levi 
Montalcini e Margherita Hack di Cernusco e BDC School di Cologno 
Monzese per aver saputo coinvolgere con passione e spirito sportivo i 
giovanissimi studenti che hanno risposto con entusiasmo. A fine serata 
Il socio Luciano Rosati ed Adolfo Rota hanno rinnovato l’invito a tutti 
a ritrovarci con l’entusiasmo che ci contraddistingue uniti e pronti ad 
organizzare la Maratona che si terrà il giorno 21 maggio 2023. (Ornella 
Favruzzo / LC Cernusco sul Naviglio e Pioltello)
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Premio alla carriera ad Ulisse Sartini
Il 3 ottobre al Circolo Volta di Milano, il LC Milano Casa della Lirica, nella 
serata della visita del Governatore Marco Accolla, ha conferito il “Premio 
alla Carriera” ad Ulisse Sartini, uno dei più importanti ritrattisti internazionali 
contemporanei. Il baritono Armando Ariostini ha illustrato a grandi linee le 
opere del maestro Sartini che sono esposte in tutto il mondo, dalla National 
Gallery ai musei Vaticani. Celeberrime le sue pale d’altare, i suoi ritratti dei 
Papi, di attori, étoile, e di artisti lirici esposti anche al Museo della Scala di 
Milano. Uno degli ultimi lavori è il ritratto della Regina Elisabetta commis-
sionato da John Major e destinato alla famiglia reale. Il Leone d’argento alla 
carriera è stato gentilmente offerto dal maestro orafo Claudio Pennati del 
Lions Club Ai cenacoli.
La serata è stata ulteriormente impreziosita dai momenti musicali offerti dagli 
artisti soci del club (Jessica Nuccio, Armando Ariostini, Anna Laura Longo, 
Claudia Aiello, Sara Mescia). Come ha sottolineato il Governatore Marco 
Accolla, che, ha conferito il premio col presidente Gianluigi Sartirana, sostenere 
l’arte in tutte le sue forme è un servizio alla comunità, un service per l’anima.

Un ciliegio da fiore nel Bosco del Ricordo
Nell’ambito dell’impegno per l’ambiente, il LC Bollate le Groane in sinergia 
con l’Università della Terza Età di Bollate, Garbagnate e Novate Milanese 
- UTE, da noi fondata e competente in ambito botanico, ha donato un 
ciliegio da fiore ad alto fusto al Bosco del Ricordo a Novate Milanese.
Un albero, la cui fioritura è simbolo della bellezza e della caducità 
della vita e per questo donato a memoria di tutti i soci defunti, e che si 
aggiunge ai due ciliegi da fiore donati da UTE (di cui uno a ricordo di 
Renzo Orengo, nostro socio). 
Da aggiungere che le donazioni non si sono fermate con la messa a 
dimora dei tre alberi: UTE se ne prenderà cura seguendoli sia con le 
bagnature sia nella crescita, per il principio che ogni albero non deve 
essere abbandonato dopo l’impianto, ma essere associato a nome e 
cognome di persone che si impegnano a seguirlo, questo per evitare 
che possa deperire se non morire, come purtroppo è accaduto a molti 
giovani alberi sul territorio, non bagnati regolarmente durante l’estate 
torrida e siccitosa. 

La nostra Festa d’Autunno
Anche quest’anno il LC Cassina de Pecchi e Vignate ha partecipato alla 
nuova edizione della festa d’autunno che si è svolta il 23 ottobre tra le vie di 
Cassina de Pecchi insieme alle tante associazioni impegnate nel sociale. 
Eravamo presenti per offrire il nostro materiale informativo oltre che proseguire, 
ancora una volta, con la raccolta degli occhiali usati e la presentazione dei 
nostri principali service tutt’ora in corso.
Importante novità la collaborazione con l’assessorato alla cultura del Comune 
che ci ha dato fiducia per organizzare la 1ª edizione della “caccia al tesoro” 
che ha visto grande partecipazione di giovani nella alla fascia d’età dai 6 
fino a 13 anni accompagnati da un adulto e iniziate la settimana prima 
dell’evento e proseguite anche la mattinata stessa presso il nostro stand. 
Concluse le iscrizioni è partita la camminata libera dopo la quale abbiamo 
offerto una gustosa merenda solidale a tutti i partecipanti e un simpatico ed 
utile gadget a tutti i capi squadra.
Come dice il nostro motto siamo da sempre al servizio della comunità che ci 
sta intorno e la giornata di festa è stata la dimostrazione del nostro operare. 
Molto emozionante il momento di consegna dei riconoscimenti a tutti i par-
tecipanti e le premiazioni ai primi tre terzetti anche se il filo conduttore che 
è stata la solidarietà ha decretato tutti vincitori morali soprattutto per esserci 
messi in gioco. Appuntamento quindi alla prossima edizione. (Paolo Arrigoni)

No alla violenza sulle donne
Tutti i Soci del LC Abbiategrasso sono orgogliosi di aver donato le panchine 
rosse. Per noi sono state lo strumento di sensibilizzazione per questa giornata 
che da 23 anni richiama l’attenzione del mondo verso tutte le violenze di genere.
Ci vede promotori dell’iniziativa in quattro comuni del territorio abbiatense in 
sinergia con le istituzioni comunali di Abbiategrasso, Motta Visconti, Albairate 
e Ozzero e con il coinvolgimento dei dirigenti scolastici e degli insegnanti delle 
scuole di secondo grado. Soprattutto è ai giovani che vogliamo trasmettere 
un messaggio forte e chiaro che sia di sensibilizzazione e consapevolezza 
del problema, essendo loro i protagonisti del nostro futuro.
“Educhiamo al rispetto, se c’é rispetto non c’é violenza”: la missione dei Lions 
è migliorare la vita delle persone partendo proprio dai giovani, verso cui i 
Lions hanno una sensibilità maggiore coinvolgendoli in diverse iniziative nelle 
scuole di ogni ordine e grado. Non possiamo soffermarci solo alla giornata 
del 25 novembre, ma dobbiamo, con il nostro comportamento ed il nostro 
agire nell’ambiente della nostra quotidianità, essere ambasciatori di una 
vita basata sul rispetto e l’inclusione verso tutti gli esseri umani, eliminando 
pregiudizi e stereotipi legati al genere o alla diversità.
Ecco l’auspicio: per tutto ciò che possiamo fare, siamo e saremo al vostro 
fianco nello spirito collaborativo affinché le persone si sentano parte attiva 
della nostra collettività. Non abbassiamo la guardia.
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Un defibrillatore al Comune di Rho
Il LC Rho Host ha donato al comune di Rho un defibrillatore. La cerimonia 
di consegne che si è tenuta il 28 ottobre proprio nel Comune di Rho alla 
presenza del Sindaco Andrea Orlandi. Alla cerimonia erano presenti anche 
l’Assessore allo Sport Alessandra Borghetti, Il presidente del club Maurizio 
Anzani e i soci Marco Franceschetto e Gerardo Gentile.
La donazione è stata effettuata grazie a una parte dei proventi realizzati con 
la manifestazione Rhonightrun 2022 che ha visto più di 1000 partecipanti e 
che è stata ideata, creata e gestita dal LC Rho Host.
Due momenti importanti per la comunità grazie al club, da un lato l’aggre-
gazione attraverso lo sport e dall’altro un’importante servizio ai cittadini 
attraverso la donazione di uno strumento salvavita. We Serve

#unamelaperchihafame… a Cassano
Da “una mela per chi ha fame alla lotta al diabete, dalla raccolta degli occhiali 
usati al “portami” alla valorizzazione del territorio...
Anche il nostro LC Cassano d’Adda è sceso in piazza per aderire nella 
mattinata di domenica 23 ottobre, in concomitanza delle sante messe festive, 
presso piazza San Zeno, al tradizione service distrettuale del mese di ottobre, 
proponendo alla cittadinanza “Una mela per chi ha fame”. Il service è giunto 
quest’anno alla sua 10ª edizione, ed è ancora una volta a sostegno delle 
principali realtà impegnate nel contrasto del fenomeno della fame: tema 
a cui siamo particolarmente legati e attivi ormai da anni, collaborando noi 
stessi - in prima persona - per il bene del prossimo in difficoltà (foto in basso).
Diabete: accesso alle cure per tutti -  Il 20 novembre, grazie al patrocinio 
del Comune di Cassano d’Adda e di AILD (Associazione Italiana Lions per 
il Diabete), si è svolto un importante momento di sensibilizzazione. Il tutto è 
stato organizzato nei minimi dettagli da alcune realtà del territorio che hanno a 
cuore questa tematica. Una su tutte è l’Associazione Diabetici Bergamaschi, 
la quale nel corso del momento di informazione alla cittadinanza ha messo a 
disposizione un medico e del personale sanitario a rappresentanza di noi Lions.
“Donare e dedicare solo un po’ del proprio tempo, è una dimostrazione 
di amore verso il prossimo”, ecco il tema di quest’anno in riferimento alla 
Giornata Mondiale del Diabete che si propone di fornire accesso alle cure 
per tutti. Anche noi siamo orgogliosi di aver fatto la nostra parte grazie ad 
un’idea nata da Anas - associazione nazionale di azione sociale - da sempre 
sensibili ai temi della salute e della prevenzione che ci hanno coinvolto.
Raccolta occhiali usati - In concomitanza con le attività proposte in città 
durante il “Mese Missionario” di ottobre siamo stati contattati per essere 
coinvolti come promotori dell’iniziativa per la Raccolta degli Occhiali usati, 
attività già in essere presso tutti gli oratori dell’Unità Pastorale delle Parrocchie 
di Cassano d’Adda e di cui non eravamo a conoscenza.
Un dolcissimo service… - In concomitanza con la festa patronale 2022 
che sì è svolta, come da tradizione, il primo fine settimana di ottobre, il club 
ha iniziato a rinnovare il nostro allestimento dello stand, presentandoci con 
diverse torte, dalle più semplici alle più elaborate il tutto con la collaborazione 
di un ambizioso progetto, nato a pochi chilometri da noi, ovvero “Pasticceria 
Nawara” seguito dalla nostra presidente Imma Sannino che si occupa di 
integrazione lavorativa per le donne a Treviglio.
Portami a Cassano - Si è svolto nel primo fine settimana di ottobre il tra-
dizionale momento di festa in concomitanza della Sagra Patronale - Città 
di Cassano d’Adda, organizzato dall’Associazione Culturale “Portami a 
Cassano” con il Patrocinio del Comune. Obiettivo principale è quello di 
valorizzare il territorio e le sue eccellenze nei vari ambiti, senza dimenticare 
anche la solidarietà. Noi Lions siamo stati selezionati in questa edizione come 
charity partner per la serata di beneficenza del 3 ottobre iniziata con una 
cena solidale e conclusasi con un allegra tombolata a cura del nostro club 
a sostegno dell’importante service: Sight For Kids - Prevenzione Ambliopia, 
un’iniziativa che da anni portiamo avanti negli asili e nelle piazze cittadine 
e che è stata riprogrammata anche in quest’anno sociale. (Paolo Arrigoni)

I service del Sesto San Giovanni Centro
Ecco alcuni dei service realizzati recentemente dal nostro club...
L’UTE di Sesto San Giovanni - Il 10 ottobre c’è stata l’inaugurazione 
dell’anno accademico dell’UTE, di cui il nostro club è uno dei due soci insieme 
all’Host. Quest’anno ci sono 507 iscritti, 66 corsi, 71 docenti. L’UTE di Sesto 
è stata una delle prima Università della Terza nata su impulso anche dello 
scomparso socio Artemio Sironi (nella foto).
LILT Informa - In collaborazione con la Lega Italiana contro i tumori, abbiamo 
deciso di sensibilizzare gli studenti della Università della Terza Età sul tema 
della prevenzione, progetto in collaborazione anche con un’altra associa-
zione di volontariato locale, la Sos Sesto San Giovanni attiva sul territorio 
per l’emergenza-urgenza 118. 
Ecosostenibilità - In collaborazione con Eco Store abbiamo portato a ter-
mine un bellissimo service sull’ambiente e sulla sostenibilità predisponendo 
due ecobox per la raccolta differenziata delle cartucce e dei toner esausti 
di tutti gli studenti dell’Università della Terza Età. Inoltre, abbiamo aderito 
all’iniziativa della nostra rivista nazionale “Tre alberi per salvare il pianeta”.
Bottega della solidarietà - Il 14 ottobre, in accordo con altre associazioni, 
con lo scopo di aiutare le persone in difficoltà sul territorio Sestese, c’è stata 
la raccolta della spesa presso la Coop locale.
Servizio cani guida - Il nostro club, nell’ottobre scorso, ha erogato dei fondi 
raccolti al Servizio cani guida dei Lions di Limbiate, in ricordo del nostro socio 
scomparso Artemio Sironi, che ne fu segretario tanti anni fa.
Una mela per chi ha fame - Anche il nostro club ha realizzato questo impor-
tante service regalando 5 cassette per le famiglie in difficoltà che acquistano 
beni alla “Bottega della Solidarietà cittadina”, gestita dalle associazioni 
Sorgente di vita San Vincenzo e Croce Rossa.
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Premio alla carriera ad Ulisse Sartini
Il 3 ottobre al Circolo Volta di Milano, il LC Milano Casa della Lirica, nella 
serata della visita del Governatore Marco Accolla, ha conferito il “Premio 
alla Carriera” ad Ulisse Sartini, uno dei più importanti ritrattisti internazionali 
contemporanei. Il baritono Armando Ariostini ha illustrato a grandi linee le 
opere del maestro Sartini che sono esposte in tutto il mondo, dalla National 
Gallery ai musei Vaticani. Celeberrime le sue pale d’altare, i suoi ritratti dei 
Papi, di attori, étoile, e di artisti lirici esposti anche al Museo della Scala di 
Milano. Uno degli ultimi lavori è il ritratto della Regina Elisabetta commis-
sionato da John Major e destinato alla famiglia reale. Il Leone d’argento alla 
carriera è stato gentilmente offerto dal maestro orafo Claudio Pennati del 
Lions Club Ai cenacoli.
La serata è stata ulteriormente impreziosita dai momenti musicali offerti dagli 
artisti soci del club (Jessica Nuccio, Armando Ariostini, Anna Laura Longo, 
Claudia Aiello, Sara Mescia). Come ha sottolineato il Governatore Marco 
Accolla, che, ha conferito il premio col presidente Gianluigi Sartirana, sostenere 
l’arte in tutte le sue forme è un servizio alla comunità, un service per l’anima.

Un ciliegio da fiore nel Bosco del Ricordo
Nell’ambito dell’impegno per l’ambiente, il LC Bollate le Groane in sinergia 
con l’Università della Terza Età di Bollate, Garbagnate e Novate Milanese 
- UTE, da noi fondata e competente in ambito botanico, ha donato un 
ciliegio da fiore ad alto fusto al Bosco del Ricordo a Novate Milanese.
Un albero, la cui fioritura è simbolo della bellezza e della caducità 
della vita e per questo donato a memoria di tutti i soci defunti, e che si 
aggiunge ai due ciliegi da fiore donati da UTE (di cui uno a ricordo di 
Renzo Orengo, nostro socio). 
Da aggiungere che le donazioni non si sono fermate con la messa a 
dimora dei tre alberi: UTE se ne prenderà cura seguendoli sia con le 
bagnature sia nella crescita, per il principio che ogni albero non deve 
essere abbandonato dopo l’impianto, ma essere associato a nome e 
cognome di persone che si impegnano a seguirlo, questo per evitare 
che possa deperire se non morire, come purtroppo è accaduto a molti 
giovani alberi sul territorio, non bagnati regolarmente durante l’estate 
torrida e siccitosa. 

La nostra Festa d’Autunno
Anche quest’anno il LC Cassina de Pecchi e Vignate ha partecipato alla 
nuova edizione della festa d’autunno che si è svolta il 23 ottobre tra le vie di 
Cassina de Pecchi insieme alle tante associazioni impegnate nel sociale. 
Eravamo presenti per offrire il nostro materiale informativo oltre che proseguire, 
ancora una volta, con la raccolta degli occhiali usati e la presentazione dei 
nostri principali service tutt’ora in corso.
Importante novità la collaborazione con l’assessorato alla cultura del Comune 
che ci ha dato fiducia per organizzare la 1ª edizione della “caccia al tesoro” 
che ha visto grande partecipazione di giovani nella alla fascia d’età dai 6 
fino a 13 anni accompagnati da un adulto e iniziate la settimana prima 
dell’evento e proseguite anche la mattinata stessa presso il nostro stand. 
Concluse le iscrizioni è partita la camminata libera dopo la quale abbiamo 
offerto una gustosa merenda solidale a tutti i partecipanti e un simpatico ed 
utile gadget a tutti i capi squadra.
Come dice il nostro motto siamo da sempre al servizio della comunità che ci 
sta intorno e la giornata di festa è stata la dimostrazione del nostro operare. 
Molto emozionante il momento di consegna dei riconoscimenti a tutti i par-
tecipanti e le premiazioni ai primi tre terzetti anche se il filo conduttore che 
è stata la solidarietà ha decretato tutti vincitori morali soprattutto per esserci 
messi in gioco. Appuntamento quindi alla prossima edizione. (Paolo Arrigoni)

No alla violenza sulle donne
Tutti i Soci del LC Abbiategrasso sono orgogliosi di aver donato le panchine 
rosse. Per noi sono state lo strumento di sensibilizzazione per questa giornata 
che da 23 anni richiama l’attenzione del mondo verso tutte le violenze di genere.
Ci vede promotori dell’iniziativa in quattro comuni del territorio abbiatense in 
sinergia con le istituzioni comunali di Abbiategrasso, Motta Visconti, Albairate 
e Ozzero e con il coinvolgimento dei dirigenti scolastici e degli insegnanti delle 
scuole di secondo grado. Soprattutto è ai giovani che vogliamo trasmettere 
un messaggio forte e chiaro che sia di sensibilizzazione e consapevolezza 
del problema, essendo loro i protagonisti del nostro futuro.
“Educhiamo al rispetto, se c’é rispetto non c’é violenza”: la missione dei Lions 
è migliorare la vita delle persone partendo proprio dai giovani, verso cui i 
Lions hanno una sensibilità maggiore coinvolgendoli in diverse iniziative nelle 
scuole di ogni ordine e grado. Non possiamo soffermarci solo alla giornata 
del 25 novembre, ma dobbiamo, con il nostro comportamento ed il nostro 
agire nell’ambiente della nostra quotidianità, essere ambasciatori di una 
vita basata sul rispetto e l’inclusione verso tutti gli esseri umani, eliminando 
pregiudizi e stereotipi legati al genere o alla diversità.
Ecco l’auspicio: per tutto ciò che possiamo fare, siamo e saremo al vostro 
fianco nello spirito collaborativo affinché le persone si sentano parte attiva 
della nostra collettività. Non abbassiamo la guardia.
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Un defibrillatore al Comune di Rho
Il LC Rho Host ha donato al comune di Rho un defibrillatore. La cerimonia 
di consegne che si è tenuta il 28 ottobre proprio nel Comune di Rho alla 
presenza del Sindaco Andrea Orlandi. Alla cerimonia erano presenti anche 
l’Assessore allo Sport Alessandra Borghetti, Il presidente del club Maurizio 
Anzani e i soci Marco Franceschetto e Gerardo Gentile.
La donazione è stata effettuata grazie a una parte dei proventi realizzati con 
la manifestazione Rhonightrun 2022 che ha visto più di 1000 partecipanti e 
che è stata ideata, creata e gestita dal LC Rho Host.
Due momenti importanti per la comunità grazie al club, da un lato l’aggre-
gazione attraverso lo sport e dall’altro un’importante servizio ai cittadini 
attraverso la donazione di uno strumento salvavita. We Serve

#unamelaperchihafame… a Cassano
Da “una mela per chi ha fame alla lotta al diabete, dalla raccolta degli occhiali 
usati al “portami” alla valorizzazione del territorio...
Anche il nostro LC Cassano d’Adda è sceso in piazza per aderire nella 
mattinata di domenica 23 ottobre, in concomitanza delle sante messe festive, 
presso piazza San Zeno, al tradizione service distrettuale del mese di ottobre, 
proponendo alla cittadinanza “Una mela per chi ha fame”. Il service è giunto 
quest’anno alla sua 10ª edizione, ed è ancora una volta a sostegno delle 
principali realtà impegnate nel contrasto del fenomeno della fame: tema 
a cui siamo particolarmente legati e attivi ormai da anni, collaborando noi 
stessi - in prima persona - per il bene del prossimo in difficoltà (foto in basso).
Diabete: accesso alle cure per tutti -  Il 20 novembre, grazie al patrocinio 
del Comune di Cassano d’Adda e di AILD (Associazione Italiana Lions per 
il Diabete), si è svolto un importante momento di sensibilizzazione. Il tutto è 
stato organizzato nei minimi dettagli da alcune realtà del territorio che hanno a 
cuore questa tematica. Una su tutte è l’Associazione Diabetici Bergamaschi, 
la quale nel corso del momento di informazione alla cittadinanza ha messo a 
disposizione un medico e del personale sanitario a rappresentanza di noi Lions.
“Donare e dedicare solo un po’ del proprio tempo, è una dimostrazione 
di amore verso il prossimo”, ecco il tema di quest’anno in riferimento alla 
Giornata Mondiale del Diabete che si propone di fornire accesso alle cure 
per tutti. Anche noi siamo orgogliosi di aver fatto la nostra parte grazie ad 
un’idea nata da Anas - associazione nazionale di azione sociale - da sempre 
sensibili ai temi della salute e della prevenzione che ci hanno coinvolto.
Raccolta occhiali usati - In concomitanza con le attività proposte in città 
durante il “Mese Missionario” di ottobre siamo stati contattati per essere 
coinvolti come promotori dell’iniziativa per la Raccolta degli Occhiali usati, 
attività già in essere presso tutti gli oratori dell’Unità Pastorale delle Parrocchie 
di Cassano d’Adda e di cui non eravamo a conoscenza.
Un dolcissimo service… - In concomitanza con la festa patronale 2022 
che sì è svolta, come da tradizione, il primo fine settimana di ottobre, il club 
ha iniziato a rinnovare il nostro allestimento dello stand, presentandoci con 
diverse torte, dalle più semplici alle più elaborate il tutto con la collaborazione 
di un ambizioso progetto, nato a pochi chilometri da noi, ovvero “Pasticceria 
Nawara” seguito dalla nostra presidente Imma Sannino che si occupa di 
integrazione lavorativa per le donne a Treviglio.
Portami a Cassano - Si è svolto nel primo fine settimana di ottobre il tra-
dizionale momento di festa in concomitanza della Sagra Patronale - Città 
di Cassano d’Adda, organizzato dall’Associazione Culturale “Portami a 
Cassano” con il Patrocinio del Comune. Obiettivo principale è quello di 
valorizzare il territorio e le sue eccellenze nei vari ambiti, senza dimenticare 
anche la solidarietà. Noi Lions siamo stati selezionati in questa edizione come 
charity partner per la serata di beneficenza del 3 ottobre iniziata con una 
cena solidale e conclusasi con un allegra tombolata a cura del nostro club 
a sostegno dell’importante service: Sight For Kids - Prevenzione Ambliopia, 
un’iniziativa che da anni portiamo avanti negli asili e nelle piazze cittadine 
e che è stata riprogrammata anche in quest’anno sociale. (Paolo Arrigoni)

I service del Sesto San Giovanni Centro
Ecco alcuni dei service realizzati recentemente dal nostro club...
L’UTE di Sesto San Giovanni - Il 10 ottobre c’è stata l’inaugurazione 
dell’anno accademico dell’UTE, di cui il nostro club è uno dei due soci insieme 
all’Host. Quest’anno ci sono 507 iscritti, 66 corsi, 71 docenti. L’UTE di Sesto 
è stata una delle prima Università della Terza nata su impulso anche dello 
scomparso socio Artemio Sironi (nella foto).
LILT Informa - In collaborazione con la Lega Italiana contro i tumori, abbiamo 
deciso di sensibilizzare gli studenti della Università della Terza Età sul tema 
della prevenzione, progetto in collaborazione anche con un’altra associa-
zione di volontariato locale, la Sos Sesto San Giovanni attiva sul territorio 
per l’emergenza-urgenza 118. 
Ecosostenibilità - In collaborazione con Eco Store abbiamo portato a ter-
mine un bellissimo service sull’ambiente e sulla sostenibilità predisponendo 
due ecobox per la raccolta differenziata delle cartucce e dei toner esausti 
di tutti gli studenti dell’Università della Terza Età. Inoltre, abbiamo aderito 
all’iniziativa della nostra rivista nazionale “Tre alberi per salvare il pianeta”.
Bottega della solidarietà - Il 14 ottobre, in accordo con altre associazioni, 
con lo scopo di aiutare le persone in difficoltà sul territorio Sestese, c’è stata 
la raccolta della spesa presso la Coop locale.
Servizio cani guida - Il nostro club, nell’ottobre scorso, ha erogato dei fondi 
raccolti al Servizio cani guida dei Lions di Limbiate, in ricordo del nostro socio 
scomparso Artemio Sironi, che ne fu segretario tanti anni fa.
Una mela per chi ha fame - Anche il nostro club ha realizzato questo impor-
tante service regalando 5 cassette per le famiglie in difficoltà che acquistano 
beni alla “Bottega della Solidarietà cittadina”, gestita dalle associazioni 
Sorgente di vita San Vincenzo e Croce Rossa.
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Un game per la ricerca
Anche quest’anno si è tenuta la sesta edizione di “Un game per la ricerca”, 
una manifestazione ideata e voluta da Fabrizio Ventimiglia del LC Milano 
Host finalizzata attraverso una cena di gala e un torneo di tennis alla rac-
colta di fondi a favore dell’associazione “Il sogno di Ale Onlus” che da anni 
sostiene il reparto di Oncologia Pediatrica dell’Istituto dei Tumori di Milano.
Una due giorni di solidarietà realizzata grazie alla generosità dei partecipanti 
e alla presenza delle personalità del mondo politico lombardo tra cui il Gover-
natore Attilio Fontana, l’europarlamentare Patrizia Toia e il capo di gabinetto 
Mario Vanni. Uno sforzo non facile e un traguardo raggiunto con passione 
e tenacia nonostante le difficoltà incontrate di volta in volta, quali dapprima 
la pandemia, poi una crisi economica senza precedenti fino alla guerra.
Alessandro era un giovane ricco di tanti sogni, come la maggior parte dei 
suoi coetanei, ma che purtroppo è stato costretto precocemente ad affrontare 
una malattia inesorabile che lo ha strappato alla famiglia a soli diciotto anni. 
In mezzo a tanta tristezza è però rimasto indelebile il suo sogno, quello di 
sostenere la ricerca scientifica, soprattutto a favore del sarcoma di Ewing, 
responsabile della sua prematura scomparsa. Si tratta di una rara forma di 
neoplasia maligna che può riguardare il tessuto osseo ma in altri rari casi 
anche gli organi interni come il polmone manifestandosi prevalentemente 
negli adolescenti e nei giovani adulti. Per sostenere questo progetto è 
necessaria la collaborazione di tutti attraverso l’organizzazione di eventi 
culturali, tornei sportivi, cene benefiche e serate informative in modo da far 
conoscere ovunque il grande valore della vita e l’importanza della ricerca. 
Un’evento così importante non si sarebbe mai concretizzato senza l’aiuto 
di tante istituzioni e “amici del game” quali il CONI Lombardia, il Comune 
di Milano e Segrate, il LC Milano Host, l’Ordine degli Avvocati di Milano e 
di tanti altri sostenitori.
Il “game per la ricerca” è oramai diventato un’appuntamento fisso riconosciuto 
ed apprezzato nella realtà cittadina milanese con la speranza che ancora per 
molti anni possa concretamente servire ad alimentare in tutti la cultura della 
solidarietà. Anche quest’anno il sogno di Ale è tornato a volare.

Una straordinaria lezione di musica…
Venerdì 11 novembre, i soci del LC Parco Adda Nord che, da sempre, hanno 
a cuore la promozione della Cultura e dell’Arte in ogni sua forma, hanno 
organizzato e sponsorizzato una speciale serata per dar voce a dei talenti 
che frequentano rinomate ed eccellenti accademie musicali della zona e 
non solo, in occasione dei 100 anni dalla nascita di don Luigi Giussani nella 
chiesa parrocchiale dei SS. Pietro e Paolo a Gessate in provincia di Milano.
“Spirto Gentil” questo il titolo scelto per il suggestivo evento in una location 
altrettanto magnifica dove il numeroso pubblico ha potuto ascoltare ed 
applaudire una magistrale lezione. Veri protagonisti sono stati alcuni tra i 
brani preferiti e che da sempre hanno contraddistinto la vita dello stesso don 
Giussani fin dai tempi del Conservatorio.
Il Progetto è nato grazie al centro culturale San Mauro di Gessate insieme al 
centro culturale Don Renzo Fumagalli di Cambiago e reso possibile grazie 
al coinvolgimento dell’Associazione Harmonia, con la sua Scuola di Musica 
“Tinina Amadei” di Gessate che ha aiutato con l’esecuzione dal vivo dei tre 
brani musicali.
I talenti che si sono esibiti sono stati i musicisti Nicolas Benzoni insieme 
a Beatrice Baldissin e Anna Prodi che hanno allietato i presenti sulle 
note dei loro strumenti (pianoforte e violino) riuscendo a far appassio-
nare ulteriormente alla musica - grazie all’ascolto guidato delle musiche 
di Chopin, Beethoven e Mozart - a cura del compositore e musicologo 
Roberto Andreoni, docente e direttore di numerose scuole in Italia e all’e-
stero, tra cui l’istituto IES Abroad di Milano, e docente di composizione al 
Conservatorio G. Rossini di Pesaro.
Il ricavato della serata, ad offerta libera verrà utilizzato per opere di 
manutenzione e restauri della Parrocchia stesa. A tutti i presenti è stato 
consegnato oltre al foglio di sala anche un numero speciale della rivista 
“Tracce” in occasione dei 100 anni di Don Giussani, che ricordiamo essere 
stato tra i promotori del Banco e della Colletta Alimentare insieme alla 
Compagnia delle Opere, accompagnato dalle parole di Papa Francesco 
scritte in occasione di questo importante anniversario.
 

Cambiamenti climatici
Il clima sta cambiando molto rapidamente regalandoci inverni insolitamente 
miti ed estati eccezionalmente torride accompagnate da lunghi periodi di siccità 
alternati a periodi particolarmente piovosi e a nubifragi di grande violenza.
Su questi argomenti ha autorevolmente intrattenuto i soci del LC Milano Host 
la sera del 18 ottobre, Andrea Giuliacci, volto noto televisivo, climatologo e 
docente di Fisica dell’Atmosfera all’Università Bicocca di Milano. Il nostro 
paese sta convivendo già da anni con l’arrivo improvviso di violente pertur-
bazioni dopo lunghi periodi di assenza di piogge, segnalando che  siamo 
di fronte ad un trend in crescita. In Italia dagli inizi del 1800 le temperature 
media sono salite di oltre due gradi con il risultato che le ultime cinque annate 
sono risultate le più “bollenti” di sempre. La scienza ci dimostra che fino al 
1950 il cambiamento climatico è stato causato dalle azioni cicliche naturali, 
mentre da alcuni anni è dovuto all’aumento delle emissioni di gas serra che 
trattengono il calore in atmosfera senza poter essere disperso nello spazio. 
In un prossimo futuro si prevede un’ulteriore aumento delle temperature tanto 
che nel 2040 è possibile stimare una loro risalita di 0,4-0,5 °C. Ne consegue 
un’inarrestabile ritirata dei ghiacciai alpini, la cui superficie è  già diminuita 
del 30%, e quindi una minor quantità di acqua di fusione che finisce nei mari 
sempre più caldi rendendo i fenomeni atmosferici più intensi con temporali 
più violenti o addirittura nubifragi e grandinate.
Se non si attua una inversione di tendenza  a livello climatico, ha concluso 
Giuliacci, avremo ondate di caldo sempre più forti ed estati particolarmente 
siccitose con gravi ripercussioni non solo su tutto l’ecosistema, ma anche 
per l’uomo, l’agricoltura e quindi l’economia. (Alberto Lazzaroni)

Giorgio Gaber ovvero il signor G e Milano
Il 17 novembre presso lo storico ristorante milanese del BOEUCC del 
1686 circa, nel grandioso palazzo Belgioioso realizzato dal Piermarini si è 
svolta la presentazione del libro sulla vita artistica di Giorgio Gaber redatto 
dallo scrittore e giornalista Sandro Neri, con il patrocinio della Fondazione 
Gaber ed il consenso ed approvazione della famiglia Gaber. Numerosa la 
partecipazione dei Lions presenti, in particolare la nostra socia e 2° Vice 
Governatore Rossella Vitali, e dei graditi ospiti con una sala davvero colma 
e con un’organizzazione magistralmente orchestrata dalla Cerimoniera del 
LC Milano all’Arco della Pace, Paola Del Giudice.
Sandro Neri ha iniziato ad illustrare un rapido ed agile excursus sulla vita 
artistica di Giorgio Gaber a sua volta affiancato dall’intervento di Paolo 
Dal Bon, legale rappresentante della Fondazione Gaber e portavoce della 
Famiglia Gaber.
Il presidente del LC Milano All’Arco della Pace Francesco Grassia è poi 
intervenuto per ricordare come tanti aneddoti e notizie si potevano trovare 
all’interno del libro in presentazione edito da Hoepli ed invitando i presenti 
ad acquisire i numerosi volumi messi a disposizione della Sala.
Infine si è aperto un dibattito con interventi di diversi presenti tra cui quello 
del sottoscritto che ha ricordato come Ombretta Colli, moglie di Giorgio 
Gaber, fosse stata una Lions e precisamente socia del club Milano Ai Navigli 
e come sia stata sempre vicina ai Lions di cui conosce la sensibilità sociale.
Quella sera rappresenta un esempio tipico di come fare lionismo per fare 
cultura e dare prova di sensibilità sociale. Complimenti al LC Milano All’Arco 
della Pace ed al suo presidente.(Giuseppe Sarni)
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Un game per la ricerca
Anche quest’anno si è tenuta la sesta edizione di “Un game per la ricerca”, 
una manifestazione ideata e voluta da Fabrizio Ventimiglia del LC Milano 
Host finalizzata attraverso una cena di gala e un torneo di tennis alla rac-
colta di fondi a favore dell’associazione “Il sogno di Ale Onlus” che da anni 
sostiene il reparto di Oncologia Pediatrica dell’Istituto dei Tumori di Milano.
Una due giorni di solidarietà realizzata grazie alla generosità dei partecipanti 
e alla presenza delle personalità del mondo politico lombardo tra cui il Gover-
natore Attilio Fontana, l’europarlamentare Patrizia Toia e il capo di gabinetto 
Mario Vanni. Uno sforzo non facile e un traguardo raggiunto con passione 
e tenacia nonostante le difficoltà incontrate di volta in volta, quali dapprima 
la pandemia, poi una crisi economica senza precedenti fino alla guerra.
Alessandro era un giovane ricco di tanti sogni, come la maggior parte dei 
suoi coetanei, ma che purtroppo è stato costretto precocemente ad affrontare 
una malattia inesorabile che lo ha strappato alla famiglia a soli diciotto anni. 
In mezzo a tanta tristezza è però rimasto indelebile il suo sogno, quello di 
sostenere la ricerca scientifica, soprattutto a favore del sarcoma di Ewing, 
responsabile della sua prematura scomparsa. Si tratta di una rara forma di 
neoplasia maligna che può riguardare il tessuto osseo ma in altri rari casi 
anche gli organi interni come il polmone manifestandosi prevalentemente 
negli adolescenti e nei giovani adulti. Per sostenere questo progetto è 
necessaria la collaborazione di tutti attraverso l’organizzazione di eventi 
culturali, tornei sportivi, cene benefiche e serate informative in modo da far 
conoscere ovunque il grande valore della vita e l’importanza della ricerca. 
Un’evento così importante non si sarebbe mai concretizzato senza l’aiuto 
di tante istituzioni e “amici del game” quali il CONI Lombardia, il Comune 
di Milano e Segrate, il LC Milano Host, l’Ordine degli Avvocati di Milano e 
di tanti altri sostenitori.
Il “game per la ricerca” è oramai diventato un’appuntamento fisso riconosciuto 
ed apprezzato nella realtà cittadina milanese con la speranza che ancora per 
molti anni possa concretamente servire ad alimentare in tutti la cultura della 
solidarietà. Anche quest’anno il sogno di Ale è tornato a volare.

Una straordinaria lezione di musica…
Venerdì 11 novembre, i soci del LC Parco Adda Nord che, da sempre, hanno 
a cuore la promozione della Cultura e dell’Arte in ogni sua forma, hanno 
organizzato e sponsorizzato una speciale serata per dar voce a dei talenti 
che frequentano rinomate ed eccellenti accademie musicali della zona e 
non solo, in occasione dei 100 anni dalla nascita di don Luigi Giussani nella 
chiesa parrocchiale dei SS. Pietro e Paolo a Gessate in provincia di Milano.
“Spirto Gentil” questo il titolo scelto per il suggestivo evento in una location 
altrettanto magnifica dove il numeroso pubblico ha potuto ascoltare ed 
applaudire una magistrale lezione. Veri protagonisti sono stati alcuni tra i 
brani preferiti e che da sempre hanno contraddistinto la vita dello stesso don 
Giussani fin dai tempi del Conservatorio.
Il Progetto è nato grazie al centro culturale San Mauro di Gessate insieme al 
centro culturale Don Renzo Fumagalli di Cambiago e reso possibile grazie 
al coinvolgimento dell’Associazione Harmonia, con la sua Scuola di Musica 
“Tinina Amadei” di Gessate che ha aiutato con l’esecuzione dal vivo dei tre 
brani musicali.
I talenti che si sono esibiti sono stati i musicisti Nicolas Benzoni insieme 
a Beatrice Baldissin e Anna Prodi che hanno allietato i presenti sulle 
note dei loro strumenti (pianoforte e violino) riuscendo a far appassio-
nare ulteriormente alla musica - grazie all’ascolto guidato delle musiche 
di Chopin, Beethoven e Mozart - a cura del compositore e musicologo 
Roberto Andreoni, docente e direttore di numerose scuole in Italia e all’e-
stero, tra cui l’istituto IES Abroad di Milano, e docente di composizione al 
Conservatorio G. Rossini di Pesaro.
Il ricavato della serata, ad offerta libera verrà utilizzato per opere di 
manutenzione e restauri della Parrocchia stesa. A tutti i presenti è stato 
consegnato oltre al foglio di sala anche un numero speciale della rivista 
“Tracce” in occasione dei 100 anni di Don Giussani, che ricordiamo essere 
stato tra i promotori del Banco e della Colletta Alimentare insieme alla 
Compagnia delle Opere, accompagnato dalle parole di Papa Francesco 
scritte in occasione di questo importante anniversario.
 

Cambiamenti climatici
Il clima sta cambiando molto rapidamente regalandoci inverni insolitamente 
miti ed estati eccezionalmente torride accompagnate da lunghi periodi di siccità 
alternati a periodi particolarmente piovosi e a nubifragi di grande violenza.
Su questi argomenti ha autorevolmente intrattenuto i soci del LC Milano Host 
la sera del 18 ottobre, Andrea Giuliacci, volto noto televisivo, climatologo e 
docente di Fisica dell’Atmosfera all’Università Bicocca di Milano. Il nostro 
paese sta convivendo già da anni con l’arrivo improvviso di violente pertur-
bazioni dopo lunghi periodi di assenza di piogge, segnalando che  siamo 
di fronte ad un trend in crescita. In Italia dagli inizi del 1800 le temperature 
media sono salite di oltre due gradi con il risultato che le ultime cinque annate 
sono risultate le più “bollenti” di sempre. La scienza ci dimostra che fino al 
1950 il cambiamento climatico è stato causato dalle azioni cicliche naturali, 
mentre da alcuni anni è dovuto all’aumento delle emissioni di gas serra che 
trattengono il calore in atmosfera senza poter essere disperso nello spazio. 
In un prossimo futuro si prevede un’ulteriore aumento delle temperature tanto 
che nel 2040 è possibile stimare una loro risalita di 0,4-0,5 °C. Ne consegue 
un’inarrestabile ritirata dei ghiacciai alpini, la cui superficie è  già diminuita 
del 30%, e quindi una minor quantità di acqua di fusione che finisce nei mari 
sempre più caldi rendendo i fenomeni atmosferici più intensi con temporali 
più violenti o addirittura nubifragi e grandinate.
Se non si attua una inversione di tendenza  a livello climatico, ha concluso 
Giuliacci, avremo ondate di caldo sempre più forti ed estati particolarmente 
siccitose con gravi ripercussioni non solo su tutto l’ecosistema, ma anche 
per l’uomo, l’agricoltura e quindi l’economia. (Alberto Lazzaroni)

Giorgio Gaber ovvero il signor G e Milano
Il 17 novembre presso lo storico ristorante milanese del BOEUCC del 
1686 circa, nel grandioso palazzo Belgioioso realizzato dal Piermarini si è 
svolta la presentazione del libro sulla vita artistica di Giorgio Gaber redatto 
dallo scrittore e giornalista Sandro Neri, con il patrocinio della Fondazione 
Gaber ed il consenso ed approvazione della famiglia Gaber. Numerosa la 
partecipazione dei Lions presenti, in particolare la nostra socia e 2° Vice 
Governatore Rossella Vitali, e dei graditi ospiti con una sala davvero colma 
e con un’organizzazione magistralmente orchestrata dalla Cerimoniera del 
LC Milano all’Arco della Pace, Paola Del Giudice.
Sandro Neri ha iniziato ad illustrare un rapido ed agile excursus sulla vita 
artistica di Giorgio Gaber a sua volta affiancato dall’intervento di Paolo 
Dal Bon, legale rappresentante della Fondazione Gaber e portavoce della 
Famiglia Gaber.
Il presidente del LC Milano All’Arco della Pace Francesco Grassia è poi 
intervenuto per ricordare come tanti aneddoti e notizie si potevano trovare 
all’interno del libro in presentazione edito da Hoepli ed invitando i presenti 
ad acquisire i numerosi volumi messi a disposizione della Sala.
Infine si è aperto un dibattito con interventi di diversi presenti tra cui quello 
del sottoscritto che ha ricordato come Ombretta Colli, moglie di Giorgio 
Gaber, fosse stata una Lions e precisamente socia del club Milano Ai Navigli 
e come sia stata sempre vicina ai Lions di cui conosce la sensibilità sociale.
Quella sera rappresenta un esempio tipico di come fare lionismo per fare 
cultura e dare prova di sensibilità sociale. Complimenti al LC Milano All’Arco 
della Pace ed al suo presidente.(Giuseppe Sarni)

Ib4/Service

Una buona azione che non costa niente
“Una buona azione che non costa niente” è la campagna che Giusy Fortu-
nato, coordinatrice del Service del LC Milano Galleria per la raccolta degli 
occhiali usati, e Massimo Ruggiero, GST del club, abbiamo lanciato grazie 
all’aiuto dei soci nella individuazione di luoghi per posizionare i “totem” per 
la raccolta degli occhiali usati.
A tutti abbiamo chiesto “di diventare attori diretti di un Service che significa 
anche combattere gli sprechi e utilizzare gli “avanzi” della parte ricca del 
mondo a favore di quella dei bisognosi. Grazie a questi aiuti, uomini e donne 
potranno avere un’occupazione lavorativa, i bambini potranno studiare, cioè 
tutti potranno avere una vita normale. Chiediamo di aiutarci a moltiplicare 
le occasioni per un gesto di solidarietà verso i più poveri, per una buona 
azione che non costa niente”.
Il 10 novembre, un Intermeeting dei Club Milano Galleria con il Milano 
Legalità e Società Civile e il LC Milano Madonnina ha ringraziato tutti 
quelli che hanno collaborato e ha celebrato i primi risultati: 800 occhiali 
raccolti in soli 4 mesi! Ora il nostro obiettivo è 2.000 in un anno! Il socio 
Riccardo Traù, oculista, ha illustrato il funzionamento del Centro Raccolta 
di Chivasso: un’attività complessa che coinvolge volontari con un impegno 
di oltre 126.000 ore di lavoro. Gli occhiali vengono distribuiti in 51 Paesi del 
mondo e, purtroppo, le nuove povertà hanno portato alla richiesta di occhiali 
usati anche nel nostro.
La partecipazione dei soci al Service ha trovato, nella serata, un simbolico 
riscontro in un breve intermezzo che ha visto alcuni soci esibirsi nella recitazione: 
prima, una poesia di Salvatore Di Giacomo, ‘E cecate ‘e Caravaggio e, poi, 
divertenti aforismi sugli occhiali e, infine, il racconto “Gli occhiali” di Allan Poe.
La bellissima poesia di Salvatore Di Giacomo, che vede confrontarsi un 
cieco dalla nascita con uno diventato cieco, ognuno convinto di avere 
subito il dolore più grande… è peggio la “mancanza” o la “perdita”?..., ci ha 
accompagnati dolcemente alla seconda parte della sera dedicata a coloro 
a cui non bastano gli occhiali per ritrovare la vista.
Il Servizio Cani Guida è un fiore all’occhiello dei Lions e provvede ad adde-
strare e consegnare gratuitamente “cani guida” ai non vedenti: un ausilio 
importante e, contemporaneamente, anche un compagno fedele. Fino ad 
oggi sono stati consegnati oltre 2.240 cani. Ma i dati INPS, aggiornati al 
2021, evidenziano 108.856 non vedenti invalidi in Italia. Diventano, quindi, 
importanti le ulteriori risorse disponibili. Non solo un compagno, come il 
cane, ma bastano due pile per farlo funzionare… Si tratta del Bel, il Bastone 
elettronico Lions che rappresenta Il Tema Operativo Nazionale del Leo Club. 
Il nostro Club, per vocazione, è pronto ad affiancare le iniziative dei giovani 
e per questo abbiamo creato il Progetto “Lions per i Leo e Lions con i Leo”. 
Pasquale Cammino ha eseguito una suggestiva dimostrazione dell’efficacia 
di questo ausilio che, basandosi sullo stesso principio che usano i pipistrelli 
in natura e i radar in aviazione, permette ai non vedenti di muoversi con 
maggiore sicurezza. Non si tratta di un’apparecchiatura concorrente, consi-
derato che ha caratteristiche completamente diverse rispetto ai cani guida, 
ma di un’ulteriore arma dei Lions, “cavalieri dei non vedenti nella crociata 
contro le tenebre”. (Massimo Ruggiero)

I Lions contro la violenza alle donne
Il LC Milano Galleria, con l’UTE e il Club di scopo Legalità e Società civile 
- con il Patrocinio del Governatore e del  Distretto Leo, con la presenza 
di autorità lionistiche e la partecipazione della Responsabile Distrettuale 
del Service, Anna Maria Cipolla - anche quest’anno ha testimoniato, con 
il linguaggio del teatro, l’impegno dei Lions contro la violenza alle donne.
La Compagnia Lions Immagin...Azione alla vigilia del 25 novembre, data 
simbolo in tutto il mondo, ha portato in scena lo spettacolo “Un filo rosso di 
sangue... The time is now: with women, for women”. 
Lo spettacolo è stato dedicato a Saman Assad, 18 anni, uccisa per aver 
disobbedito alle leggi arcaiche che le imponevano un matrimonio combinato 
e le vietavano la libertà di amare. Ma anche a Mahsa Amini, picchiata fino 
a morire perché alcune ciocche di capelli fuoriuscivano dal suo velo. Noi 
siamo a fianco delle donne e di quanti, in qualsiasi parte del mondo, trovano 
il coraggio di sfidare i regimi che, in nome di una mentalità retrograda, cal-
pestano i più elementari diritti civili.
Filmati d’epoca, canzoni, poesie, danza e monologhi, emozionanti ma 
anche ricchi di umorismo, hanno dato voce alle donne vittime di violenza. 
Ma anche a quelli che chiamano “orfani speciali”…  Sono i figli delle donne 
uccise: bambini, o ragazzi, che hanno visto il papà uccidere la mamma, 
bambini, o ragazzi, che sono vittime due volte, perché il femminicidio è 
una tragedia non solo per chi muore, ma anche per chi resta, perché 
questi orfani sono figli di una mamma uccisa e di un  papà assassino... I 
casi di cronaca nera in cui una donna, in quanto donna, viene maltrattata, 
violentata o uccisa sono una realtà presente in tutto il mondo e un uomo 
violento lo si trova anche tra le persone più ricche e istruite. Chi abusa 
della moglie, della compagna, della figlia - talvolta solo una bambina - 
spesso non ha le sembianze riconoscibili dell’“orco cattivo”, del mostro, 
ma, anzi, si presenta come un uomo rispettabile e stimato, ha la faccia 
rassicurante del vicino di casa o del parente o, addirittura, è un padre 
premuroso che, solo tra le mura di casa, dove ci si dovrebbe sentire al 
sicuro, getta la sua maschera e rivela la sua vera natura. E forse parliamo 
di un “mostro” o di uno straniero solo per illuderci che l’orco sia diverso 
da noi, che non possa essere tra noi.
Ogni anno più di cento donne muoiono di femminicidio: più di una ogni 3 
giorni… E dietro ogni numero c’è una storia e per tutte le storie la stessa 
necessità: cambiare la cultura di tutti noi, della scuola, della sanità, della 
giustizia. Al cambiamento può e deve partecipare ognuno di noi. Impariamo 
ad ascoltare le richieste d’aiuto, anche quando sono solo sguardi… Impariamo 
ad ascoltare anche il silenzio. Lo spettacolo si è chiuso con attori, attrici e 
pubblico coinvolti nel ballo sulle note di 
Break the chain, travolgente inno della 
campagna One billion Rising lanciata in 
tutto il mondo per dire basta alla violenza 
contro le donne. Il ricavato della serata è 
stato interamente devoluto all’Associa-
zione AITD Onlus. (Massimo Ruggiero)
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Vitalions Ib4Vitalions Ib4 atti del 28° 
congresso d'autunno

Il giorno 1 ottobre 2022 si è svolto presso l’Hotel Melià di Milano, il XXVIII 
Congresso d’Autunno del Distretto Lions 108 Ib4, presieduto dal Governatore 
Marco Accolla e regolarmente convocato a norma dello Statuto Tipo Distret-
tuale aggiornato il 29 giugno 2021 e dallo Statuto del Distretto Lions 108 Ib4.

Ordine del giorno 
Apertura dei lavori, Cerimonia di apertura. Saluto del Governatore del 
Distretto 108Ib4 Marco Accolla. Saluto delle Autorità Lionistiche e Civili. 
Saluto del Presidente Leo Carolina Aldrovandi. Esito dei risultati della 
verifica poteri/Nomina Scrutatori. Annata lionistica 2021-2022 (Relazione 
morale dell’Immediato Past Governatore Giorgio Vairani, Presentazione 
Bilancio Consuntivo 2021-2022 del Tesoriere Distrettuale Antonio Pastore, 
Relazione del Presidente Collegio Revisori dei Conti Cristina Papa, Vota-
zione Bilancio Consuntivo 2021-2022). Annata lionistica 2022-2023 (Linee 
programmatiche 2022-2023 - Governatore Marco Accolla, Presentazione 
Bilancio Preventivo 2022-2023 del Tesoriere Distrettuale Antonio Pastore, 
Votazione Bilancio Preventivo 2022-2023). Intervento Ospiti/Consegna 
riconoscimenti. Fondazione Distrettuale (Aggiornamenti circa i lavori per la 
redazione dello Statuto e del Regolamento della Fondazione Distrettuale 
PDG Alberto Arrigoni/Presidente Comitato Affari Legali Francesco Cangiano, 
Delibera sulle modalità di proseguimento dei lavori).

Alle ore 9,30 il Cerimoniere Distrettuale Gerardo Rinaldi ha invitato il Gover-
natore Marco Accolla a dare apertura ufficiale del Congresso con il rituale 
colpo di campana, la sfilata delle bandiere, gli inni e la lettura del codice e 
degli scopi lionistici hanno contrassegnato la cerimonia di apertura cui ha 
fatto seguito il saluto iniziale del Governatore.
Vengono salutate le numerose autorità lionistiche e leonistiche presenti, tra 
cui il Presidente del Consiglio dei Governatori Eddi Frezza, il Governatore 
del Distretto 108Ib1 Francesca Fiorella, il PCC e GLT-MD Alberto Soci, il 
PDG e GST-MD Salvatore Trovato, e civili, il Vice Sindaco di Milano Città 
Metropolitana Anna Scavuzzo, il Tenente Colonnello Carmine Elefante, 
Comandate del Nucleo Radio-mobile dei Carabinieri di Milano. Gradita la 
presenza di Emanuele Ripamonti, Direttore Operativo di IBVA. Viene tributato 
un saluto particolare alle MJF presenti in sala.

Viene data la parola al Governatore per il suo saluto iniziale, cui è seguito il 
benvenuto e saluto del PCC Eddi Frezza. 
Interviene il Ten. Col. Carmine Elefante, che complimentandosi dell’orga-
nizzazione, condivide con l’Assemblea come il concetto di servire sia affine 
alla professione militare. Il miglior servizio lo si può prestare solo leggendo 
i bisogni dell’utenza e rispondendo in maniera efficiente e tempestiva agli 
stessi. In quanto Comandate del Nucleo Radio Mobile tempestività di azione, 
efficienza ed efficacia sono le chiavi di volta per rispondere al bisogno di 
sicurezza, la cura e l’attenzione rispondono con altrettanta importanza alla 
necessità del percepire un ambiente sicuro. “Servire con gioia”, motto del 
nostro Governatore, è lo spirito con cui qualsiasi professione, oltre al servi-
zio ai bisognosi, può essere affrontata, ancor più se per strada e in caso di 
assistenza in caso di pericolo. 
Interviene Anna Scavuzzo, Vice Sindaco di Milano. Laddove ci si occupa 
della città ecco che l’amministrazione e i Lions si incontrano, per pragmatica-
mente rispondere ai bisogni e servire con gioia che è lo spirito che dovrebbe 
accomunare chi sostiene la comunità nel momento del bisogno. È successo 
nel pieno della pandemia. Le Amministrazioni hanno la responsabilità di 
rispondere ai bisogni e nel contempo il dovere di creare il contesto in cui 
ciascuno possa fare la propria parte, sentirsi corresponsabile e trovare la 
soluzione. Ci si auspica forme di collaborazione reciproca.

Il Segretario Distrettuale Silvia Ventura Maietta dà lettura dei risultati della 
verifica poteri: Club presenti 41 su 48 (di cui 46 aventi diritto), pari all’89%; 
Soci delegati 95 su 112 aventi diritto, pari 84,8%. Il congresso viene dichiarato 
valido ai fini delle deliberazioni che dovrà assumere. Il Governatore nomina 
i PDZ come scrutatori.
Il Past Presidente del Distretto Leo Giacomo Sillani interviene per la relazione 
morale sulla sua annata, confermando che tutte le aree della Fondazione 
sono state coperte con service dopo due anni di stop e pandemia. Giacomo 
Sillani chiede ai Presidenti Lions di supportare i Presidenti Leo attraverso i 
Leo Advisor e l’intervento della Chairperson PDG Marina Adriana Belrosso 
Perancin. L’IPDG invita l’Assemblea al Congresso Leo di Autunno che si 
terrà il 15 ottobre, a Milano. Allo scambio dei guidoncini, il Governatore comu-
nica che l’IP Giacomo Sillani è stato nominato Componente dell’Ufficio di 
Coordinamento in Area Costituzionale IV (EU) del Programma New Voices.
Relazione morale IPDG Giorgio Vairani - Ringrazia i componenti del suo 

Gabinetto Distrettuale e gli officer tutti che in 
questo anno ancora in parte segnato dalla 
pandemia hanno saputo impegnarsi e ottenere 
risultati eccellenti. La riflessione principale è che 
si è percepita la volontà comune dei Club di lavorare 
insieme, facendo sì che molti service si siano realizzati con 
notevole impatto sulla comunità: ci si auspica che lo spirito di collaborazione 
continui anche negli anni a venire. Formazione officer e attività di formazione 
e informazione sui service: 365 i partecipanti agli eventi formativi, tre i corsi 
Institute che hanno visto partecipanti nel nostro distretto (Elli, Ralli e Alli), 9 
gli eventi locali formazione ai Presidenti, Segretari, Cerimonieri, GAT, LCIF, 
oltre alla serata sullo svolgimento delle elezioni. Bilancio positivo sulla 
membership: + 19 Nuovi Soci, 2 Club Satellite (Milano Legalità e Società 
Civile - LC Mi Galleria -, Parco Agricolo Sud Milano Barrio’s Soul - LC Mi 
Brera) e la fondazione di un nuovo Club: LC Milano Rotonda della Besana.
Per la parte Service le attività di rendicontazione sono arrivate al 97% che 
implica che i Club abbiano compreso l’importanza di dare risalto alle attività 
svolte. Il Bilancio di Missione riporta un dato eclatante sul numero di persone 
servite (totale 106.470, di cui la maggior parte in area fame). I service portati 
avanti sono stati elencati in una slide, inserendo anche service mai svolti 
sul nostro territorio (es. Kairos). Per la LCIF è stato un anno eccezionale 
con una raccolta di 129.087 $, realizzato con il coinvolgimento di tutti i club: 
abbiamo aumentato la quota media per socio, 9 sono i Club Modello che 
hanno aderito quest’anno. Per “Campagna 100”: 9° nel MD Italia per raccolta 
fondi in valore assoluto. Siamo il distretto con il più alto numero di Club 
Modello (48% dei Club - totale 23), con la più alta raccolta media per Club e 
per Socio. Un sentito ringraziamento va al Coordinatore LCIF Piero Puricelli 
che ha chiuso il suo mandato con risultati eccezionali poco sopra riportati.
In Area Comunicazione perseguendo quanto già iniziato negli anni pre-
cedenti, l’idea è quella di continuare a dare uniformità alla comunicazione 
verso l’esterno (modelli), continuare con le sponsorizzazioni attraverso i 
Social media, potenziare lo strumento sito (+42% accessi all’agenda di 
distretto). A fronte di quanto raggiunto viene condiviso il riconoscimento del 
Presidente Internazionale per i risultati raggiunti. Viene proiettato un filmato 
con tutti i risultati raggiunti.

Bilancio consuntivo anno 2020-2021 - Il Tesoriere Distrettuale Antonio 
Pastore dà la lettura in dettaglio dei numeri relativi al Bilancio Consuntivo 
dell’esercizio 2021-2022, già inviato con la relazione ai delegati, che sono 
in linea con il Bilancio di previsione, riassunto nei seguenti valori.
Residuo gestione precedente Euro 51.238,00. Totale Entrate Euro 219.268,00.
Uscite per gestione D e MD Euro 27.465,00. Uscite Gestione Distretto Euro 
44.012,00.
Uscite Sostegno attività di servizio Euro 94.341,00. Uscite altre attività Euro 
26.069,00.
Uscite fondi nuova gestione Euro 10.000,00. Totale Uscite Euro 201.887,00.
Residuo finanziario dell’esercizio Euro 17.381,00.
Relazione dei Revisori dei Conti - La Lion Cristina Papa a nome del colle-
gio Revisore dei Conti dopo aver confermato di aver riscontrato la regolare 
tenuta della contabilità e gestione del Distretto, dà lettura della relazione 
accompagnante il Bilancio Consuntivo 2021-2022, la relazione termina con 
il loro parere positivo all’approvazione.
Il Governatore, non essendoci stati interventi sull’argomento, chiede l’appro-
vazione del Bilancio Consuntivo dell’esercizio 2021-2022, con la modalità 
precedentemente indicata. Il risultato della votazione è il seguente: Contrari 
0; astenuti 2, favorevoli 86. Il bilancio viene approvato.

Linee programmatiche del Governatore Marco Accolla
Il Governatore ripercorre le linee del suo discorso programmatico eviden-
ziando i punti già concretizzati nei primi mesi dell’anno. Aria Nuova: la ripar-
tenza dopo la pandemia, un Governatore giovane nel distretto più antico di 
Italia implica che senza stravolgimento ci sia rinnovamento. I cambiamenti 
strutturali: la segreteria diffusa per avere prossimità con i Club e la sede 
come “Casa dei Lions” aperta a tutti i Club in base alle necessità. I Service: 
abbiamo chiesto e sfidato Lions giovani nel prendere in carico service storici; 
l’obiettivo è quello di far vedere l’efficacia dei Service che nascono nel nostro 
territorio e condividerla a livello nazionale, così come è stato, ad esempio 
per i Cani Guida. Leadership: noi dobbiamo essere attenti ad individuare 
i leader nei club e formarli, oltre che promuovere la formazione a livello 
capillare; informare i nuovi Soci al fine di coinvolgerli e allinearli, oltre che 
coinvolgere a livello informativo potenziali nuovi soci. Membership: su un 
territorio così ridotto, si stanno individuando aree in cui non ci sono Lions 
Club, i Club storici e strutturati sono invitati a prendersi cura di queste aree 
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diventando ambasciatori del lionismo: solo servendo possiamo far conoscere 
le nostre attività e coinvolgere nuovi e potenziali soci. Supporto ai Club: in 
bilancio è previsto un piccolo fondo che consenta ai Club che investiranno 
nuovi soci familiari di avere una deduzione del 50% delle quote distrettuali 
per il primo anno di affiliazione. il GMA: è un programma a sostegno della 
crescita associativa, il cui responsabile è il VDG Claudio Chiarenza cui 
sarà dedicato un work-shop pomeridiano. LCIF: si è appena conclusa la 
campagna 100 e non è ancora partita una nuova campagna mondiale, più 
tardi ci sarà un approfondimento, anche e soprattutto in considerazione dei 
risultati raggiunti. L’intervento del Governatore si chiude con: “Chi cammina 
talvolta cade, solo chi sta seduto non cade mai”.

Relazione e Bilancio Preventivo 2022-2023 - Il Tesoriere Antonio Pastore 
dà lettura del Bilancio di previsione dell’esercizio 2022-2023, di cui copia è 
stata inviata a tutti i delegati, fornendo delle specifiche su delle voci dello 
stesso, che si riassume nei seguenti importi.
Le entrate ed uscite indicate saranno da quest’anno solo quelle gestionali, 
riportando il residuo della gestione precedente in coda al bilancio. La quota 
multidistrettuale conteggiata aumenta rispetto alla gestione precedente di 
5.40 euro, in gabinetto si è discusso di incrementare la quota distrettuale di 
4.60 euro, numeri su cui questo bilancio si basa.
Totale Entrate Euro 158.827,00.
Uscite Multidistretto Euro 33.936,00. Uscite Gestione Distretto Euro 62.888,00.
Uscite sostegno attività di service Euro 27.550,00. Uscite altre attività Euro 
31.377,00.
Uscite fondi nuova gestione Euro 10.000,00.
Totale Uscite Euro 165.751,00.
Residuo Gestione Precedente: Euro 17.381,00.
Residuo Finanziario dell’Esercizio Euro 10.457.

Votazioni: approvazione nuova quota distrettuale, approvazione bilancio 
preventivo 2022-2023. Si procede alla votazione della nuova quota distret-
tuale in euro 120,00 dai 110,00 della gestione precedente (incremento di 
5,40 euro come deliberato al Congresso Nazionale di Ferrara per la quota 
multidistrettuale e incremento di euro 4,60 per la quota distrettuale).
Il risultato della votazione è il seguente, su 91 votanti: Contrari (0); 2 astenuti, 
89 favorevoli.
Il Governatore, non essendoci stati interventi sull’argomento, chiede l’ap-
provazione del Bilancio Preventivo dell’esercizio 2022-2023, con la identica 
modalità precedentemente indicata.
Il risultato della votazione è il seguente, su 92 votanti: Contrari 0; astenuti 2, 
90 favorevoli. Il Bilancio viene approvato.

Dopo il coffee break, vengono conferiti i seguenti riconoscimenti:
- Medaglia Premio del Governatore 2021/2022: Vincenzo dell’Orto, Con-
sigliere del Governatore.
- Medaglia Premio al Risultato 2021/2022: Luciano Martinelli, Referente 
Area Vista.
- Attestati di apprezzamento del Governatore 2021/ 2022: PdZ Marco Fran-
ceschetto, PdZ Donatella Taroni, PdZ Paola della Campa, PdZ Giuliano 
Masina, Leo Sara Baldini Ref.New Voices e il PDG Chaiperson Leo Marina 
Belrosso, Annamaria Cipolla Ref. Tema Nazionale, Giuseppe Corsi Ref. 
Area Salute, Marco Mosca Ref. Alert, Tiziana Biffi Ref. Area Scuola, PCC 
Enrico Pons - Service “SE LEGGO”.
- Melvin Jones Fellow 2021/2022: Miriam Mapelli, Piero Puricelli, Marco 
Reverberi, Luciano Rosati e Marco Accolla.
- Premio Leadership e Servizio: IPDG Giorgio Vairani.

Interviene il CC Eddi Frezza, che ringrazia l’IPDG Vairani con cui ha colla-
borato l’anno scorso e con cui alcune attività stanno proseguendo. Vengono 
presentate alcune attività del MD e le linee che si stanno perseguendo: 
l’internazionalità in quanto presenza a livello europeo e internazionale, grazie 
al lavoro del Direttore Internazionale Elena Appiani, di Sandro Castellana 
nel board della Fondazione, oltre che a Claudia Balduzzi e Roberto Fresia, 
candidato a Tesoriere dell’Europa Forum di Zagabria. Internazionalità che tra 
ottobre e novembre si concretizzerà con la visita del PIP Yamada che verrà 
a ringraziare i soci italiani per quanto raggiunto con Campagna 100, con il 
Forum Europeo di Zagabria e per finire con la visita del’IP Brian Sheehan 
in novembre che visiterà tutta la penisola con molteplici tappe.
Internazionalità è anche il rispetto di quelli che sono gli Statuti e i Regolamenti 
internazionali, Vision, Mission e Codice dell’Etica lionistica che ci devono 
guidare ogni giorno. Altro punto fondamentale sono i Service: tornare a 
contatto con la comunità, lavorare sul territorio, soddisfare le esigenze e i 
bisogni, farci conoscere e comunicare bene quel che facciamo. La comu-
nicazione: è stato avviato un programma triennale, individuati gli strumenti, 
farci accreditare a livello giornalistico - TV e stampa -. Solo facendo “bei 
service” e “buona comunicazione” potremo affrontare la nostra più grande 
sfida: avvicinare nuovi soci. Siamo stati in passato troppo autoreferenziali, 
senza avere la capacità di comunicare all’esterno ed arrivare alle persone 
che, qualora sappiano chi sono i Lions, ci identificano come quelli che “stanno 

seduti a tavola”: basta quindi pubblicare foto sui social di noi seduti a tavola, 
pubblichiamo Lions che Servono o utenti dei nostri Service. Membership e 
Leadership: mantenimento (coinvolgimento/consolidamento), incremento 
(partecipazione già da non Soci), formazione. Il CC Eddi Frezza augura a 
tutti una buona annata tenendo in mente le linee guida poc’anzi presentate.
Interviene Matteo Ripamonti, Direttore Operativo IBVA che relaziona sulle 
attività di collaborazione tra le due associazioni. IBVA, nata dal 1906, ha come 
beneficiari circa 600 nuclei familiari cui vengono offerti servizi di emergenza 
abitativa, formazione linguistica dei migranti, lotta alla dispersione scolastica, 
il social market e la segreteria sociale. La nostra collaborazione è nata 
quando uno dei piccoli appartamenti usati per casi di emergenza abitativa 
è andato a fuoco, con la contemporanea emergenza Ucraina che ha portato 
una molteplicità di profughi ad appoggiarsi ad IBVA. I Lions hanno sopperito 
all’emergenza ristrutturando e ri-arredando l’appartamento dopo la ristruttu-
razione. Tra Lions ed IBVA è nata un’amicizia: solo attraverso partnership ed 
aperture si può arrivare a fare del bene. Il Governatore interviene e specifica 
che questa partnership è stata possibile grazie all’intervento diretto del LC 
Milano Host e del LC Milano Bramante Cinque Giornate.
Interviene Piero Puricelli, Coordinatore Distrettuale LCIF negli ultimi sette 
anni, che, ringrazia i Club per i risultati raggiunti. Il nostro distretto ha 23 club 
modello, che è il vero grande risultato.
Interviene Jacopo Giuliani, Coordinatore Distrettuale LCIF, che espone la 
strategia per l’anno: Campagna 100 era un modo di veicolare la raccolta 
fondi alle aree di intervento della LCIF, attraverso alcune attività (es. serate 
di raccolta fondi) viene lanciata la Campagna 101, la campagna della 
Madunina (un anno in più, un euro in più), per guardare avanti e mantenere 
il primato del distretto con il più alto versamento pro-capite di tutto il MD. 
È stata già pianificata una serata di formazione con i coordinatori LCIF di 
club per spiegare il meccanismo di funzionamento della raccolta fondi del 
Distretto. Il nostro Distretto ha inoltre preso a cuore la situazione in Ucraina: il 
Governatore e i Soci Dino Rinaldi e Luigi Uslenghi sono andati direttamente 
in loco a portare aiuti umanitari, ad oggi stiamo raccogliendo sacchi a pelo ma 
attraverso la Fondazione stiamo provando a riportare nella città di Mykolaiv 
l’acqua potabile (attraverso un LCIF grant distrettuale).
Interviene il Governatore per sottolineare come sia nata la necessità di 
creare in termini di comunicazione, anche della Campagna 101, un logo 
distrettuale che identifichi i Lions della Città Metropolitana di Milano (autore 
il Lion Gabriele Pensabene).
Interviene il PDG Walter Migliore, referente per la Scuola Cani Guida di 
Limbiate che porta i saluti del Presidente Gianni Fossati. Viene richiesto un 
collaboratore che si faccia promotore presso i Club della Scuola e che aiuti 
la raccolta fondi e la sottoscrizione della quota associativa. Dopo un breve 
excursus storico, viene ribadito come sia un service che nato sul nostro 
territorio sia stato da allora sposato e costruito, sin dal 1959.
Interviene il GST distrettuale Miriam Mapelli che ci ricorda che ogni anno, 
durante il Congresso Nazionale (maggio 2023, Rimini), i delegati sono 
chiamati ad “eleggere” e/o confermare i service di rilevanza nazionale, ossia 
i service che sono ritenuti meritevoli di essere portati a conoscenza di tutti i 
club Lions d’Italia, oltre che essere supportati al MD nello svolgimento delle 
loro attività. Il nostro distretto, porterà la candidatura di due service che non 
reputiamo essere in concorrenza tra loro, per altro è facoltà dei delegati 
sostenere anche la totalità dei service che verranno candidati.
Verranno presentati “SE LEGGO” (PDG Enrico Pons) e “Lifebility” (PDG 
Mario Castellaneta, Lion Enzo Taranto): affinché i service siano presentati 
è necessario che alcuni club sponsorizzino attraverso una delibera di con-
siglio e poi assembleare, che andrà inoltrata ai referenti, in copia al GST-D.
Intervengono il PDG Alberto Arrigoni e il Lion Francesco Cangiano sul tema 
della costituzione di una possibile Fondazione Distrettuale: si sta lavorando 
su questo argomento che verrà approfondito in un workshop pomeridiano. 
Viene sottolineato come sia ormai necessario avere un organismo che sia ETS 
che funga da tramite tra i Club e il mondo delle istituzioni/amministrazioni. La 
legge sul terzo settore individua come imprescindibile per svolgere attività di 
sussidiarietà il dotarsi di strumenti ed un ente intermedio come quello che si 
sta provando a mettere a punto può essere lo strumento principe, operativo 
ed essenziale. I Lions operano in Italia a tutti i livelli in una modalità che non 
è perfettamente corrispondente al dettame legislativo, si pensi alle attività 
di promozione. Il Terzo Settore ci permetterebbe di regolamentare le nostre 
iniziative umanitarie. Il testo allegato agli atti è una proposta, un’idea che 
verrà approfondita al di fuori della sede congressuale.

Il Governatore invita sul palco il GLT-MD Alberto Soci e il GST-MD Salvatore 
Trovato per presentarli all’assemblea. I due membri del GAT MD saranno 
relatori di workshop pomeridiani. Il GLT-MD Alberto Soci sottolinea come le 
attività formative siano a supporto del servizio e dell’entusiasmo. Il GST-MD 
ci invita a viaggiare nel service.
Il Governatore, alle ore 13:00, dopo aver ringraziato i partecipanti, dichiara 
chiuso il Congresso.

Sintesi degli atti a cura del Segretario Distrettuale Silvia Ventura Maietta.
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Una storia personale

Ho sempre pensato che il bisogno di riconoscimento in un’idea fosse 
stato il fil rouge di tutta la mia vita. Nel corso degli anni questa 

propensione è maturata, si è evoluta, verso un’espressione sempre più 
concreta di partecipazione. L’ultimo passo di questo percorso si è rivelato 
il più fruttuoso, umanamente parlando. Entrare a far parte della famiglia 
del Lions Club Capitolium - attratta dall’energia della presidente Anna 
Maria Gandolfi insieme ad altre dieci nello stesso periodo - si è rivelato 
decisivo per comprendere appieno cosa significhi avere la possibilità 
di cooperare ad un’innovazione etica, socio-culturale, istituzionale e 
politica sul territorio.
Il primato del “bene comune” sull’interesse individuale e la spinta a 
“cooperare” come risorsa decisiva per la costruzione di nuovi rapporti 
sociali è la sola risposta al nostro domani. L’espressione di una società 
civile si specifica soprattutto nella competenza che si riversa nella trama 
quotidiana delle cosiddette buone azioni. Ove questa è fallace entrano quei 
sostegni, ovverosia le associazioni, che fanno del proprio agire il seme 
per una nuova mutualità collettiva. Questo è lo spirito del LC Capitolium.
Difficile da descrivere e da incanalare con parole che ne lambiscono 
in parte l’operato, il club declina il proprio valore promuovendo obiettivi 
trasversali, che vanno dal micro al macro, dal breve termine al lungo 
termine. Finalità che accompagnano gli associati a dirigere il proprio 
sguardo verso la sfaccettatura più ampia dello scibile e delle sue 
applicazioni, in una logica win win con il territorio. Da donazioni a enti a 
borse di studio, da restauri a incontri tematici, i valori condivisi portano 
al rilascio di forme di partecipazione in difesa o a tutela di ciò che è 
prezioso ma fragile e senza cure.
E così arriviamo alla domanda fatidica. Cosa significa entrare a far 
parte di questa famiglia? Quale sentimento muove una neo socia nel 
dirigere i primi passi in un’associazione storicamente di valore come 
il LC Capitolium? In un certo qual modo, il primo grande impatto è la 
natura umana sfaccettata di questa realtà. Persone con storie diverse, 
con professioni e interessi diversi si trovano sulla soglia del proprio ora 
e adesso, mano nella mano, a guardare un futuro condiviso di vita, 
incontri, decisioni e iniziative.
La seconda essenza è più personale. Rimettere in gioco il proprio vissuto, 
ancora una volta, dando nuovo respiro ai propri ideali e al proprio io. Una 
sensazione unica, dove ancora più unica è la possibilità di inaugurare 
una nuova, fruttuosa e lunghissima, parentesi di vita da dedicare agli 
altri. Lontana dal solipsismo che ci vuole tutti disgregati in piccole bolle 
di individualità e perseguendo un nuovo attivismo: condiviso, aperto, 
sensibile. Ringrazio il LC Capitolium per avermi accolto in questa nuova 
famiglia allargata del bene.

Alice Palumbo

Testimonianze

Uomo di multiforme ingegno, di grande 
cultura, dai baffi di altri tempi e un sorriso 

cordiale e socievole stampato sul viso, è stato 
alcuni anni or sono dapprima socio del nostro 
club, il Milano Host, poi presidente ed infine 
stimato Governatore del distretto. Fino ad alcuni 
fa ha gestito in qualità di titolare e “padrone di 
casa”, il mitico “Camparino” in galleria coadiuvato 
dalla moglie Teresa Miani. Sotto la sua direzione 
il locale divenne ben presto un’istituzione per i 

In ricordo 
di Orlando Chiari

milanesi non solo perché ha saputo trasformare 
l’aperitivo in un rito, ma anche perché il luogo 
divenne un punto di ritrovo per intellettuali e 
celebrità, che tra un cocktail e l’altro si ritrovavano 
per discutere di politica e cultura. Bravissimo 
fotografo, girando per le vie di Milano ha pub-
blicato due bellissimi libri sulla nostra città con 
la collaborazione del compianto Carlo Moiraghi.
Ritiratosi a vivere a Menaggio, non ha mai 
perso il suo estro brioso e il suo spirito di grande 
conversatore non mancando di visitare amiche-
volmente tutti i club della zona. Nella sua villa 
una sfolgorante bandiera issata su un pennone 
della lunghezza di diversi metri con il logo della 
nostra associazione rimarrà a testimonianza di un 
insostituibile e grande Lions. (Alberto Lazzaroni)

Nella foto la copertina di “Vitalions” del settembre 
del 1988 che lo immortala Governatore del Distretto 
108 Ib nell’annata lionistica 1988-89.
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• IMPLANTOLOGIA

• IMPLANTOLOGIA COMPUTER GUIDATA 3D

• IMPLANTOLOGIA DENTALE ZIGOMATICA

• SEDAZIONE COSCIENTE

• TAC DENTALE CONE BEAM 3D

• FACCETTE ESTETICHE

• ORTODONZIA

• ORTODONZIA INVISIBILE

• IMPRONTE CON SCANNER INTRAORALE

• PROTESI FISSE E MOBILI

• PREVENZIONE E IGIENE

I NOSTRI SERVIZI

STUDIO MEDICO 
DENTISTICO 
CON PIÙ DI 30 ANNI 
DI ESPERIENZA.

Per noi di Odontobi professionalità significa mettere a tua 
disposizione le competenze del nostro staff qualificato; 
significa essere sempre aggiornati sulle nuove tecnologie 
disponibili; significa fare attenzione alla qualità dei materiali 
impiegati e soprattutto fornire un servizio completamente 
personalizzato.

La sede Odontobi

AGEVOLAZIONI PER I SOCI

ODONTOBI S.r.l.
Via Aronco, 5 - 28053 Castelletto Ticino (NO)

Tel. +39 0331 962 405 / 971 413 - Fax +39 0331 971 545
odontobi@odontobi.it - www.odontobi.it

O D O N TO B I
Dir. Sanitario - Dott.ssa Emanuela Bianca

APERTI TUTTO IL MESE DI AGOSTO!


